
Александр КОЦ - про наши 
успехи на передовой - 

19:00 и стр. 6 

У ВСУ фронт 
посыпался

7 способов понять, что вам звонит 
телефонный 
мошенник

Продолжение на стр. 18 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Андрей ВДОВИН

31 октября на экраны выходит 
спортивная драма «Федя. 
Народный футболист». 

Лента про легендарного и обожаемого 
страной футболиста «Спартака» 1980-х 
Федора Черенкова. Про то, как гени-
альный парень из московского двора 
должен был стать великим не только для 
Советского Союза, но и для всего мира. 
И про то, почему он им не стал.

Правда и мифы 
о Федоре 
Черенкове 
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Основана в мае 1925 года 

Ярослав КОРОБАТОВ

Россия заявила о планах 
развернуть собственную 
орбитальную базу РОС.

2 июля этого года между «Роскос-
мосом» и Ракетно-космической кор-
порацией «Энергия» был подписан 
контракт на создание отечественного 
орбитального комплекса. Сейчас ра-
боты идут очень активно, и согласно 
графику РОС будет построена и вы-
ведена на орбиту в период с 2027 
по 2032 год. Но осталось множество 
вопросов о том, что мы найдем и что 
потеряем, выбрав свой особый путь 

еще и в космосе. На многие из них во 
время лекции в рамках Международ-
ного фестиваля «Наука 0+» ответил 
главный конструктор Российской 
орбитальной станции, замести-
тель генерального конструктора 
РКК «Энергия» Владимир Кожев-
ников.

1. Почему мы решили
 уйти с МКС?

Международная космическая стан-
ция немолода, она работает на ор-
бите уже 26 лет. Ее строительство 
началось с вывода в 1998 году рос-
сийского функционально-грузового 
блока «Заря». То есть российский 
сегмент - самый возрастной. 

Продолжение на стр. 7 �

Новая российская космическая 
станция будет круче МКС
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Председатель ЦИК РФ Элла ПАМФИЛОВА - «Комсомолке»:

На выборах 
в США голосуют 
миллионы 
мертвых душ
Читайте на стр. 4 - 5 �

Читайте на стр. 17   �

Гороскоп 
от Тамары 

Глобы 
на ноябрь
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Телефонные аферисты не оставляют 
граждан в покое ни на минуту 
(подробнее - стр. 8 - 9).

А вы мошенников 
раскусываете?
Николай ВАЛУЕВ, боксер, депутат Госдумы:

- Когда звонят мошенники, для меня это праздник! Как на 
Жванецкого сходить. Обычно их по первым фразам узнаешь, 
они начинают нести такую чушь. Если есть время, вывожу их 
из себя минут по 10. Пока они со мной разговаривают, они 
больше никого не обманут. 

Юрий СТОЯНОВ, актер, режиссер:
- Все, кто есть в моей телефонной книге, честные люди, 

остальные - мошенники. Шутка. Но я по такому принципу и 
действую  - незнакомцам на слово не верю. Скоро выйдет 
сериал «Мамонты»  - про пенсионера, которого мошенники 
как раз развели на большие деньги. И он посвящает свою 
жизнь тому, чтобы найти мошенников и проучить. Вы думаете, 
я там мошенник? Нет! Я как раз тот пенсионер.

Павел ЗАЙЦЕВ, адвокат, бывший следователь 
по особо важным делам МВД:

- Мошенник, как правило, делает неожиданное и очень вы-
годное предложение. Что-то такое, к чему вы не шли. Если 
вам вдруг такое предлагают, большая вероятность, что это 
мошенники. Купить выгодно какой-то товар, пресечь кражу 
ваших денег, вызволить родственника из беды… Здесь глав-
ное, что не вы инициатор. Я бы не советовал долго держать 
мошенника на трубке. Он может и час с вами говорить - даже 
если вы вроде от него отбились, у него останутся образцы 
вашего голоса.

Алла ДОВЛАТОВА, актриса, радиоведущая:
- Я никогда по телефону не говорю «да». Вот с вами я сейчас 

тоже ни разу не сказала «да». Я стараюсь на все вопросы 
отвечать «нет». Есть время - «нет». Не могли бы - «нет». Когда 
говоришь «нет», мошенники обязательно проявляются. Они на-
чинают нервничать, юлить. И тогда надо сразу вешать трубку.

Алексей ФИЛАТОВ, психолог-профайлер:
- Во-первых, если от вас требуют быстрого принятия реше-

ния, ответа здесь и сейчас. Во-вторых, если невыполнение 
того, что вам предлагают, грозит последствиями. В-третьих, 
если вы реагируете эмоционально - скорее всего, это вызвали 
в вас намеренно, чтобы притупить критическое мышление. 
И в-четвертых, если на ваши вопросы отвечают неконкретно, 
снова возвращая разговор в первоначальное русло. Эти мар-
керы однозначно показывают, что с вами говорит мошенник.

Олег РОЙ, писатель:
- Меня пытались и на армейские сборы забрать, а потом 

отмазать, и потерянный диплом в университете восстано-
вить, и на допрос привести… Всего этого так много, что я 
однажды решил: если тебя захотят вызвать, вызовут… Если 
«Госуслугам» надо что-то сообщить, мне напишут. И в армию 
заберут, если надо. И все это будет не по телефону. Поэтому 
все предложения «по звонку» я по умолчанию считаю мошен-
ничеством и не заморачиваюсь.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наталья ВАРСЕГОВА

Объясняем, 
что имел 
в виду Путин.

Президент проанон-
сировал новую, более 
справедливую систе-
му оплаты труда бюд-
жетников (читайте 
на стр. 2). Справед-
ливость в том, чтобы 
устранить колоссаль-
ную разницу в зар-
платах одних и тех же 
специалистов в раз-
ных регионах. Сейчас 
оклады бюджетников 
различаются в 3 - 5 раз 
в зависимости от гео-
графического положе-
ния.

Как же может вы-
глядеть новая система? 
Объясним на примере 
здравоохранения.

- Проблема кадро-
вого дефицита в здра-
воохранении обо-
стряется, особенно 

это касается сельских 
регионов и среднего 
и младшего медицин-
ского персонала (мед-
сестер, санитарок), - 
говорит профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Плюс есть про-
блема оттока кадров 
из регионов со слабо-
развитой экономикой 
туда, где заработная 
плата выше. Поэтому 
возникает необходи-
мость попытаться за 
счет новой системы 
удержать людей на 
местах.

По словам экспер-
та, пока предложен 
следующий механизм 
расчета окладов ме-
диков. Минималь-

ный размер оплаты 
труда (с 2025 года он 
составит 22 440 рублей 
в среднем по стране) 
умножается на коэф-
фициент сложности 
труда по единой та-
рифной сетке. Условно 
говоря, работа сани-
тарки менее сложная, 
чем нейрохирурга, по-
тому коэффициент у 
нее ниже. А потом эту 
сумму умножат на ко-
эффициент экономи-
ческого развития ре-
гиона.

- Так будет образо-
вываться оклад кон-
кретного сотрудника. 
Плюс регионы смогут 
устанавливать свои 
надбавки сверх пред-
усмотренных единым 
постановлением пра-

вительства, - поясняет 
Александр Сафонов.

Все это изложено по-
ка только в теории. Как 
будет на практике, по-
живем - увидим. Имен-
но поэтому новую си-
стему пока не вводят 
по всей стране, а хотят 
обкатать в нескольких 
регионах. И при не-
обходимости власти 
продолжат настройку. 
Ведь «даже при таком 
раскладе за одну и ту же 
работу сотрудники все 
равно будут получать 
разную заработную 
плату в зависимости от 
места проживания», - 
говорит эксперт.

Но уменьшить зар-
платный разрыв новая 
система, скорее всего, 
поможет.

Елена КРИВЯКИНА

Минтруд утвердил 
порядок получения 
неизрасходованных 
остатков материнского 
капитала.

Как говорится, остатки сладки. 
Особенно если это остатки денег 
от государства. И уж тем более 
если их можно получить на руки.

Теперь можно! 29 октября всту-
пил в силу приказ Минтруда о пра-
вилах подачи заявления на получе-
ние остатков маткапитала.

Напомним, забрать деньги на 
руки можно в случае, если оста-
ток суммы на счету не превышает 
10 тысяч рублей. Например, вы по-
тратили почти весь маткапитал на 
жилье, и осталось у вас несколь-
ко тысяч рублей. Сделать с такой 
суммой уже толком ничего не по-
лучится. Вот родителям и дали 

право забирать неиспользованные 
деньги.

По оценкам Минтруда, возмож-
ностью получения остатка матка-
питала смогут воспользоваться 
более 730 тысяч семей. В сумме 
на их счетах скопилось 1,5 млрд 
рублей.

Механизм максимально упро-
стили. Семьям, у которых есть не-
использованные средства (но не 
больше 10 тысяч рублей), придет 
уведомление в личный кабинет на 
«Госуслугах». К уведомлению будет 
приложено предзаполненное заяв-
ление для уточнения реквизитов - на 
какой счет вы хотите получить день-
ги. Останется только подать заявле-
ние на выплату - также через пор-
тал госуслуг. При этом также надо 
загрузить в личный кабинет копию 
документа, удостоверяющего лич-
ность родителя и ребенка (паспорт 
или свидетельство о рождении).

При желании заявление на полу-
чение остатков маткапитала можно 
подать через МФЦ и отделение 
Социального фонда. В Соцфонде 
должны рассмотреть заявление в 
течение десяти рабочих дней. Ес-
ли будет принято положительное 
решение, деньги переведут на бан-
ковский счет в течение пяти дней.

Это всё, что останется после жилья
 � КОШЕЛЕК 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

   Такой штраф российский суд назначил компании Google, 
поскольку она заблокировала аккаунты 17 российских СМИ 
на YouTube и не выполнила требование их восстановить.
2 ундециллиона рублей - это в 11,7 секстиллиона раз больше, 
чем ВВП России за прошлый год (который составил 171,041 трлн 
рублей). Секстиллион - это единица с 21 нулем.
   Если вам мало, то вот еще: 2 ундециллиона рублей - это 19,5 
дециллиона долларов (дециллион - единица с 33 нулями). 
Что в 724 квинтиллиона раз больше бюджета США 
за 2023 год (квинтиллион - единица с 18 нулями). 
И в 63 секстиллиона раз (а с этой цифрой вы уже знакомы) 
больше выручки Google за прошлый год.

рублей
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ЦИФРА ДНЯ

Это общая сумма 
требований 
российских 
телеканалов 
к корпорации 
Google.

Страшная цифра с 36 нулями 
называется «два ундециллиона рублей». 

Выплатить эту сумму Google, конечно, 
не в состоянии. Да никто всерьез и не 
рассчитывает, что покинувшая страну 
компания заплатит эти деньги. По словам 
экспертов, если американская корпорация

вернется в Россию, этот штраф 
можно будет урегулировать. 
Например, так: Google возвращает 
каналы российских СМИ на YouTube, 
а те отказываются от претензий.

Маткапитал 
вырастет на 7,3%

С 1 февраля 2025 года маткапи-
тал вырастет на уровень инфляции - 
7,3%. На первого ребенка выпла-
та составит 676 тысяч рублей, на 
второго - почти 894 тысячи, если 
родители до этого не получали сер-
тификат. Если ранее мать или отец 
оформили маткапитал на первого 
ребенка, при рождении второго им 
дадут 217 тысяч рублей.

КСТАТИ

Как будут считать 
оклады бюджетникам

Москва
www.kp.ru2  30.10.2024 

Светлана ВОЛКОВА

Вместо заброшек появляются новые 
благоустроенные кварталы.

Мэр Москвы Сергей Собянин в своем телеграм-
канале рассказал о реорганизации бывших промзон.

«Неэффективно используемые территории становятся 
комфортными городскими пространствами для жизни, 
работы и отдыха, - отметил Собянин. - Одна из них - быв-
шая промзона «Силикатные улицы».

До 2035 года эту заброшку пре-
вратят в комфортный городской 
квартал. Для этого построят при-
мерно два миллиона квадратных 
метров недвижимости.

Еще одна бывшая промзона - Воронцово. Она находится 
сразу в трех столичных районах - Обручевский, Черемуш-
ки и Коньково. На этом огромном участке планируют 
возвести более миллиона квадратных метров различных 
строений. В их числе жилье, социальные и общественно-
деловые сооружения. Стройку завершат в 2030 году.

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
выступил 
на конгрессе 
«Национальное 
здравоохранение - 
2024» и рассказал 
об инвестициях 
в медицину, 
поддержке науки 
и справедливых 
выплатах 
медработникам.

ДОСТИЖЕНИЯ 
И ПЛАНЫ

За пять лет на здра-
воохранение выделили 
1,7 триллиона рублей. 
Среди успехов - рост 
доли отечественных ле-
карств и оборудования. 
Еще Путин подчеркнул 
важность разработки 
российской вакцины 
от ковида. «Она помог-
ла сохранить здоровье и 
жизнь миллионам лю-
дей» в 71 стране.

НАЦПРОЕКТЫ
С 2025 года начнут-

ся проекты «Продол-
жительная и активная 
жизнь» и «Новые тех-
нологии сбережения 
здоровья». Все ради 
«повышения благопо-
лучия и качества жизни 
граждан» и увеличения 
средней продолжитель-
ности жизни до 78 лет 
и выше. Но у нас в раз-
ных регионах продол-
жительность жизни 
разная. Президент от-
метил, что «нужно до-
биваться снижения та-
кой дифференциации».

БОРЬБА 
С ЗАБОЛЕВАНИЯМИ

Нацпроекты вклю-
чают и новые методы 
лечения сложных забо-
леваний (рак, сердечно-
сосудистые болезни и 
диабет) с применени-
ем искусственного ин-
теллекта. Но, как ска-
зал Путин, «он только 
помогает. Главное - за 
доктором».

ПОЛИКЛИНИКИ
Задача на ближай-

шие годы - модерниза-
ция поликлиник. Она 
началась уже в трети 
заведений. Закуплено 

более 140 тысяч единиц 
оборудования.

- Это самая востребо-
ванная часть медслуж-
бы. Нагрузка на нее 
превышает миллиард 
посещений в год, - рас-
сказал президент.

ИССЛЕДОВАНИЯ 
И ЛЬГОТЫ

Путин пообещал на-
логовые льготы тем, кто 
проходит диспансери-
зацию и сдает нормы 
ГТО. Но нужен кон-
троль. «Надо отладить 
систему, чтобы справки 
не покупали за три ко-
пейки и удостоверения 

не давали по знаком-
ству», - отметил он.

СПРАВЕДЛИВАЯ 
СИСТЕМА

И, конечно, о зарпла-
тах медработников.

- Зарплата медра-
ботников привязана 
к средней в регионах. 
Но этот уровень разный 
и нередко значительно 
отличается даже в со-
седних субъектах. Мы 
давно это обсуждаем 
с правительством. Та-
кого разброса в зарпла-
тах медиков, учителей, 
других специалистов 
не должно быть, это 

понятно. В 2025 го-
ду мы отработаем но-
вую, более справед-
ливую модель оплаты 
труда бюджетников 
в ряде пилотных ре-
гионов страны, а в на-
чале 2027 года плани-
руем распространить 
ее на всех сотрудни-
ков бюджетной сферы 
во всех регионах Рос-
сийской Федерации, 
естественно, включая 
здравоохранение (под-
робнее > стр. 3), - объ-
явил Владимир Путин.

Картина дня: в верхах

 � ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Олег АДАМОВИЧ

Президент возглавил 
учения сил сдерживания.

- Отработаем действия должност-
ных лиц по управлению применением 
ядерного оружия с практическими 
пусками баллистических и крылатых 
ракет,  - перечислил задачи Путин 
и  подчеркнул, что для нас по-
прежнему использование атомных 
бомб считается «крайней мерой»:

- Именно ядерная триада остается 
надежным гарантом суверенитета 
и безопасности нашей страны, позво-
ляет решать задачи стратегического 
сдерживания, а также поддерживать 
баланс сил в мире.

Глава государства добавил, что с 
учетом общей напряженности в мире 
и новыми угрозами мы будем модер-
низировать ядерную триаду. «Ресур-
сы для этого имеются», - подчеркнул 
он. При этом Москва не собирается 
начинать новую гонку вооружений.

- Будем переводить РВСН на новые 
комплексы стационарного и мобиль-
ного базирования, которые по срав-
нению с предыдущими поколениями 
обладают более высокой точностью, 
сокращенным временем подготовки 
к пуску. Продолжается ввод в состав 
ВМФ новейших атомных подводных 
крейсеров и модернизация страте-
гических бомбардировщиков дальней 
авиации. Всё это необходимо для 
защиты России и наших граждан,  - 
сказал Путин.

Ядерная триада ушла на тренировку

Сергей СОБЯНИН:
Бывшую промзону Воронцово 
реорганизуем в 2030 году
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Бюджетников страны ждет новая система расчета зарплаты, объявил Владимир Путин 
на съезде Федерации независимых профсоюзов России.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Сразу после медиков 

президент встретился с 
профсоюзами и там под-
твердил реформу зарплат 
бюджетников: новая мо-
дель оплаты устранит 
разницу в выплатах вра-
чам, учителям и другим 
специалистам.

О чем еще сказано: 
 � Безработица снизи-

лась до исторического 
минимума (2,4%). И уже 
стало не хватать рук, осо-
бенно в рабочих профес-
сиях. Так что есть планы 
по поддержке колледжей 
и профучилищ, чтобы мо-
лодежь могла получить 
образование, соответ-
ствующее запросам эко-
номики.

 � Со следующего года 
начнется модернизация 
системы профобразова-
ния. Нацпроекты будут 
нацелены на повышение 
квалификации рабочих, 
подготовку инженеров и 
специалистов для совре-
менной технологичной 
экономики.

 � Экономика России 
должна быть экономикой 
высоких зарплат. Этот 
курс позволит модерни-
зировать предприятия и 
создавать новые рабочие 
места. Темпы роста зар-
плат в этом году опережа-
ют инфляцию, а реальная 
зарплата в июле была на 
8,1% выше, чем в про-
шлом году.

Путин пообещал медикам 
новые зарплаты

Олег АДАМОВИЧ

Дума приняла сразу три важных закона.

� Первый - о сроках за помощь в нелегальном 
переселении. Если кто-то будет помогать мигрантам 
незаконно обосноваться у нас в стране, то может сесть 
в тюрьму на срок от 2 до 5 лет с возможным штрафом 
до 500 тысяч рублей.

То же самое, но в деле целая банда, да еще и с ис-
пользованием служебного положения - срок вырастает 
до 5 - 10 лет, а штраф - до миллиона.

Если организация миграции закончится другим тяжким 
преступлением, наказание - до 8 - 15 лет, штраф - до 
3 - 5 млн.

� Другой - разрешает властям блокировать сай-
ты с рекламой незаконных услуг для мигрантов. 
Бороться с этими сайтами предстоит Роскомнадзору 
после решения генпрокурора или его заместителей.

- Мы внесли уточнение, которое конкретно предписы-
вает, что именно органы прокуратуры могут осущест-
влять блокировку ресурсов с преступным контентом, 
распространяющим информацию об организации неле-
гальной миграции, - пояснила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая.

� И третий: сертификаты для иностранцев о 
сдаче экзаменов по русскому языку, истории 
России и основным законам теперь будут выда-
вать только государственные учреждения. Да лишь 
те, которые правительство включило в специальный 
список. Эти учреждения могут работать как в России, 
так и за границей.

Формировать список будет правительство на осно-
вании предложений от МВД и вузов. Экзамен будет 
платным, а его стоимость определит Кабмин.

 � ВЪЕЗДНОЙ КОНТРОЛЬ
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Телефонные аферисты не оставляют 
граждан в покое ни на минуту 
(подробнее - стр. 8 - 9).

А вы мошенников 
раскусываете?
Николай ВАЛУЕВ, боксер, депутат Госдумы:

- Когда звонят мошенники, для меня это праздник! Как на 
Жванецкого сходить. Обычно их по первым фразам узнаешь, 
они начинают нести такую чушь. Если есть время, вывожу их 
из себя минут по 10. Пока они со мной разговаривают, они 
больше никого не обманут. 

Юрий СТОЯНОВ, актер, режиссер:
- Все, кто есть в моей телефонной книге, честные люди, 

остальные - мошенники. Шутка. Но я по такому принципу и 
действую  - незнакомцам на слово не верю. Скоро выйдет 
сериал «Мамонты»  - про пенсионера, которого мошенники 
как раз развели на большие деньги. И он посвящает свою 
жизнь тому, чтобы найти мошенников и проучить. Вы думаете, 
я там мошенник? Нет! Я как раз тот пенсионер.

Павел ЗАЙЦЕВ, адвокат, бывший следователь 
по особо важным делам МВД:

- Мошенник, как правило, делает неожиданное и очень вы-
годное предложение. Что-то такое, к чему вы не шли. Если 
вам вдруг такое предлагают, большая вероятность, что это 
мошенники. Купить выгодно какой-то товар, пресечь кражу 
ваших денег, вызволить родственника из беды… Здесь глав-
ное, что не вы инициатор. Я бы не советовал долго держать 
мошенника на трубке. Он может и час с вами говорить - даже 
если вы вроде от него отбились, у него останутся образцы 
вашего голоса.

Алла ДОВЛАТОВА, актриса, радиоведущая:
- Я никогда по телефону не говорю «да». Вот с вами я сейчас 

тоже ни разу не сказала «да». Я стараюсь на все вопросы 
отвечать «нет». Есть время - «нет». Не могли бы - «нет». Когда 
говоришь «нет», мошенники обязательно проявляются. Они на-
чинают нервничать, юлить. И тогда надо сразу вешать трубку.

Алексей ФИЛАТОВ, психолог-профайлер:
- Во-первых, если от вас требуют быстрого принятия реше-

ния, ответа здесь и сейчас. Во-вторых, если невыполнение 
того, что вам предлагают, грозит последствиями. В-третьих, 
если вы реагируете эмоционально - скорее всего, это вызвали 
в вас намеренно, чтобы притупить критическое мышление. 
И в-четвертых, если на ваши вопросы отвечают неконкретно, 
снова возвращая разговор в первоначальное русло. Эти мар-
керы однозначно показывают, что с вами говорит мошенник.

Олег РОЙ, писатель:
- Меня пытались и на армейские сборы забрать, а потом 

отмазать, и потерянный диплом в университете восстано-
вить, и на допрос привести… Всего этого так много, что я 
однажды решил: если тебя захотят вызвать, вызовут… Если 
«Госуслугам» надо что-то сообщить, мне напишут. И в армию 
заберут, если надо. И все это будет не по телефону. Поэтому 
все предложения «по звонку» я по умолчанию считаю мошен-
ничеством и не заморачиваюсь.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наталья ВАРСЕГОВА

Объясняем, 
что имел 
в виду Путин.

Президент проанон-
сировал новую, более 
справедливую систе-
му оплаты труда бюд-
жетников (читайте 
на стр. 2). Справед-
ливость в том, чтобы 
устранить колоссаль-
ную разницу в зар-
платах одних и тех же 
специалистов в раз-
ных регионах. Сейчас 
оклады бюджетников 
различаются в 3 - 5 раз 
в зависимости от гео-
графического положе-
ния.

Как же может вы-
глядеть новая система? 
Объясним на примере 
здравоохранения.

- Проблема кадро-
вого дефицита в здра-
воохранении обо-
стряется, особенно 

это касается сельских 
регионов и среднего 
и младшего медицин-
ского персонала (мед-
сестер, санитарок), - 
говорит профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Плюс есть про-
блема оттока кадров 
из регионов со слабо-
развитой экономикой 
туда, где заработная 
плата выше. Поэтому 
возникает необходи-
мость попытаться за 
счет новой системы 
удержать людей на 
местах.

По словам экспер-
та, пока предложен 
следующий механизм 
расчета окладов ме-
диков. Минималь-

ный размер оплаты 
труда (с 2025 года он 
составит 22 440 рублей 
в среднем по стране) 
умножается на коэф-
фициент сложности 
труда по единой та-
рифной сетке. Условно 
говоря, работа сани-
тарки менее сложная, 
чем нейрохирурга, по-
тому коэффициент у 
нее ниже. А потом эту 
сумму умножат на ко-
эффициент экономи-
ческого развития ре-
гиона.

- Так будет образо-
вываться оклад кон-
кретного сотрудника. 
Плюс регионы смогут 
устанавливать свои 
надбавки сверх пред-
усмотренных единым 
постановлением пра-

вительства, - поясняет 
Александр Сафонов.

Все это изложено по-
ка только в теории. Как 
будет на практике, по-
живем - увидим. Имен-
но поэтому новую си-
стему пока не вводят 
по всей стране, а хотят 
обкатать в нескольких 
регионах. И при не-
обходимости власти 
продолжат настройку. 
Ведь «даже при таком 
раскладе за одну и ту же 
работу сотрудники все 
равно будут получать 
разную заработную 
плату в зависимости от 
места проживания», - 
говорит эксперт.

Но уменьшить зар-
платный разрыв новая 
система, скорее всего, 
поможет.

Елена КРИВЯКИНА

Минтруд утвердил 
порядок получения 
неизрасходованных 
остатков материнского 
капитала.

Как говорится, остатки сладки. 
Особенно если это остатки денег 
от государства. И уж тем более 
если их можно получить на руки.

Теперь можно! 29 октября всту-
пил в силу приказ Минтруда о пра-
вилах подачи заявления на получе-
ние остатков маткапитала.

Напомним, забрать деньги на 
руки можно в случае, если оста-
ток суммы на счету не превышает 
10 тысяч рублей. Например, вы по-
тратили почти весь маткапитал на 
жилье, и осталось у вас несколь-
ко тысяч рублей. Сделать с такой 
суммой уже толком ничего не по-
лучится. Вот родителям и дали 

право забирать неиспользованные 
деньги.

По оценкам Минтруда, возмож-
ностью получения остатка матка-
питала смогут воспользоваться 
более 730 тысяч семей. В сумме 
на их счетах скопилось 1,5 млрд 
рублей.

Механизм максимально упро-
стили. Семьям, у которых есть не-
использованные средства (но не 
больше 10 тысяч рублей), придет 
уведомление в личный кабинет на 
«Госуслугах». К уведомлению будет 
приложено предзаполненное заяв-
ление для уточнения реквизитов - на 
какой счет вы хотите получить день-
ги. Останется только подать заявле-
ние на выплату - также через пор-
тал госуслуг. При этом также надо 
загрузить в личный кабинет копию 
документа, удостоверяющего лич-
ность родителя и ребенка (паспорт 
или свидетельство о рождении).

При желании заявление на полу-
чение остатков маткапитала можно 
подать через МФЦ и отделение 
Социального фонда. В Соцфонде 
должны рассмотреть заявление в 
течение десяти рабочих дней. Ес-
ли будет принято положительное 
решение, деньги переведут на бан-
ковский счет в течение пяти дней.

Это всё, что останется после жилья
 � КОШЕЛЕК 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

   Такой штраф российский суд назначил компании Google, 
поскольку она заблокировала аккаунты 17 российских СМИ 
на YouTube и не выполнила требование их восстановить.
2 ундециллиона рублей - это в 11,7 секстиллиона раз больше, 
чем ВВП России за прошлый год (который составил 171,041 трлн 
рублей). Секстиллион - это единица с 21 нулем.
   Если вам мало, то вот еще: 2 ундециллиона рублей - это 19,5 
дециллиона долларов (дециллион - единица с 33 нулями). 
Что в 724 квинтиллиона раз больше бюджета США 
за 2023 год (квинтиллион - единица с 18 нулями). 
И в 63 секстиллиона раз (а с этой цифрой вы уже знакомы) 
больше выручки Google за прошлый год.
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ЦИФРА ДНЯ

Это общая сумма 
требований 
российских 
телеканалов 
к корпорации 
Google.

Страшная цифра с 36 нулями 
называется «два ундециллиона рублей». 

Выплатить эту сумму Google, конечно, 
не в состоянии. Да никто всерьез и не 
рассчитывает, что покинувшая страну 
компания заплатит эти деньги. По словам 
экспертов, если американская корпорация

вернется в Россию, этот штраф 
можно будет урегулировать. 
Например, так: Google возвращает 
каналы российских СМИ на YouTube, 
а те отказываются от претензий.

Маткапитал 
вырастет на 7,3%

С 1 февраля 2025 года маткапи-
тал вырастет на уровень инфляции - 
7,3%. На первого ребенка выпла-
та составит 676 тысяч рублей, на 
второго - почти 894 тысячи, если 
родители до этого не получали сер-
тификат. Если ранее мать или отец 
оформили маткапитал на первого 
ребенка, при рождении второго им 
дадут 217 тысяч рублей.

Маткапитал 
КСТАТИ

Как будут считать 
оклады бюджетникам

Москва
www.kp.ru2  30.10.2024 

Светлана ВОЛКОВА

Вместо заброшек появляются новые 
благоустроенные кварталы.

Мэр Москвы Сергей Собянин в своем телеграм-
канале рассказал о реорганизации бывших промзон.

«Неэффективно используемые территории становятся 
комфортными городскими пространствами для жизни, 
работы и отдыха, - отметил Собянин. - Одна из них - быв-
шая промзона «Силикатные улицы».

До 2035 года эту заброшку пре-
вратят в комфортный городской 
квартал. Для этого построят при-
мерно два миллиона квадратных 
метров недвижимости.

Еще одна бывшая промзона - Воронцово. Она находится 
сразу в трех столичных районах - Обручевский, Черемуш-
ки и Коньково. На этом огромном участке планируют 
возвести более миллиона квадратных метров различных 
строений. В их числе жилье, социальные и общественно-
деловые сооружения. Стройку завершат в 2030 году.

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
выступил 
на конгрессе 
«Национальное 
здравоохранение - 
2024» и рассказал 
об инвестициях 
в медицину, 
поддержке науки 
и справедливых 
выплатах 
медработникам.

ДОСТИЖЕНИЯ 
И ПЛАНЫ

За пять лет на здра-
воохранение выделили 
1,7 триллиона рублей. 
Среди успехов - рост 
доли отечественных ле-
карств и оборудования. 
Еще Путин подчеркнул 
важность разработки 
российской вакцины 
от ковида. «Она помог-
ла сохранить здоровье и 
жизнь миллионам лю-
дей» в 71 стране.

НАЦПРОЕКТЫ
С 2025 года начнут-

ся проекты «Продол-
жительная и активная 
жизнь» и «Новые тех-
нологии сбережения 
здоровья». Все ради 
«повышения благопо-
лучия и качества жизни 
граждан» и увеличения 
средней продолжитель-
ности жизни до 78 лет 
и выше. Но у нас в раз-
ных регионах продол-
жительность жизни 
разная. Президент от-
метил, что «нужно до-
биваться снижения та-
кой дифференциации».

БОРЬБА 
С ЗАБОЛЕВАНИЯМИ

Нацпроекты вклю-
чают и новые методы 
лечения сложных забо-
леваний (рак, сердечно-
сосудистые болезни и 
диабет) с применени-
ем искусственного ин-
теллекта. Но, как ска-
зал Путин, «он только 
помогает. Главное - за 
доктором».

ПОЛИКЛИНИКИ
Задача на ближай-

шие годы - модерниза-
ция поликлиник. Она 
началась уже в трети 
заведений. Закуплено 

более 140 тысяч единиц 
оборудования.

- Это самая востребо-
ванная часть медслуж-
бы. Нагрузка на нее 
превышает миллиард 
посещений в год, - рас-
сказал президент.

ИССЛЕДОВАНИЯ 
И ЛЬГОТЫ

Путин пообещал на-
логовые льготы тем, кто 
проходит диспансери-
зацию и сдает нормы 
ГТО. Но нужен кон-
троль. «Надо отладить 
систему, чтобы справки 
не покупали за три ко-
пейки и удостоверения 

не давали по знаком-
ству», - отметил он.

СПРАВЕДЛИВАЯ 
СИСТЕМА

И, конечно, о зарпла-
тах медработников.

- Зарплата медра-
ботников привязана 
к средней в регионах. 
Но этот уровень разный 
и нередко значительно 
отличается даже в со-
седних субъектах. Мы 
давно это обсуждаем 
с правительством. Та-
кого разброса в зарпла-
тах медиков, учителей, 
других специалистов 
не должно быть, это 

понятно. В 2025 го-
ду мы отработаем но-
вую, более справед-
ливую модель оплаты 
труда бюджетников 
в ряде пилотных ре-
гионов страны, а в на-
чале 2027 года плани-
руем распространить 
ее на всех сотрудни-
ков бюджетной сферы 
во всех регионах Рос-
сийской Федерации, 
естественно, включая 
здравоохранение (под-
робнее > стр. 3), - объ-
явил Владимир Путин.

Картина дня: в верхах

 � ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Олег АДАМОВИЧ

Президент возглавил 
учения сил сдерживания.

- Отработаем действия должност-
ных лиц по управлению применением 
ядерного оружия с практическими 
пусками баллистических и крылатых 
ракет,  - перечислил задачи Путин 
и  подчеркнул, что для нас по-
прежнему использование атомных 
бомб считается «крайней мерой»:

- Именно ядерная триада остается 
надежным гарантом суверенитета 
и безопасности нашей страны, позво-
ляет решать задачи стратегического 
сдерживания, а также поддерживать 
баланс сил в мире.

Глава государства добавил, что с 
учетом общей напряженности в мире 
и новыми угрозами мы будем модер-
низировать ядерную триаду. «Ресур-
сы для этого имеются», - подчеркнул 
он. При этом Москва не собирается 
начинать новую гонку вооружений.

- Будем переводить РВСН на новые 
комплексы стационарного и мобиль-
ного базирования, которые по срав-
нению с предыдущими поколениями 
обладают более высокой точностью, 
сокращенным временем подготовки 
к пуску. Продолжается ввод в состав 
ВМФ новейших атомных подводных 
крейсеров и модернизация страте-
гических бомбардировщиков дальней 
авиации. Всё это необходимо для 
защиты России и наших граждан,  - 
сказал Путин.

Ядерная триада ушла на тренировку

Сергей СОБЯНИН:
Бывшую промзону Воронцово 
реорганизуем в 2030 году
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Бюджетников страны ждет новая система расчета зарплаты, объявил Владимир Путин 
на съезде Федерации независимых профсоюзов России.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Сразу после медиков 

президент встретился с 
профсоюзами и там под-
твердил реформу зарплат 
бюджетников: новая мо-
дель оплаты устранит 
разницу в выплатах вра-
чам, учителям и другим 
специалистам.

О чем еще сказано: 
 � Безработица снизи-

лась до исторического 
минимума (2,4%). И уже 
стало не хватать рук, осо-
бенно в рабочих профес-
сиях. Так что есть планы 
по поддержке колледжей 
и профучилищ, чтобы мо-
лодежь могла получить 
образование, соответ-
ствующее запросам эко-
номики.

 � Со следующего года 
начнется модернизация 
системы профобразова-
ния. Нацпроекты будут 
нацелены на повышение 
квалификации рабочих, 
подготовку инженеров и 
специалистов для совре-
менной технологичной 
экономики.

 � Экономика России 
должна быть экономикой 
высоких зарплат. Этот 
курс позволит модерни-
зировать предприятия и 
создавать новые рабочие 
места. Темпы роста зар-
плат в этом году опережа-
ют инфляцию, а реальная 
зарплата в июле была на 
8,1% выше, чем в про-
шлом году.

Путин пообещал медикам 
новые зарплаты

Олег АДАМОВИЧ

Дума приняла сразу три важных закона.

� Первый - о сроках за помощь в нелегальном 
переселении. Если кто-то будет помогать мигрантам 
незаконно обосноваться у нас в стране, то может сесть 
в тюрьму на срок от 2 до 5 лет с возможным штрафом 
до 500 тысяч рублей.

То же самое, но в деле целая банда, да еще и с ис-
пользованием служебного положения - срок вырастает 
до 5 - 10 лет, а штраф - до миллиона.

Если организация миграции закончится другим тяжким 
преступлением, наказание - до 8 - 15 лет, штраф - до 
3 - 5 млн.

� Другой - разрешает властям блокировать сай-
ты с рекламой незаконных услуг для мигрантов. 
Бороться с этими сайтами предстоит Роскомнадзору 
после решения генпрокурора или его заместителей.

- Мы внесли уточнение, которое конкретно предписы-
вает, что именно органы прокуратуры могут осущест-
влять блокировку ресурсов с преступным контентом, 
распространяющим информацию об организации неле-
гальной миграции, - пояснила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая.

� И третий: сертификаты для иностранцев о 
сдаче экзаменов по русскому языку, истории 
России и основным законам теперь будут выда-
вать только государственные учреждения. Да лишь 
те, которые правительство включило в специальный 
список. Эти учреждения могут работать как в России, 
так и за границей.

Формировать список будет правительство на осно-
вании предложений от МВД и вузов. Экзамен будет 
платным, а его стоимость определит Кабмин.

 � ВЪЕЗДНОЙ КОНТРОЛЬ
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все заметнее становится, на-
сколько эти процедуры неде-
мократичны и несовременны. 
Именно это власти и пытают-
ся скрыть. Ведь федеральное 
законодательство страны и 
законы большинства штатов 
вообще не предусматривают 
ни общественного, ни между-
народного наблюдения.

Так, в законодательстве 17 
штатов содержится косвен-
ный запрет на осуществление 
международного наблюдения 
на выборах. Менее 10 штатов 
предусматривает наблюдение 
на выборах, однако не регу-
лирует права наблюдателей.

Похожая история и с видео-
наблюдением, которое в Рос-
сии применяется практически 
на всех избирательных участ-
ках. В США же оно ограничено 
и часто ведется за пределами 
помещений для голосования. А 
что в этот момент происходит 
на участке, никого не заботит.

ГОЛОСУЮТ МЕРТВЕЦЫ
- Могут ли, на ваш взгляд, 

повториться события января 
2021 года, когда сторонники 
Трампа штурмовали Капито-
лий, если объявленный прои-
гравшим кандидат не признает 
поражение?

- На прошлых президент-
ских выборах в США к тому 
были веские причины, и не-
довольство граждан понятно. 
К примеру, тогда досрочно 
проголосовали около 100 мил-
лионов избирателей. Это ре-
кордный показатель для Аме-
рики.

А что уж говорить про 
мертвые души! По данным 
из открытых источников, в 
штате Аризона аудиторы об-
наружили от 500 тысяч до 1,3 
миллиона устаревших запи-
сей избирателей - умерших и 
сменивших постоянное место 
жительства. 

Именно в этом штате Бай-
ден победил с разрывом в 11,5 
тысячи голосов. Во Флориде в 
списках оказалось около мил-
лиона мертвых душ! Мичиган 
со своими 26 тысячами умер-
ших смотрится на этом фоне 
еще вполне сносно.

А что в комиссиях? В Сан-
Франциско членом избирко-
ма стала иммигрантка из Гон-
конга без гражданства США…

Это лишь часть фактов, ко-
торые видят и рядовые амери-
канцы. Доверие к выборам в 
США у них после кампании 
2020 года серьезно подорвано. 
Но судебные процессы против 
проигравшего Дональда Трам-
па и членов избирательных ко-
миссий, которые подтверждали 
фальсификации в пользу Джо 
Байдена, призваны внушить 
страх тем, кто захочет выразить 
несогласие с результатами.

При этом сами американцы 
спокойно вмешиваются в вы-
боры в других странах, ставят 
во власть своих прихвостней, 
устраивают госперевороты, 
цветные революции…

И еще у них есть главная 
фишка - переключать внима-
ние со своих проблем на чу-
жие. Если что-то случается на 
выборах - виноваты русские. 
Насколько же они не уважают 
себя и свой народ, твердя, что 
Россия может повлиять на их 
выборы?!

Еще пример: Камала Хар-
рис и некоторые демократы 
в открытую называют Трампа 
фашистом. Но где Трамп и где 
фашизм? Одновременно они 
не видят последователей фа-
шизма и Гитлера на Украине, 
возводят неонацистов в герои 
и без стыда называют киев-
ский режим демократией.

Я не беру на себя ответ-
ственность прогнозировать, 
что у них произойдет на этот 
раз. Но рано или поздно здо-
ровая часть американского 
народа даст адекватную оцен-
ку правящим элитам, которые 
с определенной периодично-
стью сменяют друг друга, но 
жизнь большинства простых 
американцев от этого лучше 
не становится.

«КП»

� На выборах 2020 года в штате Мичиган Джо Байден под за-
навес голосования вдруг набрал 138 тысяч голосов. Выражение 
«мичиганский прыжок» стало мемом. В избирательный центр в 
Детройте, где шел подсчет бюллетеней, не пустили активистов-
республиканцев, закрыли двери и завесили окна. И как-то так вы-
шло, что практически 100% голосов, отданных по почте, оказались 
в пользу Байдена.

� В Пенсильвании избирателям по почте было отправлено 1,8 
миллиона бюллетеней, а подсчитано было 2,5 миллиона бюллетеней.

� Во многих штатах бюллетень мог получить кто угодно. До-
статочно было прийти на участок и устно назвать работнику свое 
имя, даже без документа, подтверждающего личность.

� Порядок голосования менялся на ходу. Например, в 25 штатах 
внезапно разрешили учитывать бюллетени, пришедшие по почте 
уже после дня голосования.

� Согласно опросу, проведенному после прошлых президент-
ских выборов Институтом Хартленд, каждый пятый (!) бюллетень 
для заочного голосования был связан с каким-то обманом. Люди 
признавались, что голосовали в штате, жителем которого не явля-
лись, заполняли бюллетень для чужого человека, расписывались 
за друга или родственника.

10% сообщили, что знали других людей, совершивших те же 
действия. Подсчеты показали, что 13 миллионов бюллетеней, 
отправленных по почте, были потенциально сфальсифицированы.

Дональд Трамп проиграл выборы, получив примерно на 7 мил-
лионов голосов меньше, чем Джо Байден. Если опрос отражает 
действительность, он доказывает, что результатам выборов 2020 
года нельзя верить.

Le
ah

 M
illi

s/
RE

UT
ER

S

 � ИГНОР

Дмитрий БАБИЧ

Глава 
немецкого МИД 
Анналена Бербок 
не удостоилась 
встречи в аэропорту.

В соцсети Х, а потом и во 
множестве СМИ завируси-
лось видео: министр ино-
странных дел Германии Ан-
налена Бербок спускается 
из служебного самолета по 
трапу с красной ковровой 
дорожкой и… оказывается 
в одиночестве. Ни тебе по-
четного караула, ни встре-
чающих дипломатов. Из-
вестная своей любовью 
учить иностранцев де-
мократии дама-дипло-
мат застывает и растерян-
но озирается.

Немецкий МИД не давал 
комментариев до самого 
вечера, а журналисты при-
нялись вычислять, кто так 
вызывающе проигнорировал 
Бербок. Немецкие источники 
шепнули: съемка велась на 
прилете министра в Китай. 
Такая поездка и правда го-
товилась: Бербок была на-
мерена посетить Пекин «до конца 
октября», чтобы обсудить с местны-
ми властями ситуацию на Украине 
и Ближнем Востоке. 

К тому же у Пекина есть за что 
обидеться на немку: в прошлом го-
ду она в интервью американскому 
ТВ назвала Си Цзиньпина «дикта-
тором»…

Наконец Берлин проснулся, и 
спикер дипломатического ведом-
ства Себастьян Фишер сооб-
щил: видео сняли в Малайзии, куда 
Анналена наведалась несколько 
месяцев назад. А одиночество ее 
объясняется, мол, тем, что самолет 
«не там припарковался».

«Вот так благодаря недоразуме-
нию мир узнал, что летела глава 
МИД ФРГ в Малайзию, а не в Китай 
или Индию», - сыронизировала по 
этому поводу официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова.

А, собственно, чем игнор со 
стороны Малайзии отличается от 
китайского? 

Вот лишь один свежий заголовок 
из газеты Malay Mail - самого при-
ближенного к властям в Куала-Лум-
пуре издания: «Премьер Малайзии 
Анвар Ибрагим заявляет Германии, 
что не изменит позицию насчет 
осуждения израильского режима». 
Если Германия снабжает Израиль 
оружием, то Малайзия, будучи му-

сульманской страной, такую поли-
тику осуждает. 

Почему так широко разошлось 
видео одинокой госпожи министра? 
Потому что оно подчеркнуло: пути 
Запада и Глобального Юга разо-
шлись. 

До охлаждения довели такие по-
литики, как Бербок, называвшие 
лидеров других стран «диктатора-
ми», много лет поучавшие Россию 
и тех, кто хочет быть нашими со-
юзниками. 

Кстати, когда Бербок велела Ки-
таю «отказаться от попыток контро-
лировать Тайвань» (ее собственные 
слова во время визита в Пекин в 
прошлом году), это оскорбило не 
только китайцев, но и жителей мно-
жества суверенных государств. За 
Китай болели и в Малайзии, и в 
арабском мире, и в Пакистане, и 
даже в часто оппонирующей Пеки-
ну Индии. Потому что у Индии есть 
свои сепаратисты - а у тех есть свои 
связи с Западом.

Полный текст 
интервью 
Эллы Памфиловой - 
на сайте KP.RU

Видео, 
как министра 
никто не встретил, 
смотрите на сайте KP.RU

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

 В Малайзии Анналена Бербок 
на себе почувствовала, 

что такое настоящая изоляция.

6 января 2021 года сторонники Дональда Трампа, уверенные в том, что итоги выборов были 
подтасованы, бросились на штурм Капитолия. Может ли подобное повториться и в этот раз? 
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Только слышно - 
на улице где-то одинокая 
бродит министр

ЕЩЕ КАПЛЯ ДЕГТЯ

Самый известный ляп Анналены
Однажды на вопрос журналиста «Есть ли надежда обеспечить 

безопасность Украины в случае, если президент Путин останется у 
власти?» Анналена Бербок ответила:

- Если только он не повернет свою политику на 360 градусов, такой 
надежды нет.

Москва
www.kp.ru6  30.10.2024 Беседка

Андрей БАРАНОВ

Американская 
система голосования 
скрывает колоссальные 
возможности 
для подтасовок.

Президентские выборы в 
США пройдут в следующий 
вторник. Но миллионы аме-
риканцев уже успели прого-
лосовать - кто по почте, кто 
онлайн. Но поди разбери, кто 
именно посылал бюллетень 
в конверте или нажимал на 
кнопку клавиатуры, - с реги-
страцией избирателей и вери-
фикацией поданных голосов в 
Штатах царит полный хаос. И 
демократы, и республиканцы 
уже завалили друг друга гора-
ми судебных исков, обвиняя 
в нарушениях и подготовке 
масштабных фальсификаций. 
Особенно волнуются в стане 
Дональда Трампа - там пом-
нят, как на прошлых выбо-
рах в 2020 году демократ Джо 
Байден вдруг необъяснимым 
образом в последний момент 
победил в ключевых штатах, 
где еще час назад безнадежно 
проигрывал. А на помойках в 
разных концах страны потом 
были найдены многие тысячи 
неучтенных бюллетеней. Кон-
чилось это тем, что разъярен-
ная толпа трампистов 6 янва-
ря 2021 года взяла штурмом 
Капитолий, где конгресс со-
бирался утвердить результаты 
голосования.

Может ли такое повториться 
и в этот раз? И насколько во-
обще избирательная система в 
США отражает волю народа? 
Об этом мы попросили расска-
зать председателя Централь-
ной избирательной комиссии 
Российской Федерации Эллу 
ПАМФИЛОВУ.

ЛУКАВАЯ ПОЧТА
- Элла Александровна, США 

провозглашают себя образцом 
демократии, но можно ли счи-
тать выборную систему там под-
линно демократичной и чест-
ной?

- По моему мнению, их си-
стема - гремучая смесь фари-
сейства с иезуитством, когда 
указывают всем, как надо по-
ступать, но себе позволяют 
все, за что осуждают других. 
На самом деле эта система по-
строена таким образом, что 
права граждан ущемляют на 
каждой стадии электорального 
процесса. 

Выборы президента США 
проводят во вторник, рабочий 
день. Это вынуждает многих 
или отказываться от голосова-
ния, или выбирать голосова-
ние по почте, которое в Аме-
рике не гарантирует получение 
избирательной комиссией го-
лоса гражданина. А ему не га-
рантирует тайну волеизъявле-
ния: бюллетени отправляются 
с открытой меткой.

Сейчас почтовое голосова-
ние в Северной Каролине во-
обще поставлено под угрозу: 
из-за ураганов часть бюллете-
ней потеряли при пересылке, 
так как в штате смыло несколь-
ко избирательных участков. 
Поэтому Северная Каролина 
разрешила избирателям по-
вторно получить бюллетени и 
открепительные удостовере-
ния. Но сколько будет учтено 
двойных бюллетеней от одного 
гражданина, неизвестно.

«ПОБЕДИТЕЛЬ
ПОЛУЧАЕТ ВСЕ»

- Американские выборы - не 
прямые, от лица всех граждан 
за кандидата голосует коллегия 
выборщиков. Что с ней не так? 

- Если в Калифорнии на 
один голос выборщика при-

ходится 718 000 избирателей, 
то в Вайоминге - 193 000,
почти вчетверо меньше. Полу-
чается, голоса жителей одного 
штата весомей, чем другого. 
По опросам, больше 60% аме-
риканцев выступают за отказ 
от коллегии выборщиков. 

10 миллионов граждан США 
лишены активного избира-
тельного права. Например, 
голосовать не могут 3 мил-
лиона человек, отбывших за-
ключение…

О том, что американская 
система не дорожит голосами 
избирателей, свидетельствует 
принцип «победитель получа-
ет все»: когда все голоса штата 
отдают кандидату, набравше-
му там простое большинство. 
Такая система пять раз при-
водила к тому, что побеждал 
претендент, который в сумме 
набрал меньше голосов. 

«БАНАЛЬНЫЙ 
БЕСПОРЯДОК» 

- Чем объяснить, что в стране 
нет аналога Центризбиркома - с 
электронной системой голосо-
вания, централизованным под-
счетом голосов?

- В США за организацию 
выборов отвечают штаты и 

около 8000 региональных 
организаций. А в каждом ре-
гионе свое избирательное за-
конодательство. Поэтому нет 
единого федерального реестра 
избирателей, единых требова-
ний к предвыборной агитации 
и прочая. 

Электронное голосование 
существует, но распростра-
нено не везде. Его процеду-
ра тоже отличается от штата 
к штату. Нет общей системы 
сбора информации, адекват-
ных протоколов проверки. 
Расхождение данных Соеди-
ненные Штаты пытаются спи-
сать на внешнее вмешатель-
ство, иностранных хакеров. 
На деле же речь - о банальном 
беспорядке, который откры-
вает возможности для фаль-
сификаций.

И отдельно пара слов 
про электронное голосова-
ние для военнослужащих и 
 соотечественников за рубе-
жом. В Америке есть спе-
циальная программа для 
электронного голосования, 
в которой голосовать онлайн 
можно без удостоверения 
личности, без номера соц-
страховки, подтверждения 
гражданства и адреса. За-
регистрироваться на такое 
голосование можно в любом 
штате, а бюллетень - отпра-
вить по электронной почте. 
К слову, демократы плани-
руют собрать с помощью 
этой системы дополнитель-
но 9 миллионов голосов.

Власти США отказываются 
реформировать систему, де-
лать ее более честной и про-
зрачной и переходят к запу-
гиванию. Ситуация с Тиной 
Питерс, членом избиратель-
ной комиссии на выборах в 
Колорадо 2020 года, - тому 
подтверждение. Ее пригово-
рили к девяти годам лишения 
свободы за предоставление 
сведений из электронной си-
стемы, подтверждающих мас-
совые фальсификации в поль-
зу Джо Байдена.

ЗАПАСНЫЕ ГОЛОСА
- Какие лазейки, которые 

могут использовать для подта-
совки результатов, вы видите 
в американской процедуре го-
лосования? 

- Например, голосование 
по почте не гарантирует, что 
избирательная комиссия по-
лучит каждый бюллетень. Или 

что он дойдет в таком виде, 
который можно признать дей-
ствительным (не поврежден, 
не стерты метки о голосова-
нии). 

Именно возможность мани-
пуляций с голосованием по 
почте - ключевая причина, по 
которой США не отказывают-
ся от такого атавизма. 

Отсутствие единой систе-
мы регистрации избирателей 
означает, что в каждом штате 
свой учет. Это не исключает 
двойного и даже множествен-
ного голосования одного че-
ловека. И напротив, выезд за 
пределы штата часто лишает 
гражданина права голоса.

Возможно включение в спи-
сок тех, кто в принципе не 
имеет права голосовать, на-
пример, лиц без гражданства. 

На нынешних выборах де-
мократическая партия в «ко-
леблющихся» штатах содей-
ствовала включению в списки 
мигрантов - как своего электо-
рата. Что еще хуже, даже зная 
о таких нарушениях, их невоз-
можно устранить. Поскольку 
последние 90 дней - «период 
затишья», когда нельзя исклю-
чать избирателей из списков. 
Этим и воспользовалась дем-
партия, внеся туда тысячи ми-
грантов буквально накануне 
«периода затишья». 

Во многих штатах можно по-
лучать бюллетени по удосто-
верениям личности без фото. 
Также используют «услов-
ный», или «предварительный» 
бюллетень. Его выдают изби-
рателю, когда сомневаются в 
его праве голосовать. Такой 
бюллетень отбраковывают, 
если после голосования вы-
ясняется: такого права у граж-
данина нет. 

Подобная система позволяет 
распределять «запасные» го-
лоса для поддержки того или 
иного кандидата: отказывать 
его противникам и разрешать 
голосовать сторонникам. Она 
открывает колоссальные воз-
можности для коррупции и 
подтасовки результатов.

ИМ ЕСТЬ ЧТО СКРЫВАТЬ
- Почему в США столь ярост-

но противятся допуску на свои 
выборы иностранных наблю-
дателей? 

- Американцы долго подава-
ли образ своей избирательной 
системы как «золотой стан-
дарт». Но с каждым годом 
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Председатель ЦИК Элла ПАМФИЛОВА: 

На выборах в США только 
в одном штате «проголосовали» 
1,3 миллиона мертвых душ 

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу 
«Что будет» - честный взгляд 

на происходящее!

Трамп готов голову дать на отсечение, что не позволит 
соперникам-демократам мухлевать при голосовании.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчиков XX 

века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна должна знать в лицо!

����� Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути  - захватывающий детектив! 

Невероятная жизнь британского аристократа, перешед-
шего на сторону СССР. Будет интересна и взрослым, и 
школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Россия
www.kp.ru
 30.10.2024 4
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все заметнее становится, на-
сколько эти процедуры неде-
мократичны и несовременны. 
Именно это власти и пытают-
ся скрыть. Ведь федеральное 
законодательство страны и 
законы большинства штатов 
вообще не предусматривают 
ни общественного, ни между-
народного наблюдения.

Так, в законодательстве 17 
штатов содержится косвен-
ный запрет на осуществление 
международного наблюдения 
на выборах. Менее 10 штатов 
предусматривает наблюдение 
на выборах, однако не регу-
лирует права наблюдателей.

Похожая история и с видео-
наблюдением, которое в Рос-
сии применяется практически 
на всех избирательных участ-
ках. В США же оно ограничено 
и часто ведется за пределами 
помещений для голосования. А 
что в этот момент происходит 
на участке, никого не заботит.

ГОЛОСУЮТ МЕРТВЕЦЫ
- Могут ли, на ваш взгляд, 

повториться события января 
2021 года, когда сторонники 
Трампа штурмовали Капито-
лий, если объявленный прои-
гравшим кандидат не признает 
поражение?

- На прошлых президент-
ских выборах в США к тому 
были веские причины, и не-
довольство граждан понятно. 
К примеру, тогда досрочно 
проголосовали около 100 мил-
лионов избирателей. Это ре-
кордный показатель для Аме-
рики.

А что уж говорить про 
мертвые души! По данным 
из открытых источников, в 
штате Аризона аудиторы об-
наружили от 500 тысяч до 1,3 
миллиона устаревших запи-
сей избирателей - умерших и 
сменивших постоянное место 
жительства. 

Именно в этом штате Бай-
ден победил с разрывом в 11,5 
тысячи голосов. Во Флориде в 
списках оказалось около мил-
лиона мертвых душ! Мичиган 
со своими 26 тысячами умер-
ших смотрится на этом фоне 
еще вполне сносно.

А что в комиссиях? В Сан-
Франциско членом избирко-
ма стала иммигрантка из Гон-
конга без гражданства США…

Это лишь часть фактов, ко-
торые видят и рядовые амери-
канцы. Доверие к выборам в 
США у них после кампании 
2020 года серьезно подорвано. 
Но судебные процессы против 
проигравшего Дональда Трам-
па и членов избирательных ко-
миссий, которые подтверждали 
фальсификации в пользу Джо 
Байдена, призваны внушить 
страх тем, кто захочет выразить 
несогласие с результатами.

При этом сами американцы 
спокойно вмешиваются в вы-
боры в других странах, ставят 
во власть своих прихвостней, 
устраивают госперевороты, 
цветные революции…

И еще у них есть главная 
фишка - переключать внима-
ние со своих проблем на чу-
жие. Если что-то случается на 
выборах - виноваты русские. 
Насколько же они не уважают 
себя и свой народ, твердя, что 
Россия может повлиять на их 
выборы?!

Еще пример: Камала Хар-
рис и некоторые демократы 
в открытую называют Трампа 
фашистом. Но где Трамп и где 
фашизм? Одновременно они 
не видят последователей фа-
шизма и Гитлера на Украине, 
возводят неонацистов в герои 
и без стыда называют киев-
ский режим демократией.

Я не беру на себя ответ-
ственность прогнозировать, 
что у них произойдет на этот 
раз. Но рано или поздно здо-
ровая часть американского 
народа даст адекватную оцен-
ку правящим элитам, которые 
с определенной периодично-
стью сменяют друг друга, но 
жизнь большинства простых 
американцев от этого лучше 
не становится.

«КП»

� На выборах 2020 года в штате Мичиган Джо Байден под за-
навес голосования вдруг набрал 138 тысяч голосов. Выражение 
«мичиганский прыжок» стало мемом. В избирательный центр в 
Детройте, где шел подсчет бюллетеней, не пустили активистов-
республиканцев, закрыли двери и завесили окна. И как-то так вы-
шло, что практически 100% голосов, отданных по почте, оказались 
в пользу Байдена.

� В Пенсильвании избирателям по почте было отправлено 1,8 
миллиона бюллетеней, а подсчитано было 2,5 миллиона бюллетеней.

� Во многих штатах бюллетень мог получить кто угодно. До-
статочно было прийти на участок и устно назвать работнику свое 
имя, даже без документа, подтверждающего личность.

� Порядок голосования менялся на ходу. Например, в 25 штатах 
внезапно разрешили учитывать бюллетени, пришедшие по почте 
уже после дня голосования.

� Согласно опросу, проведенному после прошлых президент-
ских выборов Институтом Хартленд, каждый пятый (!) бюллетень 
для заочного голосования был связан с каким-то обманом. Люди 
признавались, что голосовали в штате, жителем которого не явля-
лись, заполняли бюллетень для чужого человека, расписывались 
за друга или родственника.

10% сообщили, что знали других людей, совершивших те же 
действия. Подсчеты показали, что 13 миллионов бюллетеней, 
отправленных по почте, были потенциально сфальсифицированы.

Дональд Трамп проиграл выборы, получив примерно на 7 мил-
лионов голосов меньше, чем Джо Байден. Если опрос отражает 
действительность, он доказывает, что результатам выборов 2020 
года нельзя верить.
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Дмитрий БАБИЧ

Глава 
немецкого МИД 
Анналена Бербок 
не удостоилась 
встречи в аэропорту.

В соцсети Х, а потом и во 
множестве СМИ завируси-
лось видео: министр ино-
странных дел Германии Ан-
налена Бербок спускается 
из служебного самолета по 
трапу с красной ковровой 
дорожкой и… оказывается 
в одиночестве. Ни тебе по-
четного караула, ни встре-
чающих дипломатов. Из-
вестная своей любовью 
учить иностранцев де-
мократии дама-дипло-
мат застывает и растерян-
но озирается.

Немецкий МИД не давал 
комментариев до самого 
вечера, а журналисты при-
нялись вычислять, кто так 
вызывающе проигнорировал 
Бербок. Немецкие источники 
шепнули: съемка велась на 
прилете министра в Китай. 
Такая поездка и правда го-
товилась: Бербок была на-
мерена посетить Пекин «до конца 
октября», чтобы обсудить с местны-
ми властями ситуацию на Украине 
и Ближнем Востоке. 

К тому же у Пекина есть за что 
обидеться на немку: в прошлом го-
ду она в интервью американскому 
ТВ назвала Си Цзиньпина «дикта-
тором»…

Наконец Берлин проснулся, и 
спикер дипломатического ведом-
ства Себастьян Фишер сооб-
щил: видео сняли в Малайзии, куда 
Анналена наведалась несколько 
месяцев назад. А одиночество ее 
объясняется, мол, тем, что самолет 
«не там припарковался».

«Вот так благодаря недоразуме-
нию мир узнал, что летела глава 
МИД ФРГ в Малайзию, а не в Китай 
или Индию», - сыронизировала по 
этому поводу официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова.

А, собственно, чем игнор со 
стороны Малайзии отличается от 
китайского? 

Вот лишь один свежий заголовок 
из газеты Malay Mail - самого при-
ближенного к властям в Куала-Лум-
пуре издания: «Премьер Малайзии 
Анвар Ибрагим заявляет Германии, 
что не изменит позицию насчет 
осуждения израильского режима». 
Если Германия снабжает Израиль 
оружием, то Малайзия, будучи му-

сульманской страной, такую поли-
тику осуждает. 

Почему так широко разошлось 
видео одинокой госпожи министра? 
Потому что оно подчеркнуло: пути 
Запада и Глобального Юга разо-
шлись. 

До охлаждения довели такие по-
литики, как Бербок, называвшие 
лидеров других стран «диктатора-
ми», много лет поучавшие Россию 
и тех, кто хочет быть нашими со-
юзниками. 

Кстати, когда Бербок велела Ки-
таю «отказаться от попыток контро-
лировать Тайвань» (ее собственные 
слова во время визита в Пекин в 
прошлом году), это оскорбило не 
только китайцев, но и жителей мно-
жества суверенных государств. За 
Китай болели и в Малайзии, и в 
арабском мире, и в Пакистане, и 
даже в часто оппонирующей Пеки-
ну Индии. Потому что у Индии есть 
свои сепаратисты - а у тех есть свои 
связи с Западом.

Полный текст 
интервью 
Эллы Памфиловой - 
на сайте KP.RU

Видео, 
как министра 
никто не встретил, 
смотрите на сайте KP.RU

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

 В Малайзии Анналена Бербок 
на себе почувствовала, 

что такое настоящая изоляция.

6 января 2021 года сторонники Дональда Трампа, уверенные в том, что итоги выборов были 
подтасованы, бросились на штурм Капитолия. Может ли подобное повториться и в этот раз? 
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Только слышно - 
на улице где-то одинокая 
бродит министр

ЕЩЕ КАПЛЯ ДЕГТЯ

Самый известный ляп Анналены
Однажды на вопрос журналиста «Есть ли надежда обеспечить 

безопасность Украины в случае, если президент Путин останется у 
власти?» Анналена Бербок ответила:

- Если только он не повернет свою политику на 360 градусов, такой 
надежды нет.

Москва
www.kp.ru6  30.10.2024 Беседка

Андрей БАРАНОВ

Американская 
система голосования 
скрывает колоссальные 
возможности 
для подтасовок.

Президентские выборы в 
США пройдут в следующий 
вторник. Но миллионы аме-
риканцев уже успели прого-
лосовать - кто по почте, кто 
онлайн. Но поди разбери, кто 
именно посылал бюллетень 
в конверте или нажимал на 
кнопку клавиатуры, - с реги-
страцией избирателей и вери-
фикацией поданных голосов в 
Штатах царит полный хаос. И 
демократы, и республиканцы 
уже завалили друг друга гора-
ми судебных исков, обвиняя 
в нарушениях и подготовке 
масштабных фальсификаций. 
Особенно волнуются в стане 
Дональда Трампа - там пом-
нят, как на прошлых выбо-
рах в 2020 году демократ Джо 
Байден вдруг необъяснимым 
образом в последний момент 
победил в ключевых штатах, 
где еще час назад безнадежно 
проигрывал. А на помойках в 
разных концах страны потом 
были найдены многие тысячи 
неучтенных бюллетеней. Кон-
чилось это тем, что разъярен-
ная толпа трампистов 6 янва-
ря 2021 года взяла штурмом 
Капитолий, где конгресс со-
бирался утвердить результаты 
голосования.

Может ли такое повториться 
и в этот раз? И насколько во-
обще избирательная система в 
США отражает волю народа? 
Об этом мы попросили расска-
зать председателя Централь-
ной избирательной комиссии 
Российской Федерации Эллу 
ПАМФИЛОВУ.

ЛУКАВАЯ ПОЧТА
- Элла Александровна, США 

провозглашают себя образцом 
демократии, но можно ли счи-
тать выборную систему там под-
линно демократичной и чест-
ной?

- По моему мнению, их си-
стема - гремучая смесь фари-
сейства с иезуитством, когда 
указывают всем, как надо по-
ступать, но себе позволяют 
все, за что осуждают других. 
На самом деле эта система по-
строена таким образом, что 
права граждан ущемляют на 
каждой стадии электорального 
процесса. 

Выборы президента США 
проводят во вторник, рабочий 
день. Это вынуждает многих 
или отказываться от голосова-
ния, или выбирать голосова-
ние по почте, которое в Аме-
рике не гарантирует получение 
избирательной комиссией го-
лоса гражданина. А ему не га-
рантирует тайну волеизъявле-
ния: бюллетени отправляются 
с открытой меткой.

Сейчас почтовое голосова-
ние в Северной Каролине во-
обще поставлено под угрозу: 
из-за ураганов часть бюллете-
ней потеряли при пересылке, 
так как в штате смыло несколь-
ко избирательных участков. 
Поэтому Северная Каролина 
разрешила избирателям по-
вторно получить бюллетени и 
открепительные удостовере-
ния. Но сколько будет учтено 
двойных бюллетеней от одного 
гражданина, неизвестно.

«ПОБЕДИТЕЛЬ
ПОЛУЧАЕТ ВСЕ»

- Американские выборы - не 
прямые, от лица всех граждан 
за кандидата голосует коллегия 
выборщиков. Что с ней не так? 

- Если в Калифорнии на 
один голос выборщика при-

ходится 718 000 избирателей, 
то в Вайоминге - 193 000,
почти вчетверо меньше. Полу-
чается, голоса жителей одного 
штата весомей, чем другого. 
По опросам, больше 60% аме-
риканцев выступают за отказ 
от коллегии выборщиков. 

10 миллионов граждан США 
лишены активного избира-
тельного права. Например, 
голосовать не могут 3 мил-
лиона человек, отбывших за-
ключение…

О том, что американская 
система не дорожит голосами 
избирателей, свидетельствует 
принцип «победитель получа-
ет все»: когда все голоса штата 
отдают кандидату, набравше-
му там простое большинство. 
Такая система пять раз при-
водила к тому, что побеждал 
претендент, который в сумме 
набрал меньше голосов. 

«БАНАЛЬНЫЙ 
БЕСПОРЯДОК» 

- Чем объяснить, что в стране 
нет аналога Центризбиркома - с 
электронной системой голосо-
вания, централизованным под-
счетом голосов?

- В США за организацию 
выборов отвечают штаты и 

около 8000 региональных 
организаций. А в каждом ре-
гионе свое избирательное за-
конодательство. Поэтому нет 
единого федерального реестра 
избирателей, единых требова-
ний к предвыборной агитации 
и прочая. 

Электронное голосование 
существует, но распростра-
нено не везде. Его процеду-
ра тоже отличается от штата 
к штату. Нет общей системы 
сбора информации, адекват-
ных протоколов проверки. 
Расхождение данных Соеди-
ненные Штаты пытаются спи-
сать на внешнее вмешатель-
ство, иностранных хакеров. 
На деле же речь - о банальном 
беспорядке, который откры-
вает возможности для фаль-
сификаций.

И отдельно пара слов 
про электронное голосова-
ние для военнослужащих и 
 соотечественников за рубе-
жом. В Америке есть спе-
циальная программа для 
электронного голосования, 
в которой голосовать онлайн 
можно без удостоверения 
личности, без номера соц-
страховки, подтверждения 
гражданства и адреса. За-
регистрироваться на такое 
голосование можно в любом 
штате, а бюллетень - отпра-
вить по электронной почте. 
К слову, демократы плани-
руют собрать с помощью 
этой системы дополнитель-
но 9 миллионов голосов.

Власти США отказываются 
реформировать систему, де-
лать ее более честной и про-
зрачной и переходят к запу-
гиванию. Ситуация с Тиной 
Питерс, членом избиратель-
ной комиссии на выборах в 
Колорадо 2020 года, - тому 
подтверждение. Ее пригово-
рили к девяти годам лишения 
свободы за предоставление 
сведений из электронной си-
стемы, подтверждающих мас-
совые фальсификации в поль-
зу Джо Байдена.

ЗАПАСНЫЕ ГОЛОСА
- Какие лазейки, которые 

могут использовать для подта-
совки результатов, вы видите 
в американской процедуре го-
лосования? 

- Например, голосование 
по почте не гарантирует, что 
избирательная комиссия по-
лучит каждый бюллетень. Или 

что он дойдет в таком виде, 
который можно признать дей-
ствительным (не поврежден, 
не стерты метки о голосова-
нии). 

Именно возможность мани-
пуляций с голосованием по 
почте - ключевая причина, по 
которой США не отказывают-
ся от такого атавизма. 

Отсутствие единой систе-
мы регистрации избирателей 
означает, что в каждом штате 
свой учет. Это не исключает 
двойного и даже множествен-
ного голосования одного че-
ловека. И напротив, выезд за 
пределы штата часто лишает 
гражданина права голоса.

Возможно включение в спи-
сок тех, кто в принципе не 
имеет права голосовать, на-
пример, лиц без гражданства. 

На нынешних выборах де-
мократическая партия в «ко-
леблющихся» штатах содей-
ствовала включению в списки 
мигрантов - как своего электо-
рата. Что еще хуже, даже зная 
о таких нарушениях, их невоз-
можно устранить. Поскольку 
последние 90 дней - «период 
затишья», когда нельзя исклю-
чать избирателей из списков. 
Этим и воспользовалась дем-
партия, внеся туда тысячи ми-
грантов буквально накануне 
«периода затишья». 

Во многих штатах можно по-
лучать бюллетени по удосто-
верениям личности без фото. 
Также используют «услов-
ный», или «предварительный» 
бюллетень. Его выдают изби-
рателю, когда сомневаются в 
его праве голосовать. Такой 
бюллетень отбраковывают, 
если после голосования вы-
ясняется: такого права у граж-
данина нет. 

Подобная система позволяет 
распределять «запасные» го-
лоса для поддержки того или 
иного кандидата: отказывать 
его противникам и разрешать 
голосовать сторонникам. Она 
открывает колоссальные воз-
можности для коррупции и 
подтасовки результатов.

ИМ ЕСТЬ ЧТО СКРЫВАТЬ
- Почему в США столь ярост-

но противятся допуску на свои 
выборы иностранных наблю-
дателей? 

- Американцы долго подава-
ли образ своей избирательной 
системы как «золотой стан-
дарт». Но с каждым годом 
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Председатель ЦИК Элла ПАМФИЛОВА: 

На выборах в США только 
в одном штате «проголосовали» 
1,3 миллиона мертвых душ 

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу 
«Что будет» - честный взгляд 

на происходящее!

Трамп готов голову дать на отсечение, что не позволит 
соперникам-демократам мухлевать при голосовании.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчиков XX 

века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна должна знать в лицо!

����� Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути  - захватывающий детектив! 

Невероятная жизнь британского аристократа, перешед-
шего на сторону СССР. Будет интересна и взрослым, и 
школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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www.kp.ru

 30.10.2024 5



Москва
www.kp.ru

 30.10.2024 Пионеры Вселенной

Окончание. Начало < стр. 1.
Из 6 отечественных модулей у 4 срок 

службы уже истек. У той же «Зари» 
и служебного модуля «Звезда» «га-
рантийный период» закончился аж 
в 2013 году.

- Межправительственные со-
глашения подтвердили, что срок 
использования МКС продлен до 
2028 года, - говорит Владимир Ко-
жевников. - Возможно, будет еще 
небольшое продление. Наш сегмент 
МКС в неплохом состоянии, но вре-
мя, которое экипаж тратит на обслу-
живание станции, уже превосходит 
время, которое тратится на полезную 
деятельность. Это значит, что объект 
уже стареет. И даже наши зарубежные 
партнеры понимают, что проект на-
до заканчивать и двигаться куда-то 
дальше.

Чем заменить МКС? В свое время 
высказывались самые разнообраз-
ные идеи. Например, создание но-
вой станции на базе МКС. То есть 
пристыковывать новые модули, а 
старые постепенно «отцеплять». Но 
в итоге конструкторы пришли к идее 
создания с нуля собственной наци-
ональной российской станции.

При этом главный конструктор 
уточнил, что станция не закрыта для 
международного сотрудничества: 
идет обсуждение создания модулей 
зарубежных партнеров. В первую 
очередь это страны БРИКС, но не 
только они.

 

2. Мы строим станцию 
в одиночку. Значит, условия 

и возможности на РОС будут 
более скромными?

На самом деле ситуация обстоит 
с точностью до наоборот. Первый 
модуль станции - научно-энерге-
тический - практически готов, его 

начинали делать еще в 2014 году для 
МКС, но потом решили доработать 
как первый модуль собственной 
станции. Его выведут на орбиту в 
2027 году. Затем в течение несколь-
ких лет к нему будут пристыкованы 
базовый блок и два целевых. В итоге 
получится 4 больших 20-тонных сег-
мента (плюс узловой - для стыковки, 
и шлюзовой - для выходов в космос).

Общая масса РОС составит 
125 тонн. Для сравнения, масса рос-
сийского сегмента МКС - 60 тонн. 
Внутри станет гораздо просторнее: 
суммарный объем гермоотсеков РОС 
составит 387 кубических метров, на 
РС МКС этот показатель равен 190.

Наконец-то будет решен вопрос 
с энергообеспечением. Сейчас рос-
сийский сегмент МКС вырабатывает 
только 7 киловатт электроэнергии, ее 
не хватает, поэтому в основном энер-
гетику мы получаем от американцев 
(они производят 215 киловатт). На 
станции РОС предусмотрено развер-
тывание системы солнечных бата-
рей размером со штрафную площадку 
футбольного поля. Мощность солнеч-
ных батарей составит 120 киловатт. 
Электроэнергии с лихвой хватит и 
на обеспечение жизнедеятельности 
станции, и на работу научной аппа-
ратуры. Можно сказать, что РОС пре-
восходит российский сегмент МКС 
по всем параметрам в два и более раз.

Кроме того, российских космонав-
тов на орбите тоже станет больше. 
Сейчас постоянный экипаж на РС 
МКС составляет 2 - 3 человека. Стан-
ция РОС готова к приему 2 - 4 кос-
монавтов на постоянной основе. При 
этом системы жизнеобеспечения 
позволяют разместить на станции 
до 6 человек (с учетом космических 
туристов, которые обычно летают на 
короткий срок).

 

3. Почему станция перейдет 
на полярную орбиту?

МКС летает на среднеширотной 
орбите с наклонением 51,6 градуса. 
Станция РОС будет использовать 
полярную орбиту с наклонением 

96,8 градуса. Тут есть свои плюсы 
и минусы.

Главное преимущество - это воз-
можность глобального обзора Земли, 
включая всю территорию России и 
Арктики (на МКС космонавты ви-
дели только 20% территории нашей 
страны).

Есть и минусы. Например, из-за 
большого наклонения орбиты стан-
ции грузоподъемность тяжелой ра-
кеты снизится на 4 - 5 тонн. Но это 
еще не все.

- Радиационные условия по нако-
пленной дозе на новой орбите при-
мерно на 25 процентов хуже, чем на 
орбитах, где летает МКС, - говорит 
Владимир Кожевников. - Это приве-
дет к тому, что максимальный срок 
экспедиции сократится. Вот сейчас с 
МКС вернулась экспедиция Олега Ко-
ноненко, которая работала на орбите 
год. На станции РОС максимальный 
срок составит 9 месяцев. Но главный 
вопрос в том, что на этой орбите воз-
никающие вспышки на Солнце мо-
гут резко повышать дозовые нагрузки. 
Под такие ситуации создаются каюты, 
защищенные специальным образом, 
где солнечную вспышку можно будет 
пересидеть.

Как ни странно, очень приличную 
защиту дают контейнеры с водой либо 
прессованный полиэтилен. А кроме 
того, ученые разработали специальные 
защитные костюмы, которые помогут 

пережить неблагоприятные в радиаци-
онном отношении времена.

В целом исследования показали, что 
для экипажа опасности нет.

 

4. На чем полетим 
к новой базе?

- Экипажи будут доставляться но-
вым пилотируемым транспортным 
кораблем (ПТК), у которого было не-
сколько имен: он назывался «Федера-
ция», потом «Орел», сейчас больше 
в ходу аббревиатура ПТК, - говорит 
Владимир Кожевников. - Запускать 
его будем с нового космодрома «Вос-
точный» с помощью нового ракетоно-
сителя «Ангара 5М». Корабль в очень 
активной разработке. Он создавался 
под лунную программу, но с ней у нас 
пока сложности, она требует носителя 
сверхтяжелого класса, у которого вы-
водимая масса более 100 тонн. Сейчас 
ПТК выходит уже на макетные испы-
тания. Далее на очереди в этом году у 
нас еще электрические испытания. 
Проблем с финансированием нет, и 
есть надежда, что обойдемся без долго-
строя и все сделаем в срок.

ПТК - это корабль нового поколе-
ния, он многоразовый, рассчитан на 
10 полетов. Экипаж от 2 до 4 человек, 
полезная нагрузка 750 кг. Первый эки-
паж РОС полетит на этом корабле, и 
Центр подготовки космонавтов уже 
пофамильно определил космонавтов, 
которые будут готовиться к этому по-
лету.

 

5. Будут ли снимать кино 
на станции РОС?

Три года назад на МКС сняли худо-
жественный фильм «Вызов». Сторон-
ники и противники этой затеи до сих 
пор ломают копья. Продолжится ли 
эксперимент на станции РОС?

- Отношение к этому фильму было 
разное, и восторженное, и негатив-
ное, - говорит главный конструктор. - 
И последствия были разные, это по-
влияло и на программу полетов в том 
числе. Скажем так: технических огра-
ничений нет, при условии, что появит-
ся заказчик и желание это сделать. Но 
что касается практической пользы, то 
фильм - это не самое главное в нашей 
деятельности. Станцию мы рассма-
триваем как объект, который должен 
приносить пользу науке, космической 
отрасли и развитию страны в целом. А 
время на съемки - это все-таки бонус.

Ярослав КОРОБАТОВ.

Главный конструктор станции РОС Владимир КОЖЕВНИКОВ: 

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Запуск 
на орбиту
научно-
энергетического
модуля

2027 г.

2030 г.

2031 г.
2032 г.

2028 г.
2029 г.

Вывод узлового
и шлюзового 
модулей

Старт 
базового
модуля

Вывод двух целевых модулей
Продолжение исследований
МКС на РОС

Начало 
работы 
РОС
в минимальной
конфигурации

Запланированная стоимость 
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300 100 до 2000 1200

Cегмент 
МКС

Количество 
модулей
Экипаж,
человек 4 - 8 2 - 3 2 - 6 3 - 6

Радиосвязь, скорость передачи сигнала в интересах 
целевой аппаратуры, Мбит/сек

Масса (без учета  кораблей) в тоннах

Суммарный объем гермоотсеков в кубических метрах
673 190 387 300

Мощность солнечных батарей в киловаттах
215 7 120 80

Объем, который занимает целевое оборудование
58 9 31 39

Количество внешних рабочих мест для установки 
приборов и аппаратуры

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ МКС,
КИТАЙСКАЯ «ТЯНЬГУН» И НАША РОС
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Новая космическая станция 
превосходит МКС в 2,5 раза

����� Дмитрий:
Брал сыну, зачитался сам, теперь деремся с ним 

за книгу. Четко, ясно, за иллюстрации отдельное спасибо. 
Думал, что знаю о космонавтике плюс-минус все, теперь 
вижу, сколько всего не знал.

����� Татьяна:
Зацепила обложка, хотя космосом не интересовалась рань-

ше. Купила, не пожалела. Стала в погожие ночи смотреть 
на звезды. Думаю о приобретении телескопа. 
Спасибо автору, что сделал жизнь интереснее.Ре

кл
ам

а,
 1

6+

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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РЕКОРДНЫЙ ТЕМП
«Я не открою военную тай-

ну, если скажу, что фронт 
у нас посыпался, - конста-
тировал во вторник гене-
рал-майор ВСУ Дмитрий 
Марченко. - К сожалению, 
в Селидово уже зашли орки, 
и они уже там закрепляются. 
Что даст им тактический вы-
ход на Покровск. Это очень 
для нас плохо».

И действительно, по са-
мым грубым прикидкам на 
минувшей неделе российские 
войска поставили рекорд, ос-
вободив за 7 дней 200 ква-
дратных километров. И льви-
ная их доля приходится на 
Донецкое направление. Здесь 
в последние дни освобожде-
ны сразу несколько городов и 
сел. Причем некоторые носят 
стратегическое значение.

БАТАЛЬОНЫ БЕГУТ
Например, Горняк, об 

освобождении которого 
29 октября сообщило Мин-
обороны России. Этот город, 
как и Угледар, находится на 
возвышенности. Фактиче-
ски он прикрывал северный 
фланг Курахова - важнейше-
го узла обороны ВСУ на Юж-
но-Донецком направлении. 
И к которому постепенно 
приближаются наши войска, 
охватывая с трех сторон.

Судя по состоянию жилой 
застройки Горняка, ВСУ не 
бились тут до последнего 
патрона. Бежавшим отсюда 
украинским батальонам ко-
мандование даже пригрозило 
расстрелом. И приказало вер-
нуться на позиции, однако 
большинство «захисников» 
(защитников по-укр.) от-
казались подчиняться из-за 
полного морального и физи-
ческого истощения. Их уже 
обвинили в дезертирстве.

5 ПРИЧИН УСПЕХА
Судя по всему, в украин-

ской армии начинает на-
капливаться критическая 
масса людей, попавших на 
службу против своей воли. 
Отловленных на улицах, 
отправленных на фронт без 
подготовки, не понимаю-
щих, ради чего им умирать. 
Именно такими «попадан-
цами» ВСУ сейчас пытаются 
удержать фронт в Донбассе, 
пока элитные резервы бро-
шены в Курскую область и 
стачиваются там в ноль.

Об этом говорит и укра-

инский генерал Марченко: 
«Нет людей, нет пополне-
ний, люди очень уставшие, 
они просто не вытягивают 
фронты, на которых нахо-
дятся».

Смотрите, какие красно-
речивые цифры. С начала 
СВО на Украине открыто 
90 тысяч дел по дезертирству. 
При этом 59 606 - только за 
этот неполный год. Больше 
половины! И это тот самый 
накопительный эффект, в 
котором сразу несколько со-
ставляющих.

Во-первых, выбывание 
подготовленных, идеологи-
чески мотивированных укра-
инских бойцов, которых за 
2,5 года перемололи в котлах 
и позиционках.

Во-вторых, отсутствие до-
бровольцев, которые кон-
чились на Украине еще в 
2022 году. А после проваль-
ного «контрнаступа» летом 
2023-го как отрезало - жела-
ющих вступить в ВСУ, чтоб 
лечь бесславно в проигран-
ных сражениях, больше нет 
от слова совсем.

В-третьих, инерция рос-
сийского ВПК, которая по-
зволяет почти безболезнен-
но покрывать утраченные 
ресурсы. У Украины этого 
инструмента нет.

В-четвертых, отсутствие 
значимых побед ВСУ, кото-
рые могли бы поднять мо-
ральный дух как армии, так 
и общества на Украине. Даже 
авантюра в Курской области 
обернулась зрадой (проигры-
шем, предательством по-
укр.). В мозгах растет разо-
чарование.

В-пятых, новые подходы 
российских войск к штур-
мовым действиям.

НЕ В ЛОБ, А В КЛЕЩИ
О новой тактике попод-

робнее. Мы отказались от 
штурмов городов и дере-
вень в лоб, когда приходит-
ся выгрызать у противника 

каждый метр, каждый дом. 
Освобождение Угледара по-
казало, что врага можно за-
ставлять отводить свои во-
йска. Причем делать это по 
насквозь простреливаемому 
коридору. Для этого надо ру-
бить ему всю логистику, ох-
ватывая населенный пункт в 
клещи и оставляя одну ма-
ленькую лазейку.

При этом во время продви-
жения вперед мы не вытяги-
ваемся одним наступатель-
ным клином, как это было 
в 2022 году, к примеру, к 
югу от Изюма. Российские 
войска обеспечивают себе 
фланги, продолжая расши-
рять плацдарм.

И освобожденные горо-
да при этом достаются нам 
не в виде груды кирпичей, а 
сравнительно целыми. «Даже 

окна в домах не побились», - 
говорят бойцы.

СЦЕНАРИЙ УГЛЕДАРА
К тому же Курахову мы 

идем не только с севера и 
востока. После падения 
Угледара мы продвинулись 
к нему и с юга - Минобороны 
России подтвердило осво-
бождение на этом пути Кате-
риновки и Богоявленки. Это 
уже хорошие предпосылки 
для южной клешни окруже-
ния. Но в него может попасть 
не только Курахово.

Российское командование 
может пойти на блокирова-
ние практически всей южно-
донецкой группировки ВСУ.

По крайней мере, это чи-
тается по карте после взятия 
нашими войсками важней-
шего города Селидово. Здесь 

все складывалось по сцена-
рию Угледара. Селидовско-
му гарнизону ВСУ обрезали 
все пути снабжения, за ис-
ключением одной насквозь 
простреливаемой дороги в 
сторону Покровска. Как и 
в предыдущий раз, против-
ник не ожидал, что мы об-
рубим ему все транспортные 
артерии. В итоге врага бук-
вально вынудили бежать из 
Селидова. Первые кадры из 
города говорят о том, что и 
здесь многоэтажная застрой-
ка пострадала несильно. А 
значит, и восстанавливать ее 
будет проще.

ПУТЬ НА ПОКРОВСК 
И КУРАХОВО

Селидово вообще цен-
тральный опорный пункт в 
большом укрепрайоне ВСУ, 
проходящем по линии По-
кровск - Селидово - Кура-
хово. Для Киева это важ-
ный узел обороны. А для 
российских войск - один из 
плацдармов для наступления 
как на Покровск (Красноар-
мейск), так и на Курахово. 
Или даже за него.

После Селидова наши вой-
ска могут пойти в сторону 
важного транспортного узла 
в Константинополе. Через 
него проходит снабжение 
всей южно-донецкой груп-
пировки ВСУ, в том числе 
и Курахова. В сторону Кон-
стантинополя сейчас идет 
и наша группировка с юга, 
продвигаясь от Шахтерского 
на север.

НА ГОРИЗОНТЕ - 
УЖЕ 
ДНЕПРОПЕТРОВЩИНА

«Курахово ждет такая 
же участь, что и Угледар, - 
окружение российскими во-
йсками, - резюмирует зам-
командира батальона 46-й 
десантной бригады ВСУ Ев-
гений Чурбанов. - Если падет 
Селидово, обороняющимся в 
Курахове станет ясно - их так-
же ждет плен либо гибель».

Селидово уже пало. Вер-
нее - для них пало. А для 
нас - освобождено.

Некоторые украинские 
паблики уже смотрят на 
перспективу: «До выхода на 
границу Днепропетровской 
области россиянам осталось 
29 км от Покровского на-
правления и 11 - от Гуляй-
польского».
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освободили сразу 
два важных города.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
 � Селидово  - город, осно-

ванный в 1770 году по рас-
поряжению Новороссийской 
губернской канцелярии. На-
селение - 23 тысячи человек. 
Для 66% жителей родной язык 
русский, для 31% - украинский.

Основной род деятельно-
сти  - угледобыча и сельское 
хозяйство.

 � Горняк - город, основанный 
в 1938 году. Население - 11 
тысяч человек. Основной род 
деятельности - угледобыча.
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Селидово

Покровск

Новогродовка

Гродовка

Украинск

Горняк

Марьинка

Шахтерское

Константинополь

Новоукраинка

Богоявленка
Катериновка

Успеновка

Курахово

Угледар

Территория 
под контролем 
России

Территория 
под контролем 
Украины

Покровск
НАГЛЯДНО

«У ВСУ фронт посыпался»:
Селидово и Горняк наши!
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Окончание. Начало < стр. 1.
Из 6 отечественных модулей у 4 срок 

службы уже истек. У той же «Зари» 
и служебного модуля «Звезда» «га-
рантийный период» закончился аж 
в 2013 году.

- Межправительственные со-
глашения подтвердили, что срок 
использования МКС продлен до 
2028 года, - говорит Владимир Ко-
жевников. - Возможно, будет еще 
небольшое продление. Наш сегмент 
МКС в неплохом состоянии, но вре-
мя, которое экипаж тратит на обслу-
живание станции, уже превосходит 
время, которое тратится на полезную 
деятельность. Это значит, что объект 
уже стареет. И даже наши зарубежные 
партнеры понимают, что проект на-
до заканчивать и двигаться куда-то 
дальше.

Чем заменить МКС? В свое время 
высказывались самые разнообраз-
ные идеи. Например, создание но-
вой станции на базе МКС. То есть 
пристыковывать новые модули, а 
старые постепенно «отцеплять». Но 
в итоге конструкторы пришли к идее 
создания с нуля собственной наци-
ональной российской станции.

При этом главный конструктор 
уточнил, что станция не закрыта для 
международного сотрудничества: 
идет обсуждение создания модулей 
зарубежных партнеров. В первую 
очередь это страны БРИКС, но не 
только они.

 

2. Мы строим станцию 
в одиночку. Значит, условия 

и возможности на РОС будут 
более скромными?

На самом деле ситуация обстоит 
с точностью до наоборот. Первый 
модуль станции - научно-энерге-
тический - практически готов, его 

начинали делать еще в 2014 году для 
МКС, но потом решили доработать 
как первый модуль собственной 
станции. Его выведут на орбиту в 
2027 году. Затем в течение несколь-
ких лет к нему будут пристыкованы 
базовый блок и два целевых. В итоге 
получится 4 больших 20-тонных сег-
мента (плюс узловой - для стыковки, 
и шлюзовой - для выходов в космос).

Общая масса РОС составит 
125 тонн. Для сравнения, масса рос-
сийского сегмента МКС - 60 тонн. 
Внутри станет гораздо просторнее: 
суммарный объем гермоотсеков РОС 
составит 387 кубических метров, на 
РС МКС этот показатель равен 190.

Наконец-то будет решен вопрос 
с энергообеспечением. Сейчас рос-
сийский сегмент МКС вырабатывает 
только 7 киловатт электроэнергии, ее 
не хватает, поэтому в основном энер-
гетику мы получаем от американцев 
(они производят 215 киловатт). На 
станции РОС предусмотрено развер-
тывание системы солнечных бата-
рей размером со штрафную площадку 
футбольного поля. Мощность солнеч-
ных батарей составит 120 киловатт. 
Электроэнергии с лихвой хватит и 
на обеспечение жизнедеятельности 
станции, и на работу научной аппа-
ратуры. Можно сказать, что РОС пре-
восходит российский сегмент МКС 
по всем параметрам в два и более раз.

Кроме того, российских космонав-
тов на орбите тоже станет больше. 
Сейчас постоянный экипаж на РС 
МКС составляет 2 - 3 человека. Стан-
ция РОС готова к приему 2 - 4 кос-
монавтов на постоянной основе. При 
этом системы жизнеобеспечения 
позволяют разместить на станции 
до 6 человек (с учетом космических 
туристов, которые обычно летают на 
короткий срок).

 

3. Почему станция перейдет 
на полярную орбиту?

МКС летает на среднеширотной 
орбите с наклонением 51,6 градуса. 
Станция РОС будет использовать 
полярную орбиту с наклонением 

96,8 градуса. Тут есть свои плюсы 
и минусы.

Главное преимущество - это воз-
можность глобального обзора Земли, 
включая всю территорию России и 
Арктики (на МКС космонавты ви-
дели только 20% территории нашей 
страны).

Есть и минусы. Например, из-за 
большого наклонения орбиты стан-
ции грузоподъемность тяжелой ра-
кеты снизится на 4 - 5 тонн. Но это 
еще не все.

- Радиационные условия по нако-
пленной дозе на новой орбите при-
мерно на 25 процентов хуже, чем на 
орбитах, где летает МКС, - говорит 
Владимир Кожевников. - Это приве-
дет к тому, что максимальный срок 
экспедиции сократится. Вот сейчас с 
МКС вернулась экспедиция Олега Ко-
ноненко, которая работала на орбите 
год. На станции РОС максимальный 
срок составит 9 месяцев. Но главный 
вопрос в том, что на этой орбите воз-
никающие вспышки на Солнце мо-
гут резко повышать дозовые нагрузки. 
Под такие ситуации создаются каюты, 
защищенные специальным образом, 
где солнечную вспышку можно будет 
пересидеть.

Как ни странно, очень приличную 
защиту дают контейнеры с водой либо 
прессованный полиэтилен. А кроме 
того, ученые разработали специальные 
защитные костюмы, которые помогут 

пережить неблагоприятные в радиаци-
онном отношении времена.

В целом исследования показали, что 
для экипажа опасности нет.

 

4. На чем полетим 
к новой базе?

- Экипажи будут доставляться но-
вым пилотируемым транспортным 
кораблем (ПТК), у которого было не-
сколько имен: он назывался «Федера-
ция», потом «Орел», сейчас больше 
в ходу аббревиатура ПТК, - говорит 
Владимир Кожевников. - Запускать 
его будем с нового космодрома «Вос-
точный» с помощью нового ракетоно-
сителя «Ангара 5М». Корабль в очень 
активной разработке. Он создавался 
под лунную программу, но с ней у нас 
пока сложности, она требует носителя 
сверхтяжелого класса, у которого вы-
водимая масса более 100 тонн. Сейчас 
ПТК выходит уже на макетные испы-
тания. Далее на очереди в этом году у 
нас еще электрические испытания. 
Проблем с финансированием нет, и 
есть надежда, что обойдемся без долго-
строя и все сделаем в срок.

ПТК - это корабль нового поколе-
ния, он многоразовый, рассчитан на 
10 полетов. Экипаж от 2 до 4 человек, 
полезная нагрузка 750 кг. Первый эки-
паж РОС полетит на этом корабле, и 
Центр подготовки космонавтов уже 
пофамильно определил космонавтов, 
которые будут готовиться к этому по-
лету.

 

5. Будут ли снимать кино 
на станции РОС?

Три года назад на МКС сняли худо-
жественный фильм «Вызов». Сторон-
ники и противники этой затеи до сих 
пор ломают копья. Продолжится ли 
эксперимент на станции РОС?

- Отношение к этому фильму было 
разное, и восторженное, и негатив-
ное, - говорит главный конструктор. - 
И последствия были разные, это по-
влияло и на программу полетов в том 
числе. Скажем так: технических огра-
ничений нет, при условии, что появит-
ся заказчик и желание это сделать. Но 
что касается практической пользы, то 
фильм - это не самое главное в нашей 
деятельности. Станцию мы рассма-
триваем как объект, который должен 
приносить пользу науке, космической 
отрасли и развитию страны в целом. А 
время на съемки - это все-таки бонус.

Ярослав КОРОБАТОВ.

Главный конструктор станции РОС Владимир КОЖЕВНИКОВ: 
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проекта - 608,9 млрд рублей
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360 60 125 66
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300 100 до 2000 1200

Cегмент 
МКС

Количество 
модулей
Экипаж,
человек 4 - 8 2 - 3 2 - 6 3 - 6

Радиосвязь, скорость передачи сигнала в интересах 
целевой аппаратуры, Мбит/сек

Масса (без учета  кораблей) в тоннах

Суммарный объем гермоотсеков в кубических метрах
673 190 387 300

Мощность солнечных батарей в киловаттах
215 7 120 80

Объем, который занимает целевое оборудование
58 9 31 39

Количество внешних рабочих мест для установки 
приборов и аппаратуры

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ МКС,
КИТАЙСКАЯ «ТЯНЬГУН» И НАША РОС
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Новая космическая станция 
превосходит МКС в 2,5 раза

����� Дмитрий:
Брал сыну, зачитался сам, теперь деремся с ним 

за книгу. Четко, ясно, за иллюстрации отдельное спасибо. 
Думал, что знаю о космонавтике плюс-минус все, теперь 
вижу, сколько всего не знал.

����� Татьяна:
Зацепила обложка, хотя космосом не интересовалась рань-

ше. Купила, не пожалела. Стала в погожие ночи смотреть 
на звезды. Думаю о приобретении телескопа. 
Спасибо автору, что сделал жизнь интереснее.Ре
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Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Москва
www.kp.ru
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РЕКОРДНЫЙ ТЕМП
«Я не открою военную тай-

ну, если скажу, что фронт 
у нас посыпался, - конста-
тировал во вторник гене-
рал-майор ВСУ Дмитрий 
Марченко. - К сожалению, 
в Селидово уже зашли орки, 
и они уже там закрепляются. 
Что даст им тактический вы-
ход на Покровск. Это очень 
для нас плохо».

И действительно, по са-
мым грубым прикидкам на 
минувшей неделе российские 
войска поставили рекорд, ос-
вободив за 7 дней 200 ква-
дратных километров. И льви-
ная их доля приходится на 
Донецкое направление. Здесь 
в последние дни освобожде-
ны сразу несколько городов и 
сел. Причем некоторые носят 
стратегическое значение.

БАТАЛЬОНЫ БЕГУТ
Например, Горняк, об 

освобождении которого 
29 октября сообщило Мин-
обороны России. Этот город, 
как и Угледар, находится на 
возвышенности. Фактиче-
ски он прикрывал северный 
фланг Курахова - важнейше-
го узла обороны ВСУ на Юж-
но-Донецком направлении. 
И к которому постепенно 
приближаются наши войска, 
охватывая с трех сторон.

Судя по состоянию жилой 
застройки Горняка, ВСУ не 
бились тут до последнего 
патрона. Бежавшим отсюда 
украинским батальонам ко-
мандование даже пригрозило 
расстрелом. И приказало вер-
нуться на позиции, однако 
большинство «захисников» 
(защитников по-укр.) от-
казались подчиняться из-за 
полного морального и физи-
ческого истощения. Их уже 
обвинили в дезертирстве.

5 ПРИЧИН УСПЕХА
Судя по всему, в украин-

ской армии начинает на-
капливаться критическая 
масса людей, попавших на 
службу против своей воли. 
Отловленных на улицах, 
отправленных на фронт без 
подготовки, не понимаю-
щих, ради чего им умирать. 
Именно такими «попадан-
цами» ВСУ сейчас пытаются 
удержать фронт в Донбассе, 
пока элитные резервы бро-
шены в Курскую область и 
стачиваются там в ноль.

Об этом говорит и укра-

инский генерал Марченко: 
«Нет людей, нет пополне-
ний, люди очень уставшие, 
они просто не вытягивают 
фронты, на которых нахо-
дятся».

Смотрите, какие красно-
речивые цифры. С начала 
СВО на Украине открыто 
90 тысяч дел по дезертирству. 
При этом 59 606 - только за 
этот неполный год. Больше 
половины! И это тот самый 
накопительный эффект, в 
котором сразу несколько со-
ставляющих.

Во-первых, выбывание 
подготовленных, идеологи-
чески мотивированных укра-
инских бойцов, которых за 
2,5 года перемололи в котлах 
и позиционках.

Во-вторых, отсутствие до-
бровольцев, которые кон-
чились на Украине еще в 
2022 году. А после проваль-
ного «контрнаступа» летом 
2023-го как отрезало - жела-
ющих вступить в ВСУ, чтоб 
лечь бесславно в проигран-
ных сражениях, больше нет 
от слова совсем.

В-третьих, инерция рос-
сийского ВПК, которая по-
зволяет почти безболезнен-
но покрывать утраченные 
ресурсы. У Украины этого 
инструмента нет.

В-четвертых, отсутствие 
значимых побед ВСУ, кото-
рые могли бы поднять мо-
ральный дух как армии, так 
и общества на Украине. Даже 
авантюра в Курской области 
обернулась зрадой (проигры-
шем, предательством по-
укр.). В мозгах растет разо-
чарование.

В-пятых, новые подходы 
российских войск к штур-
мовым действиям.

НЕ В ЛОБ, А В КЛЕЩИ
О новой тактике попод-

робнее. Мы отказались от 
штурмов городов и дере-
вень в лоб, когда приходит-
ся выгрызать у противника 

каждый метр, каждый дом. 
Освобождение Угледара по-
казало, что врага можно за-
ставлять отводить свои во-
йска. Причем делать это по 
насквозь простреливаемому 
коридору. Для этого надо ру-
бить ему всю логистику, ох-
ватывая населенный пункт в 
клещи и оставляя одну ма-
ленькую лазейку.

При этом во время продви-
жения вперед мы не вытяги-
ваемся одним наступатель-
ным клином, как это было 
в 2022 году, к примеру, к 
югу от Изюма. Российские 
войска обеспечивают себе 
фланги, продолжая расши-
рять плацдарм.

И освобожденные горо-
да при этом достаются нам 
не в виде груды кирпичей, а 
сравнительно целыми. «Даже 

окна в домах не побились», - 
говорят бойцы.

СЦЕНАРИЙ УГЛЕДАРА
К тому же Курахову мы 

идем не только с севера и 
востока. После падения 
Угледара мы продвинулись 
к нему и с юга - Минобороны 
России подтвердило осво-
бождение на этом пути Кате-
риновки и Богоявленки. Это 
уже хорошие предпосылки 
для южной клешни окруже-
ния. Но в него может попасть 
не только Курахово.

Российское командование 
может пойти на блокирова-
ние практически всей южно-
донецкой группировки ВСУ.

По крайней мере, это чи-
тается по карте после взятия 
нашими войсками важней-
шего города Селидово. Здесь 

все складывалось по сцена-
рию Угледара. Селидовско-
му гарнизону ВСУ обрезали 
все пути снабжения, за ис-
ключением одной насквозь 
простреливаемой дороги в 
сторону Покровска. Как и 
в предыдущий раз, против-
ник не ожидал, что мы об-
рубим ему все транспортные 
артерии. В итоге врага бук-
вально вынудили бежать из 
Селидова. Первые кадры из 
города говорят о том, что и 
здесь многоэтажная застрой-
ка пострадала несильно. А 
значит, и восстанавливать ее 
будет проще.

ПУТЬ НА ПОКРОВСК 
И КУРАХОВО

Селидово вообще цен-
тральный опорный пункт в 
большом укрепрайоне ВСУ, 
проходящем по линии По-
кровск - Селидово - Кура-
хово. Для Киева это важ-
ный узел обороны. А для 
российских войск - один из 
плацдармов для наступления 
как на Покровск (Красноар-
мейск), так и на Курахово. 
Или даже за него.

После Селидова наши вой-
ска могут пойти в сторону 
важного транспортного узла 
в Константинополе. Через 
него проходит снабжение 
всей южно-донецкой груп-
пировки ВСУ, в том числе 
и Курахова. В сторону Кон-
стантинополя сейчас идет 
и наша группировка с юга, 
продвигаясь от Шахтерского 
на север.

НА ГОРИЗОНТЕ - 
УЖЕ 
ДНЕПРОПЕТРОВЩИНА

«Курахово ждет такая 
же участь, что и Угледар, - 
окружение российскими во-
йсками, - резюмирует зам-
командира батальона 46-й 
десантной бригады ВСУ Ев-
гений Чурбанов. - Если падет 
Селидово, обороняющимся в 
Курахове станет ясно - их так-
же ждет плен либо гибель».

Селидово уже пало. Вер-
нее - для них пало. А для 
нас - освобождено.

Некоторые украинские 
паблики уже смотрят на 
перспективу: «До выхода на 
границу Днепропетровской 
области россиянам осталось 
29 км от Покровского на-
правления и 11 - от Гуляй-
польского».

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ
/Т

АС
С

Водружение 
нашего флага 

на крыше дома 
в Селидове. 

Важно, 
что город цел 

и бойцы живы. 

Российские войска 
освободили сразу 

два важных города.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
 � Селидово  - город, осно-

ванный в 1770 году по рас-
поряжению Новороссийской 
губернской канцелярии. На-
селение - 23 тысячи человек. 
Для 66% жителей родной язык 
русский, для 31% - украинский.

Основной род деятельно-
сти  - угледобыча и сельское 
хозяйство.

 � Горняк - город, основанный 
в 1938 году. Население - 11 
тысяч человек. Основной род 
деятельности - угледобыча.
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Селидово

Покровск

Новогродовка

Гродовка

Украинск

Горняк

Марьинка

Шахтерское

Константинополь

Новоукраинка

Богоявленка
Катериновка

Успеновка

Курахово

Угледар

Территория 
под контролем 
России

Территория 
под контролем 
Украины

НАГЛЯДНО

«У ВСУ фронт посыпался»:
Селидово и Горняк наши!
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«Сотрудник Центробанка»

«Следователь» сообщил, что сейчас идет 
спецоперация по поимке организованной 
преступной группы. Это те самые мошен-
ники, которые разводят миллионы россиян. 
И часть аферистов работает в банке. Они 
действуют быстро, поэтому важно их опере-
дить, чтобы не потерять деньги. В частности, 
перевести средства на безопасный счет в 
Центробанке. Для этого следователь пере-
ключил Антона на «сотрудника ЦБ».

- Тот стал заполнять какую-то длиннющую 
анкету. Я стал понимать, что еще чуть-чуть 
- и опоздаю на поезд. Предложил, чтобы 
они перезвонили мне через 10 минут, когда 
я сяду в такси и там будет время все это за-
полнить, - рассказывает Антон.

Сотрудник сказал, что это сложно. Уже 
весь процесс запущен. Мол, если сбросить 
звонок, придется все начать сначала. К со-
жалению, так устроена программа. Но Антон 
все равно настаивал, что у него нет времени. 
И он сейчас положит трубку.

- Сотрудник ЦБ сказал: 
«Хорошо, тогда надо запол-
нить официальный отказ». 
Начал его мне зачитывать и 
настаивал, чтобы я за ним 
повторял эти фразы. А там 
было из серии: «Я, такой-то и такой-то, по-
нимаю юридические и экономические по-
следствия своих действий. Что мои деньги 
будут принудительно заблокированы, потому 
что они являются вещественным доказатель-
ством, а мой отказ может быть интерпрети-
рован как соучастие в проведении мошен-
нической операции», - рассказывает Антон.

В общем, он посмотрел на часы, понял, 
что уже, скорее всего, опоздает на поезд и 
лучше поедет завтра с утра. А сейчас добьет 
начатое дело.

- Подумал, как-то нехорошо получится 
перед людьми. Да и страшно стало - а вдруг 
и правда все деньги заблокируют, - объяс-
нил пострадавший.

нашего брата

«Вежливых» мошенников не так 
много. Подавляющее большинство 
аферистов, судя по отзывам жертв 
и тех, кто ими мог стать, используют 
более топорные методы. А именно - с 
ходу начинают запугивать абонентов.

- Позвонили и представились Рос-
финмониторингом. Услышав, что я 
на работе, приказали отойти от всех 
коллег и надеть наушники, чтобы этот 
разговор никто не слышал. Сказали, 
что с моего счета идет перевод круп-
ной суммы человеку, подозреваемому 
в преступлении. Мол, я должна со-
трудничать со следствием и передать 
все данные о нем. Ни в коем случае 
не прерывать разговор, потому что 
это будет приравниваться к госиз-
мене со всеми вытекающими, - рас-
сказывает москвичка Юлия.

Чтобы вызвать доверие и поверить 
в правдоподобность ситуации, мошен-
ники часто используют мессендже-
ры. Например, создают в Telegram 
фейковый аккаунт руководителя ор-
ганизации и с него делают рассылку 
сотрудникам. Мол, сейчас в компании 
проводится служебное расследова-

ние  - просьба ответить на звонок 
представителя правоохранительных 
органов.

- Мне по телефону рассказали, что 
произошел взлом системы. И мои 
персональные данные утекли на 
Украину. По информации полиции, 
с моего счета якобы 5 млн рублей 
отправилось на поддержку ВСУ. Воз-
можно, моей вины в этом и нет. Но 
это нужно проверить. И если я от-
кажусь сотрудничать со следстви-
ем, мне грозит наказание до 20 лет 
лишения свободы,  - рассказывает 
Любовь, преподаватель одного из 
столичных вузов.

Обе эти истории закончились хо-
рошо. Женщины сначала поверили, 
но в какой-то момент поняли, что с 
ними разговаривает мошенник. Одну 
насторожили диалектные словечки и 
южные интонации, другая догадалась 
положить трубку и позвонить мужу. 
Но завтра жертвой злоумышленников 
может стать любой из нас. Поэтому 
будьте осторожны и прочтите реко-
мендации, которые мы составили вме-
сте со специалистами (см. «Советы 
«КП» и «Вопрос - ребром»).

Пугают госизменой 
и тюрьмой на 20 лет

 � ЗВОНОК ДРУГУ

Сообщите 
куда нужно

На звонок от мошенников многие реа-
гируют единственно правильным спосо-
бом - просто кладут трубку и забывают.

Но можно поступить по-другому. Если 
вы уверены, что вам звонили мошенники, 
усложните им жизнь. Оставьте жалобу на 
сайте мобильного оператора. Мол, с этого 
номера звонили аферисты. Если вы дошли 
до той стадии разговора, что вам начали 
диктовать номер счета, куда нужно пере-
вести деньги, сообщите об этом в банк.

С 25 июля вступил в силу новый закон о 
противодействии телефонным аферистам. 
Его суть в том, что банки теперь будут обя-
заны на двое суток приостановить пере-
вод, если информация о получателе денег 
содержится в базе данных ЦБ о случаях и 
попытках мошеннических операций. Туда 
как раз и стекаются все сведения о подо-
зрительных счетах и личностях. Причем 
банки кровно заинтересованы соблюдать 
закон. Ведь если они допустят перевод 
на счет, находящийся в базе, то потом 
будут возвращать деньги пострадавшему 
из своего кармана.

� На вас давят и грубо разговаривают. 
Это сразу плохой знак. Должностные лица 
и сотрудники полиции или других силовых 
ведомств никогда так не будут делать.

� Торопят и запрещают бросать трубку? 
Сигнал об опасности! Никто не вправе тре-
бовать от вас незамедлительных действий.

� Интересуются, где у вас счета и сколько 
там лежит денег. Это тоже недопустимо. Со-
трудник кол-центра для проверки личности 
может лишь уточнить, где у вас были послед-
ние транзакции и на какие суммы.

� Представляются сотрудниками Цен-
тробанка, Следственного комитета или 
Росфинмониторинга. Знайте, что предста-
вители этих ведомств никогда не звонят 
физическим лицам.

� Звонят через мессенджеры - Ватсап, 

Вайбер или Телеграм. Для достоверности 
прикладывают фотографии сотрудников в 
форме, служебных удостоверений и даже 
каких-то приказов. Это тоже обман. Такую 
информацию никто не рассылает. В случае 
необходимости полиция за вами придет лично 
домой или на работу или вызовет повесткой 
по месту прописки.

� Просят перевести куда-либо деньги. Ре-
альные сотрудники банков никогда так делать 
не будут. Они могут лишь приостановить ту 
операцию, которую вы сами инициировали.

� Вам задают кучу непонятных вопросов 
и постоянно напоминают, что разговор за-
писывается. Помните, что вы не обязаны 
разговаривать с незнакомыми людьми по 
телефону и тем более раскрывать какую-то 
персональную информацию о себе.

Был алтын, да вдруг     ни гроша

Готовится 
серьезная реформа 

микрокредитов - 
читайте на сайте

Семь способов определить афериста на слух

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

На какие «струны» надавили?
Тут сложился целый комплекс факторов.
Во-первых, психологическое и физическое состояние жертвы. Если не выспал-

ся, раздражен и рассеян, становишься легкой добычей опытных «психологов».
Во-вторых, налицо утечка данных. Мошенники знали, в каком именно банке 

у Антона зарплатный счет. А после этого смогли выяснить дополнительную ин-
формацию.

В-третьих, аферисты вели себя спокойно и вежливо, а не грубо и настойчиво. 
Это усыпило бдительность.

В-четвертых, чтобы ввести жертву в состояние, похожее на транс, ему задают 
кучу вопросов, на которые требуется ответить «да», а также просят повторять 
информацию вслух и записывать под диктовку. Это настраивает сознание на 
подчинение говорящему. Дальше таким человеком легче управлять.

- Они так по-настоящему говорили. У следователя был матерый голос, у менед-
жера банка - деловитый. На все мои сомнения - спокойные ответы, с какой-то 
ухмылкой даже. Из серии: «Антон Александрович, ну вы же взрослый современ-
ный человек. Ну как так можно?!» Вот это меня и сбило с толку. Я не думал, что 
мошенники могут так разговаривать. Если бы они грубить и давить начали, я бы 
сразу все понял и на три буквы их послал. А тут поверил, - сокрушается Антон.

«Я понимаю, 
что мои деньги будут 

заблокированы»... 
Лжесотрудник ЦБ 
диктовал дикую, 

но пугающую чушь.
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КСТАТИ

СОВЕТЫ «КП»

Запугав жертву, мо-
шенники приступили к 
главному. Чтобы спасти 
деньги, их надо было 
перевести на «безопас-
ный счет».

Остатки здраво-
го смысла у Антона 
еще были, поэтому 
он предложил дойти 
до отделения. На что 
в трубку снисходи-
тельно посмеялись и 
сказали, что у Цен-
тробанка нет отде-
лений, работающих с 
физическими лицами 
(«такие элементарные 
вещи взрослый человек 
должен знать»). Поэтому 
они используют банкома-
ты других банков, где у них, 
естественно, есть собствен-
ные счета, предназначен-
ные как раз для таких целей.

- «Сотрудник ЦБ» еще 
раз напомнил, что ни в ко-
ем случае нельзя сбрасывать 
звонок, иначе придется все 
начинать заново. Поэтому я 
с трубкой в руке минут де-

сять шел по улице до банко-
мата, - говорит Антон.

Он снял 200 тысяч рублей. 
Положил их в банкомат 
другого банка и отправил 
на продиктованные мошен-
никами реквизиты.

- Сотрудник проверил 
информацию. Поздравил, 
что деньги спасены. Те-
перь можно успокоиться. 
И уточнил, нет ли у меня от-

крытых вкладов. Ведь их 
тоже желательно спасти. 
Я уже был готов. Состоя-
ние было такое: «Раз на-
чал, надо уж идти до кон-
ца». Но в этот момент мне 
позвонили настоящие со-
трудники банка. И я авто-
матически ответил, - рас-
сказывает Антон.

В банке увидели, что 
клиент снимает подозри-
тельно много наличных. 
И решили уточнить, что 
происходит. Быстро поста-
вили диагноз - это мошен-

ники. Сказали не совершать 
больше никаких операций и 
ни с кем не разговаривать.

- А в это время мошенни-
ки мне раз 12 или 15 пыта-
лись дозвониться. Настой-
чиво, не переставая. Но я 
уже понял, что вел себя, как 
наивный мальчик, - гово-
рит Антон.

Потерять 200 тысяч было 
обидно. Но он был рад, что 
мошенники не добрались до 
вклада, на котором лежало 
больше миллиона рублей.
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Увидев странное поведение 
клиента, на помощь 

примчались настоящие 
сотрудники банка.

«Реальная служба безопасности»Акт 5

Москва
www.kp.ru
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«Звонок из кол-центра»

Спустя пару минут - еще один 
звонок. Теперь на трубке следо-
ватель. Матерый голос опытного 
правоохранителя. Называет фа-
милию, имя, отчество. Говорит, 
что ведет дело по мошенниче-
ству в банке. Начинает задавать 
вопросы. «Да какой ты на хрен 
следователь», - говорит Антон 
и в раздражении бросает труб-
ку, пытаясь доделать срочную 
работу. Но телефон продолжает 
разрываться.

- Сейчас понимаю - мне на-
до было просто его выключить. 
Но мысль о том, что с моими 
деньгами все-таки может что-
то случиться, не отпускала. 
Ну и я точно не знал - вдруг 
это и правда следователь. 
В общем, взял трубку, - объ-
ясняет Антон.

Следователь извинился за 
настойчивость. Сказал, что 
они сами теперь страдают 
от этого дурацкого имиджа. 
Кому ни позвонишь, все ду-
мают, что они мошенники. 
И бросают трубку. Работать 
просто невозможно.

- Он говорил с таким не-
поддельным сожалением, 
что я повелся. И даже изви-
нился перед ним, что хоро-
шего человека при исполне-

нии оскорбил. Он посмеялся и 
сказал, что ничего страшного. 
А у меня возникло что-то вроде 
небольшой вины за свое поведе-
ние. И я решил, что дослушаю 
его до конца, - говорит Антон.

Чтобы сильнее втереться в 
доверие, «следователь» еще раз 
продиктовал Антону свою фами-
лию, имя и отчество. Дал адрес и 
номер своего кабинета. Сказал, 
что все такие разговоры нужно 
записывать и перепроверять ин-
формацию, ведь кругом много 
мошенников. Через поисковик 
Антон нашел майора с таким же 
ФИО. И успокоился…

Спустя несколько минут - другой звонок. На этот 
раз из «службы безопасности» другого банка. Того, 
который Антон недавно назвал и где у него копятся 
деньги на будущую квартиру. Мол, у них в банке за-
велся крот, который крадет деньги клиентов. И они 
сейчас занимаются его поимкой. Не факт, что Антон 
станет жертвой. Но они обязаны его предупредить, 
чтобы он был бдителен, никому не называл данные 
своей карты, ведь сейчас много мошенников…

- И вот здесь я понимаю, что мою бдительность 
усыпили. Менеджер общался деловито и спокой-
но, не стал говорить, что мне нужно срочно спасать 
деньги и что-то куда-то переводить. Просто еще раз 
меня предупредил. Даже про мошенников сказал, - 
говорит Антон.

По сути, это был прогрев. Психику жертвы под-
готовили к основному акту пьесы.

Евгений БЕЛЯКОВ

Трагикомедия 
о телефонных 
мошенниках 
в пяти актах.

Пятьдесят миллио-
нов рублей. По данным 
Центробанка, именно 
столько в среднем вы-
манивают у россиян те-
лефонные мошенники 
за один день. И объемы 
потерь с каждым годом 
растут.

Почему люди все еще 
попадаются на удочку 
аферистов, даже зная о 
схемах обмана? А пото-
му, что мошенники то-
же не стоят на месте. Их 
жертвы не дадут соврать.

Антон - веб-дизайнер 
из Москвы. 40 лет, же-
на, двое детей и ста-
бильная работа. Мастер 
ловли скидок и кеш-
бэков. Вот уж на этого 
человека я и подумать 
не мог, что он попа-
дется мошенникам. 
Да и он сам до сих пор 
не верит, что так глупо 
попался. «Они арти-
сты, конечно...» - толь-
ко и повторяет Антон. 
Он почти восхищается 
тем, как его ловко про-
вели.

Аферисты устроили 
целый спектакль, что-
бы убедить молодого, 
прогрессивного и впол-
не разумного человека 
броситься «спасать свои 
деньги» и «помогать 
поймать преступни-
ков». Спустя время он 
понял, на что конкрет-
но надавили мошенни-
ки. Но денег уже было 
не вернуть…

А главных (отрица-
тельных) героев этого 
«спектакля» нам помог-
ла изобразить нейросеть.

Дурят

Для начала нужно сразу же позвонить в банк и 
попытаться остановить операцию. Если сделать 
это достаточно быстро, шансы вернуть украден-
ное будут. Но все равно они довольно низкие 
(см. «Только цифры»).

Второй шаг - восстановить душевное спокой-
ствие.

Комментирует психолог Ирина КОРЖАЕВА:
- Осознание, что человека обманули, сопро-

вождается ощущением «земля уходит из-под 
ног». Дыхание сбивается, голова кружится, 
идет бесконечный поток мыслей: от «что де-
лать, куда бежать, как же я теперь» до крика 
с истерикой. Здесь работает правило: «Остано-
виться и подумать». И добавляется еще одно - 
«Действовать».

� Выключите телефон. Совсем.
� Восстановите дыхание. Сделайте несколь-

ко резких коротких вдохов, а затем таких же 
выдохов. Постепенно замедляйте и углубляйте 
дыхание, доводя его до привычного. Дышите и 
животом, и грудью.

� Умойтесь, крепко растирая уши, - это помо-
жет перезагрузиться и собраться. Если нужно, 
измерьте давление, примите лекарства. Выпейте 
стакан воды - мелкими глотками.

� Остановите бессмысленные причитания. 
Перейдите к голым фактам. Поймите, на что 
можете повлиять, а на что - нет. Разработайте 
план действий, если они необходимы.

� Вам нужно найти точки опоры. То, что с вами 
произошло, - это важный опыт, хоть и негативный. 
Извлеките максимум из него, ведь он обошелся 
дорого. Воспринимайте это как пинок судьбы. И 
начинайте двигаться: учиться, больше зарабаты-
вать, копить. Силен не тот, кто не падает, а тот, 
кто поднимается, делает выводы и идет дальше.

� Если не можете справиться сами, обра-
титесь к родным, друзьям, знакомым. К тем, 
кто способен поддержать (не ахами-охами, а 
конструктивно).

� Расставьте приоритеты. Здоровый эгоизм 
полезен для сохранения целостности нервной си-
стемы. Вы у себя остались, а это самое главное!

Был алтын, да вдруг     ни гроша
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Первой позвонила девушка из 
«службы безопасности» банка, в ко-
тором Антон получает зарплату. Мол, 
произошла массовая утечка данных 
наших клиентов. Мы приносим свои 
извинения за доставленные неудоб-
ства, но ваш счет скомпрометирован. 
Обзваниваем всех, чтобы предупредить 
и не допустить потерь.

- У меня тогда был сумасшедший 
день. Два часа до поезда. Всего час, 
чтобы доделать работу и собрать че-
модан. Еще родственники вывели из 
себя. В общем, голова кругом. Я был 

рассеян и раздражен. И тут этот зво-
нок, - вспоминает Антон.

Девушке он сказал, что у него на сче-
те там какие-то копейки лежат, поэ-
тому он не боится. Тогда она 
попросила назвать, в каких 
еще банках открыты счета у 
Антона. Якобы это нужно 
по протоколу, чтобы пе-
редать информацию кол-
легам из этих банков. Он 
машинально назвал. После 
этого девушка попрощалась 
и пожелала хорошего дня…

«Вас 
беспокоит 

служба 
безопасности» - 

теперь мы знаем, 
с каким выражением 

лица аферисты 
произносят эту 

фразу!
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«В нашем банке завелся 
крот, который крадет 
деньги клиентов», - 

посетовал звонящий.

Акт 1

«Служба безопасности банка»Акт 2

«Следователь по борьбе 
с экономическими 
преступлениями»

Акт 3

Что делать, если вас обманули?

Показатель I квартал  II квартал 
 2024 г. 2024 г.
• Число незаконных 294 414 256 936 
денежных переводов
• Сумма  4,263  4,775
потерь млрд руб. млрд руб.
• Сколько удалось 7,7% 6,1% 
вернуть 
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По данным ЦБ.

«Элементарно, Антон! 
С вашей помощью 

мы поймаем этих жуликов!» - 
успокоил «следователь».

Что делать, если вас обманули?
ВОПРОС - РЕБРОМ

Россия
www.kp.ru
 30.10.2024 8
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«Сотрудник Центробанка»

«Следователь» сообщил, что сейчас идет 
спецоперация по поимке организованной 
преступной группы. Это те самые мошен-
ники, которые разводят миллионы россиян. 
И часть аферистов работает в банке. Они 
действуют быстро, поэтому важно их опере-
дить, чтобы не потерять деньги. В частности, 
перевести средства на безопасный счет в 
Центробанке. Для этого следователь пере-
ключил Антона на «сотрудника ЦБ».

- Тот стал заполнять какую-то длиннющую 
анкету. Я стал понимать, что еще чуть-чуть 
- и опоздаю на поезд. Предложил, чтобы 
они перезвонили мне через 10 минут, когда 
я сяду в такси и там будет время все это за-
полнить, - рассказывает Антон.

Сотрудник сказал, что это сложно. Уже 
весь процесс запущен. Мол, если сбросить 
звонок, придется все начать сначала. К со-
жалению, так устроена программа. Но Антон 
все равно настаивал, что у него нет времени. 
И он сейчас положит трубку.

- Сотрудник ЦБ сказал: 
«Хорошо, тогда надо запол-
нить официальный отказ». 
Начал его мне зачитывать и 
настаивал, чтобы я за ним 
повторял эти фразы. А там 
было из серии: «Я, такой-то и такой-то, по-
нимаю юридические и экономические по-
следствия своих действий. Что мои деньги 
будут принудительно заблокированы, потому 
что они являются вещественным доказатель-
ством, а мой отказ может быть интерпрети-
рован как соучастие в проведении мошен-
нической операции», - рассказывает Антон.

В общем, он посмотрел на часы, понял, 
что уже, скорее всего, опоздает на поезд и 
лучше поедет завтра с утра. А сейчас добьет 
начатое дело.

- Подумал, как-то нехорошо получится 
перед людьми. Да и страшно стало - а вдруг 
и правда все деньги заблокируют, - объяс-
нил пострадавший.

нашего брата

«Вежливых» мошенников не так 
много. Подавляющее большинство 
аферистов, судя по отзывам жертв 
и тех, кто ими мог стать, используют 
более топорные методы. А именно - с 
ходу начинают запугивать абонентов.

- Позвонили и представились Рос-
финмониторингом. Услышав, что я 
на работе, приказали отойти от всех 
коллег и надеть наушники, чтобы этот 
разговор никто не слышал. Сказали, 
что с моего счета идет перевод круп-
ной суммы человеку, подозреваемому 
в преступлении. Мол, я должна со-
трудничать со следствием и передать 
все данные о нем. Ни в коем случае 
не прерывать разговор, потому что 
это будет приравниваться к госиз-
мене со всеми вытекающими, - рас-
сказывает москвичка Юлия.

Чтобы вызвать доверие и поверить 
в правдоподобность ситуации, мошен-
ники часто используют мессендже-
ры. Например, создают в Telegram 
фейковый аккаунт руководителя ор-
ганизации и с него делают рассылку 
сотрудникам. Мол, сейчас в компании 
проводится служебное расследова-

ние  - просьба ответить на звонок 
представителя правоохранительных 
органов.

- Мне по телефону рассказали, что 
произошел взлом системы. И мои 
персональные данные утекли на 
Украину. По информации полиции, 
с моего счета якобы 5 млн рублей 
отправилось на поддержку ВСУ. Воз-
можно, моей вины в этом и нет. Но 
это нужно проверить. И если я от-
кажусь сотрудничать со следстви-
ем, мне грозит наказание до 20 лет 
лишения свободы,  - рассказывает 
Любовь, преподаватель одного из 
столичных вузов.

Обе эти истории закончились хо-
рошо. Женщины сначала поверили, 
но в какой-то момент поняли, что с 
ними разговаривает мошенник. Одну 
насторожили диалектные словечки и 
южные интонации, другая догадалась 
положить трубку и позвонить мужу. 
Но завтра жертвой злоумышленников 
может стать любой из нас. Поэтому 
будьте осторожны и прочтите реко-
мендации, которые мы составили вме-
сте со специалистами (см. «Советы 
«КП» и «Вопрос - ребром»).

Пугают госизменой 
и тюрьмой на 20 лет

 � ЗВОНОК ДРУГУ

Сообщите 
куда нужно

На звонок от мошенников многие реа-
гируют единственно правильным спосо-
бом - просто кладут трубку и забывают.

Но можно поступить по-другому. Если 
вы уверены, что вам звонили мошенники, 
усложните им жизнь. Оставьте жалобу на 
сайте мобильного оператора. Мол, с этого 
номера звонили аферисты. Если вы дошли 
до той стадии разговора, что вам начали 
диктовать номер счета, куда нужно пере-
вести деньги, сообщите об этом в банк.

С 25 июля вступил в силу новый закон о 
противодействии телефонным аферистам. 
Его суть в том, что банки теперь будут обя-
заны на двое суток приостановить пере-
вод, если информация о получателе денег 
содержится в базе данных ЦБ о случаях и 
попытках мошеннических операций. Туда 
как раз и стекаются все сведения о подо-
зрительных счетах и личностях. Причем 
банки кровно заинтересованы соблюдать 
закон. Ведь если они допустят перевод 
на счет, находящийся в базе, то потом 
будут возвращать деньги пострадавшему 
из своего кармана.

� На вас давят и грубо разговаривают. 
Это сразу плохой знак. Должностные лица 
и сотрудники полиции или других силовых 
ведомств никогда так не будут делать.

� Торопят и запрещают бросать трубку? 
Сигнал об опасности! Никто не вправе тре-
бовать от вас незамедлительных действий.

� Интересуются, где у вас счета и сколько 
там лежит денег. Это тоже недопустимо. Со-
трудник кол-центра для проверки личности 
может лишь уточнить, где у вас были послед-
ние транзакции и на какие суммы.

� Представляются сотрудниками Цен-
тробанка, Следственного комитета или 
Росфинмониторинга. Знайте, что предста-
вители этих ведомств никогда не звонят 
физическим лицам.

� Звонят через мессенджеры - Ватсап, 

Вайбер или Телеграм. Для достоверности 
прикладывают фотографии сотрудников в 
форме, служебных удостоверений и даже 
каких-то приказов. Это тоже обман. Такую 
информацию никто не рассылает. В случае 
необходимости полиция за вами придет лично 
домой или на работу или вызовет повесткой 
по месту прописки.

� Просят перевести куда-либо деньги. Ре-
альные сотрудники банков никогда так делать 
не будут. Они могут лишь приостановить ту 
операцию, которую вы сами инициировали.

� Вам задают кучу непонятных вопросов 
и постоянно напоминают, что разговор за-
писывается. Помните, что вы не обязаны 
разговаривать с незнакомыми людьми по 
телефону и тем более раскрывать какую-то 
персональную информацию о себе.

Был алтын, да вдруг     ни гроша

Готовится 
серьезная реформа 

микрокредитов - 
читайте на сайте

Семь способов определить афериста на слух

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

На какие «струны» надавили?
Тут сложился целый комплекс факторов.
Во-первых, психологическое и физическое состояние жертвы. Если не выспал-

ся, раздражен и рассеян, становишься легкой добычей опытных «психологов».
Во-вторых, налицо утечка данных. Мошенники знали, в каком именно банке 

у Антона зарплатный счет. А после этого смогли выяснить дополнительную ин-
формацию.

В-третьих, аферисты вели себя спокойно и вежливо, а не грубо и настойчиво. 
Это усыпило бдительность.

В-четвертых, чтобы ввести жертву в состояние, похожее на транс, ему задают 
кучу вопросов, на которые требуется ответить «да», а также просят повторять 
информацию вслух и записывать под диктовку. Это настраивает сознание на 
подчинение говорящему. Дальше таким человеком легче управлять.

- Они так по-настоящему говорили. У следователя был матерый голос, у менед-
жера банка - деловитый. На все мои сомнения - спокойные ответы, с какой-то 
ухмылкой даже. Из серии: «Антон Александрович, ну вы же взрослый современ-
ный человек. Ну как так можно?!» Вот это меня и сбило с толку. Я не думал, что 
мошенники могут так разговаривать. Если бы они грубить и давить начали, я бы 
сразу все понял и на три буквы их послал. А тут поверил, - сокрушается Антон.

«Я понимаю, 
что мои деньги будут 

заблокированы»... 
Лжесотрудник ЦБ 
диктовал дикую, 

но пугающую чушь.

Был алтын, да вдруг     ни гроша
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КСТАТИ

СОВЕТЫ «КП»

Запугав жертву, мо-
шенники приступили к 
главному. Чтобы спасти 
деньги, их надо было 
перевести на «безопас-
ный счет».

Остатки здраво-
го смысла у Антона 
еще были, поэтому 
он предложил дойти 
до отделения. На что 
в трубку снисходи-
тельно посмеялись и 
сказали, что у Цен-
тробанка нет отде-
лений, работающих с 
физическими лицами 
(«такие элементарные 
вещи взрослый человек 
должен знать»). Поэтому 
они используют банкома-
ты других банков, где у них, 
естественно, есть собствен-
ные счета, предназначен-
ные как раз для таких целей.

- «Сотрудник ЦБ» еще 
раз напомнил, что ни в ко-
ем случае нельзя сбрасывать 
звонок, иначе придется все 
начинать заново. Поэтому я 
с трубкой в руке минут де-

сять шел по улице до банко-
мата, - говорит Антон.

Он снял 200 тысяч рублей. 
Положил их в банкомат 
другого банка и отправил 
на продиктованные мошен-
никами реквизиты.

- Сотрудник проверил 
информацию. Поздравил, 
что деньги спасены. Те-
перь можно успокоиться. 
И уточнил, нет ли у меня от-

крытых вкладов. Ведь их 
тоже желательно спасти. 
Я уже был готов. Состоя-
ние было такое: «Раз на-
чал, надо уж идти до кон-
ца». Но в этот момент мне 
позвонили настоящие со-
трудники банка. И я авто-
матически ответил, - рас-
сказывает Антон.

В банке увидели, что 
клиент снимает подозри-
тельно много наличных. 
И решили уточнить, что 
происходит. Быстро поста-
вили диагноз - это мошен-

ники. Сказали не совершать 
больше никаких операций и 
ни с кем не разговаривать.

- А в это время мошенни-
ки мне раз 12 или 15 пыта-
лись дозвониться. Настой-
чиво, не переставая. Но я 
уже понял, что вел себя, как 
наивный мальчик, - гово-
рит Антон.

Потерять 200 тысяч было 
обидно. Но он был рад, что 
мошенники не добрались до 
вклада, на котором лежало 
больше миллиона рублей.
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Увидев странное поведение 
клиента, на помощь 

примчались настоящие 
сотрудники банка.

«Реальная служба безопасности»

И он сейчас положит трубку.

Акт 5

Москва
www.kp.ru
 30.10.2024 

«Звонок из кол-центра»

Спустя пару минут - еще один 
звонок. Теперь на трубке следо-
ватель. Матерый голос опытного 
правоохранителя. Называет фа-
милию, имя, отчество. Говорит, 
что ведет дело по мошенниче-
ству в банке. Начинает задавать 
вопросы. «Да какой ты на хрен 
следователь», - говорит Антон 
и в раздражении бросает труб-
ку, пытаясь доделать срочную 
работу. Но телефон продолжает 
разрываться.

- Сейчас понимаю - мне на-
до было просто его выключить. 
Но мысль о том, что с моими 
деньгами все-таки может что-
то случиться, не отпускала. 
Ну и я точно не знал - вдруг 
это и правда следователь. 
В общем, взял трубку, - объ-
ясняет Антон.

Следователь извинился за 
настойчивость. Сказал, что 
они сами теперь страдают 
от этого дурацкого имиджа. 
Кому ни позвонишь, все ду-
мают, что они мошенники. 
И бросают трубку. Работать 
просто невозможно.

- Он говорил с таким не-
поддельным сожалением, 
что я повелся. И даже изви-
нился перед ним, что хоро-
шего человека при исполне-

нии оскорбил. Он посмеялся и 
сказал, что ничего страшного. 
А у меня возникло что-то вроде 
небольшой вины за свое поведе-
ние. И я решил, что дослушаю 
его до конца, - говорит Антон.

Чтобы сильнее втереться в 
доверие, «следователь» еще раз 
продиктовал Антону свою фами-
лию, имя и отчество. Дал адрес и 
номер своего кабинета. Сказал, 
что все такие разговоры нужно 
записывать и перепроверять ин-
формацию, ведь кругом много 
мошенников. Через поисковик 
Антон нашел майора с таким же 
ФИО. И успокоился…

Спустя несколько минут - другой звонок. На этот 
раз из «службы безопасности» другого банка. Того, 
который Антон недавно назвал и где у него копятся 
деньги на будущую квартиру. Мол, у них в банке за-
велся крот, который крадет деньги клиентов. И они 
сейчас занимаются его поимкой. Не факт, что Антон 
станет жертвой. Но они обязаны его предупредить, 
чтобы он был бдителен, никому не называл данные 
своей карты, ведь сейчас много мошенников…

- И вот здесь я понимаю, что мою бдительность 
усыпили. Менеджер общался деловито и спокой-
но, не стал говорить, что мне нужно срочно спасать 
деньги и что-то куда-то переводить. Просто еще раз 
меня предупредил. Даже про мошенников сказал, - 
говорит Антон.

По сути, это был прогрев. Психику жертвы под-
готовили к основному акту пьесы.

Евгений БЕЛЯКОВ

Трагикомедия 
о телефонных 
мошенниках 
в пяти актах.

Пятьдесят миллио-
нов рублей. По данным 
Центробанка, именно 
столько в среднем вы-
манивают у россиян те-
лефонные мошенники 
за один день. И объемы 
потерь с каждым годом 
растут.

Почему люди все еще 
попадаются на удочку 
аферистов, даже зная о 
схемах обмана? А пото-
му, что мошенники то-
же не стоят на месте. Их 
жертвы не дадут соврать.

Антон - веб-дизайнер 
из Москвы. 40 лет, же-
на, двое детей и ста-
бильная работа. Мастер 
ловли скидок и кеш-
бэков. Вот уж на этого 
человека я и подумать 
не мог, что он попа-
дется мошенникам. 
Да и он сам до сих пор 
не верит, что так глупо 
попался. «Они арти-
сты, конечно...» - толь-
ко и повторяет Антон. 
Он почти восхищается 
тем, как его ловко про-
вели.

Аферисты устроили 
целый спектакль, что-
бы убедить молодого, 
прогрессивного и впол-
не разумного человека 
броситься «спасать свои 
деньги» и «помогать 
поймать преступни-
ков». Спустя время он 
понял, на что конкрет-
но надавили мошенни-
ки. Но денег уже было 
не вернуть…

А главных (отрица-
тельных) героев этого 
«спектакля» нам помог-
ла изобразить нейросеть.

Дурят

Для начала нужно сразу же позвонить в банк и 
попытаться остановить операцию. Если сделать 
это достаточно быстро, шансы вернуть украден-
ное будут. Но все равно они довольно низкие 
(см. «Только цифры»).

Второй шаг - восстановить душевное спокой-
ствие.

Комментирует психолог Ирина КОРЖАЕВА:
- Осознание, что человека обманули, сопро-

вождается ощущением «земля уходит из-под 
ног». Дыхание сбивается, голова кружится, 
идет бесконечный поток мыслей: от «что де-
лать, куда бежать, как же я теперь» до крика 
с истерикой. Здесь работает правило: «Остано-
виться и подумать». И добавляется еще одно - 
«Действовать».

� Выключите телефон. Совсем.
� Восстановите дыхание. Сделайте несколь-

ко резких коротких вдохов, а затем таких же 
выдохов. Постепенно замедляйте и углубляйте 
дыхание, доводя его до привычного. Дышите и 
животом, и грудью.

� Умойтесь, крепко растирая уши, - это помо-
жет перезагрузиться и собраться. Если нужно, 
измерьте давление, примите лекарства. Выпейте 
стакан воды - мелкими глотками.

� Остановите бессмысленные причитания. 
Перейдите к голым фактам. Поймите, на что 
можете повлиять, а на что - нет. Разработайте 
план действий, если они необходимы.

� Вам нужно найти точки опоры. То, что с вами 
произошло, - это важный опыт, хоть и негативный. 
Извлеките максимум из него, ведь он обошелся 
дорого. Воспринимайте это как пинок судьбы. И 
начинайте двигаться: учиться, больше зарабаты-
вать, копить. Силен не тот, кто не падает, а тот, 
кто поднимается, делает выводы и идет дальше.

� Если не можете справиться сами, обра-
титесь к родным, друзьям, знакомым. К тем, 
кто способен поддержать (не ахами-охами, а 
конструктивно).

� Расставьте приоритеты. Здоровый эгоизм 
полезен для сохранения целостности нервной си-
стемы. Вы у себя остались, а это самое главное!

Был алтын, да вдруг     ни гроша
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Первой позвонила девушка из 
«службы безопасности» банка, в ко-
тором Антон получает зарплату. Мол, 
произошла массовая утечка данных 
наших клиентов. Мы приносим свои 
извинения за доставленные неудоб-
ства, но ваш счет скомпрометирован. 
Обзваниваем всех, чтобы предупредить 
и не допустить потерь.

- У меня тогда был сумасшедший 
день. Два часа до поезда. Всего час, 
чтобы доделать работу и собрать че-
модан. Еще родственники вывели из 
себя. В общем, голова кругом. Я был 

рассеян и раздражен. И тут этот зво-
нок, - вспоминает Антон.

Девушке он сказал, что у него на сче-
те там какие-то копейки лежат, поэ-
тому он не боится. Тогда она 
попросила назвать, в каких 
еще банках открыты счета у 
Антона. Якобы это нужно 
по протоколу, чтобы пе-
редать информацию кол-
легам из этих банков. Он 
машинально назвал. После 
этого девушка попрощалась 
и пожелала хорошего дня…

«Вас 
беспокоит 

служба 
безопасности» - 

теперь мы знаем, 
с каким выражением 

лица аферисты 
произносят эту 

фразу!
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«В нашем банке завелся 
крот, который крадет 
деньги клиентов», - 

посетовал звонящий.

Акт 1

«Служба безопасности банка»Акт 2

«Следователь по борьбе 
с экономическими 
преступлениями»

Акт 3

Что делать, если вас обманули?

Показатель I квартал  II квартал 
 2024 г. 2024 г.
• Число незаконных 294 414 256 936 
денежных переводов
• Сумма  4,263  4,775
потерь млрд руб. млрд руб.
• Сколько удалось 7,7% 6,1% 
вернуть 
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По данным ЦБ.

«Элементарно, Антон! 
С вашей помощью 

мы поймаем этих жуликов!» - 
успокоил «следователь».

ВОПРОС - РЕБРОМ
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В доме в стиле сталинского ампира рядом со Смоленским метромостом жил 
продавец Дима Семицветов, толкающий из-под прилавка дефицит. Как раз около 
моста стоял по сюжету гараж, в котором хранился автомобиль Димы. До начала 
2000-х годов там в самом деле находились гаражи жителей дома. Веселая компания 
гостей Димы вываливалась на улицу из 8-го подъезда. По этим кадрам современ-
ные жильцы восстанавлива-
ли исторические двери на 
входе в холл первого эта-
жа. Из окон этого здания 
сейчас открываются краси-
вые виды на Москву-реку, 
сталинские высотки и небо-
скребы Сити, «Белый дом».

Из предложений по арен-
де: трешка 125  кв.  м  - 
250 тыс. руб. в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Смоленская», Смолен-
ская наб., 2А. 

Знаменитая 3-я улица Строителей 
в городе на Неве на самом деле 
снималась на юго-западе Москвы. 
Дом, где любитель предновогодних 
походов в баню Женя Лукашин жил 
со своей мамой, находится по адре-
су: проспект Вернадского, 125. 
На нем даже установили мемори-
альную металлическую табличку 
в виде портфеля с веником. Этот 
памятный знак над дверью углового 
подъезда уже несколько раз уно-
сили вандалы. А по соседству на 
том же проспекте режиссер Эль-
дар Рязанов выбрал для съемок 
ленинградский дом Нади.

Из предложений по аренде: двуш-
ка 54 кв. м - 80 тыс. руб. в месяц.

Где находится: ст. м. «Юго-За-
падная», пр-т Вернадского, 113 и 
125.

В сталинской высотке на Котельнической набережной жила по сюжету 
певица Ирина Салтыкова, сыгравшая в фильме саму себя. К ней сюда 
приходил на свидание Данила Багров. Эти кадры снимали в реальной 
квартире Салтыковой в доме на набережной. Режиссеру Алексею 
Балабанову пришлось уговаривать певицу превратить только что отре-
монтированное гнездышко в съемочную площадку. Потом Ирина почти 
двадцать лет не меняла раритетные интерьеры.

Кстати, дом и в прошлые времена заселяли знаменитостями. Например, 
в нем жили актрисы Фаина Раневская и Клара Лучко, поэты Андрей 
Вознесенский и Никита Богословский.

Из предложений 
по аренде: двушка 
67 кв. м - 160 тыс. руб. 
в месяц. Или квартира-
студия 20  кв.  м  - 
5500 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. 
«Таганская», Котельни-
ческая наб., 1/15.

Построенный Щусевым в 
30-х годах в центре Москвы 
полукруглый монументальный 
жилой корпус известен как 
Дом архитекторов. Поначалу 
в него и заселяли в основном 
столичных архитекторов. По 
сюжету здесь жила золовка 
приехавшей из деревни в сто-
лицу Нюры, которую сыграла 
Татьяна Доронина. Сюда 
привез Нюру таксист Саша в 
исполнении Олега Ефремо-
ва. А кафе «Три тополя» во 
дворе дома соорудили только 
на время съемок фильма.

Из предложений по аренде: 
трешка 62 кв. м - 210 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. «Ки-
евская», Ростовская наб., 5.
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Дом Мымры и сталинка дочерей       профессора Тихомирова

«Ирония судьбы, 
или С легким паром!»:
Это город Ленинград

«Три тополя на Плющихе»:
Из деревни - в столицу

«Берегись автомобиля»:
Прокати нас, Дима!

«Брат-2»:
Звездные кадры

кино!
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Во дворе этого кон-
структивистского здания-
гармошки в Замоскворечье 
проходили съемки не-
скольких сцен из фильма. 
Именно здесь по сюжету 
жил Шурик, придумавший 
машину времени. В кадр 
попал только необычный 
фасад дома. Построенная 
в 1971 году многоэтажка 
поначалу не понравилась 
многим москвичам из-за 
своего разухабистого 
вида. Панели словно пу-
стились в пляс. А после 
выхода кинокомедии дом 
стал настоящей звездой 
экскурсий по столице.

Из предложений 

по аренде: однушка 37  - 
39 кв. м  - от 95 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Новокузнецкая», Ново-
кузнецкая ул., 13, стр. 1.

Сталинская высотка на 
площади Восстания (те-
перь - Кудринская), неда-
леко от Московского зоо-
парка, стала местом, где 
по фильму жили родствен-
ники Катерины - профес-
сор Тихомиров с женой. 
Именно сюда переезжают 
присмотреть за кварти-
рой две подружки - Катя 
и Люда, которые затем 
превращаются в «доче-
рей профессора Тихоми-
рова». 

В советские годы дом 
был заселен работниками 
авиационной промышлен-
ности, представителями 
партийной номенклатуры, 
академиками, известными 
спортсменами и звездами 
кино. Среди них, например, 
народные артисты СССР 
Элина Быстрицкая и 
Евгений Весник.

Из предложений по 
аренде: двушка 55 кв. м - 
200 тыс. руб. в месяц. Не-
которые квартиры в доме 

могут сдавать посуточно.
Где находится: ст. м. 

«Баррикадная», Кудрин-
ская пл., 1.

Вот это

Светлана ВОЛКОВА

В каком жилье 
из любимых фильмов 
можно временно 
поселиться в Москве.

Желающие могут пожить 
в столице, как герои извест-
ных фильмов. В засветив-
шихся в кино столичных 
домах можно снять кварти-
ру и почувствовать себя, на-
пример, Надей из «Иронии 
судьбы...» или Шуриком из 
комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию». 
Предложения по аренде в 
этих зданиях периодически 
появляются на интернет-
сер ви  сах недвижимости. 
Квадратные метры сдают-
ся чаще всего минимум на 
месяц или более длитель-
ный срок. Иногда - на не-
сколько дней, например, на 
выходные или праздники.

Рассказываем, где в сто-
лице поселиться на кинош-
ной жилплощади.

Лисы, лоси, зайцы, 
бобры: какими 
животными можно 
полюбоваться 
в парках Москвы

Ни
ко

ла
й 

ТЕ
ЛЕ

ГИ
Н/

um
.m

os
.r

u

Дом Мымры и сталинка дочерей       профессора Тихомирова
Вл

ад
им

ир
 Т

РЕ
Ф

ИЛ
О

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Св
ет

ла
на

 В
ОЛ

КО
ВА

/«
КП

» -
 М

ос
кв

а

Начальник статистического учреждения Людмила 
Прокофьевна Калугина жила в кирпичной 12-этажке 
в районе Арбата в центре столицы. Построенный в 
1974 году по индивидуальному проекту дом на Боль-
шой Никитской улице сразу стал престижным местом 
жительства советской номенклатуры. У Мымры, как за 
глаза называли ее подчиненные, квартира выходила 
окнами во двор. На фасаде дома до сих пор сохрани-
лись знакомые по фильму желтые панели с крупной 
перфорацией.

Из предложений по аренде: двушка 65  кв.  м  - 
180 тыс. руб. в месяц. Или 4-комнатная квартира  - 
12 900 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. «Баррикадная», Большая Ни-
китская ул., 43.

«Иван Васильевич меняет профессию»:
Хоромы-то тесные

«Москва слезам не верит»:
Контингент железный

 «Служебный роман»:
В гостях у Калугиной
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В доме в стиле сталинского ампира рядом со Смоленским метромостом жил 
продавец Дима Семицветов, толкающий из-под прилавка дефицит. Как раз около 
моста стоял по сюжету гараж, в котором хранился автомобиль Димы. До начала 
2000-х годов там в самом деле находились гаражи жителей дома. Веселая компания 
гостей Димы вываливалась на улицу из 8-го подъезда. По этим кадрам современ-
ные жильцы восстанавлива-
ли исторические двери на 
входе в холл первого эта-
жа. Из окон этого здания 
сейчас открываются краси-
вые виды на Москву-реку, 
сталинские высотки и небо-
скребы Сити, «Белый дом».

Из предложений по арен-
де: трешка 125  кв.  м  - 
250 тыс. руб. в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Смоленская», Смолен-
ская наб., 2А. 

Знаменитая 3-я улица Строителей 
в городе на Неве на самом деле 
снималась на юго-западе Москвы. 
Дом, где любитель предновогодних 
походов в баню Женя Лукашин жил 
со своей мамой, находится по адре-
су: проспект Вернадского, 125. 
На нем даже установили мемори-
альную металлическую табличку 
в виде портфеля с веником. Этот 
памятный знак над дверью углового 
подъезда уже несколько раз уно-
сили вандалы. А по соседству на 
том же проспекте режиссер Эль-
дар Рязанов выбрал для съемок 
ленинградский дом Нади.

Из предложений по аренде: двуш-
ка 54 кв. м - 80 тыс. руб. в месяц.

Где находится: ст. м. «Юго-За-
падная», пр-т Вернадского, 113 и 
125.

В сталинской высотке на Котельнической набережной жила по сюжету 
певица Ирина Салтыкова, сыгравшая в фильме саму себя. К ней сюда 
приходил на свидание Данила Багров. Эти кадры снимали в реальной 
квартире Салтыковой в доме на набережной. Режиссеру Алексею 
Балабанову пришлось уговаривать певицу превратить только что отре-
монтированное гнездышко в съемочную площадку. Потом Ирина почти 
двадцать лет не меняла раритетные интерьеры.

Кстати, дом и в прошлые времена заселяли знаменитостями. Например, 
в нем жили актрисы Фаина Раневская и Клара Лучко, поэты Андрей 
Вознесенский и Никита Богословский.

Из предложений 
по аренде: двушка 
67 кв. м - 160 тыс. руб. 
в месяц. Или квартира-
студия 20  кв.  м  - 
5500 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. 
«Таганская», Котельни-
ческая наб., 1/15.

Построенный Щусевым в 
30-х годах в центре Москвы 
полукруглый монументальный 
жилой корпус известен как 
Дом архитекторов. Поначалу 
в него и заселяли в основном 
столичных архитекторов. По 
сюжету здесь жила золовка 
приехавшей из деревни в сто-
лицу Нюры, которую сыграла 
Татьяна Доронина. Сюда 
привез Нюру таксист Саша в 
исполнении Олега Ефремо-
ва. А кафе «Три тополя» во 
дворе дома соорудили только 
на время съемок фильма.

Из предложений по аренде: 
трешка 62 кв. м - 210 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. «Ки-
евская», Ростовская наб., 5.
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Дом Мымры и сталинка дочерей       профессора Тихомирова

«Ирония судьбы, 
или С легким паром!»:
Это город Ленинград

«Три тополя на Плющихе»:
Из деревни - в столицу

«Берегись автомобиля»:
Прокати нас, Дима!

«Брат-2»:
Звездные кадры

кино!
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Во дворе этого кон-
структивистского здания-
гармошки в Замоскворечье 
проходили съемки не-
скольких сцен из фильма. 
Именно здесь по сюжету 
жил Шурик, придумавший 
машину времени. В кадр 
попал только необычный 
фасад дома. Построенная 
в 1971 году многоэтажка 
поначалу не понравилась 
многим москвичам из-за 
своего разухабистого 
вида. Панели словно пу-
стились в пляс. А после 
выхода кинокомедии дом 
стал настоящей звездой 
экскурсий по столице.

Из предложений 

по аренде: однушка 37  - 
39 кв. м  - от 95 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Новокузнецкая», Ново-
кузнецкая ул., 13, стр. 1.

Сталинская высотка на 
площади Восстания (те-
перь - Кудринская), неда-
леко от Московского зоо-
парка, стала местом, где 
по фильму жили родствен-
ники Катерины - профес-
сор Тихомиров с женой. 
Именно сюда переезжают 
присмотреть за кварти-
рой две подружки - Катя 
и Люда, которые затем 
превращаются в «доче-
рей профессора Тихоми-
рова». 

В советские годы дом 
был заселен работниками 
авиационной промышлен-
ности, представителями 
партийной номенклатуры, 
академиками, известными 
спортсменами и звездами 
кино. Среди них, например, 
народные артисты СССР 
Элина Быстрицкая и 
Евгений Весник.

Из предложений по 
аренде: двушка 55 кв. м - 
200 тыс. руб. в месяц. Не-
которые квартиры в доме 

могут сдавать посуточно.
Где находится: ст. м. 

«Баррикадная», Кудрин-
ская пл., 1.

Вот это

Светлана ВОЛКОВА

В каком жилье 
из любимых фильмов 
можно временно 
поселиться в Москве.

Желающие могут пожить 
в столице, как герои извест-
ных фильмов. В засветив-
шихся в кино столичных 
домах можно снять кварти-
ру и почувствовать себя, на-
пример, Надей из «Иронии 
судьбы...» или Шуриком из 
комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию». 
Предложения по аренде в 
этих зданиях периодически 
появляются на интернет-
сер ви  сах недвижимости. 
Квадратные метры сдают-
ся чаще всего минимум на 
месяц или более длитель-
ный срок. Иногда - на не-
сколько дней, например, на 
выходные или праздники.

Рассказываем, где в сто-
лице поселиться на кинош-
ной жилплощади.

Лисы, лоси, зайцы, 
бобры: какими 
животными можно 
полюбоваться 
в парках Москвы
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Начальник статистического учреждения Людмила 
Прокофьевна Калугина жила в кирпичной 12-этажке 
в районе Арбата в центре столицы. Построенный в 
1974 году по индивидуальному проекту дом на Боль-
шой Никитской улице сразу стал престижным местом 
жительства советской номенклатуры. У Мымры, как за 
глаза называли ее подчиненные, квартира выходила 
окнами во двор. На фасаде дома до сих пор сохрани-
лись знакомые по фильму желтые панели с крупной 
перфорацией.

Из предложений по аренде: двушка 65  кв.  м  - 
180 тыс. руб. в месяц. Или 4-комнатная квартира  - 
12 900 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. «Баррикадная», Большая Ни-
китская ул., 43.

«Иван Васильевич меняет профессию»:
Хоромы-то тесные

«Москва слезам не верит»:
Контингент железный

 «Служебный роман»:
В гостях у Калугиной
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ОВЕН
В первые три дня 

месяца будьте очень 
внимательны к делам и со-
бытиям, а также сохраняйте бдитель-
ность в дороге. Затем придет время 
возможностей в личных делах, в 
любви, в спорте. Вас ждут новые 
знакомства, приятные встречи. Вас 
могут позвать в другие края, сделать 
интересные предложения - и личные, 
и деловые. Дороги принесут пере-
мены. Близкие и родственники во 
всем вас поддержат.

Благоприятный месяц и для финан-
совых вопросов. Однако не будьте 
сильно расточительны, потому что 
есть опасность потерь  - в начале 
ноября, в конце первой декады, в 
начале второй декады ноября и в се-
редине месяца. Хороший период для 
договоров и будущих заработков.

ТЕЛЕЦ
Это время, когда вы 

посмотрите на события 
прошлого другими гла-
зами. Люди, которые вас 
окружают, также меняются. Многие 
уйдут из вашего окружения, кто-
то откроется перед вами с новой 
стороны.

Нужно быть экономнее в начале 
и в конце первой декады, в начале 
второй декады ноября. Середина ме-
сяца может принести расходы. Будьте 
внимательны в финансовых вопросах. 
Начало третьей декады потребует 
внимания к тому, о чем вы договари-
вались с кем-либо в конце первой де-
кады. Возможны перемены в работе. 
К договорам отнеситесь внимательно 
как никогда. Несмотря на сложности, 
вы не останетесь без денег. Первая 
половина месяца успешна в плане 
заработков. В этом помогут автори-
тетные люди, чья жизнь связана с 
интеллектуальными вопросами.

БЛИЗНЕЦЫ
Придется противо-

стоять противникам, 
конкурентам, людям, ко-
торые пытаются оспорить 
ваше положение. Первая полови-
на месяца  - время значительного 
успеха. Вы заслужили уважение и 
признание, а возможности, которые 
придут к вам, будут обеспечены мно-
гими людьми из вашего окружения. 
Будут помогать успешные, обладаю-
щие силой и властью люди. Вы от-
крываете для себя новый важный 
период на последующие два месяца. 
За свои права, успех будет борьба, 
в которую включаются и ваши близ-
кие, и хорошие знакомые. Во вто-
рой половине месяца рационально 
относитесь к тому, что происходит 
в жизни и в карьере.

РАК
После первых чисел 

месяца включитесь в со-
бытия, которые принесут 
перемены в работе, обучении, в новых 
контактах, творческой деятельности. 
Время, когда необходимо доказывать 
свою деловую состоятельность. Под-
ходящий период для освоения нового 
материала, реализации старых пла-
нов, которые вы когда-то вынашивали. 
В этом в первой половине месяца 
помогут люди, которые ценят ваши 
таланты и способности. Постарай-
тесь использовать свою смекалку 
и обаяние. Весь месяц к вам будут 
присматриваться для того, чтобы впо-
следствии сделать выгодное пред-
ложение.

ЛЕВ
В первые дни ноября 

будьте особенно внима-
тельны ко всему, что про-
исходит дома, на работе, в 
отношениях с близкими, во всем, что 
касается здоровья родителей. Нужно 
экономить, особенно в первую и во 
вторую неделю ноября. Со второй 
декады работа будет волновать вас 
больше всего, поскольку появятся 
новые возможности, которые дадут 
в том числе и финансовый поток. Од-
нако могут возникнуть трудности, не-
обходимо беречь здоровье. Но уже 
после первых чисел вы вступите в 
период успеха, который откроет для 
вас коридор возможностей на два с 
половиной месяца. Появятся новые 
проекты и перспективы. Покровители 
протянут руку помощи.

ДЕВА

В начале ноября близ-
ким людям нужна ваша 
активная поддержка. В бли-
жайшие два месяца вас особенно 
будут волновать жилищные вопросы. 
Забот станет больше, поэтому необ-
ходимо следить за режимом и беречь 
здоровье - особенно в конце первой 
декады и в начале второй. Во второй 
декаде откроется потрясающий пери-
од для новых возможностей, перспек-
тивных отношений вдали от дома. В 
любви будет новый поток. В семье вы 
сможете урегулировать отношения 
с близкими людьми. Вопросы карье-
ры принесут интересные перемены. 
Поэтому между домом и работой вы 
будете разрываться весь месяц.

ВЕСЫ
Вы будете много зани-

маться вопросами, связан-
ными с договорами. Дороги 
принесут новые предложения, они ка-
саются и вас, и ваших близких. В  ноя-
бре вы активно включитесь в новые 
проекты, во всем будут помогать дру-
зья. Люди успешные, известные, об-
ладающие силой и властью, помогут с 
вашими идеями, проектами в течение 
ближайших двух месяцев. Удачный пе-
риод и для того, чтобы договориться 
о чем-то важном для вас. Если даете 
слово, то держите его. Постарайтесь 
не обманывать тех, кто рядом.

СКОРПИОН
Начало месяца обещает 

бурные события, которые 
касаются поездок, здоровья, 
близких и друзей. Вы активно прини-
маете участие в их жизни. Начиная со 
второй недели ноября удачное время 
для заработков. Будьте внимательны 
к тому, что могут быть и финансовые 
провалы. Конец первой декады, начало 
второй и третьей декады, числа вокруг 
середины ноября - время, когда нужно 
быть внимательным к техническим вопро-
сам и избегать дорог. Это время, когда 
договоренности первой декады месяца 
могут измениться. Но вы не очень много 
потеряете. Начиная со второй декады бу-
дут новые возможности, хорошее время 
для творчества и заработков.

СТРЕЛЕЦ
Ноябрь принесет важные 

события, которые откроют 
ваши личные перспективы. В 
начале месяца будьте вниматель-
ны к своему окружению - есть опасность 
краж, потерь. Нужно обратить внимание 
на здоровье. В первых числах ноября 
не вкладывайте деньги в сомнительные 
проекты. После первых чисел - отличное 
время для обучения, выступлений, путе-
шествий, заработков. Особенно выгодно 
работать не одному, а в сотрудничестве с 
кем-то. Опирайтесь на видение ситуации 
успешными молодыми людьми с новыми 
идеями. В первой половине ноября - хо-
рошее время для того, чтобы доказать 
свое доброе отношение к близким лю-
дям. Это время любви, успеха. Со вто-
рой декады ноября - время подарков, 
заработков, хорошего к вам отношения 
окружающих.

КОЗЕРОГ
Кое-что, происходящее 

за вашей спиной, вы даже 
не заметите, но эти события 
не становятся менее важны от-
того, что вы в них не участвуете. Могут 
быть сплетни, интриги. К вам присма-
триваются, на вас обращают внимание - 
на интеллектуальные способности, на 
личные качества. Необходимо проявить 
большую активность в вашей деятель-
ности для того, чтобы подготовиться к 
переменам. Начиная со второй декады 
придет успех в личной жизни.

ВОДОЛЕЙ
Старые друзья и новые 

люди, которые придут в 
вашу жизнь, изменят мно-
гое в вашей судьбе. Это время напо-
минаний о прошлом. Дети порадуют 
успехами. Будут споры с друзьями, с 
любимыми людьми. Ни в коем случае 
не теряйте отношения с теми, кто вам 
дорог. Время, когда творчество, интел-
лектуальная деятельность, любовь и 
дороги откроют перспективы. Ноябрь 
открывает для вас значительные пер-
спективы практически на всем своем 
протяжении, но третья декада будет 
наиболее важной. С этого месяца и 
в течение двух следующих вас ждет 
активная борьба с противниками и кон-
курентами, в которой вам помогут и те, 
кто вас любит, и те, кто далеко от вас.

РЫБЫ
Начало ноября прино-

сит важные перемены в 
отношениях с друзьями. 
Период принесет интересные 
возможности, предложения и успех вда-
ли от дома. Начиная со второй недели 
ноября вы займетесь делами, которые 
касаются карьерных возможностей. 
Эта сфера будет активно развиваться 
в ближайшие два с половиной месяца. 
Будут приходить хорошие заработки 
из разных источников. Но нужно эко-
номить: особенно в начале ноября, в 
конце первой недели, в начале второй 
декады, в середине месяца. Середина 
ноября принесет интересные возмож-
ности, связанные с вашими личными 
перспективами.

Тамара Глоба составила гороскоп на ноябрь.
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Девам пора 
влюбляться, 
Рыбам - 
зарабатывать

Ирина ВИКТОРОВА.

Покупайте 
на shop.kp.ru!

АО «ИД 
«Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 
1027739295781
Реклама, 16+
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Зятек, убей муху, они 
переносят заразу.

- Мама, угомонитесь, она 
вас не поднимет…

�  �  �
Не обольщайся, она 

красится и одевается 
не ради тебя, а против 
других женщин.

�  �  �
- А ты не пробовал по 

1000 рублей в заначку 
прятать?

- Пробовал. Нахожу.
�  �  �

- Как дела, Боярский?
-  Пора-пора-по-

разному.
�  �  �

- Я тебе кашу сварила, 
будешь?

- Буду, а из чего сварила?
- Из пельменей.

�  �  �
Две подруги в соцсе-

тях:
- Привет! Как выход-

ные?
- Удались!
- Сама, тварь, уда-

лись!
�  �  �

- Ой, мужчина, ой, прямо 
не знаю, не знаю, как вас 
отблагодарить.

- Знаете, знаете…
�  �  �

Разговаривают две 
блондинки:

- Я сегодня тест на бе-
ременность сдала.

- Сложные вопросы 
были?

�  �  �
Новый ужастик Стивена 

Кинга: «Остров Свекро-
вищ».

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Слава БАРЫШЕВА, 
30 лет, 

Москва:
- Люблю прогулки на 
свежем воздухе. На 
данный момент мое 

хобби - это моделинг, 
именно в нем можно 
почувствовать себя 
абсолютно разной.  
Мама двоих детей 
и любящая жена.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Сериал в картинках. 7. 
Должность в правительстве. 
8. На кого охотятся поли-
цейские? 10. Кто помешан 
на пользе дела? 11. Звезда 
экрана, чье лицо Сальвадор 
Дали превратил в сюрреали-
стическую комнату. 13. Кто 
сторожит подсудимого? 18. 
«... славных дел Петра мра-
чили мятежи и казни». 19. 
Мудрый отпрыск киевского 
князя Владимира Святос-
лавича и полоцкой княжны 
Рогнеды Рогволодовны. 20. 
Самый частый финал аван-
тюры. 21. Какая наука из-
учает пчел? 22. «... нашей 
жизни столь бесспорна, что 
зря не мучайся, приятель». 
23. Минерал, уменьшающий 
жесткость воды. 24. Что в 
казане готовят?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ударный ход назад в шаш-
ках. 2. «Рессора» в суста-
ве. 3. Ролик со шлягером. 
4. Шкипер из мультфильма 
«Мадагаскар». 5. Книжка 
перед телевизором. 6. Пи-
сатель Виктор Ардов для 
актера Алексея Баталова. 
9. Механик переломов. 
12. Криминальный босс 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь». 14. 
С чем работает герой 
Владимира Высоцкого из 
фильма «Вертикаль»? 15. 
Чьи уравнения легли в 
основу электродинамики? 
16. Певец Алексей ... со-
бирал бутылки, когда у ро-
дителей не было денег. 17. 
Кисть в лоне православной 
церкви. 20. Завершение 
на спортивный лад.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Комикс. 7. Министр. 8. Бандит. 10. Прагматик. 11. 
Уэст. 13. Конвоир. 18. Начало. 19. Ярослав. 20. 
Фиаско. 21. Апиология. 22. Цель. 23. Глауконит. 
24. Плов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каблук. 2. Мениск. 
3. Клип. 4. Пингвин. 5. Диван. 6. Отчим. 9. Трав-
матолог. 12. Толстопуз. 14. Рация. 15. Максвелл. 
16. Воробьев. 17. Кропило. 20. Финиш.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Как 
интересно, 
наверное, 
встретить 
шикарную 
красотку 
с набережной 
в Сен-Тропе 
на московских 
улицах. В дни первого 
снега это особенно 
ностальгично. 

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ночью днем
Калининград  +10… +11  +10… +11

Советск  +7… +9  +10… +11

Балтийск  +10… +11  +10… +11
Правдинск  +8… +9  +10… +11
Светлогорск  +10… +11  +10… +11

• Прогноз погоды на завтра,
31 октября.

Давление - 765 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 88 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 2 - 4 м/с

Восход - 7.39
Закат - 17.03

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Под суд пойдет житель 
Полесска, избивший 
незнакомца за шутку про соль

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтенезнакомца за шутку про соль

Сергей БОГРОВ

Обсуждение прошло 
в формате стратегической 
сессии под руководством 
губернатора Алексея 
Беспрозванных.

На площадке областного истори-
ко-художественного музея собрались 
представители регионального прави-
тельства, муниципалитетов, обще-
ственных организаций, в том числе 
ветеранских и волонтерских, а также 
военнослужащие и руководители ряда 
ведомств и учреждений.

В ходе дискуссии обсуждались во-
просы поддержки участников СВО и 
оказания помощи их семьям.

- Тема сегодня самая главная для 
всей страны, и правительство обла-
сти уделяет этим вопросам перво-
очередное внимание, - Алексея Бес-
прозванных цитирует пресс-служба 
регионального правительства.

Глава региона отметил высокую ак-
тивность неравнодушных жителей 
региона.

- Многие предлагают свою помощь, 
свои средства. Нас всех объединяет 
стремление сделать свой вклад в дело 
победы.

Эксперты говорили о разных на-
правлениях работы, в том числе о 
логистике гуманитарных грузов, о 
льготах для участников СВО и их се-
мей. Особое внимание было уделено 
теме медицинской поддержки и ре-
абилитации, а также социализации 
военнослужащих. Представители му-
ниципалитетов рассказали о своей 
работе с этой категорией граждан.

- В настоящее время уже создан со-
вет при губернаторе по этой тематике, 
- подчеркнул глава региона. - На стра-
тегической сессии мы определились 
с направлениями, по которым совет 
будет вырабатывать решения.

 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Дворники, ау!

Сергей БОГРОВ

Горожане жалуются, что 
коммунальщики не убирают 
листву на тротуарах. 

В Центральном районе Калининграда 
на улицах Радищева, Лесопарковой, про-
спекте Победы по тротуарам невозможно 
ходить, все завалено листвой. Об этом 
пишет «Клопс», ссылаясь на жалобы го-
рожан.

- У нас, если честно, какого-то массово-
го вопроса относительно завалов листьев 
не поступает. Есть единичные обращения, 
которые мы запускаем в работу, и наши 
мастера стараются в максимально бы-
стром режиме это отработать. Может 
быть, на выходных что-то где-то нападало, 
что не убрали? - прокомментировали в 
муниципальном предприятии «Чистота».

Также пояснили, что у  дворников пяти-
дневный график, только некоторые из них 
работают в выходные дни сверхурочно. В 
результате в воскресенье наблюдается 
порой нехватка рук. Тем не менее про-
блема с наймом необходимого числа ра-
ботников стоит сейчас достаточно остро.

- Есть кадровый голод. «Чистоте» тре-
буются уборщики городских территорий, 
- подчеркнули в интервью порталу на пред-
приятии.

Если в выходные дворники 
трудятся, значит, 
взяли подработку.
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«Самая главная тема для страны»:

В Калининграде обсудили 
вопросы поддержки 
участников СВО

При губернаторе Алексее Беспрозванных создан совет по вопросам поддержки 
участников специальной военной операции и их близких.

 ■ В ТЕМУ

Работодатели готовы учить и сопровождать новичков
Сергей БОГРОВ

На рынке труда сегодня 
востребованы слесари, 
наладчики, упаковщики.

В Калининграде в Центре занятости насе-
ления состоялась встреча, во время которой 
обсуждались вопросы трудоустройства и 
социальной поддержки участников СВО и чле-
нов их семей. Как сообщает пресс-служба 
регионального правительства, мероприятие 
было организовано в сотрудничестве с фили-
алом фонда «Защитники Отечества».

Профконсультанты кадрового центра 
«Работа России» рассказали участникам 
специальной военной операции и членам 
их семей о доступных в Калининградской 

области вакансиях, возможности бесплат-
но повысить квалификацию или получить 
востребованную профессию по президент-
скому национальному проекту «Демогра-
фия», алгоритме заключения социального 
контракта по направлению поиска работы.

Среди участников встречи были и рабо-
тодатели с конкретными предложениями.

Специалисты по персоналу «Калинин-
град-ГорТранс», «Дорожно-строительного 
предприятия» и Калининградского тарного 
комбината представили более 90 вакансий, 
рассказали о заработной плате, корпора-
тивных преимуществах. 

Сообщается, что предприятия готовы при-
нять на работу водителей, слесарей подвиж-
ного состава, операторов автоматических и 
полуавтоматических линий, станков и уста-

новок, наладчиков оборудования, укладчи-
ков-упаковщиков, машиниста экскаватора 
и других специалистов.

Для соискателей доступно обучение за 
счет компании, действует программа на-
ставничества, предполагается профессио-
нальная аттестация на повышение разряда.

В региональном министерстве социаль-
ной политики отметили, что специалисты 
Центра занятости населения адресно под-
ходят к трудоустройству бойцов и их близ-
ких, помощь оказывается с учетом профес-
сиональных навыков, уровня образования, 
желания работать в той или иной сфере.

- Участники СВО чаще всего трудоустра-
иваются в охранные, строительные, транс-
портные и электроэнергетические пред-
приятия области, - отметили в ведомстве.
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Предприятию «Калининград-
ГорТранс» требуются водители.
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Сергей БОГРОВ

Одна из причин 
увеличения стоимости - 
дорогая логистика.

 В Калининградской об-
ласти часть себестоимости 
производства рыбных кон-
сервов завязана на логисти-
ке, что сказывается на цене. 
Об этом сообщили предста-
вители регионального мин-
сельхоза в комментариях на 
странице губернатора Алек-
сея Беспрозванных в соци-
альной сети «ВКонтакте».

- По информации произ-
водителей рыбных консер-
вов региона, отпускная це-

на выросла на 7,5% с начала 
года. Это связано с тем, что 
значительная часть себесто-
имости производства рыб-
ных консервов формируется 
из логистических затрат на 
поставку в Калининград-
скую область подсолнечного 
масла, томатной пасты, же-
сти для производства метал-
лической упаковки, - пере-
числили в ведомстве.

Напомним, год назад ру-
ководитель рыболовецкого 
колхоза «За Родину» Сергей 
Лютаревич в эфире радио 
«Балтик Плюс» комменти-
ровал, из чего складывает 
цена на калининградские 
консервы.

- Жесть идет из Китая, - 
прокомментировал директор 
предприятия. - Цены в юанях, 
поэтому, к сожалению, себе-
стоимость продукции растет. 
Но это никак не сказывается 
на той отпускной цене, кото-
рую делает наша компания.

 По словам Сергея Люта-
ревича, вся рыба, использу-
емая для изготовления кон-
сервов, - калининградская. 
Рабочие руки - местные, же-
стяная банка изготавливается 
на Калининградском тарном 
комбинате, но из китайской 
жести (овальная крышка так-
же идет из Китая). Большая 
часть томатной пасты идет из 
Китая и Ирана.

В Калининграде растет 
цена на рыбные консервы
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По информации производителей рыбных консервов региона, 
с начала года отпускная цена выросла на 7,5%.

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Певческое поле 
закрыли до весны
Александр КАТЕРУША

В Центральном парке 
культуры и отдыха 
начался сезон борьбы 
с вандалами.

В Центральном парке Калинин-
града перекрыли и огородили тер-
риторию у Певческого поля, где 
проходят концерты и фестивали. 
Там появилась табличка: «Терри-
тория закрыта до весны».

Как пояснили «Комсомолке» в 
Дирекции ландшафтных парков 
Калининграда, администрация 
действительно приняла решение 
закрыть территорию 

Певческого поля до следующего 
сезона мероприятий.

- Это вынужденная мера, про-
диктованная необходимостью за-
щитить сцену и зрительный зал 
от вандализма, когда хулиганы 
ломают стулья и повреждают ку-
пол сцены.

К сожалению, закрытие терри-
тории поля не решит проблему 
кардинально. Однако, по опыту 
прошлых лет, потерь будет зна-
чительно меньше по сравнению 
с ситуацией, когда территория 
Певческого поля не огорожена 
и имеет свободный доступ, - про-
комментировали в Дирекции.
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 ■ С ЛЕГКИМ ПАРОМ!

Баня ваша? Стала наша!
Сергей БОГРОВ

Власти забирают под свой контроль 
все городские парные.

Администрация Калининграда приватизирует муниципальные бани, 
преобразовывая их в общество с ограниченной ответственностью. 
Постановление, в котором сообщается новость о приватизации муни-
ципальных предприятий, опубликовано на сайте мэрии города.

Учредителем ООО «Калининградские бани» с уставным капиталом 
в 70,4 млн рублей является муниципальное образование «Городской 
округ «Город Калининград».

В состав новой компании входит пять муниципальных бань, располо-
женных на улицах: Комсомольской, Дзержинского, Герцена, Суворова 
и Парковой. Их общая площадь составляет 5,7 тысячи квадратных 
метров, а остаточная стоимость оценивается в 22,7 миллиона рублей.

 ■ ПРОГНОЗ

Какую зарплату будем 
получать в 2027 году
Александр КАТЕРУША

Своими расчетами 
поделились 
в региональном 
минэкономпроме.

По итогам периода с 
января по июль средняя 
зарплата в организациях 
Калининградской области 
составила 62 тысячи ру-
блей. По итогам года ждут 
еще прирост на 2,5 тысячи 
рублей. В 2027 году получать 
будем уже 88,2 тысячи рублей 
в среднем по региону. Об этом 
министр экономического раз-

вития, промышленности и тор-
говли Калининградской области 

Вероника Лесикова сказала во 
время оперативного совеща-
ния в правительстве региона 
29 октября.

- В 2027 году при заданном 
уровне инфляции и заданных 

темпах размер средней зар-
платы превысит 88 тысяч 
рублей. Вместе с тем, как 
в нашем прогнозе, так и в 
российском прогнозе, за-
ложено постепенное за-
медление темпа роста ре-

альной заработной платы до 
4,2%, которая в том числе 

обоснована прогнозируемым 
снижением уровня инфляции, - 
сказала министр.
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Цифра
 дня

1 миллион 34 тысячи 332 чело-
века - такова численность населения 
Калининградской области, по данным 
регионального правительства на 1 ав-

густа 2024 года. Прирост с начала 
года (за семь месяцев) за счет 

миграции составил 418 
человек.

- Парилка та же. 
А пар как новый!
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Ближайшие месяцы 
для исполнения песен 

придется искать 
другие площадки.
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Сергей БОГРОВ

В исследовании принимают 
участие не только 
калининградские специалисты, 
но и коллеги из Болгарии.

Исследователи БФУ совместно с бол-
гарскими учеными сравнили данные 
функциональной МРТ головного мозга 
здоровых и страдающих клинической 
депрессией людей. О результатах со-
общает пресс-служба университета.

- Оказалось, что при клинической 
депрессии разбиение функциональ-
ных сетей головного мозга (сетей, 
которые объединяют различные об-
ласти мозга) на крупные группы - 
кластеры - становится менее выра-
женным. Если в норме информация 
обрабатывается в рамках отдельных 
локальных функциональных групп, 
то при клинической депрессии мозгу 
для этого необходимо подключать 
большее количество нейронных свя-
зей между разными областями, - от-
метили в пресс-службе.

Кроме того, у пациентов с депрес-
сией примерно в 1,3 раза активнее 
«работают» подсети, вовлеченные в 
самореферентные размышления - 

мысли о себе, своем месте в мире, 
которые как раз характерны для па-
циентов с клинической депрессией.

Недостаток информации об изме-
нениях, происходящих в головном 
мозге при развитии депрессивных 
расстройств, не позволяет точно диа-
гностировать и эффективно лечить 
депрессию. Более того, сегодня диа-
гноз «депрессивное расстройство» 
врачи ставят, опираясь лишь на бе-
седы с пациентом и результаты про-
хождения им специальных тестов, 
рассказали РИА «Новости» в БФУ 
имени Канта.

От депрессии, по данным ВОЗ, 
страдают более 300 миллионов че-
ловек. К 2030 году это заболевание 
может стать самым распространен-
ным психическим расстройством на 
планете.

У исследования есть и другие за-
дачи, оно продолжается.

Калининград 30.10.2024
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Ученые «рассмотрели» 
депрессию на МРТ

При расстройствах у человека много сил отнимают
мысли о себе и своем месте в мире.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Т.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-

дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

С помощью ФГИС «Аргус-Фито» установлены 
нарушения при ввозе в Калининградскую 
область подкарантинной продукции

В октябре 2024 года инспекторами 
Управления Россельхознадзора по Ка-
лининградской области в рамках феде-
рального государственного карантинно-
го фитосанитарного контроля (надзора) 
при проведении мониторинга информации 
ФГИС «Аргус-Фито» выявлены нарушения 
законодательства в области карантина 
растений.

В ходе анализа было установлено, что 
на территорию региона ввезена подка-
рантинная продукция. 

Так, например, из регионов России по-
ступили: крепежный материал деревянный 

объемом 1,32 куб. м, салат свежий весом 
0,8 тонны, древесные упаковочные мате-
риалы объемом 0,3 куб. м, мука пшенич-
ная массой 16,872 т, ящики деревянные в 
количестве 99 шт. , картофель семенной 
количеством 411 тыс. шт.

Однако в Управление Россельхознад-
зора извещений о доставке указанной 
подкарантинной продукции не поступило.

В целях профилактики нарушения обяза-
тельных требований по всем выявленным 
фактам контролируемым лицам объявлено 
13 предостережений о недопустимости 
нарушений обязательных требований.
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 ■ СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ!

Заиграла мозаика на Киевской
Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

Теперь это единое полотно.

В региональном Фонде капремонта со-
общили хорошую новость: работа над вос-
становлением мозаики на фасаде жилого 
дома на улице Киевской, 137, завершена. 
Размер итоговой картины - 88 квадратных 
метров.

- Материалы мозаики максимально 
схожи с оригинальными, но на этот раз 
композиция цельная, без вертикальных 
и горизонтальных швов, которые ранее 
делили картину на квадраты. Новая мо-
заика - это единое полотно, где каждый 
элемент находится на своем месте, - под-
черкнули в фонде. 

Над цельностью мозаики работал Павел 
Савельев.

- По мере работы удалось выяснить, 
что оригинальная мозаика, возможно, 
была создана по эскизу Олега Осина - 
известного художника монументально-
декоративного искусства, чьи работы 
представлены в России и зарубежье, - 
отмечают специалисты фонда. - Павел 

нашел автора оригинальной мозаики на 
Киевской. Ее создали Леонид Емельянов 
и его помощники в начале 1990-х. Леонид 
не обладал специальным образованием, 
но был одаренным мастером. Хотя до сих 
пор неясно, кто был заказчиком предыду-
щей мозаики и почему она так похожа на 
работу Олега Осипова. 

История с мозаичным панно в Балтрай-
оне Калининграда началась еще в 2021 
году. 

 ■ ПОДГОТОВКА

Первый экспонат «Планеты 
Океан»... скелет кашалота
Сергей БОГРОВ

Его перевезут 
в новый корпус 
Музея Мирового 
океана в середине 
ноября.

Скелет кашалота, кото-
рый сегодня можно увидеть 
в главном корпусе Музея 
Мирвого окенана, в ноябре 
«переедет» в «Планету Оке-
ан» и станет первым экспо-
натом нового здания-шара. 
И этот экспонант нужно 
перевезти на определен-
ном этапе работ. Об этом 
в интервью «Business FM 
- Калининград» сообщил 
генеральный директор Му-
зея Мирового океана Де-
нис Миронюк.

- Если говорить про экс-
позицию, она очень слож-
ная, очень наукоемкая. При 
этом такими небольшими 
шагами мы движемся впе-
ред. Я думаю, что ближе к 
середине ноября наш ка-
шалот из фондохранили-

ща «Глубина», из главного 
корпуса, будет готовиться 
к переезду и монтажу в но-
вом здании. Потому что, 
как вы знаете, скелет ка-
шалота достаточно круп-
ный и для того, чтобы его 
переместить внутрь, необ-
ходимо выбрать определен-
ный этап строительства. 
Вот сейчас строители, кто 
занимается подготовкой 

экспозиционных площа-
дей, подходят к этому эта-
пу и ориентируют нас на 
то, чтобы мы готовились к 
таким мероприятиям. А это 
значит, что первые шаги 
формирования экспозиции 
уже делаются, - отметил 
руководитель музея.

Строительство «Планеты 
Океан» планируется завер-
шить в конце этого года. 
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Результат однозначно стоит того, 
чтобы в выходной день побывать 

около обновленного дома 
и оценить заново собранную 
из мелких деталей картину.

Первый шаг формирования новой экспозиции 
- подготовка гордости музея к «переезду».
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Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агент-
ства по управлению государственным имуществом в 
Калининградской области - организатор торгов (ОГРН 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 
(4012) 67-72-11, факс 8 (4012) 67-72-00), руководствуясь 
Гражданским кодексом РФ, Федеральным законом № 229-
ФЗ от 02.10.2007 «Об исполнительном производстве», 
Федеральным законом № 102-ФЗ от 16.07.1998 «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)», сообщает о проведении 
торгов по продаже залогового недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению го-
сударственным имуществом в Калининградской области 
(ОГРН 1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, 
тел. 8 (4012) 67-72-11, факс 8 (4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имуще-
ство, арестованное во исполнение судебных решений 
или актов органов, которым предоставлено право при-
нимать решения об обращении взыскания на имущество 
(далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) 
- аукцион по продаже арестованного имущества, откры-
тый по составу участников и открытый по форме подачи 
предложения о цене, проводимый в электронной форме на 
электронной площадке, находящейся в сети Интернет по 
адресу https://www.rts-tender.ru (далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи имуще-
ства - стоимость имущества, установлена в постановлении 
судебного пристава-исполнителя, передавшего имущество 
на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект 
документов, предоставляемый заявителем продавцу для 
участия в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором 

электронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комис-

сией по проведению торгов по реализации имущества к 
участию в торгах.

2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с поло-

жениями Гражданского кодекса Российской Федерации, 
Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О за-
щите конкуренции», Федерального закона от 02.10.2007 
№ 227-ФЗ «Об исполнительном производстве» и иных 
нормативных правовых актов Российской Федерации, 
а также регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.rts-tender.ru, в подраз-
деле «Документы электронной площадки «РТС-Тендер» для 
проведения имущественных торгов» раздела «Имущество», 
иными нормативными документами электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по 
составу участников и открытого по форме подачи пред-
ложения о цене) в электронной форме на электронной 
площадке «РТС-Тендер», находящейся в сети Интернет по 
адресу https://www.rts-tender.ru.

Извещение опубликовано на сайтах: http://tu39.rosim.
gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на электронной площадке 
«РТС-Тендер», в региональном печатном издании «Комсо-
мольская правда» от 30.10.2024.

3. Требования к составу заявки на участие в 
аукционе и порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждае-
мой продавцом (форма заявки размещена на официальном 
сайте Росимущества в сети Интернет http://tu39.rosim.
gov.ru, официальном сайте Российской Федерации в сети 
Интернет https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной 
площадки сайте https://www.rts-tender.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об испол-

нении, подтверждающий внесение заявителем задатка 
в счет обеспечения оплаты приобретения имущества на 
указанный в информационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электрон-
ной площадки «РТС-Тендер», описки, исправления, помар-
ки, зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени заявителя, если заявка подается представителем 
заявителя, оформленная в установленном порядке, или 
нотариально заверенная копия такой доверенности (в 
случае если доверенность на осуществление действий 
от имени заявителя подписана лицом, уполномоченным 
руководителем юридического лица, заявка должна со-
держать также документ, подтверждающий полномочия 
этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за 

шесть месяцев до даты размещения на официальном сайте 
торгов извещения о проведении аукциона копия выписки 
из Единого государственного реестра юридических лиц; 
заверенные копии учредительных документов заявителя; 
письменное решение соответствующего органа управле-
ния заявителя, разрешающее приобретение имущества, 
если это необходимо в соответствии с учредительными 
документами; документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 
ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная 
не ранее чем за шесть месяцев до даты размещения 
на официальном сайте торгов извещения о проведении 
аукциона копия выписки из Единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей; копия па-
спорта заявителя (все листы); нотариально заверенная 
доверенность на лицо, уполномоченное действовать от 
имени заявителя в случае подачи заявки представителем 
заявителя; декларация о соответствии требованиям 
п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной 
форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все 
листы); нотариально заверенная доверенность предста-
вителя физического лица в случае подачи заявки пред-
ставителем заявителя или документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя в соответствии с ГК РФ; декларация о соот-

ветствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридиче-
ских лиц: заявка на участие в торгах по установленной 
форме; надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации 
юридического лица или физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства и 
документов, удостоверяющих личность физического 
лица; нотариально заверенная доверенность пред-
ставителя физического лица в случае подачи заявки 
представителем заявителя; декларация о соответствии 
требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, 
в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физиче-

ские лица, представившие в оговоренные в информацион-
ном сообщении сроки оформленные надлежащим образом 
документы, указанные в п. 3 настоящего информационного 
сообщения, претендующие на заключение договора, соот-
ветствующие требованиям настоящего информационного 
сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не 
могут участвовать должники, организации, на которые 
возложены оценка и реализация имущества должника, 
и работники указанных организаций, должностные лица 
органов государственной власти, органов местного само-
управления, чье участие в торгах может оказать влияние 
на условия и результаты торгов, а также члены семей 
соответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске заявителей к уча-
стию в аукционе 

Уведомление о недопуске заявителя к участию в аукцио-
не с указанием причин такового направляется оператором 
электронной площадки заявителю в день рассмотрения 
заявок по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на 
имущество

Получить дополнительную информацию о торгах и о 
правилах их проведения, ознакомиться с формой заявле-
ния, с проектом договора купли-продажи, с имеющейся в 
наличии у организатора торгов информацией по аресто-
ванному имуществу можно на официальном сайте https://
torgi.gov.ru/new, сайте электронной торговой площадки 
https://www.rts-tender.ru и сайте Рос имущества в сети 
Интернет http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект докумен-

тов, представляемых заявителем для участия в аукционе. 
Заявка и все документы, связанные с этой заявкой, долж-
ны составляться на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными до-
кументами в установленный срок в форме скан-образов 
документов через электронную площадку. Документы, 
подаваемые юридическим лицом, направляются в виде 
скан-образов документов, подписанных уполномоченным 
лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при ус-
ловии наличия на счету заявителя достаточных денежных 
средств для обеспечения участия в аукционе, в сумме, 
установленной электронной площадкой в соответствии 
с нормативными документами электронной площадки.

Продавец не несет ответственность за несоответствие 
наличия (в том числе количества) документов, перечис-
ленных в заявке, и фактического наличия (количества) 
документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной 
площадкой направляется уведомление о допуске/недо-
пуске к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отноше-
нии лота аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в сроки, 
установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой 
и подачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец 
не несет при этом обязательств по расходам, за исклю-
чением случаев, прямо предусмотренных действующим 
законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную 
площадку в соответствии с регламентом электронной тор-
говой площадки, размещенным на сайте https://www.rts-
tender.ru, в подразделе «Документы электронной площадки 
«РТС-Тендер» для проведения имущественных торгов» 
раздела «Имущество», иными нормативными документами 
электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с та-
рифами, установленными нормативными документами 
электронной площадки и размещенными на сайте https://
www.rts-tender.ru, в разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям п. 
5 ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой письменной 
форме, из содержания должно следовать заявление о 
соответствии претендента требованиям указанной нормы.

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до 

момента окончания подачи заявок на участие в аукционе, 
путем направления соответствующего уведомления опера-
тору электронной площадки, в соответствии с регламен-
том электронной торговой площадки, размещенным на 
сайте https://www.rts-tender.ru, в подразделе «Документы 
электронной площадки «РТС-Тендер» для проведения 
имущественных торгов» раздела «Имущество», иными 
нормативными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на 
участие в аукционе

Срок начала подачи заявок 31 октября 2024 г. в 
10:00 по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 18 ноября 2024 г. в 
10:00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора элек-
тронной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет 
соответствия требованиям, установленным в информаци-
онном сообщении об аукционе, и соответствия заявителей 
требованиям, установленным настоящей документацией. 
Рассмотрение заявок состоится 20 ноября 2024 г. в 
10:00 по московскому времени по месту нахождения 
продавца на ЭТП «РТС-Тендер». 

На основании результатов рассмотрения заявок на 
участие в аукционе комиссией принимается решение о 
допуске к участию в аукционе заявителя и о признании 
заявителя участником торгов или об отказе в допуске 
такого заявителя к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 21 ноября 2024 г. в 10 часов 

00 минут по московскому времени на электронной тор-
говой площадке, находящейся в сети Интернет по адресу 
https://www.rts-tender.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 
ФЗ от 02 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполнительном 
производстве», ст. 447-449 ГК РФ, регламентом электрон-
ной торговой площадки, размещенным на сайте https://
www.rts-tender.ru, в подразделе «Документы электронной 
площадки «РТС-Тендер» для проведения имущественных 
торгов» раздела «Имущество», иными нормативными до-
кументами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, при-
знанные участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осущест-
вляется по наивысшей предложенной цене, при этом цена 
продажи не может быть ниже установленной минимальной 
начальной цены продажи имущества, а также равной ми-
нимальной начальной цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наиболее высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами 
аукционной комиссии и победителем аукциона в день 
проведения аукциона. Протокол об итогах аукциона раз-
мещается на официальном сайте не позднее следующего 
рабочего дня с момента проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения 
договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем торгов 
производится в течение пяти дней с даты подписания про-
токола об итогах проведения аукциона на счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной 

форме не ранее чем через 10 дней со дня подписания 
протокола о результатах торгов (в соответствии с ч. 11 
ст. 89 Федерального закона № 229-ФЗ от 02.10.2007 
«Об исполнительном производстве»). 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет вы-
селение должника (правообладателя), снятие арестов, 
запретов на совершение регистрационных действий, иных 
обременений имущества, обратившись к судебному при-
ставу-исполнителю, передавшему имущество для реализа-
ции, а также в суды, вынесшие соответствующие судебные 
акты, органы государственной и муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» договоры купли-продажи доли (долей) в 
общей долевой собственности на арестованный объект 
недвижимого имущества, в том числе при передаче на 
реализацию целиком (а не долей в нем), принадлежа-
щего нескольким должникам, подлежат нотариальному 
удостоверению. Победитель торгов несет все расходы, 
связанные с удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-
продажи победитель предоставляет продавцу нотариально 
заверенное согласие супруга на приобретение имущества 
не позднее дня заключения договора купли-продажи. 

В случае необходимости нотариального удостоверения 
сделки расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, 

если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц 

либо допущено к участию в торгах менее двух лиц;
2) на торги не явились участники торгов либо явился 

один участник торгов;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал 

надбавки к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня 

проведения торгов не оплатило стоимость имущества в 
полном объеме.

13. Порядок внесения задатка
Настоящее информационное сообщение является пу-

бличной офертой для заключения договора о задатке 
в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача заявителем заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой оферты, 
после чего договор о задатке считается заключенным в 
письменной форме.

Задатки вносятся на счет: ООО «РТС-тендер» 
 Наименование банка: Филиал «Корпоративный» ПАО 

«Совкомбанк» 
 Расчетный счет 40702810512030016362 
 Корр. счет 30101810445250000360 
 БИК 044525360 
 ИНН 7710357167 
 КПП 773001001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет 

не позднее срока окончания приема заявок на участие 
в торгах.

14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка 

на участие в аукционе победителем торгов, засчитыва-
ются в качестве оплаты покупной цены имущества. При 
неперечислении покупателем покупной цены в срок он 
считается уклонившимся от заключения договора. В 
случае уклонения победителя аукциона от заключения 
договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки под-
лежат возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые участво-
вали в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной 
площадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подпи-
сания протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги иму-
ществе

На торги выставлено следующее арестованное 
залоговое недвижимое имущество:

3388. Лот № 1. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 40,7 кв. м, кадастровый номер 
39:15:110648:464, этаж № 1, местоположение по адресу: 
г. Калининград, ул. Карташева, д. 32а, кв. 2. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 

Сухаревский А. А. Организатор торгов сведениями о заре-
гистрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполни-
телем не представлены). Начальная стоимость: 1 510 
000,00 (один миллион пятьсот десять тысяч) рублей 00 
коп. Сумма задатка: 75 500,00 (семьдесят пять тысяч 
пятьсот) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

3394. Лот № 2. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 56,9 кв. м, кадастровый номер 
39:15:132509:481, местоположение по адресу: г. Ка-
лининград, ул. Ю. Гагарина, д. 7, кв. 162. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека, арест. Правооблада-
тель: Никифоров П. Н. Организатор торгов сведениями 
о зарегистрированных в жилом помещении лицах, ин-
формацией о задолженности должника по взносам на 
капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 
5 040 000,00 (пять миллионов сорок тысяч) рублей 00 
коп. Сумма задатка: 252 000,00 (двести пятьдесят две 
тысячи) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

3403. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 69,4 кв. м, кадастровый номер 
39:15:131929:273, местоположение по адресу: г. Кали-
нинград, ул. Еловая аллея, д. 53, кв. 21. Обременение: за-
прещение регистрации, ипотека, арест. Правообладатель: 
Новикова С. А. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 5 200 000,00 
(пять миллионов двести тысяч) рублей 00 коп. Сумма за-
датка: 260 000,00 (двести шестьдесят тысяч) рублей 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

3404. Лот № 4. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 53,8 кв. м, кадастровый номер 
39:15:121610:227, этаж № 5, местоположение по 
адресу: г. Калининград, Советский проспект, д. 38, кв. 
15. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. 
Правообладатель: Айвазян А. А. Организатор торгов све-
дениями о зарегистрированных в жилом помещении лицах, 
информацией о задолженности должника по взносам на 
капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 3 
648 000,00 (три миллиона шестьсот сорок восемь тысяч) 
рублей 00 коп. Сумма задатка: 182 400,00 (сто восемьде-
сят две тысячи четыреста) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

На повторные торги со снижением цены на 15% 
выставлено следующее арестованное залоговое 
недвижимое имущество:

3136. Лот № 5. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 67,8 кв. м, кадастровый номер 
39:15:150817:768, местоположение по адресу: г. Ка-
лининград, ул. Киевская, д. 161, кв. 1. Обременение: за-
прещение регистрации, ипотека, арест. Правообладатель: 
Левченко В. А. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 2 071 960,00 
(два миллиона  семьдесят одна тысяча девятьсот шесть-
десят) рублей 00 коп. Сумма задатка: 103 598,00 (сто 
три тысячи пятьсот девяносто восемь) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

3211. Лот № 6. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 74,6 кв. м, мансарда № 8, кадастровый номер 
39:15:150516:880, местоположение по адресу: г. Кали-
нинград, ул. А. Суворова, д. 40, кв. 56. Обременение: 
ипотека. Правообладатель: Халкиди М. Н. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом поме-
щении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным 
приставом-исполнителем не представлены). Начальная 
стоимость: 4 597 225,00 (четыре миллиона пятьсот де-
вяносто семь тысяч двести двадцать пять) рублей 00 коп. 
Сумма задатка: 229 861,25 (двести двадцать девять тысяч 
восемьсот шестьдесят один) рубль 25 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

3274. Лот № 7. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 91,6 кв. м, кадастровый номер 
39:15:132601:457, этаж № 2, местоположение по адре-
су: г. Калининград, ул. Молодой Гвардии, д. 18, кв. 3. 
Обременение: запрещение регистрации, ипотека, арест. 
Правообладатели: Курило И. Е., Кочубей А. С. - общая 
совместная собственность. Организатор торгов сведе-
ниями о зарегистрированных в жилом помещении лицах, 
информацией о задолженности должника по взносам на 
капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 4 
652 167,73 (четыре миллиона шестьсот пятьдесят две 
тысячи сто шестьдесят семь) рублей 73 коп. Сумма за-
датка: 232 608,39 (двести тридцать две тысячи шестьсот 
восемь) рублей 39 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

3333. Лот № 8. Здание - жилой дом, площадью 70,4 
кв. м, кадастровый номер 39:15:110308:262, количество 
этажей - 2, в том числе подземных - 0, год постройки - 
2013, местоположение по адресу: г. Калининград, пгт А. 
Космодемьянского, с/т «Надежда», ул. Магнитогорская, 
д. 69, на земельном участке с кадастровым номером 
39:15:110308:69. Земельный участок площадью 385+/-2 
кв. м, кадастровый номер 39:15:110308:69, категория 
земель - земли населенных пунктов, вид разрешенного 
использования - для ведения садоводства, местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка, почтовый адрес ориентира: г. 
Калининград, ул. Магнитогорская, тер. СНТ «Надежда», 
пр-д 1-й, 69. Обременение: запрещение регистрации, 
ипотека. Правообладатель: Мигуш И. А. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом здании 
лицах не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 1 230 800,00 
(один миллион двести тридцать тысяч восемьсот) рублей 
00 коп. Сумма задатка: 61 540,00 (шестьдесят одна 
тысяча пятьсот сорок) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% 
от начальной стоимости имущества.
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ОВЕН
В первые три дня 

месяца будьте очень 
внимательны к делам и со-
бытиям, а также сохраняйте бдитель-
ность в дороге. Затем придет время 
возможностей в личных делах, в 
любви, в спорте. Вас ждут новые 
знакомства, приятные встречи. Вас 
могут позвать в другие края, сделать 
интересные предложения - и личные, 
и деловые. Дороги принесут пере-
мены. Близкие и родственники во 
всем вас поддержат.

Благоприятный месяц и для финан-
совых вопросов. Однако не будьте 
сильно расточительны, потому что 
есть опасность потерь  - в начале 
ноября, в конце первой декады, в 
начале второй декады ноября и в се-
редине месяца. Хороший период для 
договоров и будущих заработков.

ТЕЛЕЦ
Это время, когда вы 

посмотрите на события 
прошлого другими гла-
зами. Люди, которые вас 
окружают, также меняются. Многие 
уйдут из вашего окружения, кто-
то откроется перед вами с новой 
стороны.

Нужно быть экономнее в начале 
и в конце первой декады, в начале 
второй декады ноября. Середина ме-
сяца может принести расходы. Будьте 
внимательны в финансовых вопросах. 
Начало третьей декады потребует 
внимания к тому, о чем вы договари-
вались с кем-либо в конце первой де-
кады. Возможны перемены в работе. 
К договорам отнеситесь внимательно 
как никогда. Несмотря на сложности, 
вы не останетесь без денег. Первая 
половина месяца успешна в плане 
заработков. В этом помогут автори-
тетные люди, чья жизнь связана с 
интеллектуальными вопросами.

БЛИЗНЕЦЫ
Придется противо-

стоять противникам, 
конкурентам, людям, ко-
торые пытаются оспорить 
ваше положение. Первая полови-
на месяца  - время значительного 
успеха. Вы заслужили уважение и 
признание, а возможности, которые 
придут к вам, будут обеспечены мно-
гими людьми из вашего окружения. 
Будут помогать успешные, обладаю-
щие силой и властью люди. Вы от-
крываете для себя новый важный 
период на последующие два месяца. 
За свои права, успех будет борьба, 
в которую включаются и ваши близ-
кие, и хорошие знакомые. Во вто-
рой половине месяца рационально 
относитесь к тому, что происходит 
в жизни и в карьере.

РАК
После первых чисел 

месяца включитесь в со-
бытия, которые принесут 
перемены в работе, обучении, в новых 
контактах, творческой деятельности. 
Время, когда необходимо доказывать 
свою деловую состоятельность. Под-
ходящий период для освоения нового 
материала, реализации старых пла-
нов, которые вы когда-то вынашивали. 
В этом в первой половине месяца 
помогут люди, которые ценят ваши 
таланты и способности. Постарай-
тесь использовать свою смекалку 
и обаяние. Весь месяц к вам будут 
присматриваться для того, чтобы впо-
следствии сделать выгодное пред-
ложение.

ЛЕВ
В первые дни ноября 

будьте особенно внима-
тельны ко всему, что про-
исходит дома, на работе, в 
отношениях с близкими, во всем, что 
касается здоровья родителей. Нужно 
экономить, особенно в первую и во 
вторую неделю ноября. Со второй 
декады работа будет волновать вас 
больше всего, поскольку появятся 
новые возможности, которые дадут 
в том числе и финансовый поток. Од-
нако могут возникнуть трудности, не-
обходимо беречь здоровье. Но уже 
после первых чисел вы вступите в 
период успеха, который откроет для 
вас коридор возможностей на два с 
половиной месяца. Появятся новые 
проекты и перспективы. Покровители 
протянут руку помощи.

ДЕВА

В начале ноября близ-
ким людям нужна ваша 
активная поддержка. В бли-
жайшие два месяца вас особенно 
будут волновать жилищные вопросы. 
Забот станет больше, поэтому необ-
ходимо следить за режимом и беречь 
здоровье - особенно в конце первой 
декады и в начале второй. Во второй 
декаде откроется потрясающий пери-
од для новых возможностей, перспек-
тивных отношений вдали от дома. В 
любви будет новый поток. В семье вы 
сможете урегулировать отношения 
с близкими людьми. Вопросы карье-
ры принесут интересные перемены. 
Поэтому между домом и работой вы 
будете разрываться весь месяц.

ВЕСЫ
Вы будете много зани-

маться вопросами, связан-
ными с договорами. Дороги 
принесут новые предложения, они ка-
саются и вас, и ваших близких. В  ноя-
бре вы активно включитесь в новые 
проекты, во всем будут помогать дру-
зья. Люди успешные, известные, об-
ладающие силой и властью, помогут с 
вашими идеями, проектами в течение 
ближайших двух месяцев. Удачный пе-
риод и для того, чтобы договориться 
о чем-то важном для вас. Если даете 
слово, то держите его. Постарайтесь 
не обманывать тех, кто рядом.

СКОРПИОН
Начало месяца обещает 

бурные события, которые 
касаются поездок, здоровья, 
близких и друзей. Вы активно прини-
маете участие в их жизни. Начиная со 
второй недели ноября удачное время 
для заработков. Будьте внимательны 
к тому, что могут быть и финансовые 
провалы. Конец первой декады, начало 
второй и третьей декады, числа вокруг 
середины ноября - время, когда нужно 
быть внимательным к техническим вопро-
сам и избегать дорог. Это время, когда 
договоренности первой декады месяца 
могут измениться. Но вы не очень много 
потеряете. Начиная со второй декады бу-
дут новые возможности, хорошее время 
для творчества и заработков.

СТРЕЛЕЦ
Ноябрь принесет важные 

события, которые откроют 
ваши личные перспективы. В 
начале месяца будьте вниматель-
ны к своему окружению - есть опасность 
краж, потерь. Нужно обратить внимание 
на здоровье. В первых числах ноября 
не вкладывайте деньги в сомнительные 
проекты. После первых чисел - отличное 
время для обучения, выступлений, путе-
шествий, заработков. Особенно выгодно 
работать не одному, а в сотрудничестве с 
кем-то. Опирайтесь на видение ситуации 
успешными молодыми людьми с новыми 
идеями. В первой половине ноября - хо-
рошее время для того, чтобы доказать 
свое доброе отношение к близким лю-
дям. Это время любви, успеха. Со вто-
рой декады ноября - время подарков, 
заработков, хорошего к вам отношения 
окружающих.

КОЗЕРОГ
Кое-что, происходящее 

за вашей спиной, вы даже 
не заметите, но эти события 
не становятся менее важны от-
того, что вы в них не участвуете. Могут 
быть сплетни, интриги. К вам присма-
триваются, на вас обращают внимание - 
на интеллектуальные способности, на 
личные качества. Необходимо проявить 
большую активность в вашей деятель-
ности для того, чтобы подготовиться к 
переменам. Начиная со второй декады 
придет успех в личной жизни.

ВОДОЛЕЙ
Старые друзья и новые 

люди, которые придут в 
вашу жизнь, изменят мно-
гое в вашей судьбе. Это время напо-
минаний о прошлом. Дети порадуют 
успехами. Будут споры с друзьями, с 
любимыми людьми. Ни в коем случае 
не теряйте отношения с теми, кто вам 
дорог. Время, когда творчество, интел-
лектуальная деятельность, любовь и 
дороги откроют перспективы. Ноябрь 
открывает для вас значительные пер-
спективы практически на всем своем 
протяжении, но третья декада будет 
наиболее важной. С этого месяца и 
в течение двух следующих вас ждет 
активная борьба с противниками и кон-
курентами, в которой вам помогут и те, 
кто вас любит, и те, кто далеко от вас.

РЫБЫ
Начало ноября прино-

сит важные перемены в 
отношениях с друзьями. 
Период принесет интересные 
возможности, предложения и успех вда-
ли от дома. Начиная со второй недели 
ноября вы займетесь делами, которые 
касаются карьерных возможностей. 
Эта сфера будет активно развиваться 
в ближайшие два с половиной месяца. 
Будут приходить хорошие заработки 
из разных источников. Но нужно эко-
номить: особенно в начале ноября, в 
конце первой недели, в начале второй 
декады, в середине месяца. Середина 
ноября принесет интересные возмож-
ности, связанные с вашими личными 
перспективами.

Тамара Глоба составила гороскоп на ноябрь.
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Девам пора 
влюбляться, 
Рыбам - 
зарабатывать

Ирина ВИКТОРОВА.
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Зятек, убей муху, они 
переносят заразу.

- Мама, угомонитесь, она 
вас не поднимет…

�  �  �
Не обольщайся, она 

красится и одевается 
не ради тебя, а против 
других женщин.

�  �  �
- А ты не пробовал по 

1000 рублей в заначку 
прятать?

- Пробовал. Нахожу.
�  �  �

- Как дела, Боярский?
-  Пора-пора-по-

разному.
�  �  �

- Я тебе кашу сварила, 
будешь?

- Буду, а из чего сварила?
- Из пельменей.

�  �  �
Две подруги в соцсе-

тях:
- Привет! Как выход-

ные?
- Удались!
- Сама, тварь, уда-

лись!
�  �  �

- Ой, мужчина, ой, прямо 
не знаю, не знаю, как вас 
отблагодарить.

- Знаете, знаете…
�  �  �

Разговаривают две 
блондинки:

- Я сегодня тест на бе-
ременность сдала.

- Сложные вопросы 
были?

�  �  �
Новый ужастик Стивена 

Кинга: «Остров Свекро-
вищ».

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Слава БАРЫШЕВА, 
30 лет, 

Москва:
- Люблю прогулки на 
свежем воздухе. На 
данный момент мое 

хобби - это моделинг, 
именно в нем можно 
почувствовать себя 
абсолютно разной.  
Мама двоих детей 
и любящая жена.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Сериал в картинках. 7. 
Должность в правительстве. 
8. На кого охотятся поли-
цейские? 10. Кто помешан 
на пользе дела? 11. Звезда 
экрана, чье лицо Сальвадор 
Дали превратил в сюрреали-
стическую комнату. 13. Кто 
сторожит подсудимого? 18. 
«... славных дел Петра мра-
чили мятежи и казни». 19. 
Мудрый отпрыск киевского 
князя Владимира Святос-
лавича и полоцкой княжны 
Рогнеды Рогволодовны. 20. 
Самый частый финал аван-
тюры. 21. Какая наука из-
учает пчел? 22. «... нашей 
жизни столь бесспорна, что 
зря не мучайся, приятель». 
23. Минерал, уменьшающий 
жесткость воды. 24. Что в 
казане готовят?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ударный ход назад в шаш-
ках. 2. «Рессора» в суста-
ве. 3. Ролик со шлягером. 
4. Шкипер из мультфильма 
«Мадагаскар». 5. Книжка 
перед телевизором. 6. Пи-
сатель Виктор Ардов для 
актера Алексея Баталова. 
9. Механик переломов. 
12. Криминальный босс 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь». 14. 
С чем работает герой 
Владимира Высоцкого из 
фильма «Вертикаль»? 15. 
Чьи уравнения легли в 
основу электродинамики? 
16. Певец Алексей ... со-
бирал бутылки, когда у ро-
дителей не было денег. 17. 
Кисть в лоне православной 
церкви. 20. Завершение 
на спортивный лад.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Комикс. 7. Министр. 8. Бандит. 10. Прагматик. 11. 
Уэст. 13. Конвоир. 18. Начало. 19. Ярослав. 20. 
Фиаско. 21. Апиология. 22. Цель. 23. Глауконит. 
24. Плов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каблук. 2. Мениск. 
3. Клип. 4. Пингвин. 5. Диван. 6. Отчим. 9. Трав-
матолог. 12. Толстопуз. 14. Рация. 15. Максвелл. 
16. Воробьев. 17. Кропило. 20. Финиш.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Как 
интересно, 
наверное, 
встретить 
шикарную 
красотку 
с набережной 
в Сен-Тропе 
на московских 
улицах. В дни первого 
снега это особенно 
ностальгично. 

30.10.2024

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Россия
www.kp.ru
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Сергей КИРИЛЛОВ

Лучшим футболистом 
мира признан не тот, 

на кого ставили.

В день церемонии вру-
чения «Золотого мяча» 
случился скандал. Все 
готовились к тому, что 
главный приз от France 
Football достанется Ви-
нисиусу из «Реала». 
Но в последний мо-
мент бразильца про-
катили, и мадридцы от-

менили чартерный рейс 

в Париж, хотя «Реал» признали луч-
шей командой, а Карло Анчелотти 
стал тренером года.

В итоге «Золотой мяч» получил 
полузащитник сборной Испании и 
«Манчестер Сити», большой скромня-
га Родри. Мнения по поводу такого 
выбора разделились, хотя Родри и 
сказал, что это заслуга всего испан-
ского футбола и его предшественни-
ков, которые никогда не получали 
этот трофей. С этой точки зрения 
справедливость восторжествовала, 
хотя все сходятся на том, что «Зо-
лотой мяч» уже никогда не будет 
прежним. Да, времена Роналду и 
Месси, которые впервые за 20 лет 

даже не были номинированы на приз, 
прошли…

Кстати, приз лучшему вратарю 
имени Льва Яшина второй год 
подряд получил голкипер сборной 
Аргентины и «Астон Виллы» Эмили-
ано Мартинес.

Окончание. 
Начало < стр.1

ВСТРЕЧАЛСЯ ЛИ 
ЧЕРЕНКОВ С ВЫСОЦКИМ 
И КАКИМ БЫЛ БЕСКОВ

Когда вы будете смотреть 
фильм «Федя. Народный 
футболист», вас будет тя-
нуть в Википедию, чтобы 
узнать, правда это или нет. И 
вы узнаете - что-то неправда. 
Например, Федор Черенков 
никогда не пересекался с 
Владимиром Высоцким.

Но в ленте будет и очень 
много того, о чем десятиле-
тия в футбольном мире хо-
дили байки и легенды. Про 
тренера Константина Ивано-
вича Бескова по кличке Ба-
рин, который бесился, когда 
Юрий Гаврилов приезжал в 
Тарасовку на базу «Спар-
така» на отцовском «Запо-
рожце». Или про то, как в 
команде героем анекдотов 
становился Буба - защитник 
Александр Бубнов, ставший 
после карьеры одиозным 
экспертом. Или про Николая 
Петровича Старостина в не-
изменном черном костюме.

Но самое главное, что там 
будет правда про самого Фе-

дора Черенкова. Про его та-
лант и любовь к нему всей 
страны. Но также и про его 
страхи и проблемы, обер-
нувшиеся психологическими 
срывами и лечебницами. И не 
давшие гениальному футбо-
листу прогреметь на весь мир.

Эта правда про Федора Че-
ренкова и станет главным 
раздражающим фактором 
фильма. Ведь это спортивная 
драма не про футбол. Не про 
ностальгию по СССР 1980-
х, где все было честнее. И 
даже не про противостояние 
московского «Спартака» и 
киевского «Динамо». Это 
кино про трагедию чело-
века, которого Бог одарил 
огромным талантом. Но 
почему-то сделал так, что 
этот талант обернулся про-
клятием. И каждый раз, ког-
да Федя Черенков выходил 
перед переполненными три-
бунами, когда вынужден был 
окунаться в атмосферу с на-
пряжением в тысячу вольт, 
он ощущал себя маленьким 
мальчиком, оказавшимся в 
одиночестве перед всей же-
стокостью этого мира.

И иногда не выдерживал 
этого испытания.

БЕЗ САХАРНОЙ ВАТЫ
Вокруг этой правды про 

Федора и пойдут споры. 
Кто-то оценит. Но кто-то 
будет срываться на авторах 
ленты, гневно спрашивая: 
зачем развеивать красивые 
мифы вокруг самого люби-
мого футболиста СССР 1980-
х? Зачем рассказывать о том, 
что у него действительно был 
психологический срыв после 
матча с Бельгией? Зачем го-
ворить, что Черенков реаль-
но мог выброситься из окна 
отеля? Что несколько раз 
лежал в больнице? А потом 
врачи запрещали ему играть 
в футбол, опасаясь самого 
худшего?

Эту правду кто-то обяза-
тельно сочтет оскорбитель-
ной. Словно она каким-то 
образом обесценивает Че-
ренкова. Словно очерняет 
его имя и делает Федора Фе-
доровича хуже.

Этот вопрос и был главным 
к создателям фильма - автору 
сценария и продюсеру Илье 
Казакову и главному режиссе-
ру Николаю Акелькину. Мо-
жет быть, стоило поддаться 
соблазну и сделать красивую 
сказку про Черенкова? Слад-

кую, как сахарная вата, пусть 
и такую же пустую.

На него ответил Илья Ка-
заков:

- Мы с самого начала ре-
шили делать честный фильм. 
А для меня одним из самых 
эмоциональных моментов 
был тот, когда мы перед 
съемками отдали сценарий 
дочери Федора Федоровича 
Анастасии. Три дня она не 
выходила на связь. Потом 
Анастасия рассказала, что 
все эти три дня она провела 
в слезах. А затем позвони-
ла и сказала всего лишь три 
слова: «Да, это папа».

СЧАСТЛИВЫЙ 1987-Й
Так что, когда вы придете 

на фильм «Федя. Народный 
футболист», вы будете смо-
треть не просто спортивную 
драму. Вы не только увидите, 
как Николай Фоменко - глав-
ная актерская удача ленты - 
вживается в роль Констан-
тина Ивановича Бескова. 
Вы вспомните, какими были 
в молодости Ринат Дасаев 
и Сергей Родионов. Еще раз 
поймете, каким для фут-
болистов был великий и 
ужасный Валерий Лобанов-

ский. Нырнете в атмосфе-
ру главного в те времена 
футбольно-идеологического 
противостояния «Спар-
так» (Москва) - «Динамо» 
(Киев). И увидите, как да-
же в наши времена можно 
сохранить о нем хорошую 
память.

Но главное, вы порадуе-
тесь за Федю Черенкова, 
гениального футболиста и 
замечательного человека. И 
увидите, что в его сложной 
судьбе были и счастливые 
дни. Фильм - не его полная 
биография. Лента заканчи-
вается на чемпионском для 
«Спартака» и Федора 1987-
м. Потом у Черенкова в его 
очень рано оборвавшейся 
жизни было разное: и два 
развода, и странная коман-
дировка в чемпионат Фран-
ции, и возвращение в «Спар-
так», и неудачные попытки 
заняться бизнесом…

Но, кажется, в том 1987-м 
он был действительно счаст-
лив. Тот самый мальчик, ко-
торый безгранично любил 
футбол, превратившийся для 
него в пытку.

Андрей ВДОВИН

НеРеальный пацан

Правда про Федю. 
Народного футболиста
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Федора Черенкова в фильме сыграл актер Станислав Румянцев.
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Черенков регулярно забивал не только в «Спартаке», 
но и за сборную СССР. На фото - момент отборочного матча 

олимпийского турнира в 1983 году.

12+

Спорт

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Бразильца 
Винисиуса 

прокатили...

Испанец 
Родри 
растрогался, 
когда получал 
приз.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПАЛЬЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.15 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.55 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Лена, Маша и Вася с детьми 
уезжают отдыхать на море. 
Вася договаривается о под-
водной рыбалке. Начальник 
местного отделения полиции 
оказывается другом генера-
ла Карандышева, и по его 
просьбе Васю отвозят в 
закрытую зону, в бухту 
Песчаная. 

03.20 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Вести. Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 КНЯЖНА МИЛОСЕРДИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Швецова встречается с так-
систом, который якобы 
отвозил Михайленко в ночь 
убийства из гостиницы. Тот 
признает, что возил клиента 
в Зеленогорск, но при этом 
самого Михайленко он не 
опознает. Курочкин отправ-
ляется на поиски 
Жемчужного.

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (12+)
20.00 Время.
21.00 ШИФР. СЕРИАЛ. (16+)

Актер Карпиловский обнару-
живает, что в его отсутствие 
принадлежащая ему «Волга» 
попала в ДТП. Подруги и 
Петр Натанович осматрива-
ют машину, и Катерина нахо-
дит в обивке сломанный 
ноготь с красным маникю-
ром. Неужели к убийству 
причастна женщина?! 

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)

09.40 Алексей Баталов. 
Человек без недостатков. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.55 Я ИДУ ТЕБЯ 

ИСКАТЬ. ФАРФОРОВЫЕ 
МУДРЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.45, 04.25 Мой герой. 
Валентин Смирнитский. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ПОСЛЕДНИЙ ДОВОД. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.00 Актерские драмы. Папа 

может. (16+)
16.50 События.
17.10 ДЕТЕКТИВ НА ВСЕ 

РУКИ. УТРОМ ПРОСНУТСЯ 
НЕ ВСЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

19.00 ДЕТЕКТИВ НА ВСЕ 
РУКИ. ДЕВИЧЬИ 
СЕКРЕТЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.10 90-е. Двое на миллион. 

(16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. 

Оборотни в погонах. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.10 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
05.20 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
07.55 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)

Детдомовец Тимофей, баб-
ник Сева и неженка Валик, 
который и шага не сделает 
без матери, попадают на 
исправительные работы в 
цирк под руководство 
Боцмана.

17.10 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

18.00 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

20.00 ВЕРШИНА СТРАХА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.15 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

23.10 СТРАШНЫЕ ИСТОРИИ 
ДЛЯ РАССКАЗА В 
ТЕМНОТЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.10 Суперниндзя. (16+)
04.15 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.40, 00.50 Пятница News. 

(16+)

05.20 Секреты на кухне. 

(16+)

05.40, 06.50 На ножах. (16+)

08.00 Запретный Китай. (16+)

09.10 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

11.50, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

15.10, 16.40 Молодые ножи. 

(16+)

20.40 Король десертов. Кубок 

Агзамова. (16+)

22.00 Черный список. (16+)

23.00 ВЕЛИКИЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.20 Гастротур. (16+)

02.10 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Первые в мире. Синяя птица 

Грачева. Док. фильм.
12.15 Искусственный отбор.
12.55 Крутые дороги Дмитрия 

Лихачева.
13.25 КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.35 Белая студия.
15.45 Библейский сюжет.
16.20 Жизнь замечательных идей. 

Секреты цветового зрения.
16.50 Доминанты. Док. сериал.
17.40, 23.05 Ступени 

Цивилизации. Настоящая 
война престолов. Докудрама. 
Король-протестант. 1590-
1594.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

20.30 Власть факта. Большая 
нефть и развитие Севера.

21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ 
И НЕВЕРОЯТНЫЙ ГОСПОДИН 
ОУЭН. СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.00 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 НЕВОЗМОЖНОЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.05 Безумные факты. (16+)
23.30 БУН. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 14.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Звезда на замене. (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 Глаза боятся, а Звезды 

делают. (16+)
18.30 Снегири. Док. фильм. 

(16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.35 Эволюция мужской 

музыки. (16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.30, 06.50, 08.30, 
09.15, 10.40 ВЕЧНЫЙ 
ЗОВ. СЕРИАЛ. (12+)

07.25 НоваЯ. (12+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (18+)

Пятый канал

30.10.2024

ДРАМА Великобритания, 2022

СРЕДА, 20.00

«ВЕРШИНА СТРАХА» (16+) 
Группа молодых экстрема-

лов решила покорить один из 
наиболее опасных перевалов 
в Альпах. Несмотря на то, что 
многие энтузиасты расста-
лись с жизнью, пытаясь 
забраться на вершину, эти 
двое не намерены отступать. 
Но до них еще не дошли 
слухи о надвигающемся 
снежном шторме, и теперь 
экстремальное путешествие 
превратится в борьбу со 
смертоносной стихией.

Режиссер - Джулиан 
Джилби.

В главных ролях: 
Фредди Торп, Мишель 
Бил, Матильда Варнье.

БОЕВИК США, 2022

СРЕДА, 23.30

«БУН» (18+)

Бун - наемный убийца. 
После жестокой пере-
стрелки его находит 
раненым мальчик-подро-
сток, живущий с матерью 
Кэтрин. Благодаря ее 
заботам Бун быстро 
встает на ноги. Он с 
удивлением узнает, что 
Кэтрин - пастор в проте-
стантской общине и 
невольная соучастница 
преступной аферы...

Режиссер - Дерек 
Прэсли.

В главных ролях: 
Нил Макдона, Томми 
Флэнаган, Джеймс 
Мадио.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Знаменосец - Трюк - Вихрь - Лестница - Сортирование - Море - Толпа - Томагавк - Откорм - Арманьяк - Череп - Кома -  
Газ - Выставка - Банщик - Либретто - Найт - База - Спор - Друг - Бригада - Ветер - Горе - Ромул - Норд - Нева - Ортопед - Акула - Роль - Физик - Рейс. ПО ВЕРТИКАЛИ: Си-
вуч - Грунтовка - Зерно - Разбой - Капкан - Бирка - Мормо - Щука - Загар - Михалкова - Очаг - День - Цвет - Граф - Тьма - Блок - Клетка - Люди - Гром - «Мосс» - Беда -  
Наг - Александр - Альков - Кот - Банк - Коза - Редис.
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Перемещаться на авто 
по трассам наших стран 
станет проще
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СКОРО ИМ НАСТАНЕТ БРИКС
2

Запад понял: за многополярным миром - будущее

Михаил Хазин:

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО 
БЕЛОЙ РУСИ
60 лет назад под Гомелем 
добыли первую нефть

ДЕПАРДЬЕ ХОТЕЛ 
ЗАДУШИТЬ И... 
СТАЛ ДРУГОМ

Распространяется бесплатно

На саммите в Казани статус партнера крупнейшего экономического 
объединения на планете получили тринадцать стран, в том числе и Беларусь. 
В перспективе им может стать и Союзное государство
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ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ

ИЗРАИЛЕМ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ЛОНДОНА

Валерий Соловьев:

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49 30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Андрей МОШКОВ

 ■ Да и сами англосаксы страшно 
боятся глобального конфликта.

АТОМНЫЙ БЛЕФ
Программа Александра Лукашенко 

в Казани была насыщенной до предела. 
Помимо участия в заседаниях, дву-
сторонние встречи с главами других 
государств. А в перерывах - интервью 
различным СМИ.

Львиная часть вопросов касалась со-
бытий на Украине. Например, насколь-
ко реальна угроза Зеленского разра-
ботать собственное ядерное оружие?

- Не верю в это, - был категоричен 
Александр Лукашенко. - Ему это никто 
не позволит. И ему не позволит это 
сделать не только Россия, но и Запад. 
Это мое убеждение на основе фактов. 
Больше всего Запад, англосаксы боят-
ся ядерного конфликта. Они не хотят 
этого конфликта. Американцы еще 
подумают, что они там за океаном от-
сидятся. Но без Европы им будет слож-
но воевать, в том числе и ядерным 
оружием. Поэтому надо задействовать 
Европу. Европа же не просто упирает-
ся, они категорически не допускают 
использования ядерного оружия. Да 
и американцы этого боятся. Поэтому 
они Володе Зеленскому это не позво-
лят сделать. Эти хотелки ни к чему. Но 
это надо учитывать. Не создать, так 
друзей же у него много и на Ближнем 
Востоке, и в других странах, чтобы 
они не подтащили ему какую-нибудь 
гадость, которую он якобы готов се-
годня использовать против России.

ТЕПЕРЬ ОТПЛЕВЫВАЕТСЯ
Хотя вряд ли, уверен белорусский 

лидер, на это хватит духа у Зеленского, 
чьи легитимные полномочия к тому 
же давно истекли:

- Как вы говорите, просроченный 
президент и прочее. Ну вот теперь он 
отплевывается. Он на меня все вре-
мя валил бочки в 2020 году. Ну, те-
перь объясни народу и международ-
ной общественности, как он любит 
говорить, что ты не просроченный 
президент. Не такой он смелый, Воло-
дя Зеленский, как нам порой кажется. 
«Вот я бомбу ядерную разработаю, вот 
я там ударю!» Для того чтобы нажать 
красную кнопку, надо обладать опре-
деленной смелостью. Это во-первых.

- А во-вторых, - продолжил глава РБ, - 
надо думать о том, что будет потом. 
Ну нажал - дальше что? Что, Россия 
рухнет оттого, что ты грязную бомбу 
сбросишь там даже на Москву? Нет, 
Россия не погибнет, но ударит так, что 
Украина исчезнет. Это он тоже должен 
в уме держать, неглупый человек. Но 
самое главное, не такой он смелый, 
чтобы воспользоваться, даже если он 
какую-то грязь создаст, воспользо-
ваться для нанесения удара. Он любит 

жизнь хорошую, и у него есть где жить. 
Поэтому он боится это все потерять.

АНГЛОСАКСЫ ТЕРЯЮТ 
АВТОРИТЕТ
На самом деле Зеленский уже вы-

дохся, считает Александр Лукашенко. 
Это прекрасно понимают и в НАТО. 
Но потерпеть поражение для них не-
допустимо. Поэтому многие заявле-
ния Зеленского - просто его хотелки. 
А вторжение ВСУ в Курскую область 
белорусский лидер считает жесточай-
шей ошибкой Киева. И не только он:

- Когда они влезли в Курскую об-
ласть, мы как раз с Путиным встреча-
лись, он говорит: «Безумцы. Безумцы!» 
И наши мнения совпали. Ну, зашли 
они. Да, неприятно, что тут хорошего? 
Неприятно. Да, но это время. Сегодня 
они около 25 тысяч там потеряли лю-
дей. Украинцы против россиян в Дон-
бассе готовились несколько лет. Там 
зарыты в железобетон такие форти-
фикационные сооружения, которые не 
снились никому. А тут на голое место 
вскочили.

- Самое главное, - добавил Александр 
Лукашенко, - что мы видим, а мы ви-
дим там все, у нас под боком забор, что 
россияне в Курской области научились 
воевать. А не только там. Прекратили 
сейчас в лоб штурмовать Покровск, 
обходят его с другой стороны. Главное, 
есть движение.

Как в таком случае воспринимать 
пресловутый план Зеленского?

- Там нет никакого плана. Это все 
болтовня, - уверен Александр Лука-
шенко. - Россия - империя, надо это 
понимать. Ее никто не наклонит и не 
заставит сесть за стол переговоров на 
условиях лозунгов Володи Зеленского.

- План мирного урегулирования или 
окончания войны будет выработан 
только за столом переговоров. Украи-
на - Россия. Ситуация изменилась. Пом-
ните, мы раньше говорили, что мир 
будет тогда, когда захотят англосаксы 
или захочет Америка с теми натовца-
ми, которые Украину поддерживают. 
Сегодня уже не совсем так. Эти пони-
мают, что все, крах. Уперся Зеленский. 
Давить излишне они на него не могут. 
Мы всегда говорим: ну что тут давить? 
Не поставляй оружие, не давай деньги 
и прочее. А это их лицо. Запад не может 
потерять лицо после бегства с Афгани-
стана. Это уже будет конец. Им никто 
верить не будет. Они не хотят потерять 
лицо, а хотят, чтобы Зеленский сам 
согласился сесть за стол переговоров. 
Хотят больше, чем сам Зеленский.

ДУРАЦКАЯ РУЛЕТКА
Комментируя грядущие выборы пре-

зидента США, Александр Лукашенко на-
звал ситуацию ужасной. По его мнению, 
это жуткие, глупые выборы.

- Да дураки все. Я часто говорю: если 
бы это у нас или в России - ни одного 
дурака бы не выбрали. Ни одного, ни 
второго. Ужасно! Этот некомпетентный, 
а тот ляпает черт знает что.

- Скажу откровенно, почему я сто-
ронник кампании Трампа. Я знаю, что 
будет, если останется Харрис. Придет 
Трамп, предполагаю, что особо ниче-
го хорошего, но все-таки какая-то на-
дежда есть. Новый человек, что-то, воз-
можно, будет новое. По крайней мере, 
наговорил же много, поэтому можно 
будет и спросить. Вот только с этих по-
зиций, а не потому, что там нравит-
ся мне Трамп или его программы. Не 
поэтому. Мне не нравится его тезис об 
окончании войны с Украиной: «Я это 
сделаю». Что, приедет в Россию, топнет 
ногой и скажет: «Давайте заканчивай-
те»? И все - побежали. Смешно.

 ■ Лидер Беларуси 
дал ответ о своем уча-
стии в выборах Пре-
зидента РБ.

Дата их проведения - 
26 января - стала извест-
на как раз в тот день, ког-
да Александр Лукашенко 
был в Казани.

- Сам первый раз се-
годня узнал, честное 
слово, - признался он. - 
У нас было, откровенно 
говоря, пять дат. «Ну как, 
там Александр Григорье-
вич, ну это же президент-
ские выборы». Я говорю: 
«Ребята, по Конституции 
ваше право. Садитесь, 

анализируйте, как луч-
ше для страны, прини-
майте решение». Ну, вот 
решили.

- Вы на них пойдете?
- Да, пойду,  - ответил 

он не колеблясь. - Если 
сторонники мои скажут, 
что это надо. А они, ко-
нечно, скажут. Что тут 
еще говорить…

БУДУТ ИНСИНУАЦИИ, 
ПРОВОКАЦИИ... 

О ЗАЩИТЕ СТРАНЫ
- Мы не исключаем, что могут быть 

какие-то инсинуации, провокации 
и так далее. Но вот того, как в 2020 
году, больше не будет. Мы этого не 
допустим, потому что мы знаем, кто 
это делает. Спасибо Майку Помпео, 
с которым мы встречались, он был 
в Беларуси. Потом в разговоре с Во-
ваном и Лексусом заявил: «Да, у нас 
в Беларуси не получилась цветная 
революция». Ну какие еще доказа-
тельства нужны, что в наши выборы 
вмешались и хотели перевернуть 
страну? Я как президент вынужден 
был ее защищать, и я ее защищал. 
И мы ее защитили. Мы готовы отве-
тить на любые провокации.

О БУДУЩЕМ БРИКС
- Процесс наступления многополяр-

ного мира - уже объективная вещь, 
которая не зависит от чьего-либо 
желания. В этой ситуации многие 
страны думают, куда «прислонить-
ся», с кем быть в союзе и сотрудни-
чать, будь то региональные или гло-
бальные объединения. Когда многие 
государства начинают искать, а с 
кем быть, как жить дальше, БРИКС 
может внести свой весомый вклад.

Но надо шевелиться. Нельзя оста-
навливаться. Я часто говорю: если 
остановимся, то идущие за нами нас 
растопчут. А тут опасность в том, что 
если мы не реализуем замыслы, не 
удовлетворим ожидания других госу-
дарств, коллективный Запад победит 
и будет с нас просто смеяться. И по-
том уже глобальную организацию 
развивать или заявить о создании 
глобальной организации в мире бу-
дет очень сложно.

О ВХОЖДЕНИИ  
В СОСТАВ РФ
- Вы поменьше, мы побольше, а у 

нас экономика такая, сякая. Мы вам 
будем помогать, и дальше вступайте 
в состав России. Так вопросы ставить 
нельзя. Это невозможно и нереали-
зуемо. Боюсь даже сказать, что это 
война. Но вы видите наши отноше-
ния с Путиным. Масса переговоров, 
контактов, личных и прочих. У нас 
никогда так вопрос не стоял.

И потом, а зачем это? Я часто го-
ворю, что мы с Путиным неглупые 
люди, извините за нескромность. 
А специалистов у нас предостаточно, 
для того чтобы, имея два суверенных 
государства, выстроить тесные отно-
шения в Союзном государстве. Такие 
отношения, которые будут теснее 
и крепче, чем в унитарном государ-
стве. И никто ни на кого обижаться 
не будет.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о ядерных «страшилках» Зеленского:

НЕ ТАКОЙ ОН СМЕЛЫЙ,  
ЧТОБЫ НАЖАТЬ КРАСНУЮ КНОПКУ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко уверен, что БРИКС по силам стать противовесом ООН.  
О чем он и сказал ее Генсеку Антониу Гутерришу.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ЛИДЕР РБ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Саммит БРИКС в Казани стал еще 
одним, даже не сто, а тысячапро-
центным доказательством, что по-
пытки отрезать Россию от осталь-
ного мира с треском провалились. 
Какое гордое одиночество, когда 
все флаги в гости к нам.

ОЧЕРЕДЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ
В Вашингтоне, Лондоне, Берлине, 

Париже, осиных гнездах наших «дру-
зей», наверняка скрипя зубами на-
блюдали, как в Казань один за другим 
слетались главы государств, представ-
ляющих все вместе абсолютное боль-
шинство человечества. Гегемонии За-
пада со всей очевидностью приходит 
конец. Мир становится многополяр-
ным. И полюс БРИКС, в котором РФ 
играет одну из главных скрипок, при-
тягивает все больше и больше стран. 
Начинали с пятерки. Сегодня - уже 
девятка. И еще целая очередь желаю-
щих вступить.

- Мы все являемся свидетелями ди-
намичного развития БРИКС, укре-
пления его авторитета и влияния 
в мировых делах. - Владимир Путин 
открыл саммит на заседании в узком 
формате. - Все наши государства вы-
ступают за равенство, добрососедство 
и взаимное уважение. Не на словах, 
а на деле проявляют ответственность 
за будущее мира.

«ЗЕЛЕНЫЙ» КАК ОРУЖИЕ
О ключевых задачах, стоящих 

перед организацией, и новых ини-
циативах говорили уже на встрече 
в расширенном составе с участием 
министров. БРИКС стал экономикой, 
которая в совокупности стоит боль-
ше тридцати триллионов долларов. 
Такую космическую цифру озвучил 
Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди. Финансовый оборот в нацва-
лютах между странами-участницами 
уже достиг тридцати процентов. Хотя 
такая цель была обозначена только 
на 2026 год. Но это тот случай, когда 

спешка оправдана, чтобы противосто-
ять давлению доллара. Который, как 
заметила президент Нового банка 
развития БРИКС Дилма Русеф, США 
продолжают использовать в качестве 
оружия.

- Вы сказали, что доллар использу-
ется в качестве оружия. Да, действи-
тельно так, - согласился Владимир Пу-
тин. - Это большая ошибка тех, кто 
это делает, потому что использование 
доллара как средства достижения по-
литических целей подрывает доверие 
к этой валюте и снижает его возмож-
ности. Мы, стремясь к сотрудничеству, 
мне кажется, должны понимать, что 
чем дольше мы будем жить и рабо-
тать по чужим правилам и на чужих 
платформах, тем дольше продлится 
этот переход к новой и более справед-
ливой экономической и финансовой 
системе, и это может сопровождаться  
большими потрясениями.

БИРЖА ПРОТИВ 
ДЕФИЦИТА
В сфере экономики у России сразу 

несколько предложений для БРИКС. 
Например, создать зерновую биржу 
в рамках организации:

- Ряд наших государств входит 
в число крупнейших мировых про-
изводителей зерновых, зернобобовых 
и масличных культур, - пояснил ли-
дер РФ. - Поэтому такая биржа будет 
способствовать формированию спра-
ведливых и предсказуемых ценовых 
индикаторов на продукты и сырье. По-
может защитить национальные рынки 
от негативного внешнего вмешатель-
ства, спекуляций и попыток вызвать 
искусственный дефицит продуктов 
питания.

Другое важное предложение каса-
ется совместного инвестирования 
крупных проектов:

- Нашим странам,  - обосновал 

инициативу Владимир Путин, - не-
обходимо активизировать сотруд-
ничество в таких областях, как тех-
нологии, образование, эффективное 
освоение ресурсов, торговля и ло-
гистика, финансы и страхование, 
а также кратно нарастить объемы 
капиталовложений. В этой связи 
предлагаем создать новую инвести-
ционную платформу БРИКС, кото-
рая стала бы мощным инструментом 
поддержки наших национальных 
экономик, а также обеспечила фи-
нансовыми ресурсами страны Гло-
бального Юга и Востока.

КЛИМАТ - ПОД СТАНДАРТ
Еще одна инициатива России, пред-

ставленная президентом, как никог-
да созвучна времени. Это создание 
альянса искусственного интеллекта:

- Его цель - регламентировать тех-
нологии в этой области, в том числе 
для недопущения их противоправ-
ного использования. В России дело-
вым сообществом принят кодекс эти-
ки в этой сфере, к которому могут 
подключиться и наши партнеры по 
БРИКС, и другие страны.

Далее - стандартизация климатиче-
ских проектов внутри организации. 
Что, по словам Владимира Путина, 
позволит эффективно противостоять 
попыткам использовать «зеленую» по-
вестку для устранения экономических 
конкурентов, особенно на развиваю-
щихся рынках.

- Принципиально важно, - сказал, 
подводя итог обсуждению, россий-
ский лидер,  - что все партнеры по 
БРИКС настроены на продолжение 
самой тесной совместной работы по 
формированию более демократиче-
ской, инклюзивной и многополярной 
международной системы. Нас объеди-
няет понимание того, что вместе мы 
способны реализовать самые амбици-
озные и по-настоящему масштабные 
проекты и инициативы.

 ■ Для Беларуси саммит 
в Казани стал важной ве-
хой. Она официально по-
лучила статус «партнера 
БРИКС». Что открывает 
перед республикой двери 
к уже полноправному всту-
плению в организацию.

ВМЕСТО 
ШВЕЙЦАРИИ -  
В КАЗАНЬ
Такое решение приняли по 

итогам встречи на высшем 
уровне в формате «аутрич» / 
«БРИКС плюс». Плюс - это те 
страны, которые разделяют 
принципы объединения и на-
мерены в него вступить. За 
огромным круглым столом со-
брались руководители 35 госу-
дарств. Приехал и Генсек ООН 
Антониу Гутерриш. При этом 
летнюю конференцию в Швей-
царии, где обсуждался так на-
зываемый «мирный план» Зе-
ленского, он проигнорировал. 
Но на саммите в России счел 
нужным быть непременно. Что 
лишний раз подчеркивает зна-
чимость БРИКС на глобальной 

арене, где происходят тектони-
ческие перемены.

- Хотя переход к более 
справедливому мироустрой-
ству идет непросто, - заметил 
Владимир Путин.  - Его ста-
новление тормозят силы, при-
выкшие мыслить и действо-
вать в логике доминирования 
над всем и вся. Тем самым 
подрывается региональная 
и глобальная стратегическая 
стабильность, поощряются 
межгосударственные меж-
доусобные распри. Один из 
примеров - Украина, которую 
используют для создания кри-
тических угроз безопасности 
России, игнорируя при этом 
наши жизненные интересы, 
справедливые озабоченности, 
ущемление прав русскоязыч-
ных людей. А сейчас и вооб-
ще не скрывают цель нанести 
нашей стране стратегическое 
поражение. Прямо скажу, что 
это иллюзорные расчеты, ко-
торые могут делать только те, 
кто не знает историю России. 
Не принимает во внимание ко-
вавшиеся веками единство, 

силу духа и сплоченность ее 
народа.

БЕЗ ДРАК  
И СКАНДАЛОВ
Антониу Гутерриш выразил 

уверенность в том, что как 
раз БРИКС поможет укрепить 
безопасность в мире. И при-
звал все народы жить как одна 
большая семья.

- Уважаемый господин Ге-
неральный секретарь, мы так 
и живем, - откликнулся на его 
призыв российский лидер.  - 
В семьях, к сожалению, часто 
случаются размолвки, сканда-
лы, дележ имущества. Дело 
иногда доходит и до драки. Цель 
БРИКС заключается в том, что-
бы разработать необходимые 
механизмы взаимодействия и 
создать благоприятную атмос-
феру в общем доме. Мы этим 
занимаемся. В том числе в тес-
ной координации с ООН.

КОНЕЦ 
ДОМИНИРОВАНИЮ
Александр Лукашенко вы-

сказал свой взгляд на перспек-

тивы объединения на глобаль-
ной арене:

- БРИКС - сообщество буду-
щего. По своему потенциалу 
оно может приблизить конец 
истории доминирования кол-
лективного Запада, который 
оказался неспособным нести 
ответственность за цивили-
зованное развитие междуна-
родных отношений. И сделать 
так, чтобы реальные рычаги 
влияния перешли в руки про-
грессивного мирового боль-
шинства.

Беларусь, по его словам, 
стремится вступить в БРИКС. 
Минск уже подготовил кон-
кретные идеи для совместной 
работы:

- Готовы предложить свой 
исторический опыт, как стать 
сильнее самим и сделать 
сильнее других. Как вопреки 
санкционному давлению и по-
пыткам цветных революций 
сохранять и приумножать че-
ловеческий потенциал, обеспе-
чивать высокие социальные 
стандарты и достойное каче-
ство жизни, коммерциализи-

ровать инновации и быстро 
осваивать технологии.

НЕДОСТАЮЩИЙ 
ПАЗЛ
У Беларуси, по словам Алек-

сандра Лукашенко, сложились 
высокий уровень взаимодей-
ствия и доверительные отно-
шения с абсолютным боль-
шинством стран - участников 
саммита:

- Географическое положение 
в центре Европы, опыт и дости-
жения позволяют с уверенно-
стью говорить о том, что Бела-
русь станет еще одним важным 
пазлом в складывающемся об-
разе будущего нашей органи-
зации. Участие Беларуси рас-
ширяет границы возможностей 
объединения, делая его более 
универсальным и всеобъем-
лющим. Взаимное уважение, 
неделимая безопасность, га-
рантии странового развития 
без конфронтации и противо-
борства - те принципы, на ко-
торых необходимо строить наш 
новый миропорядок, с нашей 
точки зрения.

КАНДИДАТСКИЙ МАКСИМУМ СИНЕОКОЙ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Ал
ек

са
нд

р 
КР

ЯЖ
ЕВ

/Ф
от

ох
ос

т-а
ге

нт
ст

во
 b

ric
s-

ru
ss

ia
20

24
.r

u

Картина маслом: «изгой» Владимир Путин, «с которым 
никто не хочет общаться». Октябрь -го.

ИЗОЛЯЦИЯ? НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ
30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49
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Андрей МОШКОВ

 ■ Да и сами англосаксы страшно 
боятся глобального конфликта.

АТОМНЫЙ БЛЕФ
Программа Александра Лукашенко 

в Казани была насыщенной до предела. 
Помимо участия в заседаниях, дву-
сторонние встречи с главами других 
государств. А в перерывах - интервью 
различным СМИ.

Львиная часть вопросов касалась со-
бытий на Украине. Например, насколь-
ко реальна угроза Зеленского разра-
ботать собственное ядерное оружие?

- Не верю в это, - был категоричен 
Александр Лукашенко. - Ему это никто 
не позволит. И ему не позволит это 
сделать не только Россия, но и Запад. 
Это мое убеждение на основе фактов. 
Больше всего Запад, англосаксы боят-
ся ядерного конфликта. Они не хотят 
этого конфликта. Американцы еще 
подумают, что они там за океаном от-
сидятся. Но без Европы им будет слож-
но воевать, в том числе и ядерным 
оружием. Поэтому надо задействовать 
Европу. Европа же не просто упирает-
ся, они категорически не допускают 
использования ядерного оружия. Да 
и американцы этого боятся. Поэтому 
они Володе Зеленскому это не позво-
лят сделать. Эти хотелки ни к чему. Но 
это надо учитывать. Не создать, так 
друзей же у него много и на Ближнем 
Востоке, и в других странах, чтобы 
они не подтащили ему какую-нибудь 
гадость, которую он якобы готов се-
годня использовать против России.

ТЕПЕРЬ ОТПЛЕВЫВАЕТСЯ
Хотя вряд ли, уверен белорусский 

лидер, на это хватит духа у Зеленского, 
чьи легитимные полномочия к тому 
же давно истекли:

- Как вы говорите, просроченный 
президент и прочее. Ну вот теперь он 
отплевывается. Он на меня все вре-
мя валил бочки в 2020 году. Ну, те-
перь объясни народу и международ-
ной общественности, как он любит 
говорить, что ты не просроченный 
президент. Не такой он смелый, Воло-
дя Зеленский, как нам порой кажется. 
«Вот я бомбу ядерную разработаю, вот 
я там ударю!» Для того чтобы нажать 
красную кнопку, надо обладать опре-
деленной смелостью. Это во-первых.

- А во-вторых, - продолжил глава РБ, - 
надо думать о том, что будет потом. 
Ну нажал - дальше что? Что, Россия 
рухнет оттого, что ты грязную бомбу 
сбросишь там даже на Москву? Нет, 
Россия не погибнет, но ударит так, что 
Украина исчезнет. Это он тоже должен 
в уме держать, неглупый человек. Но 
самое главное, не такой он смелый, 
чтобы воспользоваться, даже если он 
какую-то грязь создаст, воспользо-
ваться для нанесения удара. Он любит 

жизнь хорошую, и у него есть где жить. 
Поэтому он боится это все потерять.

АНГЛОСАКСЫ ТЕРЯЮТ 
АВТОРИТЕТ
На самом деле Зеленский уже вы-

дохся, считает Александр Лукашенко. 
Это прекрасно понимают и в НАТО. 
Но потерпеть поражение для них не-
допустимо. Поэтому многие заявле-
ния Зеленского - просто его хотелки. 
А вторжение ВСУ в Курскую область 
белорусский лидер считает жесточай-
шей ошибкой Киева. И не только он:

- Когда они влезли в Курскую об-
ласть, мы как раз с Путиным встреча-
лись, он говорит: «Безумцы. Безумцы!» 
И наши мнения совпали. Ну, зашли 
они. Да, неприятно, что тут хорошего? 
Неприятно. Да, но это время. Сегодня 
они около 25 тысяч там потеряли лю-
дей. Украинцы против россиян в Дон-
бассе готовились несколько лет. Там 
зарыты в железобетон такие форти-
фикационные сооружения, которые не 
снились никому. А тут на голое место 
вскочили.

- Самое главное, - добавил Александр 
Лукашенко, - что мы видим, а мы ви-
дим там все, у нас под боком забор, что 
россияне в Курской области научились 
воевать. А не только там. Прекратили 
сейчас в лоб штурмовать Покровск, 
обходят его с другой стороны. Главное, 
есть движение.

Как в таком случае воспринимать 
пресловутый план Зеленского?

- Там нет никакого плана. Это все 
болтовня, - уверен Александр Лука-
шенко. - Россия - империя, надо это 
понимать. Ее никто не наклонит и не 
заставит сесть за стол переговоров на 
условиях лозунгов Володи Зеленского.

- План мирного урегулирования или 
окончания войны будет выработан 
только за столом переговоров. Украи-
на - Россия. Ситуация изменилась. Пом-
ните, мы раньше говорили, что мир 
будет тогда, когда захотят англосаксы 
или захочет Америка с теми натовца-
ми, которые Украину поддерживают. 
Сегодня уже не совсем так. Эти пони-
мают, что все, крах. Уперся Зеленский. 
Давить излишне они на него не могут. 
Мы всегда говорим: ну что тут давить? 
Не поставляй оружие, не давай деньги 
и прочее. А это их лицо. Запад не может 
потерять лицо после бегства с Афгани-
стана. Это уже будет конец. Им никто 
верить не будет. Они не хотят потерять 
лицо, а хотят, чтобы Зеленский сам 
согласился сесть за стол переговоров. 
Хотят больше, чем сам Зеленский.

ДУРАЦКАЯ РУЛЕТКА
Комментируя грядущие выборы пре-

зидента США, Александр Лукашенко на-
звал ситуацию ужасной. По его мнению, 
это жуткие, глупые выборы.

- Да дураки все. Я часто говорю: если 
бы это у нас или в России - ни одного 
дурака бы не выбрали. Ни одного, ни 
второго. Ужасно! Этот некомпетентный, 
а тот ляпает черт знает что.

- Скажу откровенно, почему я сто-
ронник кампании Трампа. Я знаю, что 
будет, если останется Харрис. Придет 
Трамп, предполагаю, что особо ниче-
го хорошего, но все-таки какая-то на-
дежда есть. Новый человек, что-то, воз-
можно, будет новое. По крайней мере, 
наговорил же много, поэтому можно 
будет и спросить. Вот только с этих по-
зиций, а не потому, что там нравит-
ся мне Трамп или его программы. Не 
поэтому. Мне не нравится его тезис об 
окончании войны с Украиной: «Я это 
сделаю». Что, приедет в Россию, топнет 
ногой и скажет: «Давайте заканчивай-
те»? И все - побежали. Смешно.

 ■ Лидер Беларуси 
дал ответ о своем уча-
стии в выборах Пре-
зидента РБ.

Дата их проведения - 
26 января - стала извест-
на как раз в тот день, ког-
да Александр Лукашенко 
был в Казани.

- Сам первый раз се-
годня узнал, честное 
слово, - признался он. - 
У нас было, откровенно 
говоря, пять дат. «Ну как, 
там Александр Григорье-
вич, ну это же президент-
ские выборы». Я говорю: 
«Ребята, по Конституции 
ваше право. Садитесь, 

анализируйте, как луч-
ше для страны, прини-
майте решение». Ну, вот 
решили.

- Вы на них пойдете?
- Да, пойду,  - ответил 

он не колеблясь. - Если 
сторонники мои скажут, 
что это надо. А они, ко-
нечно, скажут. Что тут 
еще говорить…

БУДУТ ИНСИНУАЦИИ, 
ПРОВОКАЦИИ... 

О ЗАЩИТЕ СТРАНЫ
- Мы не исключаем, что могут быть 

какие-то инсинуации, провокации 
и так далее. Но вот того, как в 2020 
году, больше не будет. Мы этого не 
допустим, потому что мы знаем, кто 
это делает. Спасибо Майку Помпео, 
с которым мы встречались, он был 
в Беларуси. Потом в разговоре с Во-
ваном и Лексусом заявил: «Да, у нас 
в Беларуси не получилась цветная 
революция». Ну какие еще доказа-
тельства нужны, что в наши выборы 
вмешались и хотели перевернуть 
страну? Я как президент вынужден 
был ее защищать, и я ее защищал. 
И мы ее защитили. Мы готовы отве-
тить на любые провокации.

О БУДУЩЕМ БРИКС
- Процесс наступления многополяр-

ного мира - уже объективная вещь, 
которая не зависит от чьего-либо 
желания. В этой ситуации многие 
страны думают, куда «прислонить-
ся», с кем быть в союзе и сотрудни-
чать, будь то региональные или гло-
бальные объединения. Когда многие 
государства начинают искать, а с 
кем быть, как жить дальше, БРИКС 
может внести свой весомый вклад.

Но надо шевелиться. Нельзя оста-
навливаться. Я часто говорю: если 
остановимся, то идущие за нами нас 
растопчут. А тут опасность в том, что 
если мы не реализуем замыслы, не 
удовлетворим ожидания других госу-
дарств, коллективный Запад победит 
и будет с нас просто смеяться. И по-
том уже глобальную организацию 
развивать или заявить о создании 
глобальной организации в мире бу-
дет очень сложно.

О ВХОЖДЕНИИ  
В СОСТАВ РФ
- Вы поменьше, мы побольше, а у 

нас экономика такая, сякая. Мы вам 
будем помогать, и дальше вступайте 
в состав России. Так вопросы ставить 
нельзя. Это невозможно и нереали-
зуемо. Боюсь даже сказать, что это 
война. Но вы видите наши отноше-
ния с Путиным. Масса переговоров, 
контактов, личных и прочих. У нас 
никогда так вопрос не стоял.

И потом, а зачем это? Я часто го-
ворю, что мы с Путиным неглупые 
люди, извините за нескромность. 
А специалистов у нас предостаточно, 
для того чтобы, имея два суверенных 
государства, выстроить тесные отно-
шения в Союзном государстве. Такие 
отношения, которые будут теснее 
и крепче, чем в унитарном государ-
стве. И никто ни на кого обижаться 
не будет.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о ядерных «страшилках» Зеленского:

НЕ ТАКОЙ ОН СМЕЛЫЙ,  
ЧТОБЫ НАЖАТЬ КРАСНУЮ КНОПКУ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко уверен, что БРИКС по силам стать противовесом ООН.  
О чем он и сказал ее Генсеку Антониу Гутерришу.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ЛИДЕР РБ

26 ЯНВАРЯ«ПОЙДУ, ЕСЛИ СТОРОННИКИ 
СКАЖУТ - НАДО»
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Саммит БРИКС в Казани стал еще 
одним, даже не сто, а тысячапро-
центным доказательством, что по-
пытки отрезать Россию от осталь-
ного мира с треском провалились. 
Какое гордое одиночество, когда 
все флаги в гости к нам.

ОЧЕРЕДЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ
В Вашингтоне, Лондоне, Берлине, 

Париже, осиных гнездах наших «дру-
зей», наверняка скрипя зубами на-
блюдали, как в Казань один за другим 
слетались главы государств, представ-
ляющих все вместе абсолютное боль-
шинство человечества. Гегемонии За-
пада со всей очевидностью приходит 
конец. Мир становится многополяр-
ным. И полюс БРИКС, в котором РФ 
играет одну из главных скрипок, при-
тягивает все больше и больше стран. 
Начинали с пятерки. Сегодня - уже 
девятка. И еще целая очередь желаю-
щих вступить.

- Мы все являемся свидетелями ди-
намичного развития БРИКС, укре-
пления его авторитета и влияния 
в мировых делах. - Владимир Путин 
открыл саммит на заседании в узком 
формате. - Все наши государства вы-
ступают за равенство, добрососедство 
и взаимное уважение. Не на словах, 
а на деле проявляют ответственность 
за будущее мира.

«ЗЕЛЕНЫЙ» КАК ОРУЖИЕ
О ключевых задачах, стоящих 

перед организацией, и новых ини-
циативах говорили уже на встрече 
в расширенном составе с участием 
министров. БРИКС стал экономикой, 
которая в совокупности стоит боль-
ше тридцати триллионов долларов. 
Такую космическую цифру озвучил 
Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди. Финансовый оборот в нацва-
лютах между странами-участницами 
уже достиг тридцати процентов. Хотя 
такая цель была обозначена только 
на 2026 год. Но это тот случай, когда 

спешка оправдана, чтобы противосто-
ять давлению доллара. Который, как 
заметила президент Нового банка 
развития БРИКС Дилма Русеф, США 
продолжают использовать в качестве 
оружия.

- Вы сказали, что доллар использу-
ется в качестве оружия. Да, действи-
тельно так, - согласился Владимир Пу-
тин. - Это большая ошибка тех, кто 
это делает, потому что использование 
доллара как средства достижения по-
литических целей подрывает доверие 
к этой валюте и снижает его возмож-
ности. Мы, стремясь к сотрудничеству, 
мне кажется, должны понимать, что 
чем дольше мы будем жить и рабо-
тать по чужим правилам и на чужих 
платформах, тем дольше продлится 
этот переход к новой и более справед-
ливой экономической и финансовой 
системе, и это может сопровождаться  
большими потрясениями.

БИРЖА ПРОТИВ 
ДЕФИЦИТА
В сфере экономики у России сразу 

несколько предложений для БРИКС. 
Например, создать зерновую биржу 
в рамках организации:

- Ряд наших государств входит 
в число крупнейших мировых про-
изводителей зерновых, зернобобовых 
и масличных культур, - пояснил ли-
дер РФ. - Поэтому такая биржа будет 
способствовать формированию спра-
ведливых и предсказуемых ценовых 
индикаторов на продукты и сырье. По-
может защитить национальные рынки 
от негативного внешнего вмешатель-
ства, спекуляций и попыток вызвать 
искусственный дефицит продуктов 
питания.

Другое важное предложение каса-
ется совместного инвестирования 
крупных проектов:

- Нашим странам,  - обосновал 

инициативу Владимир Путин, - не-
обходимо активизировать сотруд-
ничество в таких областях, как тех-
нологии, образование, эффективное 
освоение ресурсов, торговля и ло-
гистика, финансы и страхование, 
а также кратно нарастить объемы 
капиталовложений. В этой связи 
предлагаем создать новую инвести-
ционную платформу БРИКС, кото-
рая стала бы мощным инструментом 
поддержки наших национальных 
экономик, а также обеспечила фи-
нансовыми ресурсами страны Гло-
бального Юга и Востока.

КЛИМАТ - ПОД СТАНДАРТ
Еще одна инициатива России, пред-

ставленная президентом, как никог-
да созвучна времени. Это создание 
альянса искусственного интеллекта:

- Его цель - регламентировать тех-
нологии в этой области, в том числе 
для недопущения их противоправ-
ного использования. В России дело-
вым сообществом принят кодекс эти-
ки в этой сфере, к которому могут 
подключиться и наши партнеры по 
БРИКС, и другие страны.

Далее - стандартизация климатиче-
ских проектов внутри организации. 
Что, по словам Владимира Путина, 
позволит эффективно противостоять 
попыткам использовать «зеленую» по-
вестку для устранения экономических 
конкурентов, особенно на развиваю-
щихся рынках.

- Принципиально важно, - сказал, 
подводя итог обсуждению, россий-
ский лидер,  - что все партнеры по 
БРИКС настроены на продолжение 
самой тесной совместной работы по 
формированию более демократиче-
ской, инклюзивной и многополярной 
международной системы. Нас объеди-
няет понимание того, что вместе мы 
способны реализовать самые амбици-
озные и по-настоящему масштабные 
проекты и инициативы.

 ■ Для Беларуси саммит 
в Казани стал важной ве-
хой. Она официально по-
лучила статус «партнера 
БРИКС». Что открывает 
перед республикой двери 
к уже полноправному всту-
плению в организацию.

ВМЕСТО 
ШВЕЙЦАРИИ -  
В КАЗАНЬ
Такое решение приняли по 

итогам встречи на высшем 
уровне в формате «аутрич» / 
«БРИКС плюс». Плюс - это те 
страны, которые разделяют 
принципы объединения и на-
мерены в него вступить. За 
огромным круглым столом со-
брались руководители 35 госу-
дарств. Приехал и Генсек ООН 
Антониу Гутерриш. При этом 
летнюю конференцию в Швей-
царии, где обсуждался так на-
зываемый «мирный план» Зе-
ленского, он проигнорировал. 
Но на саммите в России счел 
нужным быть непременно. Что 
лишний раз подчеркивает зна-
чимость БРИКС на глобальной 

арене, где происходят тектони-
ческие перемены.

- Хотя переход к более 
справедливому мироустрой-
ству идет непросто, - заметил 
Владимир Путин.  - Его ста-
новление тормозят силы, при-
выкшие мыслить и действо-
вать в логике доминирования 
над всем и вся. Тем самым 
подрывается региональная 
и глобальная стратегическая 
стабильность, поощряются 
межгосударственные меж-
доусобные распри. Один из 
примеров - Украина, которую 
используют для создания кри-
тических угроз безопасности 
России, игнорируя при этом 
наши жизненные интересы, 
справедливые озабоченности, 
ущемление прав русскоязыч-
ных людей. А сейчас и вооб-
ще не скрывают цель нанести 
нашей стране стратегическое 
поражение. Прямо скажу, что 
это иллюзорные расчеты, ко-
торые могут делать только те, 
кто не знает историю России. 
Не принимает во внимание ко-
вавшиеся веками единство, 

силу духа и сплоченность ее 
народа.

БЕЗ ДРАК  
И СКАНДАЛОВ
Антониу Гутерриш выразил 

уверенность в том, что как 
раз БРИКС поможет укрепить 
безопасность в мире. И при-
звал все народы жить как одна 
большая семья.

- Уважаемый господин Ге-
неральный секретарь, мы так 
и живем, - откликнулся на его 
призыв российский лидер.  - 
В семьях, к сожалению, часто 
случаются размолвки, сканда-
лы, дележ имущества. Дело 
иногда доходит и до драки. Цель 
БРИКС заключается в том, что-
бы разработать необходимые 
механизмы взаимодействия и 
создать благоприятную атмос-
феру в общем доме. Мы этим 
занимаемся. В том числе в тес-
ной координации с ООН.

КОНЕЦ 
ДОМИНИРОВАНИЮ
Александр Лукашенко вы-

сказал свой взгляд на перспек-

тивы объединения на глобаль-
ной арене:

- БРИКС - сообщество буду-
щего. По своему потенциалу 
оно может приблизить конец 
истории доминирования кол-
лективного Запада, который 
оказался неспособным нести 
ответственность за цивили-
зованное развитие междуна-
родных отношений. И сделать 
так, чтобы реальные рычаги 
влияния перешли в руки про-
грессивного мирового боль-
шинства.

Беларусь, по его словам, 
стремится вступить в БРИКС. 
Минск уже подготовил кон-
кретные идеи для совместной 
работы:

- Готовы предложить свой 
исторический опыт, как стать 
сильнее самим и сделать 
сильнее других. Как вопреки 
санкционному давлению и по-
пыткам цветных революций 
сохранять и приумножать че-
ловеческий потенциал, обеспе-
чивать высокие социальные 
стандарты и достойное каче-
ство жизни, коммерциализи-

ровать инновации и быстро 
осваивать технологии.

НЕДОСТАЮЩИЙ 
ПАЗЛ
У Беларуси, по словам Алек-

сандра Лукашенко, сложились 
высокий уровень взаимодей-
ствия и доверительные отно-
шения с абсолютным боль-
шинством стран - участников 
саммита:

- Географическое положение 
в центре Европы, опыт и дости-
жения позволяют с уверенно-
стью говорить о том, что Бела-
русь станет еще одним важным 
пазлом в складывающемся об-
разе будущего нашей органи-
зации. Участие Беларуси рас-
ширяет границы возможностей 
объединения, делая его более 
универсальным и всеобъем-
лющим. Взаимное уважение, 
неделимая безопасность, га-
рантии странового развития 
без конфронтации и противо-
борства - те принципы, на ко-
торых необходимо строить наш 
новый миропорядок, с нашей 
точки зрения.

КАНДИДАТСКИЙ МАКСИМУМ СИНЕОКОЙ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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Картина маслом: «изгой» Владимир Путин, «с которым 
никто не хочет общаться». Октябрь -го.

ИЗОЛЯЦИЯ? НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ
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 ■ Любой исход на поле 
боя должен быть в пользу 
нашей страны.

«НАДЕЮСЬ, 
УСЛЫШАЛИ»
В Кремле надеются, что 

западные политические 
силы услышали предо-
стережение Москвы о по-
следствиях ударов дально-
бойными ракетами вглубь 
страны. Об этом Президент 
России сказал в двух интер-
вью - корреспондентам 
ВГТРК Павлу Зарубину и 
Ольге Скабеевой.

- Недавно в Санкт-
Петербурге, когда резко 
активизировались в Ев-
ропе и США разговоры 
о том, что Киеву может 
быть дано разрешение на 
нанесение дальнобойных 
ударов вглубь террито-
рии России, вы дали по-
нять: это будет озна-
чать, что НАТО прямо 
воюет с Россией. На ваш 
взгляд, услышали они ва-
ши слова, ваши сигналы?

- Они мне об этом ниче-
го не сообщали. Надеюсь, 
услышали, - улыбнулся гла-
ва РФ. - Потому что, конеч-
но, мы должны будем для 
себя тоже принимать какие-
то решения. Дело ведь не 
в том, что разрешат или 
не разрешат кому-то при-
менять это оружие против 
России. Я уже говорил об 
этом в своем самом первом 
заявлении, когда это было 
в Петербурге. Украинские 
войска не могут применять 
это оружие самостоятель-
но. Это могут делать только 
специалисты стран НАТО, 
потому что нужна для это-
го космическая разведка, 
которой на Украине, есте-
ственно, нет. Мы это пони-
маем. Нужны специалисты, 
которые будут на основе 
данных этой разведки вво-
дить полетные задания и 
целый ряд других манипу-
ляций совершать. Поэтому 
и то, что сейчас происходит, 
- это делается все руками 
натовских офицеров. 

Вопрос на самом деле, по 
его словам, заключается 
в главном:

- Разрешат они сами се-
бе наносить удар вглубь 
российской территории 
или нет? Естественно, мы 
должны будем на это соот-
ветствующим образом реа-
гировать. Как реагировать, 
когда, где конкретно, - об 
этом пока рановато гово-
рить. Но, разумеется, на-
ше военное ведомство над 
этим думает и будет пред-
лагать различные вариан-
ты ответов.

В АНКЛАВЕ 
НАРАСТАЕТ 
ПАНИКА
Также Владимир Путин 

подробно рассказал об 
окружении группировки 
ВСУ в Курской области.

- Около двух недель назад 
155-я бригада морской пе-
хоты Тихоокеанского флота 
взломала оборону против-
ника примерно на расстоя-
нии десяти километров от 
нашей госграницы. И затем 
вдоль госграницы начали 
движение, достаточно дерз-
ко и героически действова-
ли. Прошли примерно тоже 
десять километров.

По данным прези-
дента, в операции уча-
ствуют и бойцы 810-й 
бригады морпехов Черно-
морского флота, части 7-й  
и 106-й дивизий, 83-й 
бригады ВДВ и другие 
подразделения.

- Территория, на которой 
российской армией забло-
кированы около двух тыcяч 
солдат ВСУ, cоcтавляет 
шесть на пятнадцать ки-
лометров. Разрезав груп-
пировку ВСУ, наши солда-
ты плотно окружили часть 
сил противника, создав на-
дежное кольцо, и cейчаc 
cжимают его, ликвидируя 
вторгшиеся в Курскую об-
ласть подразделения и от-
ражая все попытки контр-
наступления. Противник 
несет колоссальные поте-
ри в живой силе и технике, 
но не может вырваться из 
котла. Часть украинских 
военнослужащих сдаются 
в плен, им гарантируется 
безопасность.

Предпринимаются по-
пытки разблокировать 
группировку извне, про-
рваться изнутри - пока без-
успешно. Российская армия 

приступила к ликвидации 
этой группировки.

Наши бойцы надежно 
отражают все попытки 
контрнаступления.

- Но мы понимаем, что 
военные действия - очень 
сложный процесс. Много-
векторный. Во всяком слу-
чае, на сегодня ничего про-
тивнику сделать не удается.

Среди заблокирован-
ных в Курской области 
украинцев находится эли-
та ВСУ.

- Но так чувствуем, что 
люди, которые находят-
ся в окружении, даже не 
очень понимают, что они 
в окружении, потому что, 
судя по той информации, 
которой мы располагаем, 
такое стабильное управ-
ление войсками потеря-
но. По показаниям плен-
ных, управление войсками 
внутри анклава нарушено. 
Нарастает паника. Правду 
отцы-командиры, которые 
при первой попытке сда-
чи в плен расстреливают 
своих же военнослужа-
щих, стараются скрывать 
от военнослужащих ВСУ, 
что они попали в окруже-
ние. Но ситуацию это не 
меняет.

Хотя изнурением ВСУ 
обольщаться не надо:

- Кто-то устал, кто-то там 
не так себя ведет... Мы не 
должны обращать на это 
внимание. Страны Запада 
все еще считают необхо-
димым победить Россию, 
поэтому расслабляться по-
ка рано.

ИСХОДЯ  
ИЗ РЕАЛИЙ  
НА ПОЛЕ БОЯ
Обстановка для укра-

инских войск сейчас та-
кова, что, по мнению 
Владимира Путина, «луч-
ше им сесть за стол пере-
говоров». Однако власти 
с Банковой этого не хо-
тят:

- В Нью-Йорке проходи-
ло мероприятие по линии 
ООН. Помощник господи-
на Эрдогана Калын позво-
нил прямо из Нью-Йорка 
и сделал предложение от 
имени украинской сто-
роны - мы согласились. А 
на следующий день глава 
украинского режима пуб-
лично заявил, что вести 
никаких переговоров не 
будет. Это иррациональ-
ное поведение, которое 
трудно прогнозировать, и 
на этой базе невозможно 
строить никаких планов. 
Поэтому рассуждать о том, 
договоримся мы о чем-то и 
о чем можем договорить-
ся, пока просто прежде-
временно.

Где бы и с кем ни про-
ходили переговоры, Вла-
димир Путин дал жесткий 
посыл:

- Любой исход должен 
быть в пользу России, я го-
ворю прямо, без всякого 
стеснения. И должен исхо-
дить из тех реалий, кото-
рые складываются на поле 
боя. Без всяких сомнений, 
никаких уступок мы здесь 
делать не собираемся, ни-
каких разменов не будет.

БРИТАНСКАЯ РАЗВЕДКА - 
СЛОВНО ИХ УЧЕНЫЕ

 ■ Несет глупости, пытаясь пере-
ложить ответственность за свои 
просчеты на нас.

- Недавно британская разведка заяви-
ла, что Россия поставила перед собой 
цель сеять хаос на улицах Британии 
и Европы поджогами, диверсиями и так 
далее.

 Ну, это полная чушь! То, что проис-
ходит на улицах некоторых европей-
ских городов, - это результат внутрен-
ней политики этих государств. Но мы 
же с вами знаем, я уже об этом ска-
зал: на грани рецессии балансирует 
европейская экономика, а ведущие 
экономики еврозоны, они в рецессии 
фактически. Но разве мы в этом ви-
новаты?

Западные страны, европейские, взя-
ли и отказались от наших энергоно-
сителей. До сих пор существует одна 
нитка по дну Балтийского моря - «Се-
верный поток - 2». Что стоит немецким 
властям просто кнопку нажать, и все 
пошло. Но они не делают этого по по-
литическим соображениям. А их самый 
главный партнер - не знаю уж, по каким 
соображениям, - создал условия, когда 
целая отрасль немецкой экономики 
переезжает в США. Но мы-то здесь 
при чем?

Идет понижение жизненного уровня 
людей. Это же очевидно, это данные 
статистики самих европейских стран. 
Но мы-то здесь при чем? Ну что вы, 
право? Это, знаете, как у нас говорят, 
попытка свалить с больной головы на 
здоровую и уйти от ответственности 
за неправильные решения в экономи-
ческой сфере и в сфере внутренней 
политики.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 

ВМЕСТО SWIFT -  
СВОИ ВАЛЮТЫ

Об альтернативной платежной си-
стеме в БРИКС:

- Что касается SWIFT и каких-то аль-
тернатив: мы не создавали, не создаем 
никаких никому альтернатив. Мы идем 
по пути использования национальных 
валют. Что касается систем расчетов, 
то мы используем уже созданную рос-
сийскую систему обмена финансовой 
информацией, созданную Центробан-
ком России. У других стран - участ-
ниц БРИКС тоже есть свои системы, 
мы и их тоже будем использовать. Но 
какой-то отдельной общей системы 
мы пока не изобретаем, того, что есть, 
достаточно.

ВАЖНО

СКАЗАНО

 - Я считаю, что даже их провокации 
на Курском направлении связаны с по-
пытками вмешательства во внутриполи-
тическую ситуацию и выборный процесс 
в Соединенных Штатах. Они хотят во что 
бы то ни стало показать действующей Ад-
министрации и избирателям этой партии, 
что их вложения в Украину были не на-
прасными. Во что бы то ни стало и любой 
ценой, в том числе и ценой жизни своих 
солдат. На них работают, а не на интересы 
украинского народа.

НИКАКИХ УСТУПОК, 
НИКАКИХ РАЗМЕНОВ!
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Российская армия ведет боевые действия грамотно и только до победы.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Президент высказался 
о военных из Северной Ко-
реи, частных звонках До-
нальда Трампа и выборах 
в США. 

ОСКОЛКИ  
ОТ «ВЗРЫВА»
Президент России провел 

пресс-конфренцию по итогам 
саммита БРИКС. Но, конечно 
же, спрашивали о ситуации 
с Украиной и конфронтации 
с Западом. Больше всего на 
цитаты разошелся ответ жур-
налисту NBC News.

- Спутниковые снимки го-
ворят о том, что в России 
находятся северокорейские 
войска. Что они здесь дела-
ют и разве это не является 
серьезной эскалацией войны 
на Украине? - спросил Кир 
Симмонс.

- Снимки - вещь серьезная. 
Если есть снимки, значит, они 
что-то отражают, - в глазах 
Владимира Путина мелькну-
ла искорка. - Хочу обратить 
ваше внимание на то, что 
не действия России приве-
ли к эскалации на Украине, 
а госпереворот 2014 года, 
поддержанный прежде всего 
Штатами. Было даже публич-
но объявлено, сколько денег 
тогдашняя Администрация 
США истратила на его подго-
товку и организацию. Разве 
это не путь к эскалации?

А затем нас в течение вось-
ми лет обманывали, когда го-
ворили о том, что все хотят 
разрешить конфликт на Укра-
ине мирными средствами, 
путем Минских соглашений. 
Позднее, и вы наверняка тоже 
это слышали, ряд лидеров го-
сударств Европы прямо сказа-

ли, что они нас обманывали. 
Потому что использовали это 
время для того, чтобы воору-
жить украинскую армию. Раз-
ве это не так? Это так.

Дальнейшие шаги к эскала-
ции заключались в том, что 
западные страны начали ак-
тивно вооружать киевский 
режим. До чего дело дошло? 
До прямого участия военно-
служащих армий стран НАТО 
в этом конфликте. Потому 
что мы знаем, что и как де-
лается при запуске беспи-
лотных морских аппаратов 
в Черном море. Знаем, кто 
там присутствует, из каких 
европейских стран НАТО, и 

как они осуществляют эту 
работу.

То же самое касается 
инструкторов-военнослу-
жащих, не наемников, а во-
еннослужащих. То же самое 
касается использования высо-
коточного оружия современ-
ного, в том числе таких ракет, 
как ATACMS, Storm Shadow 
и так далее. Украинские во-
еннослужащие не могут это-
го делать без космической 
разведки, целеуказаний и 
программного обеспечения 
западного производства - и 
только при прямом участии 
офицеров стран НАТО.

Что касается наших взаи-

моотношений с Корейской 
Народно-Демократической 
Республикой: как вы знаете, 
ратифицирован наш Договор 
о стратегическом партнер-
стве. (Подробнее об этом -  
на стр. 6.) Там есть статья но-
мер четыре. И мы нисколько 
никогда не сомневались, что 
северокорейское руководство 
относится к нашим договорен-
ностям серьезно. Но что и как 
мы будем делать - это уже на-
ше дело, в рамках этой статьи. 
Сначала нужно провести соот-
ветствующие переговоры по 
поводу имплементации статьи 
номер четыре этого договора. 
Но мы в контакте с нашими 
северокорейскими друзьями 
и посмотрим, как будет раз-
виваться этот процесс.

Чуть позже президенту 
сказали, что его заявление о 
военной помощи КНДР вы-
звало взрыв в Вашингтоне.  
 - Я не знаю, какой там «взрыв». 
Главное, чтобы осколки дале-
ко не летели. Чтобы там это 
все осело от этого «взрыва», - 
прокомментировал он.

ОСТАВАЙТЕСЬ  
НА ЛИНИИ
- Осталось несколько не-

дель до выборов в США, - 
задал второй вопрос 
Симмонс.  - Были ли у вас 
частные разговоры с быв-
шим президентом Трампом?

- Что касается контактов 

с господином Трампом, это 
вещь, которая постоянно мус-
сируется уже на протяжении 
не одного года. Когда-то об-
виняли нас и самого Трампа 
в том, что он связан как-то 
с  Россией. Потом в резуль-
тате расследования в самих 
Штатах все пришли к выводу, 
в том числе и в Конгрессе, что 
это полная чушь, что ничего 
подобного никогда не было. 
Не было раньше, нет и сейчас.

Тему продолжил телеканал 
«Россия»:

- Трамп заявил, что 
в одном из телефонных раз-
говоров якобы угрожал вам 
ударом по центру Москвы.

- Угрожать можно кому 
угодно. России угрожать бес-
смысленно, потому что нас 
это только взбадривает, - так 
же бодро ответил президент. - 
Но я такого разговора с госпо-
дином Трампом не припом-
ню. Сейчас очень острая фаза 
предвыборной борьбы в США, 
и я предлагаю по-серьезному 
к заявлениям подобного ро-
да не относиться. Но то, о 
чем говорил господин Трамп 
совсем недавно, и то, что я 
слышал, - он говорил о стрем-
лении сделать все для того, 
чтобы закончить конфликт на 
Украине, - мне кажется, что 
он говорит это искренне. За-
явления подобного рода, от 
кого бы они ни исходили, мы, 
конечно, приветствуем.

ОТКРОВЕННЫЙ

Владимир Путин открыто отвечал на все вопросы, в том 
числе от журналистов из недружественных стран.
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 ■ Всеми силами «друзья и парт-
неры» пытались превратить РФ в 
сырьевой придаток, но не вышло.

- Девиз российского председа-
тельства в БРИКС включает поня-
тия справедливости и безопасно-
сти. Но как все это соотносится с 
вашими действиями в последние 
два с половиной года, с вторжени-
ем российских войск на Украину? 
Где справедливость, стабильность 
и безопасность, в том числе Рос-
сии? До начала СВО не было ни атак 
дронов, ни обстрелов по российской 
территории, ни иностранных войск, 
оккупирующих РФ, - спросил журна-
лист из Камеруна.

✔ Начну с безопасности России, по-
тому что для меня это самое главное. 
Вы сказали про удары дронов и так 
далее. Да, этого не было, но была 
гораздо худшая ситуация. Ситуация 
заключалась в том, что нам на наши 
постоянные и настойчивые предложе-
ния наладить контакты и отношения со 
странами западного мира все время 
указывали на свое место. Я могу вам 
совершенно определенно это сказать. 
Так вроде все ласково, но в принципе 
нам всегда показывали свое место.

И это место в конечном счете при-
вело бы к скатыванию России в разряд 
второстепенных государств, которые 
выполняют исключительно функцию 
сырьевых придатков с потерей в из-
вестной степени и в большом объеме 
суверенитета страны. А Россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может. Россия не 
может существовать, если она теряет 
свой суверенитет. Выход России из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета, независимости в эко-
номике, в финансах, в военном деле 
означает повышение нашей безопас-
ности. И означает создание условий 
для ее уверенного развития в будущем 
как самостоятельного государства, 
полноценного и самодостаточного. 
С теми партнерами, каких мы имеем 
в БРИКС, которые уважают независи-
мость России, уважают наши традиции 
и к которым мы относимся таким же 
образом.

✔ Теперь по поводу справедливости 
в области развития и безопасности. 
Что такое справедливость в области 
развития? Смотрите, совсем недавние 
события - в период пандемии корона-
вирусной инфекции. Что происходило 
в это время? В это время в Соединен-

ных Штатах провели эмиссию где-то 
примерно на шесть триллионов долла-
ров, а в еврозоне провели эмиссию на 
три с небольшим триллиона долларов. 
И все эти средства выбросили на ми-
ровой рынок, скупая все подряд, пре-
жде всего продовольствие, и не только: 
и медицинские препараты, и вакцины, 
которые сейчас в массовом масштабе 
уничтожают, потому что срок годно-
сти уже у них закончился. Выбросили 
это все, и пошла продовольственная 
инфляция, пошла инфляция в целом 
по миру.

Что сделали ведущие экономики 
мира? Они злоупотребили своим экс-
клюзивным положением в мировых 
финансах - и доллара, и евро. Напеча-
тали и смели, как пылесосом, с рын-
ка самые необходимые товары. Они 
потребляют больше, чем производят 
и зарабатывают. Разве это справед-
ливо? Мы полагаем, что нет, и хотим 
изменить эту ситуацию. Этим и зани-
маемся в БРИКС.

✔ Теперь по поводу безопасности 
в целом. Разве справедливо с точки 
зрения безопасности годами игнори-
ровать наши постоянные обращения 
к партнерам не расширять НАТО на 
восток? Разве справедливо врать нам 

в лицо, обещая, что такого расшире-
ния не будет, и, нарушая взятые на 
себя обязательства, делать это? Раз-
ве справедливо забраться к нам вот 
в «подбрюшье» совсем, скажем, в ту 
же Украину, и начать там строить, не 
готовиться, а именно уже строить во-
енные базы? Разве это справедливо?

А справедливо провести государ-
ственный переворот, о котором я гово-
рил, отвечая на вопрос вашего коллеги, 
наплевав на международное право и на 
все принципы международного права 
и Устава ООН, финансируя перево-
рот в другой стране, в данном случае 
на Украине, и подтолкнув ситуацию 
к ее развитию в направлении горячей 
фазы? Разве это справедливо с точки 
зрения всемирной безопасности?

А разве справедливо нарушать взя-
тые на себя обязательства в рамках 
ОБСЕ, когда все страны Запада под-
писали бумагу, согласно которой не 
может быть безопасности одной сто-
роны при нарушении безопасности 
другой? Мы же говорили: не надо этого 
делать, это нарушает нашу безопас-
ность - расширение НАТО. Нет, все 
равно делали. Никакой справедливо-
сти здесь нет, и мы хотим поменять 
эту ситуацию. 

НЕ СКАТИЛИСЬ В РАЗРЯД ВТОРОСТЕПЕННЫХ ГОСУДАРСТВ НАЧИСТОТУ

Владимир ПУТИН:

РОССИИ УГРОЖАТЬ БЕССМЫСЛЕННО. 
НАС ЭТО ТОЛЬКО ВЗБАДРИВАЕТ
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 ■ Любой исход на поле 
боя должен быть в пользу 
нашей страны.

«НАДЕЮСЬ, 
УСЛЫШАЛИ»
В Кремле надеются, что 

западные политические 
силы услышали предо-
стережение Москвы о по-
следствиях ударов дально-
бойными ракетами вглубь 
страны. Об этом Президент 
России сказал в двух интер-
вью - корреспондентам 
ВГТРК Павлу Зарубину и 
Ольге Скабеевой.

- Недавно в Санкт-
Петербурге, когда резко 
активизировались в Ев-
ропе и США разговоры 
о том, что Киеву может 
быть дано разрешение на 
нанесение дальнобойных 
ударов вглубь террито-
рии России, вы дали по-
нять: это будет озна-
чать, что НАТО прямо 
воюет с Россией. На ваш 
взгляд, услышали они ва-
ши слова, ваши сигналы?

- Они мне об этом ниче-
го не сообщали. Надеюсь, 
услышали, - улыбнулся гла-
ва РФ. - Потому что, конеч-
но, мы должны будем для 
себя тоже принимать какие-
то решения. Дело ведь не 
в том, что разрешат или 
не разрешат кому-то при-
менять это оружие против 
России. Я уже говорил об 
этом в своем самом первом 
заявлении, когда это было 
в Петербурге. Украинские 
войска не могут применять 
это оружие самостоятель-
но. Это могут делать только 
специалисты стран НАТО, 
потому что нужна для это-
го космическая разведка, 
которой на Украине, есте-
ственно, нет. Мы это пони-
маем. Нужны специалисты, 
которые будут на основе 
данных этой разведки вво-
дить полетные задания и 
целый ряд других манипу-
ляций совершать. Поэтому 
и то, что сейчас происходит, 
- это делается все руками 
натовских офицеров. 

Вопрос на самом деле, по 
его словам, заключается 
в главном:

- Разрешат они сами се-
бе наносить удар вглубь 
российской территории 
или нет? Естественно, мы 
должны будем на это соот-
ветствующим образом реа-
гировать. Как реагировать, 
когда, где конкретно, - об 
этом пока рановато гово-
рить. Но, разумеется, на-
ше военное ведомство над 
этим думает и будет пред-
лагать различные вариан-
ты ответов.

В АНКЛАВЕ 
НАРАСТАЕТ 
ПАНИКА
Также Владимир Путин 

подробно рассказал об 
окружении группировки 
ВСУ в Курской области.

- Около двух недель назад 
155-я бригада морской пе-
хоты Тихоокеанского флота 
взломала оборону против-
ника примерно на расстоя-
нии десяти километров от 
нашей госграницы. И затем 
вдоль госграницы начали 
движение, достаточно дерз-
ко и героически действова-
ли. Прошли примерно тоже 
десять километров.

По данным прези-
дента, в операции уча-
ствуют и бойцы 810-й 
бригады морпехов Черно-
морского флота, части 7-й  
и 106-й дивизий, 83-й 
бригады ВДВ и другие 
подразделения.

- Территория, на которой 
российской армией забло-
кированы около двух тыcяч 
солдат ВСУ, cоcтавляет 
шесть на пятнадцать ки-
лометров. Разрезав груп-
пировку ВСУ, наши солда-
ты плотно окружили часть 
сил противника, создав на-
дежное кольцо, и cейчаc 
cжимают его, ликвидируя 
вторгшиеся в Курскую об-
ласть подразделения и от-
ражая все попытки контр-
наступления. Противник 
несет колоссальные поте-
ри в живой силе и технике, 
но не может вырваться из 
котла. Часть украинских 
военнослужащих сдаются 
в плен, им гарантируется 
безопасность.

Предпринимаются по-
пытки разблокировать 
группировку извне, про-
рваться изнутри - пока без-
успешно. Российская армия 

приступила к ликвидации 
этой группировки.

Наши бойцы надежно 
отражают все попытки 
контрнаступления.

- Но мы понимаем, что 
военные действия - очень 
сложный процесс. Много-
векторный. Во всяком слу-
чае, на сегодня ничего про-
тивнику сделать не удается.

Среди заблокирован-
ных в Курской области 
украинцев находится эли-
та ВСУ.

- Но так чувствуем, что 
люди, которые находят-
ся в окружении, даже не 
очень понимают, что они 
в окружении, потому что, 
судя по той информации, 
которой мы располагаем, 
такое стабильное управ-
ление войсками потеря-
но. По показаниям плен-
ных, управление войсками 
внутри анклава нарушено. 
Нарастает паника. Правду 
отцы-командиры, которые 
при первой попытке сда-
чи в плен расстреливают 
своих же военнослужа-
щих, стараются скрывать 
от военнослужащих ВСУ, 
что они попали в окруже-
ние. Но ситуацию это не 
меняет.

Хотя изнурением ВСУ 
обольщаться не надо:

- Кто-то устал, кто-то там 
не так себя ведет... Мы не 
должны обращать на это 
внимание. Страны Запада 
все еще считают необхо-
димым победить Россию, 
поэтому расслабляться по-
ка рано.

ИСХОДЯ  
ИЗ РЕАЛИЙ  
НА ПОЛЕ БОЯ
Обстановка для укра-

инских войск сейчас та-
кова, что, по мнению 
Владимира Путина, «луч-
ше им сесть за стол пере-
говоров». Однако власти 
с Банковой этого не хо-
тят:

- В Нью-Йорке проходи-
ло мероприятие по линии 
ООН. Помощник господи-
на Эрдогана Калын позво-
нил прямо из Нью-Йорка 
и сделал предложение от 
имени украинской сто-
роны - мы согласились. А 
на следующий день глава 
украинского режима пуб-
лично заявил, что вести 
никаких переговоров не 
будет. Это иррациональ-
ное поведение, которое 
трудно прогнозировать, и 
на этой базе невозможно 
строить никаких планов. 
Поэтому рассуждать о том, 
договоримся мы о чем-то и 
о чем можем договорить-
ся, пока просто прежде-
временно.

Где бы и с кем ни про-
ходили переговоры, Вла-
димир Путин дал жесткий 
посыл:

- Любой исход должен 
быть в пользу России, я го-
ворю прямо, без всякого 
стеснения. И должен исхо-
дить из тех реалий, кото-
рые складываются на поле 
боя. Без всяких сомнений, 
никаких уступок мы здесь 
делать не собираемся, ни-
каких разменов не будет.

БРИТАНСКАЯ РАЗВЕДКА - 
СЛОВНО ИХ УЧЕНЫЕ

 ■ Несет глупости, пытаясь пере-
ложить ответственность за свои 
просчеты на нас.

- Недавно британская разведка заяви-
ла, что Россия поставила перед собой 
цель сеять хаос на улицах Британии 
и Европы поджогами, диверсиями и так 
далее.

 Ну, это полная чушь! То, что проис-
ходит на улицах некоторых европей-
ских городов, - это результат внутрен-
ней политики этих государств. Но мы 
же с вами знаем, я уже об этом ска-
зал: на грани рецессии балансирует 
европейская экономика, а ведущие 
экономики еврозоны, они в рецессии 
фактически. Но разве мы в этом ви-
новаты?

Западные страны, европейские, взя-
ли и отказались от наших энергоно-
сителей. До сих пор существует одна 
нитка по дну Балтийского моря - «Се-
верный поток - 2». Что стоит немецким 
властям просто кнопку нажать, и все 
пошло. Но они не делают этого по по-
литическим соображениям. А их самый 
главный партнер - не знаю уж, по каким 
соображениям, - создал условия, когда 
целая отрасль немецкой экономики 
переезжает в США. Но мы-то здесь 
при чем?

Идет понижение жизненного уровня 
людей. Это же очевидно, это данные 
статистики самих европейских стран. 
Но мы-то здесь при чем? Ну что вы, 
право? Это, знаете, как у нас говорят, 
попытка свалить с больной головы на 
здоровую и уйти от ответственности 
за неправильные решения в экономи-
ческой сфере и в сфере внутренней 
политики.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 

ВМЕСТО SWIFT -  
СВОИ ВАЛЮТЫ

Об альтернативной платежной си-
стеме в БРИКС:

- Что касается SWIFT и каких-то аль-
тернатив: мы не создавали, не создаем 
никаких никому альтернатив. Мы идем 
по пути использования национальных 
валют. Что касается систем расчетов, 
то мы используем уже созданную рос-
сийскую систему обмена финансовой 
информацией, созданную Центробан-
ком России. У других стран - участ-
ниц БРИКС тоже есть свои системы, 
мы и их тоже будем использовать. Но 
какой-то отдельной общей системы 
мы пока не изобретаем, того, что есть, 
достаточно.

ВАЖНО

СКАЗАНО

 - Я считаю, что даже их провокации 
на Курском направлении связаны с по-
пытками вмешательства во внутриполи-
тическую ситуацию и выборный процесс 
в Соединенных Штатах. Они хотят во что 
бы то ни стало показать действующей Ад-
министрации и избирателям этой партии, 
что их вложения в Украину были не на-
прасными. Во что бы то ни стало и любой 
ценой, в том числе и ценой жизни своих 
солдат. На них работают, а не на интересы 
украинского народа.

НИКАКИХ УСТУПОК, 
НИКАКИХ РАЗМЕНОВ!
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Российская армия ведет боевые действия грамотно и только до победы.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Президент высказался 
о военных из Северной Ко-
реи, частных звонках До-
нальда Трампа и выборах 
в США. 

ОСКОЛКИ  
ОТ «ВЗРЫВА»
Президент России провел 

пресс-конфренцию по итогам 
саммита БРИКС. Но, конечно 
же, спрашивали о ситуации 
с Украиной и конфронтации 
с Западом. Больше всего на 
цитаты разошелся ответ жур-
налисту NBC News.

- Спутниковые снимки го-
ворят о том, что в России 
находятся северокорейские 
войска. Что они здесь дела-
ют и разве это не является 
серьезной эскалацией войны 
на Украине? - спросил Кир 
Симмонс.

- Снимки - вещь серьезная. 
Если есть снимки, значит, они 
что-то отражают, - в глазах 
Владимира Путина мелькну-
ла искорка. - Хочу обратить 
ваше внимание на то, что 
не действия России приве-
ли к эскалации на Украине, 
а госпереворот 2014 года, 
поддержанный прежде всего 
Штатами. Было даже публич-
но объявлено, сколько денег 
тогдашняя Администрация 
США истратила на его подго-
товку и организацию. Разве 
это не путь к эскалации?

А затем нас в течение вось-
ми лет обманывали, когда го-
ворили о том, что все хотят 
разрешить конфликт на Укра-
ине мирными средствами, 
путем Минских соглашений. 
Позднее, и вы наверняка тоже 
это слышали, ряд лидеров го-
сударств Европы прямо сказа-

ли, что они нас обманывали. 
Потому что использовали это 
время для того, чтобы воору-
жить украинскую армию. Раз-
ве это не так? Это так.

Дальнейшие шаги к эскала-
ции заключались в том, что 
западные страны начали ак-
тивно вооружать киевский 
режим. До чего дело дошло? 
До прямого участия военно-
служащих армий стран НАТО 
в этом конфликте. Потому 
что мы знаем, что и как де-
лается при запуске беспи-
лотных морских аппаратов 
в Черном море. Знаем, кто 
там присутствует, из каких 
европейских стран НАТО, и 

как они осуществляют эту 
работу.

То же самое касается 
инструкторов-военнослу-
жащих, не наемников, а во-
еннослужащих. То же самое 
касается использования высо-
коточного оружия современ-
ного, в том числе таких ракет, 
как ATACMS, Storm Shadow 
и так далее. Украинские во-
еннослужащие не могут это-
го делать без космической 
разведки, целеуказаний и 
программного обеспечения 
западного производства - и 
только при прямом участии 
офицеров стран НАТО.

Что касается наших взаи-

моотношений с Корейской 
Народно-Демократической 
Республикой: как вы знаете, 
ратифицирован наш Договор 
о стратегическом партнер-
стве. (Подробнее об этом -  
на стр. 6.) Там есть статья но-
мер четыре. И мы нисколько 
никогда не сомневались, что 
северокорейское руководство 
относится к нашим договорен-
ностям серьезно. Но что и как 
мы будем делать - это уже на-
ше дело, в рамках этой статьи. 
Сначала нужно провести соот-
ветствующие переговоры по 
поводу имплементации статьи 
номер четыре этого договора. 
Но мы в контакте с нашими 
северокорейскими друзьями 
и посмотрим, как будет раз-
виваться этот процесс.

Чуть позже президенту 
сказали, что его заявление о 
военной помощи КНДР вы-
звало взрыв в Вашингтоне.  
 - Я не знаю, какой там «взрыв». 
Главное, чтобы осколки дале-
ко не летели. Чтобы там это 
все осело от этого «взрыва», - 
прокомментировал он.

ОСТАВАЙТЕСЬ  
НА ЛИНИИ
- Осталось несколько не-

дель до выборов в США, - 
задал второй вопрос 
Симмонс.  - Были ли у вас 
частные разговоры с быв-
шим президентом Трампом?

- Что касается контактов 

с господином Трампом, это 
вещь, которая постоянно мус-
сируется уже на протяжении 
не одного года. Когда-то об-
виняли нас и самого Трампа 
в том, что он связан как-то 
с  Россией. Потом в резуль-
тате расследования в самих 
Штатах все пришли к выводу, 
в том числе и в Конгрессе, что 
это полная чушь, что ничего 
подобного никогда не было. 
Не было раньше, нет и сейчас.

Тему продолжил телеканал 
«Россия»:

- Трамп заявил, что 
в одном из телефонных раз-
говоров якобы угрожал вам 
ударом по центру Москвы.

- Угрожать можно кому 
угодно. России угрожать бес-
смысленно, потому что нас 
это только взбадривает, - так 
же бодро ответил президент. - 
Но я такого разговора с госпо-
дином Трампом не припом-
ню. Сейчас очень острая фаза 
предвыборной борьбы в США, 
и я предлагаю по-серьезному 
к заявлениям подобного ро-
да не относиться. Но то, о 
чем говорил господин Трамп 
совсем недавно, и то, что я 
слышал, - он говорил о стрем-
лении сделать все для того, 
чтобы закончить конфликт на 
Украине, - мне кажется, что 
он говорит это искренне. За-
явления подобного рода, от 
кого бы они ни исходили, мы, 
конечно, приветствуем.

ОТКРОВЕННЫЙ

Владимир Путин открыто отвечал на все вопросы, в том 
числе от журналистов из недружественных стран.
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 ■ Всеми силами «друзья и парт-
неры» пытались превратить РФ в 
сырьевой придаток, но не вышло.

- Девиз российского председа-
тельства в БРИКС включает поня-
тия справедливости и безопасно-
сти. Но как все это соотносится с 
вашими действиями в последние 
два с половиной года, с вторжени-
ем российских войск на Украину? 
Где справедливость, стабильность 
и безопасность, в том числе Рос-
сии? До начала СВО не было ни атак 
дронов, ни обстрелов по российской 
территории, ни иностранных войск, 
оккупирующих РФ, - спросил журна-
лист из Камеруна.

✔ Начну с безопасности России, по-
тому что для меня это самое главное. 
Вы сказали про удары дронов и так 
далее. Да, этого не было, но была 
гораздо худшая ситуация. Ситуация 
заключалась в том, что нам на наши 
постоянные и настойчивые предложе-
ния наладить контакты и отношения со 
странами западного мира все время 
указывали на свое место. Я могу вам 
совершенно определенно это сказать. 
Так вроде все ласково, но в принципе 
нам всегда показывали свое место.

И это место в конечном счете при-
вело бы к скатыванию России в разряд 
второстепенных государств, которые 
выполняют исключительно функцию 
сырьевых придатков с потерей в из-
вестной степени и в большом объеме 
суверенитета страны. А Россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может. Россия не 
может существовать, если она теряет 
свой суверенитет. Выход России из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета, независимости в эко-
номике, в финансах, в военном деле 
означает повышение нашей безопас-
ности. И означает создание условий 
для ее уверенного развития в будущем 
как самостоятельного государства, 
полноценного и самодостаточного. 
С теми партнерами, каких мы имеем 
в БРИКС, которые уважают независи-
мость России, уважают наши традиции 
и к которым мы относимся таким же 
образом.

✔ Теперь по поводу справедливости 
в области развития и безопасности. 
Что такое справедливость в области 
развития? Смотрите, совсем недавние 
события - в период пандемии корона-
вирусной инфекции. Что происходило 
в это время? В это время в Соединен-

ных Штатах провели эмиссию где-то 
примерно на шесть триллионов долла-
ров, а в еврозоне провели эмиссию на 
три с небольшим триллиона долларов. 
И все эти средства выбросили на ми-
ровой рынок, скупая все подряд, пре-
жде всего продовольствие, и не только: 
и медицинские препараты, и вакцины, 
которые сейчас в массовом масштабе 
уничтожают, потому что срок годно-
сти уже у них закончился. Выбросили 
это все, и пошла продовольственная 
инфляция, пошла инфляция в целом 
по миру.

Что сделали ведущие экономики 
мира? Они злоупотребили своим экс-
клюзивным положением в мировых 
финансах - и доллара, и евро. Напеча-
тали и смели, как пылесосом, с рын-
ка самые необходимые товары. Они 
потребляют больше, чем производят 
и зарабатывают. Разве это справед-
ливо? Мы полагаем, что нет, и хотим 
изменить эту ситуацию. Этим и зани-
маемся в БРИКС.

✔ Теперь по поводу безопасности 
в целом. Разве справедливо с точки 
зрения безопасности годами игнори-
ровать наши постоянные обращения 
к партнерам не расширять НАТО на 
восток? Разве справедливо врать нам 

в лицо, обещая, что такого расшире-
ния не будет, и, нарушая взятые на 
себя обязательства, делать это? Раз-
ве справедливо забраться к нам вот 
в «подбрюшье» совсем, скажем, в ту 
же Украину, и начать там строить, не 
готовиться, а именно уже строить во-
енные базы? Разве это справедливо?

А справедливо провести государ-
ственный переворот, о котором я гово-
рил, отвечая на вопрос вашего коллеги, 
наплевав на международное право и на 
все принципы международного права 
и Устава ООН, финансируя перево-
рот в другой стране, в данном случае 
на Украине, и подтолкнув ситуацию 
к ее развитию в направлении горячей 
фазы? Разве это справедливо с точки 
зрения всемирной безопасности?

А разве справедливо нарушать взя-
тые на себя обязательства в рамках 
ОБСЕ, когда все страны Запада под-
писали бумагу, согласно которой не 
может быть безопасности одной сто-
роны при нарушении безопасности 
другой? Мы же говорили: не надо этого 
делать, это нарушает нашу безопас-
ность - расширение НАТО. Нет, все 
равно делали. Никакой справедливо-
сти здесь нет, и мы хотим поменять 
эту ситуацию. 

НЕ СКАТИЛИСЬ В РАЗРЯД ВТОРОСТЕПЕННЫХ ГОСУДАРСТВ НАЧИСТОТУ

Владимир ПУТИН:

РОССИИ УГРОЖАТЬ БЕССМЫСЛЕННО. 
НАС ЭТО ТОЛЬКО ВЗБАДРИВАЕТ

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49
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 ■ Перемещаться по Союзному госу-
дарству на личном транспорте станет 
проще.

КОМПРОМИСС НЕ ЗАВИС
Одним из главных достижений союз-

ной интеграции стало принятие модель-
ного закона «О системе обязательного 
страхования гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств 
Союзного государства». Работа над 
ним шла долго и кропотливо - с марта 
2021-го: искали компромисс, который 
устраивал бы всех. Наконец, в июне про-
шлого года, на сессии Парламентского 
Собрания он был одобрен. Документ 
позволит автовладельцам расширить 
покрытие полиса ОСАГО на территорию 
всего Союзного государства. При этом 
им не потребуется платить дополни-
тельную страховку - компенсации при 
ДТП будут включаться в уже существую-
щую. И не важно, где был куплен полис: 
на территории России или в Синеокой.

Пока перед водителями после красно-
го света на их пути к единым правилам 
на самом деле зажегся лишь желтый. 
Зеленый предстоит еще подождать не-
много. Новая система автострахования 
в силу не вступила - она пока на бумаге. 
Для начала нужно, чтобы установки 
модельного акта плавно, как машина 
в поворот на скользкой дороге, вписа-
лись в законодательства наших стран. 
В Москве на заседании Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту де-
путаты заявили, что внимательно за 
этим следят.

- Изменения в законодательстве РФ 
мы уже приняли в Госдуме в первом 
чтении в сентябре этого года. Надеюсь, 
в осеннюю сессию измененный закон о 
страховании будет принят в трех чте-
ниях. Белорусская сторона, в свою оче-
редь, подготовила Указ Президента о 
внесении изменений в законодатель-
ство РБ, - сообщил председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

ВСЕ В НОРМЕ С ЯНВАРЯ
Первоначально предполагалось, что 

новые нормы заработают уже с 1 октя-
бря. Но, как рассказал Виктор Пинский, 
по просьбе белорусских коллег сроки 
сдвинуты на 1 января 2025 года. Решили 
действовать синхронно, главное, что 

движение в нужном для автовладельцев 
направлении началось.

Но и это еще не финальная прямая. 
Дальше, с учетом новых правил, свои 
тарифы должны будут пересмотреть 
и страховщики. А они, как известно, 
дольше всех противились союзному 
ОСАГО. Например, сейчас для поездки 
в Беларусь российские автомобилисты, 
и наоборот - белорусские в Россию, вы-
нуждены покупать синюю карту (с июля 
этого года она заменила зеленую) сро-
ком минимум на 15 дней. Для челове-
ка, который едет на уик-энд, - крайне 
невыгодно.

- Я не думаю, что синяя карта сра-
зу уйдет, но это должны решать про-
фессиональные страховщики. Мне ка-
жется, просто линейка возможностей 
серьезно расширится за счет того, что 
появится союзная страховка, - считает 
заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по зако-
нодательству и Регламенту Сергей 
Сивец. - И страховым организациям 
не будет смысла завышать стоимость 
ОСАГО, потому что у них тогда просто 
никто его покупать не будет, если это 
можно сделать в два раза дешевле в дру-
гой организации. Сам гражданин будет 
решать, что ему финансово выгоднее.

По его мнению, у страховщиков на 
выработку новых условий может уйти 
до трех месяцев с момента вступления 
закона в силу.

ПРАВА НА ЗАМЕНУ
Еще один бонус для автомобилистов, 

который лоббировали парламентарии, - 
с июля 2024 года как белорусы в Рос-
сии, так и россияне в Синеокой смогут 
заменять водительские удостоверения 
на местные без экзаменов. Раньше это 
было сделать невозможно. История эта 
тоже длилась не один год.

- Работа проводилась в тесном контак-
те с министерствами внутренних дел 
России и Беларуси. Мы неоднократно 
на заседании нашей комиссии рассма-
тривали этот вопрос и сегодня конста-
тировали, что дорожная карта, которая 
была намечена, успешно реализована 
регуляторами как с российской сторо-
ны, так и с белорусской, - заверил Сер-
гей Сивец.

Те же сябры, которые получили вид 
на жительство в России, могут ездить 
по нашим дорогам по своим нацио-
нальным правам до истечения срока 
их действия.
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МОДЕЛЬ 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

 ■ Следующим депутаты 
планируют утвердить закон 
о приграничном сотрудни-
честве.

За первым модельным за-
коном потянутся и остальные.

- Модельное законотворче-
ство позволяет нам выработать 
единые подходы и в дальней-
шем имплементировать их в 
национальные законодатель-
ства, причем делать это син-
хронно, что позволит нашим 
гражданам находиться в одном 
правовом пространстве Союз-
ного государства, - уверен Сер-
гей Сивец.

На ближайшей сессии Парла-
ментского Собрания в повестке 
будет уже готовый закон о при-
граничном сотрудничестве. 
К работе над ним депутаты при-
влекли ученых, специалистов-
практиков, юристов, организо-
вали парламентские слушания, 
участники которых поддержали 
инициативу о разработке мо-
дельного акта и внесли пред-
ложения в его концепцию. Все 
поступившие предложения бы-
ли учтены.

Добро получено и от властей 
приграничных регионов: Витеб-
ской, Гомельской, Могилевской, 
Брянской, Псковской и Смолен-
ской областей.

Член Комиссии по зако-
нодательству и Регламенту 
Марина Ленчевская также 
напомнила, что на последнем 
Совете ПС обсуждалась под-
готовка модельного законода-
тельного акта, который уравнял 
бы права россиян и белорусов 
при получении медицинского 
обслуживания. А на XI Форуме 
регионов в Витебске поступило 
предложение разработать еди-
ный закон о технологическом 
суверенитете.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту:

- Мы сегодня 
обсудили вопрос, 
который рассма-
тривали на Совете 
Парламентского 
Собрания, - о при-
граничном сотруд-
ничестве. Мы год 
работали над этим 
модельным зако-
ном. Он согласован со всеми государ-
ственными органами и ведомствами и 
будет вынесен на ближайшую сессию 
Парламентского Собрания. В декабре 
этого года, надеюсь, модельный закон 
о приграничном сотрудничестве будет 
принят.

Также мы рассмотрели вопрос преоб-
разования комиссий Парламентского 
Собрания: вместо четырнадцати  будет 
шестнадцать.

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ

Все идет к тому, что скоро 
автовладельцам не придется 
между нашими странами возить 
несколько страховок.

ИНТЕГРАЦИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей СИВЕЦ, заместитель 
председателя Комиссии:

- Не важ-
но, где будет 
п о л у ч е н а 
страховка,  - 
в Бресте, во 
Владивосто-
ке или в лю-
бом другом 
населенном 
пунк те на 
территории 
Союзного государства. Она 
будет действительна для всех 
страховщиков и для возможного 
получения страхового возмеще-
ния в случае дорожного проис-
шествия в любой удобной форме 
и в любом удобном пункте стра-
хования. Таким образом, мы уни-
фицируем правовое поле, свя-
занное с получением страхового 
возмещения в случае дорожного 
происшествия.
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СКОЛЬКО СЕЙЧАС 
СТОИТ СТРАХОВКА 

ДЛЯ ПОЕЗДОК 
НА ЛЕГКОВОМ АВТО

В РОССИЮ

На 15 дней 1050

На 1 месяц 2000

На полгода 8200

В БЕЛАРУСЬ

На 15 дней 990

На 1 месяц 1320

На полгода 4610

В российских 
рублях

Минимальный 
срок - 15 дней, 

максимум - год.
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Вячеслав ВОЛОДИН: 

СТАЛИ МЕСТОМ  
МИРОВОГО ПРИТЯЖЕНИЯ

 ■ В Казань прилетели 
делегации стран, пред-
ставляющих практиче-
ски половину населения 
планеты.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин:

- В Казань для участия 
в саммите БРИКС прибыли 
36 стран. 22 делегации пред-
ставлены на высшем уровне. 
Россия стала местом притя-
жения. Широкое представи-
тельство говорит о влиянии 
БРИКС на мировой арене.

Во время работы саммита 
и на его полях принимают-
ся ответственные решения. 

Экономики стран БРИКС, 
представляющих практи-
чески половину населения 
планеты, развиваются опе-
режающими темпами и де-
монстрируют устойчивость.

Доля БРИКС в мировом 
ВВП по паритету покупа-
тельной способности со-
ставит по итогам года 36,7 
процента, что уверенно пре-
вышает долю G7. И этот раз-
рыв будет только расти.

Страны БРИКС развивают 
и межпарламентское взаи-
модействие. Этот формат 
сотрудничества будет рас-
ширяться. В июле в Санкт-
Петербурге состоялся X Пар-
ламентский форум БРИКС, 
на котором обсуждались 
важные и актуальные во-

просы. Наша главная зада-
ча - законодательно обеспе-
чить реализацию решений 
глав государств объедине-
ния.

Высокий уровень при-
знания роли БРИКС в ми-
ре подтверждает участие в 
саммите в Казани Генераль-
ного секретаря ООН, кото-
рой отводится центральная 
роль по поддержанию мира 
и безопасности.

План Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию 
провалился. Время Байде-
на, Макрона, Шольца ушло. 

Страны хотят жить в мно-
гополярном и справедливом 
мире. В основе которого вза-
имоуважение, суверенное 
равенство государств.

«ЗА ЗЕЛЕНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКОЙ СТОЯТ 
ВАШИНГТОН И БРЮССЕЛЬ»

Спикер ГД, Председатель ПС Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- Наша цель - не поддаваться навязанным 
решениям со стороны наших оппонентов, 
а использовать свои конкурентные преиму-
щества: газ, нефть и уголь. Запад пытался 
перечеркнуть конкурентные преимущества 
других стран, а свои разработки протолкнуть 
на рынок и еще заставить всех платить. За 
этим стоят Вашингтон и Брюссель и совер-
шенно очевидно, что это направлено против 
таких стран, как Венесуэла, Россия, Иран, 
всех тех, кто обладает конкретными природ-
ными ресурсами.
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Мужественный отец полковник Николай Штонда воспитал 
героического сына. Вячеслав Володин пожал офицеру руку.

 ■ В случае нападения наши страны 
окажут военную и иную помощь другу.

Владимир Путин внес в Госдуму зако-
нопроект о ратификации Договора о все-
объемлющем стратегическом партнерстве 
России и КНДР. Соглашение вступит в силу 
с даты обмена ратификационными грамо-
тами и будет бессрочным.

- Это итог проделанной работы на уровне 
глав государств и взаимопонимания между 
нашими народами и странами. КНДР всегда 
принимала позицию поддержки России на 
уровне международных организаций. Нам 
важно, чтобы наши коллеги из Корейской 
Народно-Демократической Республики зна-
ли позицию депутатов, представляющих 
граждан Российской Федерации. Чтобы от-
ношения развивались и дальше, носили и 
всеобъемлющий, и союзнический характер, - 
сказал Председатель ГД Вячеслав Володин.

Договор Владимир Путин и Ким Чен 
Ын подписали 19 июня во время визита 
российского лидера в Пхеньян. Он заме-
нит базовый Договор о дружбе, добросо-

седстве и сотрудничестве между Россией 
и Северной Кореей, датированный 9 фев-
раля 2000 года.

В документе прописано сотрудничество 
в сферах сельского хозяйства, образова-
ния, здравоохранения, спорта, туризма. 
А также в борьбе с терроризмом и в раз-
витии информационной безопасности.

Но самая важная статья  - четвертая. 
Что она предполагает? Ситуация: один из 
участников подвергся вооруженному на-
падению со стороны другого государства 
или нескольких стран и оказался в состоя-
нии войны. Тогда другой участник неза-
медлительно оказывает военную и другую 
помощь всеми имеющимися средствами. 
Это предусмотрено статьей 51 Устава ООН 
и законодательством России и КНДР.

Есть и неприятная для НАТО с сателли-
тами восьмая статья: стороны создадут 
механизмы по проведению совместных 
мероприятий в целях укрепления обороно-
способности в интересах предотвращения 
войны. А также обеспечения регионального 
и международного мира и безопасности.

 ■ Они защищали русский 
Донбасс.

В здании Госдумы открылась 
проникновенная выставка «Отец 
героя», приуроченная к отме-
чавшемуся в России Дню отца.

Экспозиция, которую открыл 
Вячеслав Володин, никого не 
может оставить равнодушным. 
В ней представлены фотопор-
треты отцов погибших участ-
ников СВО из тридцати восьми 
регионов страны. На снимках 
они держат портреты и награ-
ды, дипломы и личные вещи 
сыновей.

На одной из фотографий пол-
ковник десантных войск в от-
ставке Николай Штонда из Ря-
зани с портретом своего сына 
Евгения. Гвардии капитан ВДВ, 
он воевал добровольцем на Дон-
бассе, командовал батальоном. 
Во время освобождения Мариу-
поля в критический момент боя в 
одиночку прикрыл своих бойцов 
от наседавшего врага и погиб от 
снайперской пули. Посмертно 
награжден орденом Мужества. 

О его подвиге Вячеславу Воло-
дину рассказал сам отец героя:

- Я преклоняюсь не только пе-
ред своим сыном, а перед всеми 
сыновьями, которые отдали свои 
жизни за победу, защищая де-
тей, женщин и стариков русского 
Донбасса. Они поступили как 
настоящие мужчины и солдаты!

Вячеслав Володин пожал руку 
и крепко обнял Николая Штонду.

- Благодаря моему сыну все 
мы живем здесь счастливо, улы-
баемся. И не только моему сыну, 
но и всем, кто сейчас служит на 
СВО. Я всем всегда буду помо-
гать и гордиться ими, - дрогнув-
шим голосом произнес Андрей 
Ядров, отец Максима Ядрова, 
лейтенанта, командира танко-
вого взвода, погибшего в самые 
первые дни спецоперации.

- Спасибо вам за сыновей, - 
сказал Вячеслав Володин. - Они 
пожертвовали собой ради нашей 
страны. И мы со своей стороны 
просто обязаны сделать все, что-
бы их память была увековечена. 
И чтобы мы были достойны их 
памяти.

 ■ Госдума приняла в первом 
чтении федеральный бюджет 
на 2025 - 2027 годы.

Министр финансов РФ Антон 
Силуанов назвал главное - обе-
спечить обороноспособность и 
безопасность страны:

- С учетом потребностей Мини-
стерства обороны и других сило-
вых ведомств, которые участвуют 
в СВО, составили военный бюджет 
в первоочередном порядке. Деньги 
на это учтены. Объемы увеличили.

Также необходимо выполнить все 
соцобязательства перед граждана-
ми, включая гарантии военнослу-
жащим и членам их семей. А также 
обеспечить технологический суве-
ренитет.

Продолжат поддержку регионам - 
они получат больше трех триллио-
нов рублей.

В поправках ко второму чтению 

депутаты «насыпят» экономистам 
изменения.

- Чтобы бюджет был более ориен-
тированным на решение проблем-
ных вопросов в наших регионах, 
с которыми люди сталкиваются 
в здравоохранении, образовании, 
ремонте учреждений социальной 
сферы, коммунальном хозяйстве, - 
уточнил Председатель ГД.

Для этого он поручил первому 
вице-спикеру Госдумы Алексан-
дру Жукову провести совещание с 
руководителями регионов, предста-
вителями профильных комитетов, 
министерств и Счетной палаты.

- Пусть регионы решают, что для 
них главный приоритет. Но брать из 
бюджета деньги и финансировать 
акционерное общество, наполняя 

уставной капитал, наверное, непра-
вильно. Или вот в Курганской обла-
сти сорок процентов средств пред-
лагается направить на строительство 
индустриального парка. Но мы гово-
рим о нерешенных проблемах: нет 
воды, тепла, требуется ремонт школ, 
детских садиков, больниц, - заявил 
Вячеслав Володин. Спикер призвал 
направлять средства из федбюджета 
на нерешенные вопросы. Бизнесу 
придется искать другие ресурсы:

- Нам надо в первую очередь мо-
дернизировать государственное му-
ниципальное сетевое хозяйство. Что 
касается концессий и концессионе-
ров - они взяли обязательства и пу-
скай их выполняют, а иначе у людей 
опять будут проблемы. Мы не должны 
этого допустить.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ХОД

ПХЕНЬЯН И МОСКВА ДРУГ ЗА ДРУГА ГОРОЙ

ПАМЯТЬ ГЕРОЕВ СВЯЩЕННА
РАДИ ЖИЗНИ

СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВА ОБЯЗАНЫ ВЫПОЛНИТЬ
НА ТРИ ГОДА ВПЕРЕД ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовила Светлана КАМЕКА
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 ■ Перемещаться по Союзному госу-
дарству на личном транспорте станет 
проще.

КОМПРОМИСС НЕ ЗАВИС
Одним из главных достижений союз-

ной интеграции стало принятие модель-
ного закона «О системе обязательного 
страхования гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств 
Союзного государства». Работа над 
ним шла долго и кропотливо - с марта 
2021-го: искали компромисс, который 
устраивал бы всех. Наконец, в июне про-
шлого года, на сессии Парламентского 
Собрания он был одобрен. Документ 
позволит автовладельцам расширить 
покрытие полиса ОСАГО на территорию 
всего Союзного государства. При этом 
им не потребуется платить дополни-
тельную страховку - компенсации при 
ДТП будут включаться в уже существую-
щую. И не важно, где был куплен полис: 
на территории России или в Синеокой.

Пока перед водителями после красно-
го света на их пути к единым правилам 
на самом деле зажегся лишь желтый. 
Зеленый предстоит еще подождать не-
много. Новая система автострахования 
в силу не вступила - она пока на бумаге. 
Для начала нужно, чтобы установки 
модельного акта плавно, как машина 
в поворот на скользкой дороге, вписа-
лись в законодательства наших стран. 
В Москве на заседании Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту де-
путаты заявили, что внимательно за 
этим следят.

- Изменения в законодательстве РФ 
мы уже приняли в Госдуме в первом 
чтении в сентябре этого года. Надеюсь, 
в осеннюю сессию измененный закон о 
страховании будет принят в трех чте-
ниях. Белорусская сторона, в свою оче-
редь, подготовила Указ Президента о 
внесении изменений в законодатель-
ство РБ, - сообщил председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

ВСЕ В НОРМЕ С ЯНВАРЯ
Первоначально предполагалось, что 

новые нормы заработают уже с 1 октя-
бря. Но, как рассказал Виктор Пинский, 
по просьбе белорусских коллег сроки 
сдвинуты на 1 января 2025 года. Решили 
действовать синхронно, главное, что 

движение в нужном для автовладельцев 
направлении началось.

Но и это еще не финальная прямая. 
Дальше, с учетом новых правил, свои 
тарифы должны будут пересмотреть 
и страховщики. А они, как известно, 
дольше всех противились союзному 
ОСАГО. Например, сейчас для поездки 
в Беларусь российские автомобилисты, 
и наоборот - белорусские в Россию, вы-
нуждены покупать синюю карту (с июля 
этого года она заменила зеленую) сро-
ком минимум на 15 дней. Для челове-
ка, который едет на уик-энд, - крайне 
невыгодно.

- Я не думаю, что синяя карта сра-
зу уйдет, но это должны решать про-
фессиональные страховщики. Мне ка-
жется, просто линейка возможностей 
серьезно расширится за счет того, что 
появится союзная страховка, - считает 
заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по зако-
нодательству и Регламенту Сергей 
Сивец. - И страховым организациям 
не будет смысла завышать стоимость 
ОСАГО, потому что у них тогда просто 
никто его покупать не будет, если это 
можно сделать в два раза дешевле в дру-
гой организации. Сам гражданин будет 
решать, что ему финансово выгоднее.

По его мнению, у страховщиков на 
выработку новых условий может уйти 
до трех месяцев с момента вступления 
закона в силу.

ПРАВА НА ЗАМЕНУ
Еще один бонус для автомобилистов, 

который лоббировали парламентарии, - 
с июля 2024 года как белорусы в Рос-
сии, так и россияне в Синеокой смогут 
заменять водительские удостоверения 
на местные без экзаменов. Раньше это 
было сделать невозможно. История эта 
тоже длилась не один год.

- Работа проводилась в тесном контак-
те с министерствами внутренних дел 
России и Беларуси. Мы неоднократно 
на заседании нашей комиссии рассма-
тривали этот вопрос и сегодня конста-
тировали, что дорожная карта, которая 
была намечена, успешно реализована 
регуляторами как с российской сторо-
ны, так и с белорусской, - заверил Сер-
гей Сивец.

Те же сябры, которые получили вид 
на жительство в России, могут ездить 
по нашим дорогам по своим нацио-
нальным правам до истечения срока 
их действия.
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МОДЕЛЬ 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

 ■ Следующим депутаты 
планируют утвердить закон 
о приграничном сотрудни-
честве.

За первым модельным за-
коном потянутся и остальные.

- Модельное законотворче-
ство позволяет нам выработать 
единые подходы и в дальней-
шем имплементировать их в 
национальные законодатель-
ства, причем делать это син-
хронно, что позволит нашим 
гражданам находиться в одном 
правовом пространстве Союз-
ного государства, - уверен Сер-
гей Сивец.

На ближайшей сессии Парла-
ментского Собрания в повестке 
будет уже готовый закон о при-
граничном сотрудничестве. 
К работе над ним депутаты при-
влекли ученых, специалистов-
практиков, юристов, организо-
вали парламентские слушания, 
участники которых поддержали 
инициативу о разработке мо-
дельного акта и внесли пред-
ложения в его концепцию. Все 
поступившие предложения бы-
ли учтены.

Добро получено и от властей 
приграничных регионов: Витеб-
ской, Гомельской, Могилевской, 
Брянской, Псковской и Смолен-
ской областей.

Член Комиссии по зако-
нодательству и Регламенту 
Марина Ленчевская также 
напомнила, что на последнем 
Совете ПС обсуждалась под-
готовка модельного законода-
тельного акта, который уравнял 
бы права россиян и белорусов 
при получении медицинского 
обслуживания. А на XI Форуме 
регионов в Витебске поступило 
предложение разработать еди-
ный закон о технологическом 
суверенитете.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту:

- Мы сегодня 
обсудили вопрос, 
который рассма-
тривали на Совете 
Парламентского 
Собрания, - о при-
граничном сотруд-
ничестве. Мы год 
работали над этим 
модельным зако-
ном. Он согласован со всеми государ-
ственными органами и ведомствами и 
будет вынесен на ближайшую сессию 
Парламентского Собрания. В декабре 
этого года, надеюсь, модельный закон 
о приграничном сотрудничестве будет 
принят.

Также мы рассмотрели вопрос преоб-
разования комиссий Парламентского 
Собрания: вместо четырнадцати  будет 
шестнадцать.

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ

Все идет к тому, что скоро 
автовладельцам не придется 
между нашими странами возить 
несколько страховок.

ИНТЕГРАЦИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей СИВЕЦ, заместитель 
председателя Комиссии:

- Не важ-
но, где будет 
п о л у ч е н а 
страховка,  - 
в Бресте, во 
Владивосто-
ке или в лю-
бом другом 
населенном 
пунк те на 
территории 
Союзного государства. Она 
будет действительна для всех 
страховщиков и для возможного 
получения страхового возмеще-
ния в случае дорожного проис-
шествия в любой удобной форме 
и в любом удобном пункте стра-
хования. Таким образом, мы уни-
фицируем правовое поле, свя-
занное с получением страхового 
возмещения в случае дорожного 
происшествия.
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СКОЛЬКО СЕЙЧАС 
СТОИТ СТРАХОВКА 

ДЛЯ ПОЕЗДОК 
НА ЛЕГКОВОМ АВТО

В РОССИЮ

На 15 дней 1050

На 1 месяц 2000

На полгода 8200

В БЕЛАРУСЬ

На 15 дней 990

На 1 месяц 1320

На полгода 4610

В российских 
рублях

Минимальный 
срок - 15 дней, 

максимум - год.
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Вячеслав ВОЛОДИН: 

СТАЛИ МЕСТОМ  
МИРОВОГО ПРИТЯЖЕНИЯ

 ■ В Казань прилетели 
делегации стран, пред-
ставляющих практиче-
ски половину населения 
планеты.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин:

- В Казань для участия 
в саммите БРИКС прибыли 
36 стран. 22 делегации пред-
ставлены на высшем уровне. 
Россия стала местом притя-
жения. Широкое представи-
тельство говорит о влиянии 
БРИКС на мировой арене.

Во время работы саммита 
и на его полях принимают-
ся ответственные решения. 

Экономики стран БРИКС, 
представляющих практи-
чески половину населения 
планеты, развиваются опе-
режающими темпами и де-
монстрируют устойчивость.

Доля БРИКС в мировом 
ВВП по паритету покупа-
тельной способности со-
ставит по итогам года 36,7 
процента, что уверенно пре-
вышает долю G7. И этот раз-
рыв будет только расти.

Страны БРИКС развивают 
и межпарламентское взаи-
модействие. Этот формат 
сотрудничества будет рас-
ширяться. В июле в Санкт-
Петербурге состоялся X Пар-
ламентский форум БРИКС, 
на котором обсуждались 
важные и актуальные во-

просы. Наша главная зада-
ча - законодательно обеспе-
чить реализацию решений 
глав государств объедине-
ния.

Высокий уровень при-
знания роли БРИКС в ми-
ре подтверждает участие в 
саммите в Казани Генераль-
ного секретаря ООН, кото-
рой отводится центральная 
роль по поддержанию мира 
и безопасности.

План Вашингтона и Брюс-
селя изолировать Россию 
провалился. Время Байде-
на, Макрона, Шольца ушло. 

Страны хотят жить в мно-
гополярном и справедливом 
мире. В основе которого вза-
имоуважение, суверенное 
равенство государств.

«ЗА ЗЕЛЕНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКОЙ СТОЯТ 
ВАШИНГТОН И БРЮССЕЛЬ»

Спикер ГД, Председатель ПС Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- Наша цель - не поддаваться навязанным 
решениям со стороны наших оппонентов, 
а использовать свои конкурентные преиму-
щества: газ, нефть и уголь. Запад пытался 
перечеркнуть конкурентные преимущества 
других стран, а свои разработки протолкнуть 
на рынок и еще заставить всех платить. За 
этим стоят Вашингтон и Брюссель и совер-
шенно очевидно, что это направлено против 
таких стран, как Венесуэла, Россия, Иран, 
всех тех, кто обладает конкретными природ-
ными ресурсами.
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Мужественный отец полковник Николай Штонда воспитал 
героического сына. Вячеслав Володин пожал офицеру руку.

 ■ В случае нападения наши страны 
окажут военную и иную помощь другу.

Владимир Путин внес в Госдуму зако-
нопроект о ратификации Договора о все-
объемлющем стратегическом партнерстве 
России и КНДР. Соглашение вступит в силу 
с даты обмена ратификационными грамо-
тами и будет бессрочным.

- Это итог проделанной работы на уровне 
глав государств и взаимопонимания между 
нашими народами и странами. КНДР всегда 
принимала позицию поддержки России на 
уровне международных организаций. Нам 
важно, чтобы наши коллеги из Корейской 
Народно-Демократической Республики зна-
ли позицию депутатов, представляющих 
граждан Российской Федерации. Чтобы от-
ношения развивались и дальше, носили и 
всеобъемлющий, и союзнический характер, - 
сказал Председатель ГД Вячеслав Володин.

Договор Владимир Путин и Ким Чен 
Ын подписали 19 июня во время визита 
российского лидера в Пхеньян. Он заме-
нит базовый Договор о дружбе, добросо-

седстве и сотрудничестве между Россией 
и Северной Кореей, датированный 9 фев-
раля 2000 года.

В документе прописано сотрудничество 
в сферах сельского хозяйства, образова-
ния, здравоохранения, спорта, туризма. 
А также в борьбе с терроризмом и в раз-
витии информационной безопасности.

Но самая важная статья  - четвертая. 
Что она предполагает? Ситуация: один из 
участников подвергся вооруженному на-
падению со стороны другого государства 
или нескольких стран и оказался в состоя-
нии войны. Тогда другой участник неза-
медлительно оказывает военную и другую 
помощь всеми имеющимися средствами. 
Это предусмотрено статьей 51 Устава ООН 
и законодательством России и КНДР.

Есть и неприятная для НАТО с сателли-
тами восьмая статья: стороны создадут 
механизмы по проведению совместных 
мероприятий в целях укрепления обороно-
способности в интересах предотвращения 
войны. А также обеспечения регионального 
и международного мира и безопасности.

 ■ Они защищали русский 
Донбасс.

В здании Госдумы открылась 
проникновенная выставка «Отец 
героя», приуроченная к отме-
чавшемуся в России Дню отца.

Экспозиция, которую открыл 
Вячеслав Володин, никого не 
может оставить равнодушным. 
В ней представлены фотопор-
треты отцов погибших участ-
ников СВО из тридцати восьми 
регионов страны. На снимках 
они держат портреты и награ-
ды, дипломы и личные вещи 
сыновей.

На одной из фотографий пол-
ковник десантных войск в от-
ставке Николай Штонда из Ря-
зани с портретом своего сына 
Евгения. Гвардии капитан ВДВ, 
он воевал добровольцем на Дон-
бассе, командовал батальоном. 
Во время освобождения Мариу-
поля в критический момент боя в 
одиночку прикрыл своих бойцов 
от наседавшего врага и погиб от 
снайперской пули. Посмертно 
награжден орденом Мужества. 

О его подвиге Вячеславу Воло-
дину рассказал сам отец героя:

- Я преклоняюсь не только пе-
ред своим сыном, а перед всеми 
сыновьями, которые отдали свои 
жизни за победу, защищая де-
тей, женщин и стариков русского 
Донбасса. Они поступили как 
настоящие мужчины и солдаты!

Вячеслав Володин пожал руку 
и крепко обнял Николая Штонду.

- Благодаря моему сыну все 
мы живем здесь счастливо, улы-
баемся. И не только моему сыну, 
но и всем, кто сейчас служит на 
СВО. Я всем всегда буду помо-
гать и гордиться ими, - дрогнув-
шим голосом произнес Андрей 
Ядров, отец Максима Ядрова, 
лейтенанта, командира танко-
вого взвода, погибшего в самые 
первые дни спецоперации.

- Спасибо вам за сыновей, - 
сказал Вячеслав Володин. - Они 
пожертвовали собой ради нашей 
страны. И мы со своей стороны 
просто обязаны сделать все, что-
бы их память была увековечена. 
И чтобы мы были достойны их 
памяти.

 ■ Госдума приняла в первом 
чтении федеральный бюджет 
на 2025 - 2027 годы.

Министр финансов РФ Антон 
Силуанов назвал главное - обе-
спечить обороноспособность и 
безопасность страны:

- С учетом потребностей Мини-
стерства обороны и других сило-
вых ведомств, которые участвуют 
в СВО, составили военный бюджет 
в первоочередном порядке. Деньги 
на это учтены. Объемы увеличили.

Также необходимо выполнить все 
соцобязательства перед граждана-
ми, включая гарантии военнослу-
жащим и членам их семей. А также 
обеспечить технологический суве-
ренитет.

Продолжат поддержку регионам - 
они получат больше трех триллио-
нов рублей.

В поправках ко второму чтению 

депутаты «насыпят» экономистам 
изменения.

- Чтобы бюджет был более ориен-
тированным на решение проблем-
ных вопросов в наших регионах, 
с которыми люди сталкиваются 
в здравоохранении, образовании, 
ремонте учреждений социальной 
сферы, коммунальном хозяйстве, - 
уточнил Председатель ГД.

Для этого он поручил первому 
вице-спикеру Госдумы Алексан-
дру Жукову провести совещание с 
руководителями регионов, предста-
вителями профильных комитетов, 
министерств и Счетной палаты.

- Пусть регионы решают, что для 
них главный приоритет. Но брать из 
бюджета деньги и финансировать 
акционерное общество, наполняя 

уставной капитал, наверное, непра-
вильно. Или вот в Курганской обла-
сти сорок процентов средств пред-
лагается направить на строительство 
индустриального парка. Но мы гово-
рим о нерешенных проблемах: нет 
воды, тепла, требуется ремонт школ, 
детских садиков, больниц, - заявил 
Вячеслав Володин. Спикер призвал 
направлять средства из федбюджета 
на нерешенные вопросы. Бизнесу 
придется искать другие ресурсы:

- Нам надо в первую очередь мо-
дернизировать государственное му-
ниципальное сетевое хозяйство. Что 
касается концессий и концессионе-
ров - они взяли обязательства и пу-
скай их выполняют, а иначе у людей 
опять будут проблемы. Мы не должны 
этого допустить.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ХОД

ПХЕНЬЯН И МОСКВА ДРУГ ЗА ДРУГА ГОРОЙ

ПАМЯТЬ ГЕРОЕВ СВЯЩЕННА
РАДИ ЖИЗНИ

СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВА ОБЯЗАНЫ ВЫПОЛНИТЬ
НА ТРИ ГОДА ВПЕРЕД ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовила Светлана КАМЕКА

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49



1 - 7 ноября / 2024 / № 49 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСПЕЦОПЕРАЦИЯ

 ■ Бойцы придумали 
оригинальную защиту 
для техники.

Танкисты 150-й гвардей-
ской мотострелковой диви-
зии группировки «Юг» соз-
дали защитный «мангал» 
от FPV-дронов, крепящийся 
на броню. 

Визуально он напомина-
ет прическу со спутанными 
волосами, которые обычно 
называют дредами.

Это надстройка над баш-
ней, дополненная по пери-
метру крыши промышлен-
ными стальными канатами. 
Командир танка с позывным 
Федя отметил, что «когда 
FPV ударяется, то срабаты-
вает кумулятивная струя», 

но до брони танка уже не 
долетает и «рассеивает-
ся». Также на танке до-

полнительно установлено 
средство радиоэлектронной 
борьбы.

ЗА ГРАНЬЮ

ЖОВТО-
БЛАКИТНЫЕ 
ГРОБОКОПАТЕЛИ

 ■ Украинский режим вы-
ступил с очередной амо-
ральной инициативой.

Лютый русофоб Максим Оста-
пенко, которого назначили Генди-
ректором заповедника «Киево-
Печерская лавра», отобранного 
у РПЦ, высказал дикую идею. 
Мол, нужно «внести в обменный 
фонд» прах захороненного в лав-
ре царского премьер-министра 
России Петра Столыпина.

Самая низкая каста воров - это 
церковные воры. А здесь просто 
некрофильство какое-то - разо-
рить могилу, чтобы получить что-
то в обмен. Не надо обольщаться 
«гуманизмом» чиновника. При 
чем тут прах усопших? Плен-
ных всегда можно поменять на 
других пленных - была бы по-
литическая воля. Но людоед 
Остапенко, очевидно, хочет за-
работать - освоить выделенные 
для потрошения могил средства. 
Аморальный мерзавец занима-
ется махинациями не впервой.

В 2014 году этот, так сказать, 
ученый вместе с криминальным 
бизнесменом Юрием Ружиным 
создал нацбат «Хортицкий 
полк», в который вошли около 
150 человек. Остапенко был 
в нем заместителем командира. 
В боях в Донбассе полк прини-
мал участие только формально. 
В реальности «захисники» зани-
мались отловом «пушечного мя-
са» в Запорожье. Причем ловили 
на тех объектах, которые под-
вергались рейдерскому захвату.

В марте 2022 года полк по-
лучил гуманитарную помощь, 
предназначенную для армии, но 
всю ее продал. Проще говоря, 
украл. По этому поводу даже 
уголовное дело завели, которое, 
увы, ничем не кончилось. Вот 
таких людей ставит режим во 
главе сакрального для миллио-
нов православных места.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Селидово бойцы РФ ворвались 
на горящем танке.

ВЫКУРИЛИ ИЗ ШАХТЫ
Это было красиво. Военнослужащие 

80-го гвардейского Краснознаменного 
танкового полка вошли в город с юга. На 
кадрах прорыва, появившихся в соцсе-
тях, - мчащийся танк с пылающими гу-
сеницами. До этого российские войска 
заняли населенный пункт Вишневое, 
после чего Селидово практически по-
пало в котел. Город, который мог бы 
держаться два, а то и три месяца, по 
оценкам военных экспертов, пал за две 
недели. И хотя он не был укреплен, как, 
например, Авдеевка, обороняться там 
было где. В частности, ВСУ укрепились 
в терриконах закрытой угольной шахты 
имени Коротченко. Однако c «фортеци-
ей» не получилось - город достался рос-
сиянам практически без разрушений.

Почему так вышло? Тут, помимо про-
чего, сыграл удачный стратегический 
расчет. Украинцы были уверены, что 
«москали» начнут штурм последнего 
большого города Донбасса - Покровска 
(Красноармейска). А российская ар-
мия повернулась на запад и стала там 
громить врага ускоренными темпами. 
К концу августа освободили Новгоро-
довку, а фронт встал по линии Селидо-
во - Украинск - Красногоровка. Два ме-
сяца понадобилось, чтобы пали и они.

К тому же после потери Угледара бой-
цы ВСУ как-то не стремятся умирать 
просто так - для медийного эффекта. 
Чай, не съемки в «95-м квартале»! Как 
пишут укроСМИ, беспорядочное отсту-
пление началось с бегства одного из 
батальонов. Выпало одно звено, посы-
пались и остальные.

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Ранее освобожден город Горняк. Он 

раза в два меньше Селидова, зато нахо-
дится на возвышенности, что усилива-
ет работу дронов и РЭБ армии России. 
Как и Шахтерск, куда россияне тоже 
прорвались.

- Это полный крах, - пишет украин-
ский блогер-миллионник. - Как я понял, 
больше никаких штурмов в лоб. Поняли, 
что нечем срезать фланги, и работают 
очень успешно. Следом за Горняком - 
минус Курахово, минус Донбасс, - спа-
сибо за Курскую операцию, о Великий!

Шпилька в адрес Зеленского, чей «се-
рый кардинал» Ермак заявил в интер-

вью, надувая щеки, что «переговоры 
с Россией возможны только при отходе 
их войск на границу 2022 года». В ком-
ментариях язвят: «Ага, значит, о грани-
цах 1991 года уже забыли?»

Аналитик Bild, известный русофоб 
Юлиан Репке с горечью пишет:

- Фронт разваливается на юге Донец-
кой области. Речь идет о потере от двух 
до пяти километров в день. При таких 
темпах России понадобится шесть меся-
цев, чтобы добраться до Днепропетров-
ской области. Наша нынешняя «под-
держка» приводит к тому, что Украина 
проигрывает на наших глазах и укра-
инское руководство не может найти 
никаких средств или способов остано-
вить наступление России. Поскольку мы 
(почти весь ЕС и США) не готовы ниче-
го делать, остается только продолжать 
пассивно наблюдать за катастрофой.

ПОСЛАЛИ НА УБОЙ
Долбят врага и в Курской области. 

Российские войска продвинулись и за-
крепились в районе Новоивановки. По-
трепали дронами технику оккупантов 
в Малой Локне. ВСУ пробовали контра-
таковать в районе Зеленого Шляха, но 
без успеха. Идут бои в Новоивановке 
и Плехово. Отбиты восемь контратак 
противника.

Вэсэушники жалуются, что сидят на 
позициях по двадцать дней, а их и не 
думают менять. Все больше подразде-
лений ВСУ оказываются в окружении.

Бойцы 41-й бригады, попавшие в плен 
в приграничье, записали видео, где жа-
ловались, что их послали на убой.

- Нас послали окапываться в посадки, 
которые уже три недели были под кон-
тролем россиян, - говорили они. - Ко-
мандиры поставили крестики как раз 
там, где они поставили мины. Причем 
мы официально числимся пропавши-
ми без вести, обменивать нас никто не 
собирается. И таких случаев мы знаем 
множество.

И это правда - вот еще одна история, 
которую публикуют на укроресурсах.

Командование 225-й бригады полу-
чило приказ отбить позиции в районе 
Нижнего Клина. Отобрали восьмерых 
человек, все бывшие заключенные. 
Обмотали их красным скотчем (опо-
знавательный знак ВС РФ) и приказа-
ли забежать на российские позиции, 
попросить воды - якобы свои. А потом 
захватить окоп. 

Авантюра закончилась предсказуемо - 
из горе-диверсантов не выжил никто. 
Можно лишь добавить, что у оставших-
ся в живых перспективы ненамного 
лучше.

 ■ Американские эксперты 
поставили российскую ар-
мию на первое место.

Старейшее американское из-
дание U.S. News and World Report 
составило рейтинг армий мира. 
На первой строчке оказалась 
Россия. Притом что всегда тра-
диционно считалось, что самые 
сильные на планете американцы. 
Ведь именно у них самый боль-
шой военный бюджет - Байден 
подписал на 2024 год рекордную 
сумму в 886 миллиардов долла-
ров. У России примерно в три 
раза меньше. И тем не менее! 
Оценка проводилась по 73 крите-
риям. Большинство опрошенных 
посчитало, что российская армия 
по праву занимает первое ме-

сто уже второй год подряд. Ведь 
у нее, помимо мощного ядерного 
арсенала, теперь еще и практиче-
ский опыт - конфликт с Украиной, 
в котором Россия побеждает.

НЕПРОБИВАЕМЫЕ «ДРЕДЫ» ДЛЯ ТАНКАСИЛЬНЕЙШИЕ НА ПЛАНЕТЕ СМЕКАЛКА
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Первые фото из освобожденного города. С каждым днем их становится больше.
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Тот самый чудо-танк с «кудрявой головой».

Россия
США
Израиль
Китай
Южная Корея
Иран
Великобритания
Украина
Германия
Турция
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ДОЛГИЕ ЛЕТА
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Парламентарии убеждены, 
что на социальные мероприя-
тия нельзя жалеть денег, ведь 
они - лицо Союзного государ-
ства.

ВНИМАНИЕ - 
ИНВАЛИДАМ
Какое-то время назад фести-

валь творчества инвалидов «Вме-
сте мы можем больше» медленно 
умирал. Но был спасен союзны-
ми парламентариями, взявшими 
форум под свое крыло. О его бу-
дущем шла речь на заседании Ко-
миссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению в 
Калининграде. С 12 по 16 ноября 
фестиваль пройдет в Могилеве 
второй год подряд. Он соберет 
300 художников, народных ма-
стеров, певцов с ограниченны-
ми возможностями из России 
и Беларуси в возрасте от 16 лет 
и старше. Российские регионы 
представлены Брянском, Калу-
гой, Псковом, Тверью, Смолен-
ском и Московской областью.

- Основным мероприятием 
фестиваля станет конкурс на-
родного творчества. Номинаций 
будет 12, - заявил первый за-
меститель министра культуры 
Беларуси Валерий Громада.

Каждый день на фестивале 
будет тематический, посвящен 
отдельно Беларуси, России и в 
целом Союзному государству. 
Пройдет круглый стол «Равные 
возможности - равные права», на 
котором обсудят, как помочь ин-
валидам адаптироваться в твор-
ческой жизни.

- Хочу предложить не акцен-
тировать внимание только на 
вопросах культуры и искусства, 
а сделать шире тематику кругло-
го стола: актуальные вопросы, 
связанные с интеграцией ин-
валидов в жизнь современного 
общества. Пригласить руково-
дителей общественных объеди-
нений инвалидов по зрению и 
слуху и выйти, может быть, на 
тему их социализации, – счита-

ет заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Ирина Костевич.

Сейчас парламентарии пыта-
ются придать фестивалю статус 
ежегодного, чтобы было проще 
его финансировать.

- Пробивать в бюджете наши 
мероприятия становится все 
сложнее. В этом году практиче-
ски не принято никаких новых 
проектов. Под вопросом и ста-
рые мероприятия. Нам надо по-
нимать, что инвалиды, которые 
нуждаются в поддержке здесь и 
сейчас, не останутся без своего 
мероприятия, единственного 
в социальной сфере, - заявила 
председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению Елена Афанасье-
ва.

СЛЕТ «ПРОЛЕТЕЛ» 
МИМО БЮДЖЕТА
Речь о нехватке средств шла 

и при обсуждении бюджета на 
2025 год. Так, была отклоне-
на заявка на проведение слета 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие». 
И хотя на него было заложено 
всего 11,7 миллиона рублей - не 
такая уж большая по нынешним 
временам сумма, - их в союзном 
кошельке не нашлось, несмотря 
на то что бюджет на следующий 
год, скорее всего, вырастет на 
пятнадцать процетнов благо-
даря увеличению взносов Мо-
сквы и Минска. Но и эти деньги 
уже расписаны на год вперед - в 
частности, под космические про-
граммы.

- Безопасность страны, конеч-
но, должна быть обеспечена. Но 
11,7 миллиона рублей вообще не 
та сумма, из-за которой можно 
зарубить мероприятие. Наше 
главное достояние - это люди. А 
любое мероприятие, направлен-
ное на граждан, приносит боль-
шой пропагандистский эффект. 
Но от некоторых программ и ме-

роприятий нет такого эффекта, 
хотя они и стоят миллионы, - уве-
рена Елена Афанасьева. 

ПОКА БЕЗ ПРЕМИИ
В финансовую стенку, похоже, 

уперся и вопрос присуждения 
новых премий Союзного госу-
дарства. Сейчас они есть в двух 
номинациях: «Литература и искус-
ство», а также «Наука и техника». 
Впервые вручат премию молодым 
ученым. Парламентарии предло-
жили учредить еще несколько на-
град, но добро получили только на 
две - «Премию за патриотическое 
воспитание молодежи» и «Пре-
мию за вклад в сохранение исто-
рической памяти».

- Нужно найти консенсус и эти 
деньги изыскать. Главное, было 
бы желание. В 2025 - 2026 годах 
эти премии должны появиться, - 
заявила Елена Афанасьева.

Член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, со-
циальной политике и здраво-
охранению Валерий Малашко
напомнил об их актуальности, 
особенно на фоне запланирован-
ной на следующий год большой 
парламентской конференции к 
80-летию Победы.

СКИДКА 
ДЛЯ ВЕТЕРАНА

 ■ Подходы к некоторым выплатам в наших стра-
нах – разные.

К депутатам поступило обращение: россиянин уехал 
жить в Беларусь, и не может теперь там получать 
выплаты как «Ветеран труда» и «Почетный донор». 
Парламентариев интересовало: есть ли возможность 
урегулировать такие вопросы? Вопрос - не в бровь, а 
в глаз. Но оказалось, что все не так-то просто. Под-
ходы к таким соцвыплатам в наших странах – раз-
ные. В России, например, звание «Ветеран труда» 
присваивается гражданам, имеющим госнаграды и 
грамоты от ведомств и президента, плюс рабочий 
стаж должен быть не менее 25 лет у мужчин, и 20 - у 
женщин. В Беларуси правила немного другие. Общий 
стаж для претендента чуть больше: у мужчин - 30 лет, 
женщин - 25, а вот наличие наград не требуется. И 
материальных выплат обладателям медали «Ветеран 
труда» не предусмотрено, только социальные скидки. 
Для обеспечения равных прав нужно и тут синхрони-
зировать законодательства.

Парламентарии и дальше будут мониторить си-
туацию.
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САДИК ДЛЯ МАМЫ
 ■ Решить проблемы с демографией 

поможет поддержка со стороны государства.

Парламентарии подробно обсудили демографиче-
скую проблему и те меры поддержки населения, кото-
рые могут увеличить рождаемость. Калининградская 
область входит в число 13 российских регионов, где 
отмечен рост численности населения. В регионе более 
180 тысяч семей с детьми. Увеличивается число много-
детных родителей. В их поддержке важны малейшие 
мелочи, например компенсация части стоимости обу-
чения на платной основе для ребят из таких семей. 

В Беларуси, в свою очередь, запустили програм-
му для социально ответственного бизнеса, который 
создает комфортные условия работникам-родителям. 
Это гибкий график, возможность частично работать 
удаленно и материальная поддержка.

- Сегодня семьи говорят про среду, про условия вос-
питания детей, поэтому очень важен доступ в ясель-
ные группы детсадов, для того чтобы мама могла как 
можно раньше выйти на работу и реализовать себя 
в профессии, - убеждена Ирина Костевич.

Чтобы увеличить средний срок жизни калининград-
цев, в регионе проводится ежегодная диспансери-
зация, постоянно обновляется медицинское обору-
дование, поддерживается качество жизни пожилых 
людей, а тяжелые болезни стараются выявлять на 
ранних стадиях.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по труду, социаль-
ной политике и здраво-
охранению:

- Любое хорошее дело 
должно сопровождаться 
культурными и экономи-
ческими мероприятиями. 

Когда я приезжала в Санкт-Петербург, то 
мне все время говорили, что он является 
столицей белорусской техники. Там почти все 
внутреннее хозяйство по содержанию города 
обеспечивается ею.

Я нашим коллегам из других регионов гово-
рю: мы должны приехать в Калининград для 
того, чтобы посмотреть, как там устроено вну-
треннее хозяйство, но и в Беларуси тоже есть 
чему поучиться. Поэтому эти связи должны 
быть крепкими, мы должны быть экономиче-
ски привязаны друг к другу.
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ПО СУЩЕСТВУ

РАВНЫЕ 

НЕДЕТСКАЯ 
ТЕМА

ПРАВА

Наша главная задача - чтобы 
детей было много и все 
они были счастливыми.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Как говорят эксперты демографии, 
мы вступаем в эру серебряного воз-
раста. Чем обусловлена эта эра? Есть 
позитивные и отрицательные факторы. 
Позитивные – растет продолжитель-

ность жизни. Это обусловлено как позицией самого чело-
века относительно своего образа жизни, так и, конечно, 
системой здравоохранения. Система здравоохранения, как 
в Российской Федерации, так и в Республике Беларусь, 
бесспорно, сегодня занимает лидирующая позиция по от-
ношению к своим гражданам и предоставляемым услугам,

В то же время работает отрицательный фактор – сниже-
ние рождаемости. И сегодня мы изучили тот опыт, который 
наработал Калининград по вопросам улучшения демогра-
фической ситуации. Есть программы, есть индикаторы, 
есть меры. Сегодня мы делимся опытом, позитивными 
моментами. Парламентарии Союзного государства откры-
ты к любому опыту, который принесет реальную пользу 
в деле улучшения ситуации с рождаемостью.
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 ■ Бойцы придумали 
оригинальную защиту 
для техники.

Танкисты 150-й гвардей-
ской мотострелковой диви-
зии группировки «Юг» соз-
дали защитный «мангал» 
от FPV-дронов, крепящийся 
на броню. 

Визуально он напомина-
ет прическу со спутанными 
волосами, которые обычно 
называют дредами.

Это надстройка над баш-
ней, дополненная по пери-
метру крыши промышлен-
ными стальными канатами. 
Командир танка с позывным 
Федя отметил, что «когда 
FPV ударяется, то срабаты-
вает кумулятивная струя», 

но до брони танка уже не 
долетает и «рассеивает-
ся». Также на танке до-

полнительно установлено 
средство радиоэлектронной 
борьбы.

ЗА ГРАНЬЮ

ЖОВТО-
БЛАКИТНЫЕ 
ГРОБОКОПАТЕЛИ

 ■ Украинский режим вы-
ступил с очередной амо-
ральной инициативой.

Лютый русофоб Максим Оста-
пенко, которого назначили Генди-
ректором заповедника «Киево-
Печерская лавра», отобранного 
у РПЦ, высказал дикую идею. 
Мол, нужно «внести в обменный 
фонд» прах захороненного в лав-
ре царского премьер-министра 
России Петра Столыпина.

Самая низкая каста воров - это 
церковные воры. А здесь просто 
некрофильство какое-то - разо-
рить могилу, чтобы получить что-
то в обмен. Не надо обольщаться 
«гуманизмом» чиновника. При 
чем тут прах усопших? Плен-
ных всегда можно поменять на 
других пленных - была бы по-
литическая воля. Но людоед 
Остапенко, очевидно, хочет за-
работать - освоить выделенные 
для потрошения могил средства. 
Аморальный мерзавец занима-
ется махинациями не впервой.

В 2014 году этот, так сказать, 
ученый вместе с криминальным 
бизнесменом Юрием Ружиным 
создал нацбат «Хортицкий 
полк», в который вошли около 
150 человек. Остапенко был 
в нем заместителем командира. 
В боях в Донбассе полк прини-
мал участие только формально. 
В реальности «захисники» зани-
мались отловом «пушечного мя-
са» в Запорожье. Причем ловили 
на тех объектах, которые под-
вергались рейдерскому захвату.

В марте 2022 года полк по-
лучил гуманитарную помощь, 
предназначенную для армии, но 
всю ее продал. Проще говоря, 
украл. По этому поводу даже 
уголовное дело завели, которое, 
увы, ничем не кончилось. Вот 
таких людей ставит режим во 
главе сакрального для миллио-
нов православных места.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Селидово бойцы РФ ворвались 
на горящем танке.

ВЫКУРИЛИ ИЗ ШАХТЫ
Это было красиво. Военнослужащие 

80-го гвардейского Краснознаменного 
танкового полка вошли в город с юга. На 
кадрах прорыва, появившихся в соцсе-
тях, - мчащийся танк с пылающими гу-
сеницами. До этого российские войска 
заняли населенный пункт Вишневое, 
после чего Селидово практически по-
пало в котел. Город, который мог бы 
держаться два, а то и три месяца, по 
оценкам военных экспертов, пал за две 
недели. И хотя он не был укреплен, как, 
например, Авдеевка, обороняться там 
было где. В частности, ВСУ укрепились 
в терриконах закрытой угольной шахты 
имени Коротченко. Однако c «фортеци-
ей» не получилось - город достался рос-
сиянам практически без разрушений.

Почему так вышло? Тут, помимо про-
чего, сыграл удачный стратегический 
расчет. Украинцы были уверены, что 
«москали» начнут штурм последнего 
большого города Донбасса - Покровска 
(Красноармейска). А российская ар-
мия повернулась на запад и стала там 
громить врага ускоренными темпами. 
К концу августа освободили Новгоро-
довку, а фронт встал по линии Селидо-
во - Украинск - Красногоровка. Два ме-
сяца понадобилось, чтобы пали и они.

К тому же после потери Угледара бой-
цы ВСУ как-то не стремятся умирать 
просто так - для медийного эффекта. 
Чай, не съемки в «95-м квартале»! Как 
пишут укроСМИ, беспорядочное отсту-
пление началось с бегства одного из 
батальонов. Выпало одно звено, посы-
пались и остальные.

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Ранее освобожден город Горняк. Он 

раза в два меньше Селидова, зато нахо-
дится на возвышенности, что усилива-
ет работу дронов и РЭБ армии России. 
Как и Шахтерск, куда россияне тоже 
прорвались.

- Это полный крах, - пишет украин-
ский блогер-миллионник. - Как я понял, 
больше никаких штурмов в лоб. Поняли, 
что нечем срезать фланги, и работают 
очень успешно. Следом за Горняком - 
минус Курахово, минус Донбасс, - спа-
сибо за Курскую операцию, о Великий!

Шпилька в адрес Зеленского, чей «се-
рый кардинал» Ермак заявил в интер-

вью, надувая щеки, что «переговоры 
с Россией возможны только при отходе 
их войск на границу 2022 года». В ком-
ментариях язвят: «Ага, значит, о грани-
цах 1991 года уже забыли?»

Аналитик Bild, известный русофоб 
Юлиан Репке с горечью пишет:

- Фронт разваливается на юге Донец-
кой области. Речь идет о потере от двух 
до пяти километров в день. При таких 
темпах России понадобится шесть меся-
цев, чтобы добраться до Днепропетров-
ской области. Наша нынешняя «под-
держка» приводит к тому, что Украина 
проигрывает на наших глазах и укра-
инское руководство не может найти 
никаких средств или способов остано-
вить наступление России. Поскольку мы 
(почти весь ЕС и США) не готовы ниче-
го делать, остается только продолжать 
пассивно наблюдать за катастрофой.

ПОСЛАЛИ НА УБОЙ
Долбят врага и в Курской области. 

Российские войска продвинулись и за-
крепились в районе Новоивановки. По-
трепали дронами технику оккупантов 
в Малой Локне. ВСУ пробовали контра-
таковать в районе Зеленого Шляха, но 
без успеха. Идут бои в Новоивановке 
и Плехово. Отбиты восемь контратак 
противника.

Вэсэушники жалуются, что сидят на 
позициях по двадцать дней, а их и не 
думают менять. Все больше подразде-
лений ВСУ оказываются в окружении.

Бойцы 41-й бригады, попавшие в плен 
в приграничье, записали видео, где жа-
ловались, что их послали на убой.

- Нас послали окапываться в посадки, 
которые уже три недели были под кон-
тролем россиян, - говорили они. - Ко-
мандиры поставили крестики как раз 
там, где они поставили мины. Причем 
мы официально числимся пропавши-
ми без вести, обменивать нас никто не 
собирается. И таких случаев мы знаем 
множество.

И это правда - вот еще одна история, 
которую публикуют на укроресурсах.

Командование 225-й бригады полу-
чило приказ отбить позиции в районе 
Нижнего Клина. Отобрали восьмерых 
человек, все бывшие заключенные. 
Обмотали их красным скотчем (опо-
знавательный знак ВС РФ) и приказа-
ли забежать на российские позиции, 
попросить воды - якобы свои. А потом 
захватить окоп. 

Авантюра закончилась предсказуемо - 
из горе-диверсантов не выжил никто. 
Можно лишь добавить, что у оставших-
ся в живых перспективы ненамного 
лучше.

 ■ Американские эксперты 
поставили российскую ар-
мию на первое место.

Старейшее американское из-
дание U.S. News and World Report 
составило рейтинг армий мира. 
На первой строчке оказалась 
Россия. Притом что всегда тра-
диционно считалось, что самые 
сильные на планете американцы. 
Ведь именно у них самый боль-
шой военный бюджет - Байден 
подписал на 2024 год рекордную 
сумму в 886 миллиардов долла-
ров. У России примерно в три 
раза меньше. И тем не менее! 
Оценка проводилась по 73 крите-
риям. Большинство опрошенных 
посчитало, что российская армия 
по праву занимает первое ме-

сто уже второй год подряд. Ведь 
у нее, помимо мощного ядерного 
арсенала, теперь еще и практиче-
ский опыт - конфликт с Украиной, 
в котором Россия побеждает.

НЕПРОБИВАЕМЫЕ «ДРЕДЫ» ДЛЯ ТАНКАСИЛЬНЕЙШИЕ НА ПЛАНЕТЕ СМЕКАЛКА
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Первые фото из освобожденного города. С каждым днем их становится больше.

ОГНЕННЫЙ ПРОРЫВ
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Тот самый чудо-танк с «кудрявой головой».

Россия
США
Израиль
Китай
Южная Корея
Иран
Великобритания
Украина
Германия
Турция

Топ-10

По версии U.S. News and World Report
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ДОЛГИЕ ЛЕТА
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Парламентарии убеждены, 
что на социальные мероприя-
тия нельзя жалеть денег, ведь 
они - лицо Союзного государ-
ства.

ВНИМАНИЕ - 
ИНВАЛИДАМ
Какое-то время назад фести-

валь творчества инвалидов «Вме-
сте мы можем больше» медленно 
умирал. Но был спасен союзны-
ми парламентариями, взявшими 
форум под свое крыло. О его бу-
дущем шла речь на заседании Ко-
миссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению в 
Калининграде. С 12 по 16 ноября 
фестиваль пройдет в Могилеве 
второй год подряд. Он соберет 
300 художников, народных ма-
стеров, певцов с ограниченны-
ми возможностями из России 
и Беларуси в возрасте от 16 лет 
и старше. Российские регионы 
представлены Брянском, Калу-
гой, Псковом, Тверью, Смолен-
ском и Московской областью.

- Основным мероприятием 
фестиваля станет конкурс на-
родного творчества. Номинаций 
будет 12, - заявил первый за-
меститель министра культуры 
Беларуси Валерий Громада.

Каждый день на фестивале 
будет тематический, посвящен 
отдельно Беларуси, России и в 
целом Союзному государству. 
Пройдет круглый стол «Равные 
возможности - равные права», на 
котором обсудят, как помочь ин-
валидам адаптироваться в твор-
ческой жизни.

- Хочу предложить не акцен-
тировать внимание только на 
вопросах культуры и искусства, 
а сделать шире тематику кругло-
го стола: актуальные вопросы, 
связанные с интеграцией ин-
валидов в жизнь современного 
общества. Пригласить руково-
дителей общественных объеди-
нений инвалидов по зрению и 
слуху и выйти, может быть, на 
тему их социализации, – счита-

ет заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Ирина Костевич.

Сейчас парламентарии пыта-
ются придать фестивалю статус 
ежегодного, чтобы было проще 
его финансировать.

- Пробивать в бюджете наши 
мероприятия становится все 
сложнее. В этом году практиче-
ски не принято никаких новых 
проектов. Под вопросом и ста-
рые мероприятия. Нам надо по-
нимать, что инвалиды, которые 
нуждаются в поддержке здесь и 
сейчас, не останутся без своего 
мероприятия, единственного 
в социальной сфере, - заявила 
председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению Елена Афанасье-
ва.

СЛЕТ «ПРОЛЕТЕЛ» 
МИМО БЮДЖЕТА
Речь о нехватке средств шла 

и при обсуждении бюджета на 
2025 год. Так, была отклоне-
на заявка на проведение слета 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие». 
И хотя на него было заложено 
всего 11,7 миллиона рублей - не 
такая уж большая по нынешним 
временам сумма, - их в союзном 
кошельке не нашлось, несмотря 
на то что бюджет на следующий 
год, скорее всего, вырастет на 
пятнадцать процетнов благо-
даря увеличению взносов Мо-
сквы и Минска. Но и эти деньги 
уже расписаны на год вперед - в 
частности, под космические про-
граммы.

- Безопасность страны, конеч-
но, должна быть обеспечена. Но 
11,7 миллиона рублей вообще не 
та сумма, из-за которой можно 
зарубить мероприятие. Наше 
главное достояние - это люди. А 
любое мероприятие, направлен-
ное на граждан, приносит боль-
шой пропагандистский эффект. 
Но от некоторых программ и ме-

роприятий нет такого эффекта, 
хотя они и стоят миллионы, - уве-
рена Елена Афанасьева. 

ПОКА БЕЗ ПРЕМИИ
В финансовую стенку, похоже, 

уперся и вопрос присуждения 
новых премий Союзного госу-
дарства. Сейчас они есть в двух 
номинациях: «Литература и искус-
ство», а также «Наука и техника». 
Впервые вручат премию молодым 
ученым. Парламентарии предло-
жили учредить еще несколько на-
град, но добро получили только на 
две - «Премию за патриотическое 
воспитание молодежи» и «Пре-
мию за вклад в сохранение исто-
рической памяти».

- Нужно найти консенсус и эти 
деньги изыскать. Главное, было 
бы желание. В 2025 - 2026 годах 
эти премии должны появиться, - 
заявила Елена Афанасьева.

Член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, со-
циальной политике и здраво-
охранению Валерий Малашко
напомнил об их актуальности, 
особенно на фоне запланирован-
ной на следующий год большой 
парламентской конференции к 
80-летию Победы.

СКИДКА 
ДЛЯ ВЕТЕРАНА

 ■ Подходы к некоторым выплатам в наших стра-
нах – разные.

К депутатам поступило обращение: россиянин уехал 
жить в Беларусь, и не может теперь там получать 
выплаты как «Ветеран труда» и «Почетный донор». 
Парламентариев интересовало: есть ли возможность 
урегулировать такие вопросы? Вопрос - не в бровь, а 
в глаз. Но оказалось, что все не так-то просто. Под-
ходы к таким соцвыплатам в наших странах – раз-
ные. В России, например, звание «Ветеран труда» 
присваивается гражданам, имеющим госнаграды и 
грамоты от ведомств и президента, плюс рабочий 
стаж должен быть не менее 25 лет у мужчин, и 20 - у 
женщин. В Беларуси правила немного другие. Общий 
стаж для претендента чуть больше: у мужчин - 30 лет, 
женщин - 25, а вот наличие наград не требуется. И 
материальных выплат обладателям медали «Ветеран 
труда» не предусмотрено, только социальные скидки. 
Для обеспечения равных прав нужно и тут синхрони-
зировать законодательства.

Парламентарии и дальше будут мониторить си-
туацию.
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САДИК ДЛЯ МАМЫ
 ■ Решить проблемы с демографией 

поможет поддержка со стороны государства.

Парламентарии подробно обсудили демографиче-
скую проблему и те меры поддержки населения, кото-
рые могут увеличить рождаемость. Калининградская 
область входит в число 13 российских регионов, где 
отмечен рост численности населения. В регионе более 
180 тысяч семей с детьми. Увеличивается число много-
детных родителей. В их поддержке важны малейшие 
мелочи, например компенсация части стоимости обу-
чения на платной основе для ребят из таких семей. 

В Беларуси, в свою очередь, запустили програм-
му для социально ответственного бизнеса, который 
создает комфортные условия работникам-родителям. 
Это гибкий график, возможность частично работать 
удаленно и материальная поддержка.

- Сегодня семьи говорят про среду, про условия вос-
питания детей, поэтому очень важен доступ в ясель-
ные группы детсадов, для того чтобы мама могла как 
можно раньше выйти на работу и реализовать себя 
в профессии, - убеждена Ирина Костевич.

Чтобы увеличить средний срок жизни калининград-
цев, в регионе проводится ежегодная диспансери-
зация, постоянно обновляется медицинское обору-
дование, поддерживается качество жизни пожилых 
людей, а тяжелые болезни стараются выявлять на 
ранних стадиях.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по труду, социаль-
ной политике и здраво-
охранению:

- Любое хорошее дело 
должно сопровождаться 
культурными и экономи-
ческими мероприятиями. 

Когда я приезжала в Санкт-Петербург, то 
мне все время говорили, что он является 
столицей белорусской техники. Там почти все 
внутреннее хозяйство по содержанию города 
обеспечивается ею.

Я нашим коллегам из других регионов гово-
рю: мы должны приехать в Калининград для 
того, чтобы посмотреть, как там устроено вну-
треннее хозяйство, но и в Беларуси тоже есть 
чему поучиться. Поэтому эти связи должны 
быть крепкими, мы должны быть экономиче-
ски привязаны друг к другу.
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ПО СУЩЕСТВУ

РАВНЫЕ 

НЕДЕТСКАЯ 
ТЕМА

ПРАВА

Наша главная задача - чтобы 
детей было много и все 
они были счастливыми.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению:

- Как говорят эксперты демографии, 
мы вступаем в эру серебряного воз-
раста. Чем обусловлена эта эра? Есть 
позитивные и отрицательные факторы. 
Позитивные – растет продолжитель-

ность жизни. Это обусловлено как позицией самого чело-
века относительно своего образа жизни, так и, конечно, 
системой здравоохранения. Система здравоохранения, как 
в Российской Федерации, так и в Республике Беларусь, 
бесспорно, сегодня занимает лидирующая позиция по от-
ношению к своим гражданам и предоставляемым услугам,

В то же время работает отрицательный фактор – сниже-
ние рождаемости. И сегодня мы изучили тот опыт, который 
наработал Калининград по вопросам улучшения демогра-
фической ситуации. Есть программы, есть индикаторы, 
есть меры. Сегодня мы делимся опытом, позитивными 
моментами. Парламентарии Союзного государства откры-
ты к любому опыту, который принесет реальную пользу 
в деле улучшения ситуации с рождаемостью.

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские специалисты помогут 
искать нефть в Гомельской области.

ГЛУБОКО-ГЛУБОКО 
ПОД ЗЕМЛЕЙ
Сегодня верится с трудом, но в сере-

дине 1970-х в Беларуси добывали семь-
восемь миллионов тонн нефти в год! 
Казалось, что в будущем эти цифры 
будут только расти: БССР даже успели 
окрестить «советским Кувейтом». Од-
нако тогда, увы, большого чуда не слу-
чилось. Неподходящие способы добычи 
ценного ресурса буквально загубили 
многие месторождения нефти, к вос-
становлению которых возвращаются 
только сейчас.

Почему так произошло? Одна из 
причин - легкая добыча сырья на Са-
мотлоре, озере в Ханты-Мансийском 
округе, это Западная Сибирь. Нефть 
фонтанировала в огромном количе-
стве. В 1980 году объем добычи достиг 
158,9 миллиона тонн. И это только одно 
месторождение. Понятно, что бело-
русские нефтепромыслы не шли ни в 
какое сравнение с ними.

Второе - запасы в РБ требуют особого 
подхода. Качество сырья - на высочай-
шем уровне, но вот чтобы извлечь его, 
надо серьезно постараться. А именно - 
докопаться, то есть добуриться. Нефть 
в основном залегает на глубине от двух 
до четырех километров. Самая глубо-
кая скважина - Предречицкая № 1 - 
вообще находится на 6755 метрах под 
землей. Поди доберись! В то время как 
в основных нефтедобывающих стра-
нах мира богатые залежи частенько 
расположены на глубине от одного до 
трех километров.

ОПЕК, ВСТРЕЧАЙ СЯБРОВ
В наше время трудности белорус-

ских нефтяников ничуть не пугают. 
Из 96 обнаруженных месторождений 
в разработке 63. Эксперты оценивают 
промышленные запасы нефти в 45,4 
миллиона тонн. При этом цифра посто-
янно увеличивается: прирост только за 
последние восемь лет - четырнадцать 
миллионов тонн. И это явно не предел.

Так, своими силами геологи «Бело-
руснефти» прямо сейчас исследуют три 
района Гомельской области на предмет 
новых залежей черного золота в пойме 
двух рек - Днепра и Сожа. К чему при-
ведет этот сейсмологический проект, 
будет известно уже в середине следую-
щего года.

Еще одна хорошая новость: Алек-
сандр Лукашенко анонсировал, что 

для исследования Гомельщины будут 
приглашены и российские специали-
сты. Белорусским властям удалось до-
говориться об этом с руководством 
компании «Роснефть».

ВОШЛИ В ПОТОК
Но самое главное - в Беларуси уже 

растут объемы промышленной добычи 
сырья. Если в прошлом году из недр из-
влекли 1,87 миллиона тонн нефти, то 
прогнозы на этот год - не менее 1,93.

- Отрадно, что по введенным в ав-
густе скважинам есть существенное 
наполнение баланса добычи: судя по 
результатам геолого-технических ме-
роприятий, к концу года должны пере-
выполнить плановые значения. Цифры 
по добыче из новых скважин и из бо-
ковых стволов станут рекордными за 
последние десятилетия, - говорит гене-
ральный директор «Белоруснефти» 
Александр Ляхов. - В 2025 году плани-
руем добыть не менее двух миллионов 
тонн нефти - столько извлекали более 
тридцати лет назад.

Не стоит забывать и о том, что около 
двух тысяч белорусских нефтяников ра-
ботают в российских регионах. Северно-
му активу «Белоруснефти» - компании 
«Янгпур» - за десять лет удалось нарас-
тить добычу нефти на Ямале в три раза.

Ровно 60 лет назад, 
в октябре 1964-го, в Бе-
ларуси была получена пер-
вая нефть, пригодная для 
промышленной добычи. 
Это произошло на сква-
жине № 6 Речицкого ме-
сторождения Гомельской 
области.

«Уже подъезжая к бу-
ровой, мы услышали 
мощный гул. Казалось, 
одновременно работали 

десятки, сотни тяжелых 
грузовиков. Из-за огром-
ного фонтана, бившего из 
глубины земли, не было 
видно буровой. Нас охва-
тило волнение, оно чере-
довалось с неудержимой 
радостью и пониманием 
большой ответственности. 
Фонтан необходимо было 
ликвидировать, скважину 
заглушить и перевести в 
рабочее состояние. Три 
дня и три ночи люди не ухо-

дили с буровой», - вспоми-
нали потом бурильщики.

Спустя время в честь 
первооткрывателей бело-
русской нефти установили 
памятную стелу неподале-
ку от Гомеля. Интересно, 
что скважина № 6 до сих 
пор дает стране черное 
золото.

Всего в Беларуси с на-
чала разработки добыто 
более 144 миллионов тонн 
нефти.

Виталий УТКИН, член Комис-
сии ПС по энергетике и Комис-
сии ПС по транспорту:

- Сотрудниче-
ство в рамках 
Союзного госу-
дарства нужно 
рассматривать 
без отрыва от 
общей истории 
двух народов. 
Она не ограни-
чивается Вели-

кой Победой в 1945 году, трудо-
вых подвигов тоже было немало. 
Что касается нынешнего дня, то 
руководством Беларуси и Рос-
сии выработана стратегическая 
цель по созданию единого энер-
гетического рынка - электроэнер-
гия, атомная энергия и, конечно, 
нефть и газ. Поэтому логично, 
что идет речь и о привлечении 
российских кадров в белорус-
ские проекты. Чтобы понять, на-
сколько успешным может быть 
такое сотрудничество, достаточно 
взглянуть на Белорусскую АЭС, 
которая закрывает около сорока 
процентов внутренних потребно-
стей страны в электроэнергии.

В начале этого года Александр 
Лукашенко поставил задачу на-
ращивать добычу полезных ис-
копаемых в стране. Это реально. 
Время не стоит на месте и меня-
ются способы добычи нефти: от 
вертикального бурения скважин 
переходим к горизонтальному. 
Процесс дорогостоящий, но с 
экономической точки зрения его 
нужно использовать. 

Еще одно направление союзно-
го сотрудничества в энергетике - 
развитие рынка газомоторного 
топлива. Несколько недель назад 
с коллегами-парламентариями 
обсуждали эту тему в Минске. 
Экологично, выгодно, но глав-
ное - это поможет нам обходить 
агрессивные западные санкции. 
Так как на этапе серьезного рывка 
в развитии союзной промышлен-
ности, который происходит прямо 
сейчас, важен сильный энергети-
ческий комплекс.

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО БЕЛОЙ РУСИ

Залегание - глубокое, 
качество - высокое!

Здесь качают настоящую 
белорусскую нефть.

ЛЫКО В СТРОКУ

КСТАТИ

• Парафин, чтобы на новогоднем 
столе были красивые свечи
• Парфюмерию, чтобы вкусно пахнуть
• Пищу для животных и людей
• Жевательную резинку
• Лекарства. Самое известное - 
ацетилсалициловая кислота, или аспирин
• Одежду. Первым материалом был нейлон
• Пластмассу
• Резину
• Синтетические вещества.
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ЧТО МЫ 
ПРОИЗВОДИМ 

ИЗ ЖИДКИХ 
УГЛЕВОДОРОДОВ

• Топливо 
и смазка 
для различных 
двигателей

• Битумные материалы 
для производства 
асфальта и других
видов покрытий

двигателей
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Михаил ХАЗИН: 

ИРАН ХОЧЕТ, ЧТОБЫ ИЗРАИЛЬ БЫЛ ХОТЯ БЫ 
МИНИМАЛЬНО САМОСТОЯТЕЛЬНЫМ
Евгений ДАВУТОВ

 ■ Извест-
ный эко-
номист по-
беседовал 
с корре-
спонден-
том «Союз-
ного вече».

У ПОСЛЕДНЕЙ 
ЧЕРТЫ
- Что происходит на Ближ-

нем Востоке?
- Здесь идет абсолютно чи-

стая геополитическая схват-
ка, причем системного мас-
штаба, в которой Израиль 
играет роль разменной кар-
ты. А Иран рвется на роль ре-
гионального лидера. Он уже 
является одним из лидеров. 
Но сейчас он еще более усили-
вает свои позиции. Что каса-
ется нынешнего руководства 
Израиля, то оно под полным 
контролем внешних сил и ве-
дет, по большому счету, дело 
к ликвидации своей страны. 
Есть силы, которые хотят ее 
сохранения. Одна из этих сил - 
Иран, но при этом он хочет, 
чтобы Израиль был государ-
ством хотя бы минимально 
самостоятельным, то есть от-
ражал бы интересы именно 
израильских граждан, именно 
евреев. Потому что Иран счи-
тает, что евреи должны иметь 
свое государство в Палестине.

Руководство Израиля управ-
ляется из Лондона. При этом 
прилагаются титанические 
усилия, чтобы развязать на 
Ближнем Востоке большую 
войну. США, в свою очередь, 
делают все, чтобы эту войну 
остановить. Генри Киссин-
джер еще 12 лет назад ска-
зал, что через 10 лет Израиль 
существовать не будет. Он 
все гда представлял интере-
сы Лондона и являлся реали-
затором этого плана.

- Зачем убрали президента 
Ирана Раиси?

- Потому что именно Раи-
си вел переговоры с США 

о  полном урегулировании 
ситуации на Ближнем Вос-
токе.  Точно так же был убит 
Насралла - как только он на-
чал говорить, что готов к ми-
ру. Абсолютно понятная логи-
ка: если нам нужна большая 
война, то все те, кто говорит 
о мире, должны быть ликви-
дированы.

Разумеется, доказательств 
того, что смерть Раиси была 
кем-то организована, в пуб-
личном поле нет, но большое 
количество экспертов, в том 
числе те, которые очень хо-
рошо разбираются во всякого 
рода закулисных вещах, го-
ворят это с полной уверен-
ностью. Я в этом месте скло-
нен с ними согласиться: по 
банальной причине, потому 
что с точки зрения тех, кто 
хочет войны, он должен был 
исчезнуть. Он исчез.

ПЕРЕТЯГИВАНИЕ 
ОДЕЯЛА
- Какова сейчас раскладка 

сил в мире?
- Был мир стран, где реша-

ли всё правительства. Сегод-
ня - мир глобальных элитных 
групп, границы которых с гра-

ницами стран не совпадают. 
В том же Лондоне существу-
ет как минимум три группы, 
которые очень жестко между 
собой воюют. Вплоть до того, 
что происходит физическое 
устранение противников, 
в частности мор среди Винд-
зоров в этом смысле очень 
показателен. В Лондоне как 
минимум три группы.

Абсолютно понятно, что 
было две группы в США: гло-
бальная - это элита западного 
проекта, банкиры трансна-
циональные, как их назвал 
Трамп - транснациональные 
финансисты, и, соответ-
ственно, местные, как бы на-
ционалисты промышленные. 
Дальше произошел раскол фи-
нансистов, которые осознали, 
что либералы их подставили.

Именно банкиры отобрали 
у иудейского глобального про-
екта власть в Лондоне в 1936 
году. Сегодня мы видим, что 
начинается схватка между 
этими элитными группами. 
При этом может оказаться, 
что хозяйственные связи, 
установленные тогда, 10 - 20 
лет назад, противоречат се-
годняшним раскладкам. Но 

рвать их сразу нельзя, пото-
му что это финансовые по-
токи, которые обеспечивают 
существование тех или иных 
элитных групп. В результате 
начинают возникать сильные 
противоречия. Мы их очень 
хорошо видим на примере от-
ношения к Украине, прежде 
всего в США. В Западной Ев-
ропе очень устойчивая группа 
сидит в Брюсселе, и она стоит 
стеной: будем спасать Украи-
ну даже ценой собственной 
гибели.

- Почему события послед-
него десятилетия стали раз-
виваться стремительно?

- Они ускоряются. Ключе-
вая вещь осени 2020 года - это 
начало полномасштабного 
кризиса в западной эконо-
мике. К такому полноценно-
му спаду все пришло осенью 
2021 года. Как весна 1930 го-
да в США. Это начало кризи-
са, который потом привел к 
Великой депрессии. Он идет 
немножко по другому сцена-
рию. То гда - по дефляционно-
му, сейчас - рефляционному. 
Поэтому спад чуть меньше: 
тогда был где-то десять про-

центов в год, сейчас - около 
шести. И он сильно нивелиру-
ется в номинале тем, что ин-
фляцию занижают, и поэтому 
кажется, что все не так плохо. 
Но деградационные процессы 
накапливаются, и мы видим: 
спад начал ускоряться имен-
но из-за деградационного эф-
фекта. Это главная причина, 
по которой все начинают 
торопиться. А еще выборы 
в США. Если гипотеза о сго-
воре американских олигархов 
верна, в этом случае им со-
вершенно наплевать, кто ста-
нет президентом. То есть на 
уровне политической элиты 
США вопрос выборов утратил 
актуальность. Единственное, 
что их волнует, - чтобы не бы-
ло гражданской войны. Но 
поскольку гражданскую вой-
ну организовать без стимули-
рующего действия региональ-
ных олигархов невозможно, 
то, я думаю, с ними в регио-
нах (штатах) работа уже про-
ведена, войны в США не бу-
дет. А что касается оголтелых 
либералов, их уже выгнали. 
Это пока не все видят, но это 
очень скоро проявится в пол-
ной мере.

 ■ От ответа зависит спасение еврей-
ского государства.

- Что будет с промышленностью Укра-
ины?

- В середине - конце сороковых годов 
была специфическая ситуация, когда нуж-
но было принимать решение: или мы вос-
станавливаем Украину и Беларусь, или мы 
идем на Восток. Ресурсов и туда и туда не 
хватало. Было решено восстанавливать 
Украину. Причем ладно бы тогда вытащи-
ли обратно с территории Украины русские 
земли Донбасса. Нет, вместо этого их как 
бы отдали, собственно, оставили в соста-
ве Украины. Результат мы сегодня видим. 

По этой причине, скорее всего, эта ошиб-
ка повторена не будет, промышленный 
сектор Донбасса останется в России. Но 
частично он будет перенесен на Восток. 
Украина, я считаю, будет нашей. Думаю, 
что восстанавливаться в промышленном 
смысле она не будет, то есть это будет 
аграрная территория.

- На кого делает ставку Запад?
- Сейчас в США всерьез рассматривает-

ся вопрос о том, надо ли менять Израиль 
на Украину. То есть если Россия не по-
ложит свою гирьку на весы мира в Пале-
стине и как бы не сумеет спасти Израиль 

(ведь не исключено, что красная линия 
пройдена) и если никто не вмешается, то 
Израилю - конец. Россия эту ситуацию мо-
жет повернуть обратно, но она ничего не 
будет делать до тех пор, пока не получит 
совершенно четкие доказательства того, 
что противоположная сторона готова что-
то сделать. Это что-то - Украина. США мо-
гут резко и быстро все прекратить, но для 
этого, конечно, надо убрать Зеленского. 
Намеки на то, что его могут убрать, есть. 
Все решится очень быстро, потому что все 
расклады должны произойти до 5 ноября 
(выборы в США. - Ред.).
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Тель-Авив, уничтожая соседей, 
сам себя тоже толкает 
к периоду гужевого 
транспорта и средневековой 
неустроенности.

 ■ Наши страны разными 
путями пришли к похожим 
результатам.

- В чем заключается эко-
номическое чудо Беларуси?

- В том, что было продемон-
стрировано, что провести мо-
дернизацию в стране можно 
без экономического роста. 
Были страны, которые осу-
ществляли такие проекты. 
Пример Беларуси показыва-
ет, что в России можно было 
не организовывать обвалы 
девяностых. Но, опять-таки, 
не забудем, что тогда к вла-
сти в России пришли люди, 
целью которых был именно 
обвал. Они его и организова-
ли. А сегодня картина очень 
сильно меняется. Меняется 
тот внешний контур, в кото-
ром мы существовали. Если 
говорить об экономике, то 
я  могу сказать, что либера-
лизация белорусской эконо-
мики идет примерно теми же 
темпами, что и у нас. То есть 
нелиберальных экономистов 
в Беларуси сегодня нет.

- Там в меньшей степени 
проходила и приватизация.

- Это, кстати, было тяжело, 
потому что белорусские чи-
новники очень хотели прива-
тизировать.

КОГДА УБЕРУТ ЗЕЛЕНСКОГО? ПРОСТОЙ ВОПРОС

СЕКРЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ЧУДА РБ

РАСКЛАД

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские специалисты помогут 
искать нефть в Гомельской области.

ГЛУБОКО-ГЛУБОКО 
ПОД ЗЕМЛЕЙ
Сегодня верится с трудом, но в сере-

дине 1970-х в Беларуси добывали семь-
восемь миллионов тонн нефти в год! 
Казалось, что в будущем эти цифры 
будут только расти: БССР даже успели 
окрестить «советским Кувейтом». Од-
нако тогда, увы, большого чуда не слу-
чилось. Неподходящие способы добычи 
ценного ресурса буквально загубили 
многие месторождения нефти, к вос-
становлению которых возвращаются 
только сейчас.

Почему так произошло? Одна из 
причин - легкая добыча сырья на Са-
мотлоре, озере в Ханты-Мансийском 
округе, это Западная Сибирь. Нефть 
фонтанировала в огромном количе-
стве. В 1980 году объем добычи достиг 
158,9 миллиона тонн. И это только одно 
месторождение. Понятно, что бело-
русские нефтепромыслы не шли ни в 
какое сравнение с ними.

Второе - запасы в РБ требуют особого 
подхода. Качество сырья - на высочай-
шем уровне, но вот чтобы извлечь его, 
надо серьезно постараться. А именно - 
докопаться, то есть добуриться. Нефть 
в основном залегает на глубине от двух 
до четырех километров. Самая глубо-
кая скважина - Предречицкая № 1 - 
вообще находится на 6755 метрах под 
землей. Поди доберись! В то время как 
в основных нефтедобывающих стра-
нах мира богатые залежи частенько 
расположены на глубине от одного до 
трех километров.

ОПЕК, ВСТРЕЧАЙ СЯБРОВ
В наше время трудности белорус-

ских нефтяников ничуть не пугают. 
Из 96 обнаруженных месторождений 
в разработке 63. Эксперты оценивают 
промышленные запасы нефти в 45,4 
миллиона тонн. При этом цифра посто-
янно увеличивается: прирост только за 
последние восемь лет - четырнадцать 
миллионов тонн. И это явно не предел.

Так, своими силами геологи «Бело-
руснефти» прямо сейчас исследуют три 
района Гомельской области на предмет 
новых залежей черного золота в пойме 
двух рек - Днепра и Сожа. К чему при-
ведет этот сейсмологический проект, 
будет известно уже в середине следую-
щего года.

Еще одна хорошая новость: Алек-
сандр Лукашенко анонсировал, что 

для исследования Гомельщины будут 
приглашены и российские специали-
сты. Белорусским властям удалось до-
говориться об этом с руководством 
компании «Роснефть».

ВОШЛИ В ПОТОК
Но самое главное - в Беларуси уже 

растут объемы промышленной добычи 
сырья. Если в прошлом году из недр из-
влекли 1,87 миллиона тонн нефти, то 
прогнозы на этот год - не менее 1,93.

- Отрадно, что по введенным в ав-
густе скважинам есть существенное 
наполнение баланса добычи: судя по 
результатам геолого-технических ме-
роприятий, к концу года должны пере-
выполнить плановые значения. Цифры 
по добыче из новых скважин и из бо-
ковых стволов станут рекордными за 
последние десятилетия, - говорит гене-
ральный директор «Белоруснефти» 
Александр Ляхов. - В 2025 году плани-
руем добыть не менее двух миллионов 
тонн нефти - столько извлекали более 
тридцати лет назад.

Не стоит забывать и о том, что около 
двух тысяч белорусских нефтяников ра-
ботают в российских регионах. Северно-
му активу «Белоруснефти» - компании 
«Янгпур» - за десять лет удалось нарас-
тить добычу нефти на Ямале в три раза.

Ровно 60 лет назад, 
в октябре 1964-го, в Бе-
ларуси была получена пер-
вая нефть, пригодная для 
промышленной добычи. 
Это произошло на сква-
жине № 6 Речицкого ме-
сторождения Гомельской 
области.

«Уже подъезжая к бу-
ровой, мы услышали 
мощный гул. Казалось, 
одновременно работали 

десятки, сотни тяжелых 
грузовиков. Из-за огром-
ного фонтана, бившего из 
глубины земли, не было 
видно буровой. Нас охва-
тило волнение, оно чере-
довалось с неудержимой 
радостью и пониманием 
большой ответственности. 
Фонтан необходимо было 
ликвидировать, скважину 
заглушить и перевести в 
рабочее состояние. Три 
дня и три ночи люди не ухо-

дили с буровой», - вспоми-
нали потом бурильщики.

Спустя время в честь 
первооткрывателей бело-
русской нефти установили 
памятную стелу неподале-
ку от Гомеля. Интересно, 
что скважина № 6 до сих 
пор дает стране черное 
золото.

Всего в Беларуси с на-
чала разработки добыто 
более 144 миллионов тонн 
нефти.

Виталий УТКИН, член Комис-
сии ПС по энергетике и Комис-
сии ПС по транспорту:

- Сотрудниче-
ство в рамках 
Союзного госу-
дарства нужно 
рассматривать 
без отрыва от 
общей истории 
двух народов. 
Она не ограни-
чивается Вели-

кой Победой в 1945 году, трудо-
вых подвигов тоже было немало. 
Что касается нынешнего дня, то 
руководством Беларуси и Рос-
сии выработана стратегическая 
цель по созданию единого энер-
гетического рынка - электроэнер-
гия, атомная энергия и, конечно, 
нефть и газ. Поэтому логично, 
что идет речь и о привлечении 
российских кадров в белорус-
ские проекты. Чтобы понять, на-
сколько успешным может быть 
такое сотрудничество, достаточно 
взглянуть на Белорусскую АЭС, 
которая закрывает около сорока 
процентов внутренних потребно-
стей страны в электроэнергии.

В начале этого года Александр 
Лукашенко поставил задачу на-
ращивать добычу полезных ис-
копаемых в стране. Это реально. 
Время не стоит на месте и меня-
ются способы добычи нефти: от 
вертикального бурения скважин 
переходим к горизонтальному. 
Процесс дорогостоящий, но с 
экономической точки зрения его 
нужно использовать. 

Еще одно направление союзно-
го сотрудничества в энергетике - 
развитие рынка газомоторного 
топлива. Несколько недель назад 
с коллегами-парламентариями 
обсуждали эту тему в Минске. 
Экологично, выгодно, но глав-
ное - это поможет нам обходить 
агрессивные западные санкции. 
Так как на этапе серьезного рывка 
в развитии союзной промышлен-
ности, который происходит прямо 
сейчас, важен сильный энергети-
ческий комплекс.

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО БЕЛОЙ РУСИ

Залегание - глубокое, 
качество - высокое!

Здесь качают настоящую 
белорусскую нефть.

ЛЫКО В СТРОКУ

КСТАТИ

• Парафин, чтобы на новогоднем 
столе были красивые свечи
• Парфюмерию, чтобы вкусно пахнуть
• Пищу для животных и людей
• Жевательную резинку
• Лекарства. Самое известное - 
ацетилсалициловая кислота, или аспирин
• Одежду. Первым материалом был нейлон
• Пластмассу
• Резину
• Синтетические вещества.
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ЧТО МЫ 
ПРОИЗВОДИМ 

ИЗ ЖИДКИХ 
УГЛЕВОДОРОДОВ

• Топливо 
и смазка 
для различных 
двигателей

• Битумные материалы 
для производства 
асфальта и других
видов покрытий

двигателей
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Михаил ХАЗИН: 

ИРАН ХОЧЕТ, ЧТОБЫ ИЗРАИЛЬ БЫЛ ХОТЯ БЫ 
МИНИМАЛЬНО САМОСТОЯТЕЛЬНЫМ
Евгений ДАВУТОВ

 ■ Извест-
ный эко-
номист по-
беседовал 
с корре-
спонден-
том «Союз-
ного вече».

У ПОСЛЕДНЕЙ 
ЧЕРТЫ
- Что происходит на Ближ-

нем Востоке?
- Здесь идет абсолютно чи-

стая геополитическая схват-
ка, причем системного мас-
штаба, в которой Израиль 
играет роль разменной кар-
ты. А Иран рвется на роль ре-
гионального лидера. Он уже 
является одним из лидеров. 
Но сейчас он еще более усили-
вает свои позиции. Что каса-
ется нынешнего руководства 
Израиля, то оно под полным 
контролем внешних сил и ве-
дет, по большому счету, дело 
к ликвидации своей страны. 
Есть силы, которые хотят ее 
сохранения. Одна из этих сил - 
Иран, но при этом он хочет, 
чтобы Израиль был государ-
ством хотя бы минимально 
самостоятельным, то есть от-
ражал бы интересы именно 
израильских граждан, именно 
евреев. Потому что Иран счи-
тает, что евреи должны иметь 
свое государство в Палестине.

Руководство Израиля управ-
ляется из Лондона. При этом 
прилагаются титанические 
усилия, чтобы развязать на 
Ближнем Востоке большую 
войну. США, в свою очередь, 
делают все, чтобы эту войну 
остановить. Генри Киссин-
джер еще 12 лет назад ска-
зал, что через 10 лет Израиль 
существовать не будет. Он 
все гда представлял интере-
сы Лондона и являлся реали-
затором этого плана.

- Зачем убрали президента 
Ирана Раиси?

- Потому что именно Раи-
си вел переговоры с США 

о  полном урегулировании 
ситуации на Ближнем Вос-
токе.  Точно так же был убит 
Насралла - как только он на-
чал говорить, что готов к ми-
ру. Абсолютно понятная логи-
ка: если нам нужна большая 
война, то все те, кто говорит 
о мире, должны быть ликви-
дированы.

Разумеется, доказательств 
того, что смерть Раиси была 
кем-то организована, в пуб-
личном поле нет, но большое 
количество экспертов, в том 
числе те, которые очень хо-
рошо разбираются во всякого 
рода закулисных вещах, го-
ворят это с полной уверен-
ностью. Я в этом месте скло-
нен с ними согласиться: по 
банальной причине, потому 
что с точки зрения тех, кто 
хочет войны, он должен был 
исчезнуть. Он исчез.

ПЕРЕТЯГИВАНИЕ 
ОДЕЯЛА
- Какова сейчас раскладка 

сил в мире?
- Был мир стран, где реша-

ли всё правительства. Сегод-
ня - мир глобальных элитных 
групп, границы которых с гра-

ницами стран не совпадают. 
В том же Лондоне существу-
ет как минимум три группы, 
которые очень жестко между 
собой воюют. Вплоть до того, 
что происходит физическое 
устранение противников, 
в частности мор среди Винд-
зоров в этом смысле очень 
показателен. В Лондоне как 
минимум три группы.

Абсолютно понятно, что 
было две группы в США: гло-
бальная - это элита западного 
проекта, банкиры трансна-
циональные, как их назвал 
Трамп - транснациональные 
финансисты, и, соответ-
ственно, местные, как бы на-
ционалисты промышленные. 
Дальше произошел раскол фи-
нансистов, которые осознали, 
что либералы их подставили.

Именно банкиры отобрали 
у иудейского глобального про-
екта власть в Лондоне в 1936 
году. Сегодня мы видим, что 
начинается схватка между 
этими элитными группами. 
При этом может оказаться, 
что хозяйственные связи, 
установленные тогда, 10 - 20 
лет назад, противоречат се-
годняшним раскладкам. Но 

рвать их сразу нельзя, пото-
му что это финансовые по-
токи, которые обеспечивают 
существование тех или иных 
элитных групп. В результате 
начинают возникать сильные 
противоречия. Мы их очень 
хорошо видим на примере от-
ношения к Украине, прежде 
всего в США. В Западной Ев-
ропе очень устойчивая группа 
сидит в Брюсселе, и она стоит 
стеной: будем спасать Украи-
ну даже ценой собственной 
гибели.

- Почему события послед-
него десятилетия стали раз-
виваться стремительно?

- Они ускоряются. Ключе-
вая вещь осени 2020 года - это 
начало полномасштабного 
кризиса в западной эконо-
мике. К такому полноценно-
му спаду все пришло осенью 
2021 года. Как весна 1930 го-
да в США. Это начало кризи-
са, который потом привел к 
Великой депрессии. Он идет 
немножко по другому сцена-
рию. То гда - по дефляционно-
му, сейчас - рефляционному. 
Поэтому спад чуть меньше: 
тогда был где-то десять про-

центов в год, сейчас - около 
шести. И он сильно нивелиру-
ется в номинале тем, что ин-
фляцию занижают, и поэтому 
кажется, что все не так плохо. 
Но деградационные процессы 
накапливаются, и мы видим: 
спад начал ускоряться имен-
но из-за деградационного эф-
фекта. Это главная причина, 
по которой все начинают 
торопиться. А еще выборы 
в США. Если гипотеза о сго-
воре американских олигархов 
верна, в этом случае им со-
вершенно наплевать, кто ста-
нет президентом. То есть на 
уровне политической элиты 
США вопрос выборов утратил 
актуальность. Единственное, 
что их волнует, - чтобы не бы-
ло гражданской войны. Но 
поскольку гражданскую вой-
ну организовать без стимули-
рующего действия региональ-
ных олигархов невозможно, 
то, я думаю, с ними в регио-
нах (штатах) работа уже про-
ведена, войны в США не бу-
дет. А что касается оголтелых 
либералов, их уже выгнали. 
Это пока не все видят, но это 
очень скоро проявится в пол-
ной мере.

 ■ От ответа зависит спасение еврей-
ского государства.

- Что будет с промышленностью Укра-
ины?

- В середине - конце сороковых годов 
была специфическая ситуация, когда нуж-
но было принимать решение: или мы вос-
станавливаем Украину и Беларусь, или мы 
идем на Восток. Ресурсов и туда и туда не 
хватало. Было решено восстанавливать 
Украину. Причем ладно бы тогда вытащи-
ли обратно с территории Украины русские 
земли Донбасса. Нет, вместо этого их как 
бы отдали, собственно, оставили в соста-
ве Украины. Результат мы сегодня видим. 

По этой причине, скорее всего, эта ошиб-
ка повторена не будет, промышленный 
сектор Донбасса останется в России. Но 
частично он будет перенесен на Восток. 
Украина, я считаю, будет нашей. Думаю, 
что восстанавливаться в промышленном 
смысле она не будет, то есть это будет 
аграрная территория.

- На кого делает ставку Запад?
- Сейчас в США всерьез рассматривает-

ся вопрос о том, надо ли менять Израиль 
на Украину. То есть если Россия не по-
ложит свою гирьку на весы мира в Пале-
стине и как бы не сумеет спасти Израиль 

(ведь не исключено, что красная линия 
пройдена) и если никто не вмешается, то 
Израилю - конец. Россия эту ситуацию мо-
жет повернуть обратно, но она ничего не 
будет делать до тех пор, пока не получит 
совершенно четкие доказательства того, 
что противоположная сторона готова что-
то сделать. Это что-то - Украина. США мо-
гут резко и быстро все прекратить, но для 
этого, конечно, надо убрать Зеленского. 
Намеки на то, что его могут убрать, есть. 
Все решится очень быстро, потому что все 
расклады должны произойти до 5 ноября 
(выборы в США. - Ред.).
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Тель-Авив, уничтожая соседей, 
сам себя тоже толкает 
к периоду гужевого 
транспорта и средневековой 
неустроенности.

 ■ Наши страны разными 
путями пришли к похожим 
результатам.

- В чем заключается эко-
номическое чудо Беларуси?

- В том, что было продемон-
стрировано, что провести мо-
дернизацию в стране можно 
без экономического роста. 
Были страны, которые осу-
ществляли такие проекты. 
Пример Беларуси показыва-
ет, что в России можно было 
не организовывать обвалы 
девяностых. Но, опять-таки, 
не забудем, что тогда к вла-
сти в России пришли люди, 
целью которых был именно 
обвал. Они его и организова-
ли. А сегодня картина очень 
сильно меняется. Меняется 
тот внешний контур, в кото-
ром мы существовали. Если 
говорить об экономике, то 
я  могу сказать, что либера-
лизация белорусской эконо-
мики идет примерно теми же 
темпами, что и у нас. То есть 
нелиберальных экономистов 
в Беларуси сегодня нет.

- Там в меньшей степени 
проходила и приватизация.

- Это, кстати, было тяжело, 
потому что белорусские чи-
новники очень хотели прива-
тизировать.

КОГДА УБЕРУТ ЗЕЛЕНСКОГО? ПРОСТОЙ ВОПРОС

СЕКРЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ЧУДА РБ

РАСКЛАД

30 октября - 5 ноября / 2024 / № 49
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Его голосом говорят Си Си Кеп-
велл из «Санта-Барбары», Пирс 
Броснан, Дэниел Крейг, Уилл Смит 
и еще несколько десятков голливуд-
ских звезд и персонажей.

«Голос Бонда», как в шутку называ-
ют актера, рассказал «СВ», чем пора-
зил его Депардье и как он стал куми-
ром слепых.

ВОЛШЕБСТВО  
ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ
- У вас и театр, и кино, и дубляж - 

что важнее?
- Конечно, театр! «Балтийский дом» - 

первая любовь, которая не забывается. 
Это прямое общение со зрителем. По-
фантазирую. Вот красивая женщина, 
полгода уговаривает мужа: «Давай ты 
пойдешь не на футбол, а со мной в те-
атр». Тот отнекивается, но она его до-
грызла. И вот она выбирает спектакль, 
одежду, макияж, туфельки… Почему 
люди любят театр? Потому что папа 
в детстве рассказывал сказки: моя доч-
ка, например, без этого не засыпала. 
Так и здесь, зрительница верит, что ей 
расскажут красивую историю.

И вот зал начинает шуметь, запол-
няться. Ты на сцене, но занавес еще 
закрыт. Понимаешь, что люди в пред-
вкушении волшебства. Они потрати-
ли деньги не на пиво, а на билет в те-
атр. Поэтому будь добр, дай им его!

- Красиво сказано.
- В театре есть атавизм: после спек-

такля делаем поклоны. Сложно пред-

ставить, чтобы хирург после операции 
кланялся. Или инженер, закончив про-
ект, космонавт, прилетев на землю. 
А артисты кланяются. Этим мы гово-
рим: спасибо, почтенная публика, что 
потратили часть своей жизни, чтобы 
посмотреть на нас.

- После кино артистов часто узна-
ют, а после театральных ролей?

- Когда играли «Одиночество в Се-
ти», лет пять-шесть на полных ан-
шлагах, тогда узнавали, просили 
сфотографироваться. Хороший был 
спектакль.

- Говорят, однажды вы отказа-
лись выходить на сцену обнажен-
ным.

- Готовили спектакль о Галилео 
Галилее, я должен был играть Папу. 
Режиссер говорит: «Валерий, у меня 
так сцена строится, что Папа стоит 
голый и его одевают во все папское 
облачение». Отвечаю: «Нет, я сверкать 
голым телом не буду». Он: «Хорошо, 
мы тебе наденем кальсоны, устраи-
вает?» Но что-то с этим спектаклем 
не срослось, даже до репетиций не 
дошло. И хорошо.

ПОСТАВИЛ  
НА МЕСТО ДЕПАРДЬЕ
- Театр - для души. А сериалы и 

кино для чего?
- Сериалы прежде всего для заработ-

ка. Горжусь тем, что, наверно, я един-
ственный артист в Петербурге, который 
до сих пор не снялся в «ментах» и тому 
подобном. Лет двадцать меня замани-
вали, я находил предлоги отказаться.

- Почему?
- Мне не нравится, это халтура. То 

же самое и с другими телевизионными 
ежевечерними сериалами. Раньше хва-
тало одной фразы, чтобы тобой пере-
стали интересоваться их продюсеры. 
«Какой у вас гонорар?» - «Тридцать 
тысяч рублей и привозить туда и об-
ратно». - «Ой, нет, извините». А вот 
лет десять назад звонят, я завожу свою 
шарманку, не успеваю договорить 
и слышу: «Мы согласны».

- Подловили!
- Ну, пообещал - будь добр исполнить. 

Спрашиваю: кого хоть играть-то? От-
вечают: главный злодей на 24 серии, 
портит жизнь главным героям и всем 
честным людям. Ладно, думаю, хоть 

денег заработаю. Они сняли 24 серии 
с моим героем за семь дней! Можете 
себе представить? О каком качестве 
может идти речь?

- Смотрите кино со своим учас-
тием?

- Только один раз. Первый сериал был 
хороший, «Закон мышеловки». Я играл 
главного следователя.

А еще мне повезло, снимался во 
Франции, в фильме «Все могут коро-
ли», это «Римские каникулы» на рос-
сийской почве. Я - охранник принцес-
сы, которая исчезла в Петербурге, ищу 
ее следы. В титрах вначале идет «Где-то 
в Европе…» - поэтому мне сказали: 
«Начало снимаем во Франции, у тебя 
диалог с папой принцессы».

- И кто играл папу?
- Вот и я спросил: а кто папа? Депар-

дье! Да ладно! Он тогда еще не получил 
российский паспорт и квартиру в Са-
ранске. Самый востребованный артист 
в Европе. Меня предупредили: Депар-
дье - это святое, не заговаривай с ним. 

- Французский знаете?
- Полгода учил текст, зазубрил навеч-

но! (Говорит по-французски.) И вот мы 
встретились… Он, конечно, блестящий 
профессионал, но при этом шалопай!.. 
Текст принципиально не учит и пер-
вым делом спрашивает у оператора: 
где граница кадра? Там ему за моей 
спиной вешают слова, и вот он вроде 
смотрит мне в лицо, а сам скашивает 
глаза. При этом органичен как кошка! 
И так мне обидно стало, я-то свои во-
семь слов полгода учил… Я чуть-чуть 
сдвинулся и закрыл ему текст.

- Нарочно?!
- Конечно. Только ты один здесь ар-

тист, что ли? Он закричал: «А-а-а! Са-
тана!» - и стал меня душить. Но после 
этого мы стали друзьями.

- Вы много поездили, в Беларуси 
бывали?

- Когда в армии служил, бывал пару 
раз в командировке в Минске. С теа-
тром два года назад привозили «Ду-
шечку». Безумно понравился город, 
большое уважение к нему.

ПОСЛЕ «ТРЕХ БОГАТЫРЕЙ» МАЛЬЧИКОВ 
СТАЛИ НАЗЫВАТЬ ДОБРЫНЯМИ

Валерий СОЛОВЬЕВ:
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 ■ Он подарил свой голос 
десяткам киноперсонажей.

ДЕНЬ ИМЕНИ МЕНЯ
- По голосу узнают?
- Пару раз бывало. «А вы что, 

Бонда дублируете?» или «Маш, 
посмотри, Бонд пришел!».

Озвучил всех Бондов с Крей-
гом, и еще один фильм с ним - 
«Девушка с татуировкой дра-
кона». Он серьезный артист. 
Расстроился, что последний 
его Бонд оказался развесистой 
клюквой с картонным злодеем 
и злобными русскими. Ужасно.

- Фильмы с вашим голосом 
смотрите?

- Я их и так вижу, когда озву-
чиваю! До начала СВО, когда 
мы еще дружили с Европой 
и Америкой, их часто по теле-
визору показывали, так что 
волей-неволей посматривал. 
Например, идет «Аватар», доч-

ка спрашивает: «Папа, ты го-
воришь?»

В ковид театр был закрыт, мы 
всей семьей месяца три-четыре 
провели на даче, и в какой-то 
день показывали всех Бондов. 
Я шутил: сегодня день имени 
меня.

Дублированных фильмов-то 
за плечами много, одних глав-
ных ролей больше ста.

- Что сложнее озвучивать - 
кино или мультфильмы?

- В принципе, без разницы. 
Но самый сложный опыт, когда 
дублировал Уилла Смита. Он 
афроамериканец, а они очень 
быстро говорят.

ЗВЕРУШЕК НИКОМУ  
НЕ ОТДАВАТЬ
- Тараторят?
- Я не успевал за ними. А на 

много дублей не имею права, 
другие артисты ждут. Два часа 
пытаемся это упихать…

Однажды озвучивал амери-
канское ток-шоу о сексуаль-
ных проблемах, мы многое 
узнали об этой стране! (Сме-
ется.) И вот мне нужно сказать: 
«А сейчас нам звонит трансве-
стит из Массачусетса».

- По-русски длиннее.
- Английский язык лингви-

стически короче. Мне не обяза-
тельно попасть в артикуляцию, 
но начать и закончить фразу 
нужно одновременно с дикто-
ром.

В другой раз озвучивал 
какую-то компьютерную игру, 
просто счет  - «один, два, 
три…». На «четыре» споткнул-
ся: у них один слог - four, а у 
нас - три слога!

Сейчас-то новая аппаратура 
ускоряет речь, и все намно-
го быстрее. Первый фильм, 
«Портрет Дориана Грея» дуб-
лировал шесть часов, а сей-
час управились бы за тридцать 
минут.

Но озвучка меня спасла 
в 1990-е годы, когда надо бы-
ло кормить семью. Фильмов 
не снимали, а телевизионную 
сетку надо было чем-то закры-
вать. Вот и пошли мыльные 
оперы, «Санта-Барбара»…

- Кстати: здравствуйте, 
Си Си! Что бы мы в те годы 
смотрели без вас?

- Есть один момент в моей 
жизни, от которого мне прият-
но. Я озвучиваю в мультфиль-
ме «Три богатыря» Добрыню 
Никитича, во всех сериях. Как-
то руководство студии говорит: 

нам так понравилось, как ты 
сделал Добрыню, давай еще 
Илью Муромца попробуй. Сде-
лал я и Илью.

Потом, когда этих героев 
в один фильм поместили, мне 
предложили выбор: или До-
брыня, или Илья. Естествен-
но, я своего Добрынюшку вы-
брал. В очередной раз прихожу 
и слышу: «Валер, представ-
ляешь, в России в разы повы-
силось количество мальчиков 
с именем Добрыня!»

Мне так приятно! Значит, 
им нравится. Вот этим я по-
настоящему горжусь.

- А сами что любите смо-
треть?

- Обожаю документальные 
фильмы - как смотреть, так и 
писать закадровый голос. На 
студии знают: если пришли 
зверушки, их никому не отда-
вать, только Соловьеву.

«МАША, БОНД ЯВИЛСЯ!» ПРОФЕССИЯ

Театр для актера 
остается главным 
приоритетом.

В девяностые годы озвучка помогла 
Валерию прокормить семью.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Об этом сообщил Президент 
РБ Александр Лукашенко на 
встрече с первым заместите-
лем председателя Правитель-
ства РФ Денисом Мантуровым.

- Пятого декабря будет Выс-
ший Госсовет, - сообщил глава 
государства. - Необходимо по-
ставить все точки над «i», же-
лательно на ВГС, чтобы и сле-
дующий, и последующие годы 
были понятными для Беларуси и 
России в плане взаимодействия. 
Александр Лукашенко также 
заявил, что вместе со своим 
коллегой Владимиром Пути-

ным ожидает конкретных ре-
зультатов от визита Мантуро-
ва в Минск. И если возникнут 
вопросы, требующие решения 
на уровне президентов, можно 
было бы их решить в ближай-
шее время.

Высший Государственный Со-
вет является высшим органом 
Союзного государства. В его со-
став входят главы государств, гла-
вы правительств, руководители 
палат парламентов государств-
участников.

В заседаниях ВГС участвуют 
председатель Совета Министров, 
председатели Палат Парламента, 
председатель Суда Союзного го-
сударства.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Парламентское Собрание 
отметило добросовестный 
труд Бориса Грызлова и Вла-
димира Андрейченко.

Два государственных деятеля, 
которые знают все о союзе брат-
ских народов и долгие годы сто-
ят на страже отношений между 
нашими странами, удостоены 
наград. Посол РФ в Синеокой 
Борис Грызлов и делегат VII 
Всебелорусского народного со-
брания Владимир Андрейчен-
ко получили Почетные грамоты 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России.

В подписанном Председателем 
Парламентского Собрания Вя-
чеславом Володиным документе 
они отмечены за труды «по укре-
плению отношений и всесторон-
него сотрудничества» между стра-
нами Союзного государства. И это 
не пустые слова.

Борис Грызлов был назначен по-
слом в начале 2022 года. А с 2004 
по 2012 год, на заре строительства 
СГ, возглавлял ПС. Именно при 
его непосредственном участии на-
чалась работа по созданию едино-

го миграционного пространства, 
пенсионного, медицинского и со-
циального обеспечения граждан 
Союзного Государства, военного 
и военно-технического сотрудни-
чества. Сегодня, как дипломат, 
он придерживается принципов 
реальных мер - то есть меньше 
разговоров, больше дел. Опыт 
работы с «реальными мерами» 
у Грызлова тоже весомый: в на-
чале нулевых он возглавлял од-
но из самых серьезных ведомств 
РФ - МВД.

Владимир Андрейченко не еди-
ножды переизбирался на долж-
ность председателя Палаты 
представителей Национального 
собрания Беларуси и был Первым 
заместителем Председателя ПС, 
работая на этих постах над фор-
мированием единой промышлен-
ной политики и подлинного эко-
номического союза наших стран. 
Занимался воплощением Союз-
ных программ в сельском хозяй-
стве, медицине, космосе. Благода-
ря этой работе страны Союзного 
государства не только упрочили 
кооперацию, но и успешно выдер-
жали жесткие западные санкции, 
которые разбились о прочный кор-
пус братского союза.

СОБЫТИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Подготовка к Форуму регионов, 
молодежный проект «Поезд Памя-
ти» и БРИКС как новый центр силы.

ПО ОСОБОМУ МАРШРУТУ
Эти и другие вопросы Председатель 

Совета Респуб лики Национального 
собрания Беларуси Наталья Кочанова 
обсудила с Послом России в Беларуси 
Борисом Грызловым.

Несмотря на санкционное давление 
и прогнозы западных «доброжелателей», 
Беларусь и Россия уверенно двигаются 
по пути союзной интеграции, укрепляя 
гуманитарные связи. XII Форум регио-
нов, который пройдет в следующем году 
в Нижнем Новгороде, откроет новые го-
ризонты долгосрочного взаимовыгодного 
сотрудничества, уверен Борис Грызлов:

- Город был выбран не случайно. Това-
рооборот между Нижним Новгородом 
и Беларусью превысил один миллиард 
долларов. Это один из мощных партнеров 
Беларуси. Есть много общих предприятий, 
например по производству трамваев.

Безусловно, в основе сотрудничества - 
экономика. Но особое внимание на Фору-
ме регионов всегда уделяют науке, культу-
ре, образованию, поддержке и развитию 
лучших инициатив молодежного движе-
ния.

- За подрастающим поколением будущее 
наших стран, дальнейшее развитие сотруд-
ничества и, самое главное, дружба между 
нашими народами. Сейчас мы активно 
работаем над молодежным проектом «По-
езд Памяти». В уходящем году в нем при-
нимали участие ребята из восьми стран, 
в следующем году хотим, чтобы в проекте 

поучаствовали дети из всех стран бывшего 
Советского Союза. Мне кажется, что на-
родную дипломатию и сотрудничество 
наших стран на уровне регионов ничто 
не заменит. И наши лидеры часто об этом 
говорят, - уточнила Наталья Кочанова.

ОБОГНАЛИ «СЕМЕРКУ»
За восемь месяцев Беларусь посетили 35 

официальных делегаций из России. В от-
вет - зеркальные визиты. Так, премьер-
министр Беларуси Роман Головченко 
принял участие в Днях Минска в Санкт-
Петербурге:

- Думаю, не проходит и дня, чтобы бе-
лорусы и россияне не коммуницировали, 
не решали вопросы о развитии совмест-
ных технологий, предприятий. Кстати, 
мы в Совете Республики поддержали за-
конопроект о серийном производстве 
белорусско-российского самолета, потому 
что мы понимаем, что все должно быть 
свое, что Союзное государство должно 
быть независимым, - уверена спикер Со-
вета Республики.

Российский посол обратил внимание на 
международную повестку:

- Западный мир хочет изолировать Рос-
сию и Беларусь. Но проведение Форума 
БРИКС в Казани показало: на него прие-
хали 22 лидера государств, 36 делегаций 
разных стран, шесть международных орга-
низаций, в том числе Генеральный секре-
тарь ООН. О какой изоляции может идти 
речь? В сентябре проходил Восточный 
экономический форум, на котором было 
семь тысяч участников из 75 стран. Это 
тоже говорит о том, что никакой изоляции 
нет. БРИКС включает 45 процентов насе-
ления земного шара и более трети миро-
вого ВВП - больше, чем у стран «семерки». 

ИЗ МИНСКА ЕДЕМ  
В НИЖНИЙ ЗА ТРАМВАЕМ

ПЛАНЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Депутаты Парламент-
ского Собрания посети-
ли избирательные участ-
ки в Ташкенте.

В Узбекистане прошли 
выборы в законодательную 
(нижнюю) палату парламен-
та. В качестве наблюдате-
лей была там и делегация 
от Парламентского Собра-
ния. О том, как все про-
исходило, нам рассказал 
председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и 
финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов.

- Сколько человек в ва-
шей делегации?

- Здесь мы работаем вме-
сте с заместителем пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне 
Андреем Красовым и за-
местителем председателя 
ПС Сергеем Хоменко, - по-
яснил парламентарий.  - В 
столице идут выборы не 
только в Олий Мажлис - их 
нижнюю палату парламен-
та, но и в городские и рай-
онные органы власти. При 
этом бюллетеней четыре, 
потому что в Мажлис вы-
бирают по партийным спи-
скам и одномандатников. 

Избирательные комиссии 
опытные. И что очень для 
нас отрадно - практически 
все говорят на русском язы-
ке. В Баку мы, например, 
сталкивались с тем, что его 
не все знают.

Очередей нет, но лю-
ди идут все время. Участ-
ки оборудованы пример-
но одинаково. На каждом 
есть стационарная урна и 
переносная. На двух ви-
дели электронное голосо-
вание - нужно прислонить 
большой палец. Так голо-
сует в основном молодежь.

- Как с агитацией в день 
выборов?

- Ее не убирают с улиц, 
но она ненавязчивая - фо-
тография и информация о 
кандидате. Много разгова-
ривали с местными наблю-
дателями, они единодуш-
но говорят, что нарушений 
не заметили. Спросили, за 
деньги ли они здесь сидят. 
Отвечают: «По зову души!» 

Мы также никаких отрица-
тельных моментов не уви-
дели.

- Почему для представи-
телей Союзного государ-
ства важно наблюдать за 
выборами в Узбекистане?

- Во-первых, это важно 
для самих узбеков. Вы ведь 
знаете, что когда приезжа-
ют наблюдатели из ОБСЕ, 
они все равно напишут то, 
что им скажут американцы. 
Поэтому нужно, чтобы был 
альтернативный взгляд. 
А во-вторых, конечно, в лю-
бой стране есть что пере-
нять. Например, здесь каж-
дый избирательный участок 
оборудован пандусом для 
инвалидов, и одна из че-
тырех кабинок тоже. Еще 
момент - для того чтобы те-
бе принесли урну на дом, 
не надо писать заявление - 
члены комиссии сами от-
слеживают таких избира-
телей. Так что любой опыт 
заслуживает изучения.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ:

ПОЧЕМУ ВАЖНО НАБЛЮДАТЬ  
ЗА ВЫБОРАМИ В УЗБЕКИСТАНЕ

ГРАМОТНАЯ РАБОТА

ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ  
СОСТОИТСЯ В ДЕКАБРЕ

Президенты на ВГС принимают решения, которые 
помогают нашим странам работать в одной связке.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Его голосом говорят Си Си Кеп-
велл из «Санта-Барбары», Пирс 
Броснан, Дэниел Крейг, Уилл Смит 
и еще несколько десятков голливуд-
ских звезд и персонажей.

«Голос Бонда», как в шутку называ-
ют актера, рассказал «СВ», чем пора-
зил его Депардье и как он стал куми-
ром слепых.

ВОЛШЕБСТВО  
ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ
- У вас и театр, и кино, и дубляж - 

что важнее?
- Конечно, театр! «Балтийский дом» - 

первая любовь, которая не забывается. 
Это прямое общение со зрителем. По-
фантазирую. Вот красивая женщина, 
полгода уговаривает мужа: «Давай ты 
пойдешь не на футбол, а со мной в те-
атр». Тот отнекивается, но она его до-
грызла. И вот она выбирает спектакль, 
одежду, макияж, туфельки… Почему 
люди любят театр? Потому что папа 
в детстве рассказывал сказки: моя доч-
ка, например, без этого не засыпала. 
Так и здесь, зрительница верит, что ей 
расскажут красивую историю.

И вот зал начинает шуметь, запол-
няться. Ты на сцене, но занавес еще 
закрыт. Понимаешь, что люди в пред-
вкушении волшебства. Они потрати-
ли деньги не на пиво, а на билет в те-
атр. Поэтому будь добр, дай им его!

- Красиво сказано.
- В театре есть атавизм: после спек-

такля делаем поклоны. Сложно пред-

ставить, чтобы хирург после операции 
кланялся. Или инженер, закончив про-
ект, космонавт, прилетев на землю. 
А артисты кланяются. Этим мы гово-
рим: спасибо, почтенная публика, что 
потратили часть своей жизни, чтобы 
посмотреть на нас.

- После кино артистов часто узна-
ют, а после театральных ролей?

- Когда играли «Одиночество в Се-
ти», лет пять-шесть на полных ан-
шлагах, тогда узнавали, просили 
сфотографироваться. Хороший был 
спектакль.

- Говорят, однажды вы отказа-
лись выходить на сцену обнажен-
ным.

- Готовили спектакль о Галилео 
Галилее, я должен был играть Папу. 
Режиссер говорит: «Валерий, у меня 
так сцена строится, что Папа стоит 
голый и его одевают во все папское 
облачение». Отвечаю: «Нет, я сверкать 
голым телом не буду». Он: «Хорошо, 
мы тебе наденем кальсоны, устраи-
вает?» Но что-то с этим спектаклем 
не срослось, даже до репетиций не 
дошло. И хорошо.

ПОСТАВИЛ  
НА МЕСТО ДЕПАРДЬЕ
- Театр - для души. А сериалы и 

кино для чего?
- Сериалы прежде всего для заработ-

ка. Горжусь тем, что, наверно, я един-
ственный артист в Петербурге, который 
до сих пор не снялся в «ментах» и тому 
подобном. Лет двадцать меня замани-
вали, я находил предлоги отказаться.

- Почему?
- Мне не нравится, это халтура. То 

же самое и с другими телевизионными 
ежевечерними сериалами. Раньше хва-
тало одной фразы, чтобы тобой пере-
стали интересоваться их продюсеры. 
«Какой у вас гонорар?» - «Тридцать 
тысяч рублей и привозить туда и об-
ратно». - «Ой, нет, извините». А вот 
лет десять назад звонят, я завожу свою 
шарманку, не успеваю договорить 
и слышу: «Мы согласны».

- Подловили!
- Ну, пообещал - будь добр исполнить. 

Спрашиваю: кого хоть играть-то? От-
вечают: главный злодей на 24 серии, 
портит жизнь главным героям и всем 
честным людям. Ладно, думаю, хоть 

денег заработаю. Они сняли 24 серии 
с моим героем за семь дней! Можете 
себе представить? О каком качестве 
может идти речь?

- Смотрите кино со своим учас-
тием?

- Только один раз. Первый сериал был 
хороший, «Закон мышеловки». Я играл 
главного следователя.

А еще мне повезло, снимался во 
Франции, в фильме «Все могут коро-
ли», это «Римские каникулы» на рос-
сийской почве. Я - охранник принцес-
сы, которая исчезла в Петербурге, ищу 
ее следы. В титрах вначале идет «Где-то 
в Европе…» - поэтому мне сказали: 
«Начало снимаем во Франции, у тебя 
диалог с папой принцессы».

- И кто играл папу?
- Вот и я спросил: а кто папа? Депар-

дье! Да ладно! Он тогда еще не получил 
российский паспорт и квартиру в Са-
ранске. Самый востребованный артист 
в Европе. Меня предупредили: Депар-
дье - это святое, не заговаривай с ним. 

- Французский знаете?
- Полгода учил текст, зазубрил навеч-

но! (Говорит по-французски.) И вот мы 
встретились… Он, конечно, блестящий 
профессионал, но при этом шалопай!.. 
Текст принципиально не учит и пер-
вым делом спрашивает у оператора: 
где граница кадра? Там ему за моей 
спиной вешают слова, и вот он вроде 
смотрит мне в лицо, а сам скашивает 
глаза. При этом органичен как кошка! 
И так мне обидно стало, я-то свои во-
семь слов полгода учил… Я чуть-чуть 
сдвинулся и закрыл ему текст.

- Нарочно?!
- Конечно. Только ты один здесь ар-

тист, что ли? Он закричал: «А-а-а! Са-
тана!» - и стал меня душить. Но после 
этого мы стали друзьями.

- Вы много поездили, в Беларуси 
бывали?

- Когда в армии служил, бывал пару 
раз в командировке в Минске. С теа-
тром два года назад привозили «Ду-
шечку». Безумно понравился город, 
большое уважение к нему.

ПОСЛЕ «ТРЕХ БОГАТЫРЕЙ» МАЛЬЧИКОВ 
СТАЛИ НАЗЫВАТЬ ДОБРЫНЯМИ

Валерий СОЛОВЬЕВ:
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 ■ Он подарил свой голос 
десяткам киноперсонажей.

ДЕНЬ ИМЕНИ МЕНЯ
- По голосу узнают?
- Пару раз бывало. «А вы что, 

Бонда дублируете?» или «Маш, 
посмотри, Бонд пришел!».

Озвучил всех Бондов с Крей-
гом, и еще один фильм с ним - 
«Девушка с татуировкой дра-
кона». Он серьезный артист. 
Расстроился, что последний 
его Бонд оказался развесистой 
клюквой с картонным злодеем 
и злобными русскими. Ужасно.

- Фильмы с вашим голосом 
смотрите?

- Я их и так вижу, когда озву-
чиваю! До начала СВО, когда 
мы еще дружили с Европой 
и Америкой, их часто по теле-
визору показывали, так что 
волей-неволей посматривал. 
Например, идет «Аватар», доч-

ка спрашивает: «Папа, ты го-
воришь?»

В ковид театр был закрыт, мы 
всей семьей месяца три-четыре 
провели на даче, и в какой-то 
день показывали всех Бондов. 
Я шутил: сегодня день имени 
меня.

Дублированных фильмов-то 
за плечами много, одних глав-
ных ролей больше ста.

- Что сложнее озвучивать - 
кино или мультфильмы?

- В принципе, без разницы. 
Но самый сложный опыт, когда 
дублировал Уилла Смита. Он 
афроамериканец, а они очень 
быстро говорят.

ЗВЕРУШЕК НИКОМУ  
НЕ ОТДАВАТЬ
- Тараторят?
- Я не успевал за ними. А на 

много дублей не имею права, 
другие артисты ждут. Два часа 
пытаемся это упихать…

Однажды озвучивал амери-
канское ток-шоу о сексуаль-
ных проблемах, мы многое 
узнали об этой стране! (Сме-
ется.) И вот мне нужно сказать: 
«А сейчас нам звонит трансве-
стит из Массачусетса».

- По-русски длиннее.
- Английский язык лингви-

стически короче. Мне не обяза-
тельно попасть в артикуляцию, 
но начать и закончить фразу 
нужно одновременно с дикто-
ром.

В другой раз озвучивал 
какую-то компьютерную игру, 
просто счет  - «один, два, 
три…». На «четыре» споткнул-
ся: у них один слог - four, а у 
нас - три слога!

Сейчас-то новая аппаратура 
ускоряет речь, и все намно-
го быстрее. Первый фильм, 
«Портрет Дориана Грея» дуб-
лировал шесть часов, а сей-
час управились бы за тридцать 
минут.

Но озвучка меня спасла 
в 1990-е годы, когда надо бы-
ло кормить семью. Фильмов 
не снимали, а телевизионную 
сетку надо было чем-то закры-
вать. Вот и пошли мыльные 
оперы, «Санта-Барбара»…

- Кстати: здравствуйте, 
Си Си! Что бы мы в те годы 
смотрели без вас?

- Есть один момент в моей 
жизни, от которого мне прият-
но. Я озвучиваю в мультфиль-
ме «Три богатыря» Добрыню 
Никитича, во всех сериях. Как-
то руководство студии говорит: 

нам так понравилось, как ты 
сделал Добрыню, давай еще 
Илью Муромца попробуй. Сде-
лал я и Илью.

Потом, когда этих героев 
в один фильм поместили, мне 
предложили выбор: или До-
брыня, или Илья. Естествен-
но, я своего Добрынюшку вы-
брал. В очередной раз прихожу 
и слышу: «Валер, представ-
ляешь, в России в разы повы-
силось количество мальчиков 
с именем Добрыня!»

Мне так приятно! Значит, 
им нравится. Вот этим я по-
настоящему горжусь.

- А сами что любите смо-
треть?

- Обожаю документальные 
фильмы - как смотреть, так и 
писать закадровый голос. На 
студии знают: если пришли 
зверушки, их никому не отда-
вать, только Соловьеву.

«МАША, БОНД ЯВИЛСЯ!» ПРОФЕССИЯ

Театр для актера 
остается главным 
приоритетом.

В девяностые годы озвучка помогла 
Валерию прокормить семью.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Об этом сообщил Президент 
РБ Александр Лукашенко на 
встрече с первым заместите-
лем председателя Правитель-
ства РФ Денисом Мантуровым.

- Пятого декабря будет Выс-
ший Госсовет, - сообщил глава 
государства. - Необходимо по-
ставить все точки над «i», же-
лательно на ВГС, чтобы и сле-
дующий, и последующие годы 
были понятными для Беларуси и 
России в плане взаимодействия. 
Александр Лукашенко также 
заявил, что вместе со своим 
коллегой Владимиром Пути-

ным ожидает конкретных ре-
зультатов от визита Мантуро-
ва в Минск. И если возникнут 
вопросы, требующие решения 
на уровне президентов, можно 
было бы их решить в ближай-
шее время.

Высший Государственный Со-
вет является высшим органом 
Союзного государства. В его со-
став входят главы государств, гла-
вы правительств, руководители 
палат парламентов государств-
участников.

В заседаниях ВГС участвуют 
председатель Совета Министров, 
председатели Палат Парламента, 
председатель Суда Союзного го-
сударства.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Парламентское Собрание 
отметило добросовестный 
труд Бориса Грызлова и Вла-
димира Андрейченко.

Два государственных деятеля, 
которые знают все о союзе брат-
ских народов и долгие годы сто-
ят на страже отношений между 
нашими странами, удостоены 
наград. Посол РФ в Синеокой 
Борис Грызлов и делегат VII 
Всебелорусского народного со-
брания Владимир Андрейчен-
ко получили Почетные грамоты 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России.

В подписанном Председателем 
Парламентского Собрания Вя-
чеславом Володиным документе 
они отмечены за труды «по укре-
плению отношений и всесторон-
него сотрудничества» между стра-
нами Союзного государства. И это 
не пустые слова.

Борис Грызлов был назначен по-
слом в начале 2022 года. А с 2004 
по 2012 год, на заре строительства 
СГ, возглавлял ПС. Именно при 
его непосредственном участии на-
чалась работа по созданию едино-

го миграционного пространства, 
пенсионного, медицинского и со-
циального обеспечения граждан 
Союзного Государства, военного 
и военно-технического сотрудни-
чества. Сегодня, как дипломат, 
он придерживается принципов 
реальных мер - то есть меньше 
разговоров, больше дел. Опыт 
работы с «реальными мерами» 
у Грызлова тоже весомый: в на-
чале нулевых он возглавлял од-
но из самых серьезных ведомств 
РФ - МВД.

Владимир Андрейченко не еди-
ножды переизбирался на долж-
ность председателя Палаты 
представителей Национального 
собрания Беларуси и был Первым 
заместителем Председателя ПС, 
работая на этих постах над фор-
мированием единой промышлен-
ной политики и подлинного эко-
номического союза наших стран. 
Занимался воплощением Союз-
ных программ в сельском хозяй-
стве, медицине, космосе. Благода-
ря этой работе страны Союзного 
государства не только упрочили 
кооперацию, но и успешно выдер-
жали жесткие западные санкции, 
которые разбились о прочный кор-
пус братского союза.

СОБЫТИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Подготовка к Форуму регионов, 
молодежный проект «Поезд Памя-
ти» и БРИКС как новый центр силы.

ПО ОСОБОМУ МАРШРУТУ
Эти и другие вопросы Председатель 

Совета Респуб лики Национального 
собрания Беларуси Наталья Кочанова 
обсудила с Послом России в Беларуси 
Борисом Грызловым.

Несмотря на санкционное давление 
и прогнозы западных «доброжелателей», 
Беларусь и Россия уверенно двигаются 
по пути союзной интеграции, укрепляя 
гуманитарные связи. XII Форум регио-
нов, который пройдет в следующем году 
в Нижнем Новгороде, откроет новые го-
ризонты долгосрочного взаимовыгодного 
сотрудничества, уверен Борис Грызлов:

- Город был выбран не случайно. Това-
рооборот между Нижним Новгородом 
и Беларусью превысил один миллиард 
долларов. Это один из мощных партнеров 
Беларуси. Есть много общих предприятий, 
например по производству трамваев.

Безусловно, в основе сотрудничества - 
экономика. Но особое внимание на Фору-
ме регионов всегда уделяют науке, культу-
ре, образованию, поддержке и развитию 
лучших инициатив молодежного движе-
ния.

- За подрастающим поколением будущее 
наших стран, дальнейшее развитие сотруд-
ничества и, самое главное, дружба между 
нашими народами. Сейчас мы активно 
работаем над молодежным проектом «По-
езд Памяти». В уходящем году в нем при-
нимали участие ребята из восьми стран, 
в следующем году хотим, чтобы в проекте 

поучаствовали дети из всех стран бывшего 
Советского Союза. Мне кажется, что на-
родную дипломатию и сотрудничество 
наших стран на уровне регионов ничто 
не заменит. И наши лидеры часто об этом 
говорят, - уточнила Наталья Кочанова.

ОБОГНАЛИ «СЕМЕРКУ»
За восемь месяцев Беларусь посетили 35 

официальных делегаций из России. В от-
вет - зеркальные визиты. Так, премьер-
министр Беларуси Роман Головченко 
принял участие в Днях Минска в Санкт-
Петербурге:

- Думаю, не проходит и дня, чтобы бе-
лорусы и россияне не коммуницировали, 
не решали вопросы о развитии совмест-
ных технологий, предприятий. Кстати, 
мы в Совете Республики поддержали за-
конопроект о серийном производстве 
белорусско-российского самолета, потому 
что мы понимаем, что все должно быть 
свое, что Союзное государство должно 
быть независимым, - уверена спикер Со-
вета Республики.

Российский посол обратил внимание на 
международную повестку:

- Западный мир хочет изолировать Рос-
сию и Беларусь. Но проведение Форума 
БРИКС в Казани показало: на него прие-
хали 22 лидера государств, 36 делегаций 
разных стран, шесть международных орга-
низаций, в том числе Генеральный секре-
тарь ООН. О какой изоляции может идти 
речь? В сентябре проходил Восточный 
экономический форум, на котором было 
семь тысяч участников из 75 стран. Это 
тоже говорит о том, что никакой изоляции 
нет. БРИКС включает 45 процентов насе-
ления земного шара и более трети миро-
вого ВВП - больше, чем у стран «семерки». 

ИЗ МИНСКА ЕДЕМ  
В НИЖНИЙ ЗА ТРАМВАЕМ

ПЛАНЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Депутаты Парламент-
ского Собрания посети-
ли избирательные участ-
ки в Ташкенте.

В Узбекистане прошли 
выборы в законодательную 
(нижнюю) палату парламен-
та. В качестве наблюдате-
лей была там и делегация 
от Парламентского Собра-
ния. О том, как все про-
исходило, нам рассказал 
председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и 
финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов.

- Сколько человек в ва-
шей делегации?

- Здесь мы работаем вме-
сте с заместителем пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне 
Андреем Красовым и за-
местителем председателя 
ПС Сергеем Хоменко, - по-
яснил парламентарий.  - В 
столице идут выборы не 
только в Олий Мажлис - их 
нижнюю палату парламен-
та, но и в городские и рай-
онные органы власти. При 
этом бюллетеней четыре, 
потому что в Мажлис вы-
бирают по партийным спи-
скам и одномандатников. 

Избирательные комиссии 
опытные. И что очень для 
нас отрадно - практически 
все говорят на русском язы-
ке. В Баку мы, например, 
сталкивались с тем, что его 
не все знают.

Очередей нет, но лю-
ди идут все время. Участ-
ки оборудованы пример-
но одинаково. На каждом 
есть стационарная урна и 
переносная. На двух ви-
дели электронное голосо-
вание - нужно прислонить 
большой палец. Так голо-
сует в основном молодежь.

- Как с агитацией в день 
выборов?

- Ее не убирают с улиц, 
но она ненавязчивая - фо-
тография и информация о 
кандидате. Много разгова-
ривали с местными наблю-
дателями, они единодуш-
но говорят, что нарушений 
не заметили. Спросили, за 
деньги ли они здесь сидят. 
Отвечают: «По зову души!» 

Мы также никаких отрица-
тельных моментов не уви-
дели.

- Почему для представи-
телей Союзного государ-
ства важно наблюдать за 
выборами в Узбекистане?

- Во-первых, это важно 
для самих узбеков. Вы ведь 
знаете, что когда приезжа-
ют наблюдатели из ОБСЕ, 
они все равно напишут то, 
что им скажут американцы. 
Поэтому нужно, чтобы был 
альтернативный взгляд. 
А во-вторых, конечно, в лю-
бой стране есть что пере-
нять. Например, здесь каж-
дый избирательный участок 
оборудован пандусом для 
инвалидов, и одна из че-
тырех кабинок тоже. Еще 
момент - для того чтобы те-
бе принесли урну на дом, 
не надо писать заявление - 
члены комиссии сами от-
слеживают таких избира-
телей. Так что любой опыт 
заслуживает изучения.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ:

ПОЧЕМУ ВАЖНО НАБЛЮДАТЬ  
ЗА ВЫБОРАМИ В УЗБЕКИСТАНЕ

ГРАМОТНАЯ РАБОТА

ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ  
СОСТОИТСЯ В ДЕКАБРЕ

Президенты на ВГС принимают решения, которые 
помогают нашим странам работать в одной связке.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? Ведь в боль-
шинстве случаев водитель 
авто не виноват. Но за это 
якобы все равно привлека-
ют к ответственности?

Николай Самосейко, 
юрист:

- В такой ситуации первое, 
о чем должен помнить авто-
мобилист, - это ДТП. Авто-
мобилист несет ту же ответ-
ственность, что и в случаях 
с авариями, произошедшими 
в других обстоятельствах.

Водитель обязан немедлен-
но остановиться, включить 
аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в ГАИ 
и ждать их приезда.

А вот чего не стоит делать 
ни при каких обстоятельствах, 
так это  покидать место ДТП. 
Последствия могут быть край-
не неблагоприятными.

В России могут лишить 
прав на срок от одного года 
до полутора лет или наложить 
административный арест на 
срок до пятнадцати суток.

В Беларуси - штраф в раз-
мере от 5 до 25 базовых ве-
личин (200 - 1000 белорусских 
рублей. - Ред.) или лишение 
права заниматься определен-
ной деятельностью сроком до 
двух лет.

Скрыться с места ДТП и по-
пытаться уйти от ответствен-
ности не получится: номер ва-
шей машины могут запомнить 
случайные свидетели либо он 
может быть зафиксирован ка-
мерами наблюдения.

Кроме того, как вы справед-
ливо заметили, зачастую во-
дитель, сбивший животное, не 
виновен в происшествии. Ча-
сто случается так, что собака 
бросается под колеса автомо-
биля либо внезапно выбегает 
из-за препятствия. Поэтому во-
дитель должен собрать макси-
мальное количество доказа-
тельств своей невиновности.

Следует зафиксировать 
повреждения автомобиля, 
тормозной путь, сфотогра-
фировать окружающую об-
становку.

В законодательстве Бела-
руси и России прямо не преду-
смотрена ответственность во-
дителя, если он сбил собаку 
или кота. Чаще всего штраф 
в таких случаях налагается 
за превышение допустимой 
скорости, игнорирование до-
рожной разметки, передвиже-
ние по пешеходной зоне и т.д.

Следует иметь в виду, что 
если, например, собака бе-
гала без присмотра по про-
езжей части или по двору, то 
в произошедшем может быть 
виноват ее хозяин.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 

соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

07.30 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)

08.30, 18.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.10, 10.55 «Польский след» (12+)

12.00 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

19.45 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» Музыкальная 

программа (12+)

21.00 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+). 

  Комедия по повести Л. Юзефовича 

«Ситуация на Балканах», 

написанная на материалах об 

агенте петербургской полиции 

В. Путилине - герое комиксов 

и веселых рассказов конца 

XIX - начала XX века. В фильме 

расследуется убийство графа фон 

Аренсберга, австрийского посла 

в Санкт-Петербурге...

22.30 «ХИМИК» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
13.20 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

23.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Владимир 
Соловьев (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30, 23.30 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Ленфильм 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

08.00 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
09.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.10 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.25 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.40 «МАРАФОН» (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.10 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» 

(16+)
23.00 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
01.40 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (0+)

07.20 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.15 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)
16.45 «Сокол над городом» (12+)
17.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Грамматиков» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00«НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
22.15 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
02.50, 03.35 «Польский след» (12+)
04.30 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

8 ноября 9 ноября 10 ноября

4 ноября 5 ноября 6 ноября 7 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Валентин Катасонов напомнил, что причины про-
исходящего на Ближнем Востоке заложены 2000 
лет назад. Рассказал про Резолюцию СБ ООН по 
сионизму. И прочертил настоящую границу Израиля.

Продолжение фильма журналиста «СВ» Елиза-
веты Елисеевой из Курской области: жизнь в зоне 
боевых действий, волонтерская помощь, интервью 
с добровольцами из бригад «Витязи» и «Пятнашка».

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

1 - 7 ноября / 2024 / № 4914 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОЮЗНЫЙ СПОРТ

РЫСЬЮ НАД СОЖЕМ
Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ, 
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В Гомеле спортсмены Беларуси 
и России начали состязания по лег-
кой атлетике, настольному теннису 
и мини-футболу.

ПРОВОРНЫЙ И БЫСТРЫЙ
Утро 25 октября для российской де-

легации из 115 атлетов началось с лег-
кой дымки за окном поезда – Гомель 
погрузился в осенний туман. Гости 
с интересом осматриваются по сто-
ронам, делают селфи на память, пере-
дают виртуальные приветы родным 
и близким. Герб Гомеля украшает зо-
лотая рысь. Участники состязаний не 
сомневаются: проворный и быстрый 
зверь, «охраняющий» город на Сожем, 
принесет им удачу и победные очки.
На Спартакиаду Союзного государства 
приехали 230 спортсменов: по 115 
от Беларуси и России. Соревнования 
проходят по трем видам спорта: лег-
кой атлетике, настольному теннису и 
мини-футболу. 

В прошлом году состязания были по-
священы 80-летию победы в Сталин-
градской битве. Нынешние - восьми-
десятилетию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Меняются спортивные арены, но оста-
ется традиция - патриотическое и фи-
зическое воспитание молодежи через 
спорт.  Юношам и девушкам приви-
вают умение жить в своих странах 
в ладах с совестью и традициями.

Торжественный старт дали у мемо-
риального комплекса «Аллея Героев», 
почтив минутой молчания погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

ЭСТАФЕТА ДРУЖБЫ
Открытие Спартакиады сопрово-

ждалось настоящим шоу с фантазий-
ными светящимися фигурами и кра-
сочными музыкальными номерами.

- Собравшись на гостеприимной 
Гомельской земле, вы, юные спорт-
смены - граждане братских госу-
дарств, по-особому осознаете свою 
ответственность за будущее Отече-
ства, стремитесь к изучению совмест-
ной истории, выбираете пути мира, 
единства, доверия. И независимо 
от того, кому достанутся призовые 
места, вновь победят настоящий ко-
мандный дух, честность и дружба, - 
зачитала слова приветствия от Госу-
дарственного секретаря Союзного 
государства руководитель предста-
вительства Постоянного Комитета 
СГ в Минске Марианна Щёткина.
Командные виды спорта отлично раз-
вивают стратегическое мышление 
и учат быстро принимать решения. 
Алеся Неронская, Глеб Анисович и 
Виктория Митусова приехали в Го-
мель из Минской области. Они учатся 
в Солигорском государственном кол-
ледже на преподавателей физкульту-
ры. До этого участвовали лишь в го-
родских соревнованиях по легкой 
атлетике. Поэтому вопрос, ехать ли 
на Спартакиаду Союзного государ-

ства, даже не возникал. Желающих 
было столько, что пришлось отбирать.

- Соревновались между собой, кто 
пробежит быстрее, кто дальше прыг-
нет, - рассказывает Глеб Анисович. - Я, 
например, преодолел шестьдесят ме-
тров за 7,4 секунды. Но дело в том, что 
мы бежали на улице, а соревнования 
будут проводиться в крытом манеже. 
Поэтому, надеюсь, смогу показать еще 
более высокий результат. На вопрос 
о настроениях перед стартом команда 
отвечает почти хором:

- Настрой боевой - будем побеждать!
Конкуренция на молодежных стар-

тах будет высочайшая, как и уровень 
результатов, не сомневаются воспи-
танники Спортивной школы олим-
пийского резерва № 2 Самары Дима 
Зорькин и Таня Павлова:

- Нам уже представилась возмож-

ность познакомиться и немного по-
общаться с ребятами из Беларуси. Впе-
чатления самые положительные - мы 
говорим на одном языке в прямом 
и переносном смысле и прекрасно 
понимаем друг друга. Гомель очень 
нравится: красивый, чистый город, 
в котором много достопримечатель-
ностей. Надеемся, в перерывах между 
соревнованиями удастся все посмо-
треть. Что же касается самих состяза-
ний - рассчитываем на честную борьбу 
с достойными соперниками, и пусть 
победит сильнейший!

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ С ОРКЕСТРОМ
Борис ОРЕХОВ

 ■ В 2025 году в РФ может 
состояться грандиозный 
спортивный парад.

КОРОЛИ  
И КОРОЛЕВЫ
С просьбой о его проведе-

нии к Владимиру Путину на 
форyме «Россия - спортивная 
держава» в Уфе обратилась 
председатель движения 
«Здоровое Отечество» Ека-
терина Лещинская. Президент 
идею поддержал и поручил за-
няться ее реализацией главе 
профильного министерства 
Михаилу Дегтяреву. Если 
парад состоится, то не где-
нибудь, а в сердце столицы 
страны - на Красной площа-
ди. Вместо армейских колонн 
и лязга гусениц танков по ней 
стройными рядами пройдут, 
играя мощными торсами, ко-
роли спортивных арен. И граци-
озно, легкой, упругой походкой 
продефилируют королевы. Ух, 
красота!

Как говорится, все новое - это 
хорошо забытое старое. Хотя 
к спортивным парадам кры-
латое изречение если и при-
менимо, только отчасти. На-
ши прабабушки и прадедушки, 
дай бог им здоровья, конечно, 
помнят, какое это празднич-
ное было зрелище. Последний 
парад состоялся в 1954 году. 
А самый первый - в мае 1919 

года. С трибуны его участни-
ков приветствовал сам дедуш-
ка Ленин.

НАСТУЧАЛИ  
ПО КОТЕЛКУ
К организации этих действ 

привлекали профессиональ-
ных сценаристов, режиссеров, 
художников, композиторов. На-
пример, одним из постановщи-
ков программы в тридцатых го-
дах был всемирно известный 
хореограф Игорь Моисеев. 
Шествия физкультурников со-
бирали множество зрителей 

и пользовались популярностью 
не меньшей, чем парады во-
енные. Люди с удовольствием 
любовались гимнастически-
ми упражнениями, сложны-
ми спортивными пирамидами 
и тем, как участник театрали-
зованного представления в об-
разе рабочего лупит молотом 
по цилиндру другого участника, 
изображающего проклятого за-
падного капиталиста. Сюжет, 
кстати, по сегодняшним време-
нам вполне актуальный.

Парады проводились даже 
по несколько раз в год. Их при-

урочивали к памятным датам 
и крупным мероприятиям. На-
пример, в 1928 году парад физ-
культурников открывал Спарта-
киаду, посвященную принятию 
первого пятилетнего плана.

Времена в те годы были тре-
вожные. Капиталисты в откры-
тую точили клыки на первое 
в мире государство рабочих 
и крестьян. Поэтому в те го-
ды спорт рассматривался еще 
и  как неотъемлемая часть во-
енной подготовки населения. 
Сейчас, кстати, это тоже впол-
не актуально.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
МОНОЛИТ
Самое грандиозное действо 

на Красной площади развер-
нулось 12 августа 1945 года. 
Неспроста тот парад физкуль-
турников назвали вторым Па-
радом Победы. На легендар-
ную брусчатку вышли 25 тысяч 
участников из всех пятнадцати 
союзных респуб лик. Репортаж в 
живом эфире по радио вел не-
превзойденный Вадим Синяв-
ский. И рассказать прильнув-
шим к приемникам миллионам 
слушателей во всех уголках 
страны ему было о чем. Только 
вдумайтесь: одна лишь гимна-
стическая часть парада продол-
жалась больше четырех часов! 
Под музыку военного оркестра 
атлеты демонстрировали набор 
упражнений, как в движении, 
так и на месте. Особенно по-

разительной стала высочен-
ная пирамида, когда, вставая 
поочередно на плечи друг другу 
все выше и выше, мускулистые 
парни с обнаженными торсами 
построили фигуру аж в шесть 
этажей. А мальчишка на самой 
ее маковке, опершись руками 
на голову внизу стоявшего то-
варища, крутил еще элементы, 
которые гимнасты обычно вы-
полняют на привычном коне. 
Одно дело в зале, на земле, и 
совсем другое - на такой вер-
хотуре. Но пирамида даже не 
покачивалась - ребята стояли 
железно, как единый монолит. 
Те, кому посчастливилось ви-
деть такое своими глазами, 
были в восторге и запомнили 
на всю жизнь.

Увы, но тот грандиозный па-
рад стал последним на Красной 
площади. Спустя год физкуль-
турный праздник перенесли на 
стадион «Динамо». В 1954 году 
на легендарной, тогда еще са-
мой большой в стране арене 
прошел последний спортивный 
парад.

И вот красивая и мощная тра-
диция, похоже, возрождается. 
В сегодняшней ситуации это 
важно как никогда. Чтобы кра-
сиво и мощно показать всему 
миру, да и самим себе тоже, что 
Россия - великая спортивная 
держава. Была. Есть. И будет. 
В контексте времени такой па-
рад также можно будет считать 
своего рода парадом победы.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ
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Спартакиада - это не только 
состязания, но и радость новых встреч.
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СПРАВКА «СВ»
За двадцать лет в Спартакиаде 

Союзного государства участвовали 
больше шестнадцати тысяч школь-
ников и студентов от 8 лет до 21 года 
из Беларуси и России. Спортивный 
марафон вырос с двух до четырех 
этапов. В этом году два первых про-
шли в Волгограде. Третий принимает 
Гомель, четвертый пройдет в Бресте.

Марш физкультурников всегда 
был зрелищным  
и политически злободневным.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Какие последствия 
наступают, если сбить 
на дороге собаку или 
кошку? Ведь в боль-
шинстве случаев водитель 
авто не виноват. Но за это 
якобы все равно привлека-
ют к ответственности?

Николай Самосейко, 
юрист:

- В такой ситуации первое, 
о чем должен помнить авто-
мобилист, - это ДТП. Авто-
мобилист несет ту же ответ-
ственность, что и в случаях 
с авариями, произошедшими 
в других обстоятельствах.

Водитель обязан немедлен-
но остановиться, включить 
аварийную сигнализацию, 
выставить знак аварийной 
остановки, сообщить в ГАИ 
и ждать их приезда.

А вот чего не стоит делать 
ни при каких обстоятельствах, 
так это  покидать место ДТП. 
Последствия могут быть край-
не неблагоприятными.

В России могут лишить 
прав на срок от одного года 
до полутора лет или наложить 
административный арест на 
срок до пятнадцати суток.

В Беларуси - штраф в раз-
мере от 5 до 25 базовых ве-
личин (200 - 1000 белорусских 
рублей. - Ред.) или лишение 
права заниматься определен-
ной деятельностью сроком до 
двух лет.

Скрыться с места ДТП и по-
пытаться уйти от ответствен-
ности не получится: номер ва-
шей машины могут запомнить 
случайные свидетели либо он 
может быть зафиксирован ка-
мерами наблюдения.

Кроме того, как вы справед-
ливо заметили, зачастую во-
дитель, сбивший животное, не 
виновен в происшествии. Ча-
сто случается так, что собака 
бросается под колеса автомо-
биля либо внезапно выбегает 
из-за препятствия. Поэтому во-
дитель должен собрать макси-
мальное количество доказа-
тельств своей невиновности.

Следует зафиксировать 
повреждения автомобиля, 
тормозной путь, сфотогра-
фировать окружающую об-
становку.

В законодательстве Бела-
руси и России прямо не преду-
смотрена ответственность во-
дителя, если он сбил собаку 
или кота. Чаще всего штраф 
в таких случаях налагается 
за превышение допустимой 
скорости, игнорирование до-
рожной разметки, передвиже-
ние по пешеходной зоне и т.д.

Следует иметь в виду, что 
если, например, собака бе-
гала без присмотра по про-
езжей части или по двору, то 
в произошедшем может быть 
виноват ее хозяин.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 

соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

07.30 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)

08.30, 18.05 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

10.10, 10.55 «Польский след» (12+)

12.00 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

19.45 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» Музыкальная 

программа (12+)

21.00 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+). 

  Комедия по повести Л. Юзефовича 

«Ситуация на Балканах», 

написанная на материалах об 

агенте петербургской полиции 

В. Путилине - герое комиксов 

и веселых рассказов конца 

XIX - начала XX века. В фильме 

расследуется убийство графа фон 

Аренсберга, австрийского посла 

в Санкт-Петербурге...

22.30 «ХИМИК» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
13.20 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

23.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Владимир 
Соловьев (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30, 23.30 «Год в истории 1917 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

13.20 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Ленфильм 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ИВАН БАБУШКИН» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

08.00 «ВОТ ТАКИЕ ЧУДЕСА» (12+)
09.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.10 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.25 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.40 «МАРАФОН» (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.10 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» 

(16+)
23.00 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
01.40 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.10 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (0+)

07.20 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.35 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
09.30 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.15 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)
16.45 «Сокол над городом» (12+)
17.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Грамматиков» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00«НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
22.15 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
02.50, 03.35 «Польский след» (12+)
04.30 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» 

(12+)
05.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)

8 ноября 9 ноября 10 ноября

4 ноября 5 ноября 6 ноября 7 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Валентин Катасонов напомнил, что причины про-
исходящего на Ближнем Востоке заложены 2000 
лет назад. Рассказал про Резолюцию СБ ООН по 
сионизму. И прочертил настоящую границу Израиля.

Продолжение фильма журналиста «СВ» Елиза-
веты Елисеевой из Курской области: жизнь в зоне 
боевых действий, волонтерская помощь, интервью 
с добровольцами из бригад «Витязи» и «Пятнашка».

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

1 - 7 ноября / 2024 / № 4914 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОЮЗНЫЙ СПОРТ

РЫСЬЮ НАД СОЖЕМ
Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ, 
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В Гомеле спортсмены Беларуси 
и России начали состязания по лег-
кой атлетике, настольному теннису 
и мини-футболу.

ПРОВОРНЫЙ И БЫСТРЫЙ
Утро 25 октября для российской де-

легации из 115 атлетов началось с лег-
кой дымки за окном поезда – Гомель 
погрузился в осенний туман. Гости 
с интересом осматриваются по сто-
ронам, делают селфи на память, пере-
дают виртуальные приветы родным 
и близким. Герб Гомеля украшает зо-
лотая рысь. Участники состязаний не 
сомневаются: проворный и быстрый 
зверь, «охраняющий» город на Сожем, 
принесет им удачу и победные очки.
На Спартакиаду Союзного государства 
приехали 230 спортсменов: по 115 
от Беларуси и России. Соревнования 
проходят по трем видам спорта: лег-
кой атлетике, настольному теннису и 
мини-футболу. 

В прошлом году состязания были по-
священы 80-летию победы в Сталин-
градской битве. Нынешние - восьми-
десятилетию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Меняются спортивные арены, но оста-
ется традиция - патриотическое и фи-
зическое воспитание молодежи через 
спорт.  Юношам и девушкам приви-
вают умение жить в своих странах 
в ладах с совестью и традициями.

Торжественный старт дали у мемо-
риального комплекса «Аллея Героев», 
почтив минутой молчания погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

ЭСТАФЕТА ДРУЖБЫ
Открытие Спартакиады сопрово-

ждалось настоящим шоу с фантазий-
ными светящимися фигурами и кра-
сочными музыкальными номерами.

- Собравшись на гостеприимной 
Гомельской земле, вы, юные спорт-
смены - граждане братских госу-
дарств, по-особому осознаете свою 
ответственность за будущее Отече-
ства, стремитесь к изучению совмест-
ной истории, выбираете пути мира, 
единства, доверия. И независимо 
от того, кому достанутся призовые 
места, вновь победят настоящий ко-
мандный дух, честность и дружба, - 
зачитала слова приветствия от Госу-
дарственного секретаря Союзного 
государства руководитель предста-
вительства Постоянного Комитета 
СГ в Минске Марианна Щёткина.
Командные виды спорта отлично раз-
вивают стратегическое мышление 
и учат быстро принимать решения. 
Алеся Неронская, Глеб Анисович и 
Виктория Митусова приехали в Го-
мель из Минской области. Они учатся 
в Солигорском государственном кол-
ледже на преподавателей физкульту-
ры. До этого участвовали лишь в го-
родских соревнованиях по легкой 
атлетике. Поэтому вопрос, ехать ли 
на Спартакиаду Союзного государ-

ства, даже не возникал. Желающих 
было столько, что пришлось отбирать.

- Соревновались между собой, кто 
пробежит быстрее, кто дальше прыг-
нет, - рассказывает Глеб Анисович. - Я, 
например, преодолел шестьдесят ме-
тров за 7,4 секунды. Но дело в том, что 
мы бежали на улице, а соревнования 
будут проводиться в крытом манеже. 
Поэтому, надеюсь, смогу показать еще 
более высокий результат. На вопрос 
о настроениях перед стартом команда 
отвечает почти хором:

- Настрой боевой - будем побеждать!
Конкуренция на молодежных стар-

тах будет высочайшая, как и уровень 
результатов, не сомневаются воспи-
танники Спортивной школы олим-
пийского резерва № 2 Самары Дима 
Зорькин и Таня Павлова:

- Нам уже представилась возмож-

ность познакомиться и немного по-
общаться с ребятами из Беларуси. Впе-
чатления самые положительные - мы 
говорим на одном языке в прямом 
и переносном смысле и прекрасно 
понимаем друг друга. Гомель очень 
нравится: красивый, чистый город, 
в котором много достопримечатель-
ностей. Надеемся, в перерывах между 
соревнованиями удастся все посмо-
треть. Что же касается самих состяза-
ний - рассчитываем на честную борьбу 
с достойными соперниками, и пусть 
победит сильнейший!

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ С ОРКЕСТРОМ
Борис ОРЕХОВ

 ■ В 2025 году в РФ может 
состояться грандиозный 
спортивный парад.

КОРОЛИ  
И КОРОЛЕВЫ
С просьбой о его проведе-

нии к Владимиру Путину на 
форyме «Россия - спортивная 
держава» в Уфе обратилась 
председатель движения 
«Здоровое Отечество» Ека-
терина Лещинская. Президент 
идею поддержал и поручил за-
няться ее реализацией главе 
профильного министерства 
Михаилу Дегтяреву. Если 
парад состоится, то не где-
нибудь, а в сердце столицы 
страны - на Красной площа-
ди. Вместо армейских колонн 
и лязга гусениц танков по ней 
стройными рядами пройдут, 
играя мощными торсами, ко-
роли спортивных арен. И граци-
озно, легкой, упругой походкой 
продефилируют королевы. Ух, 
красота!

Как говорится, все новое - это 
хорошо забытое старое. Хотя 
к спортивным парадам кры-
латое изречение если и при-
менимо, только отчасти. На-
ши прабабушки и прадедушки, 
дай бог им здоровья, конечно, 
помнят, какое это празднич-
ное было зрелище. Последний 
парад состоялся в 1954 году. 
А самый первый - в мае 1919 

года. С трибуны его участни-
ков приветствовал сам дедуш-
ка Ленин.

НАСТУЧАЛИ  
ПО КОТЕЛКУ
К организации этих действ 

привлекали профессиональ-
ных сценаристов, режиссеров, 
художников, композиторов. На-
пример, одним из постановщи-
ков программы в тридцатых го-
дах был всемирно известный 
хореограф Игорь Моисеев. 
Шествия физкультурников со-
бирали множество зрителей 

и пользовались популярностью 
не меньшей, чем парады во-
енные. Люди с удовольствием 
любовались гимнастически-
ми упражнениями, сложны-
ми спортивными пирамидами 
и тем, как участник театрали-
зованного представления в об-
разе рабочего лупит молотом 
по цилиндру другого участника, 
изображающего проклятого за-
падного капиталиста. Сюжет, 
кстати, по сегодняшним време-
нам вполне актуальный.

Парады проводились даже 
по несколько раз в год. Их при-

урочивали к памятным датам 
и крупным мероприятиям. На-
пример, в 1928 году парад физ-
культурников открывал Спарта-
киаду, посвященную принятию 
первого пятилетнего плана.

Времена в те годы были тре-
вожные. Капиталисты в откры-
тую точили клыки на первое 
в мире государство рабочих 
и крестьян. Поэтому в те го-
ды спорт рассматривался еще 
и  как неотъемлемая часть во-
енной подготовки населения. 
Сейчас, кстати, это тоже впол-
не актуально.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
МОНОЛИТ
Самое грандиозное действо 

на Красной площади развер-
нулось 12 августа 1945 года. 
Неспроста тот парад физкуль-
турников назвали вторым Па-
радом Победы. На легендар-
ную брусчатку вышли 25 тысяч 
участников из всех пятнадцати 
союзных респуб лик. Репортаж в 
живом эфире по радио вел не-
превзойденный Вадим Синяв-
ский. И рассказать прильнув-
шим к приемникам миллионам 
слушателей во всех уголках 
страны ему было о чем. Только 
вдумайтесь: одна лишь гимна-
стическая часть парада продол-
жалась больше четырех часов! 
Под музыку военного оркестра 
атлеты демонстрировали набор 
упражнений, как в движении, 
так и на месте. Особенно по-

разительной стала высочен-
ная пирамида, когда, вставая 
поочередно на плечи друг другу 
все выше и выше, мускулистые 
парни с обнаженными торсами 
построили фигуру аж в шесть 
этажей. А мальчишка на самой 
ее маковке, опершись руками 
на голову внизу стоявшего то-
варища, крутил еще элементы, 
которые гимнасты обычно вы-
полняют на привычном коне. 
Одно дело в зале, на земле, и 
совсем другое - на такой вер-
хотуре. Но пирамида даже не 
покачивалась - ребята стояли 
железно, как единый монолит. 
Те, кому посчастливилось ви-
деть такое своими глазами, 
были в восторге и запомнили 
на всю жизнь.

Увы, но тот грандиозный па-
рад стал последним на Красной 
площади. Спустя год физкуль-
турный праздник перенесли на 
стадион «Динамо». В 1954 году 
на легендарной, тогда еще са-
мой большой в стране арене 
прошел последний спортивный 
парад.

И вот красивая и мощная тра-
диция, похоже, возрождается. 
В сегодняшней ситуации это 
важно как никогда. Чтобы кра-
сиво и мощно показать всему 
миру, да и самим себе тоже, что 
Россия - великая спортивная 
держава. Была. Есть. И будет. 
В контексте времени такой па-
рад также можно будет считать 
своего рода парадом победы.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ
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Спартакиада - это не только 
состязания, но и радость новых встреч.
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СПРАВКА «СВ»
За двадцать лет в Спартакиаде 

Союзного государства участвовали 
больше шестнадцати тысяч школь-
ников и студентов от 8 лет до 21 года 
из Беларуси и России. Спортивный 
марафон вырос с двух до четырех 
этапов. В этом году два первых про-
шли в Волгограде. Третий принимает 
Гомель, четвертый пройдет в Бресте.

Марш физкультурников всегда 
был зрелищным  
и политически злободневным.
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Даже фото впечатляет. 
А если стоять на берегу 
и вдыхать ароматы Урала - 
ничто с этим не сравнится.

Идеальное место, 
чтобы сказать 
дорогому человеку 
главные слова.

ПЯТЬ ОЗЕР РОССИИ, 
КОТОРЫЕ РАССКАЖУТ 
О ВАШИХ ЧУВСТВАХ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В любви можно признаваться по-
разному: дарить подарки, приглашать 
в пафосный ресторан, петь под окном... 
А можно приехать туда, где сама природа 
будет говорить за вас.
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1. В Свердловской области, в сосновом бору 
западнее города Сысерть, в окружении 

отвесных скалистых берегов покоится озеро 
Тальков Камень. Вылитое сердце. Не случайно 
тут более ста двадцати лет назад собирались 
пламенные революционеры с горящими серд-
цами. Сейчас сюда приходят туристы и, конечно 
же, влюбленные, чтобы напитаться уральской 
основательностью и тишиной.
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3. В Крыму, недалеко 
от Балаклавы, рас-

положено озеро Карьер-
ное. Водоем возник на ме-
сте карьера, где добывали 
флюсовый известняк для 
металлургии. Пруд идеа-
лен для сюрпризов, так как 
ни вид сверху (если раз-
глядывать карты навигато-
ра, например), ни прогулка 
вдоль озера не раскрыва-
ют его предназначения. 
И лишь со смотровой пло-
щадки взору предстает 
сердце в обрамлении жи-
вописных крутых берегов.

4. Этот водоем сверху не посмотреть - берега низкие. Но 
стоять на краю сердца в лесу - это уже волнительно. 

Это озеро в Подмосковье, недалеко от Балашихи, в Кучин-
ском лесопарке. И оно очень похоже на сердце. Называется 
под стать - Красное.

История озера - торжество человека. В 1972 году вокруг 
Москвы сильно горели торфяники. С трудом победили сти-
хию. Не обошлось без жертв. И здесь, где били ключи, вы-
рыли котлован, чтобы он выполнял роль пожарного водоема. 
А котлован взял и принял форму сердец героических людей.

2. В Архыз надо приехать просто потому, что это Кавказ 
и там красиво. А еще есть озеро Суук-Джюрек-Кёль, 

что значит «холодное сердце».
Чтобы его завоевать, надо постараться. Пройти пятнадцать 

километров через красивый хвойный лес в Тебердинском запо-
веднике. В итоге подняться на тысячу метров от начала марш-
рута, оказавшись на 2400 метров над уровнем моря. Но если 
идти не желаете, можно доехать верхом. Зрелище стоит того.

5. Озеро Сердце замерло около районного центра Слюдянки в Иркутской области. Ес-
ли подняться на высоту 1715 метров и  посмотреть на водоем с верхней точки пика 

Черского, то вы сами убедитесь, что оно не случайно считается одним из самых красивых 
озер вокруг Байкала. Если юноша приведет сюда девушку или красавица поднимется по 
тропе с избранником и вместе посмотрят вниз, их сердца растают от любви и красоты.

Восхождение к этому 
сердцу стоит того, чтобы 
увидеть его воочию.

И это не где-то там, 
в тайге, а в Подмосковье.

Крым не перестает удивлять 
и влюблять в себя.
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